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一带一路倡议核心价值观一带一路倡议核心价值观

我国批评联合国安理会
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佐科维总统在沙特阿拉伯进行国事访问

甘贾尔和马福正式登记为正副总统候选人

KIM联盟副总统候选人何许人？
穆扎尼：各政党首脑开会后自有分晓

10 月 18 日深夜（当地时间），佐科维总统偕同伊莉亚娜夫人
抵达沙特阿拉伯利雅得（Riyadh）King Khalid 国际机场。

10 月 19 日，普选委员会主席哈欣（Hasyim Asy'ari/中）接收了
甘贾尔总统候选人（左）和马福副总统候选人的登记文件。

总统总统总统
【本报讯】佐科维总统表示，

我们需要共同努力维护一带一
路倡议（BRI）的核心价值观，以
加强基础设施建设的协同和合
作。

佐科维总统于10月18日在
中国北京人民大会堂举行第三
届一带一路高峰论坛（BRF）开幕
仪式发表讲话说：“我希望一带
一路高峰论坛在基础设施建设

方面能继续增强其协同作用。
如今在日益分裂的世界情势中，
一带一路的合作不应加以政治
化。此举需要我们共同努力维
护核心的价值观，以期该倡议日
益强大和产生良好的效应。”

佐科维总统评估称，各方对
项目的拥有感是对建设的持续
性具有重要的意义。因此协同
的效应需要对东道国提供拥有
权的空间，正如印尼的雅加达-

万隆高铁所实施的国家自立项
目。他说：“印尼拥有雅加达-万隆
高铁项目，随后与一带一路倡议对
接并已在近期内启动和运行。”

总统也希望未来能在新国
都努山达拉同样发展，他说：“我
们将协同建设新国都，如能源转
型及下游工业等项目。”

此外，国家元首也强调一带
一路倡议的项目必须以公平的伙
伴合作及互惠互利为原则。他继

续说：“同时基于深思熟虑的规
划、使用透明的融资制度、吸收当
地工作人员及使用本国产品。”

最后佐科维总统称，一带一
路项目的持续性必须作出长期的
确定及巩固合作伙伴国家的经济
基础。他强调说：“并非反而导致
合作伙伴的财政状况陷入困境。”

佐科维总统也向中国政府
通过一带一路倡议向发展中国
家作出的贡献表示赞扬。（Ing）

【本报讯】我国外交部长蕾
特诺（Retno Marsudi）批评联合
国安理会，没有能力制止以色列
与哈马斯战争，以开通巴勒斯坦
加沙（Gaza）的人道走廊。

蕾特诺外长于10月18日在
阿拉伯吉达（Jeddah）出席伊斯
兰合作组织外长级紧急会议
（OKI）时宣称，希望OKI能对巴
勒斯坦冲突问题发挥很大的作
用。

她通过线上新闻发布会说：
“鉴于联合国安理会无法履行其
职能，OKI必须敦促联合国大会
召开紧急会议，以期获得更强大
及更有力的国际支持。OKI务
必展开有意义的和平重要进程，
以缓解双方冲突，拯救无辜的人
民。”

蕾特诺也称，OKI的成立是
为解放巴勒斯坦民族的自由，她
说：“现在是OKI开始采取行动
的时候，我们应该共同行动。”

蕾特诺强调称，印尼不愿看
到加沙局势被以色列及其它国
家所利用，消除巴勒斯坦人民应
有的权利和存在的问题。她说：

“千万不要让以色列继续霸占巴
勒斯坦的领土。”

蕾特诺进一步说明称，各方
必须在加沙致力于建立人道主
义走廊并确认国际人权法律受
到尊重。她认为，阻断电源、水
源、燃料及处罚平民的行径，这
一切违反了国际法律。她说：

“对于基本人权受到威胁的巴勒
斯坦民众，每一秒的时间是多么
的重要和有意义。”

蕾特诺也强调，任何驱逐加
沙居民的行动必须严厉拒绝。
这是蕾特诺自从联合国安理会
未能解决以色列与哈马斯的战
争，或为人道主义采取停火协定
所提出的意见和批评。

这是自美国于10月18日否
决有关呼吁暂停在以色列与哈
马斯的冲突及为实现加沙的人
道主义援助的决议。

美国试图成为加沙援助通
道的中介时，该由巴西发起的决
议票数曾在最近几天内延退两
次。计有12个联合国安理会成
员国支持该决议，至于俄罗斯和
与英国则弃权。 （Ing）

【本报讯】团结变革联盟正
副总统候选人阿尼斯和穆海
敏，以及印尼斗争民主党为首
的政治合作诸政党推举的正副
总统候选人甘贾尔和马福，已
于10月 19日到普选委员会办
事处正式登记。然而大印尼行
动党为首的印度尼西亚前进联
盟（KIM）却至今未能决定其副
总统候选人的人选。

针对上述问题，大印尼行
动党（Gerindra）中央理事会秘
书长穆扎尼（Ahmad Muzani）于
10 月 18 日 声 称 ，普 拉 波 沃
（Prabowo Subianto）副座人选将
在KIM召开联盟各政党总主席
会议结束后才公布。

穆扎尼称，要提选的副总
统候选人名字可能在上述会议
结束数小时后宣布。他说：“但
愿不是等一二天才公布，而是

在数个小时内尽快宣布。”
据称，大印尼行动党总主

席普拉波沃仍在等待KIM联盟
各政党总主席抵达雅加达。原
因是现任贸易部长的国民使命
党（PAN）总主席祖基菲（Zulkif-
li Hasan）仍在陪同佐科维总统
在国外进行国事访问。即便如
此，祖基菲将于10月20日提早
一天抵达返抵祖国，至于佐科
维总统一行人则于10月 21日
返抵国门。

国民使命党雅加达理事会
负责人艾科（Eko Hendro Purn-
omo）表示，祖基菲的首要议程
是出席印尼前进联盟诸政党总
主席会议。该会议将讨论要提
选的副总统候选人，上周（10月
13日）已把副总统候选人的名
字减少至4个人。

在此之前，普拉波沃本身

宣称，其副座人选已缩小成4
个名字，他们来自全国不同省
区，有的来自爪哇岛以外地区、
西爪哇省、中爪哇省、以及东爪
哇省。

然而兼任为国民使命党秘
书长的艾科于10月18日透露
称，普拉波沃的副座人选是一
位具有执政经验的年轻人。

可是大家所猜测的佐科维
长子吉布兰（Gibran）却表示，他
不曾有参选 2024 年大选的意
念。他的名字出现在媒体的副
总统候选人名单不外是由于各
界的鼓励所致。吉布兰于 10
月19日说：“我再次重申，我不
曾自我推荐，是外人推我上台
参选。我也没有申请良好记录
证明书（SKCK）。”

如悉，普委会规定，举凡要
参选的正副总统候选人必须拥

有国家警察发布的良好记录证
明书（SKCK），不论是立法人选
或正副总统候选人都必须具备
该条件，以证明他们有良好的
品德或不曾犯罪。 （Ing）
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澳元
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马来西亚林吉特
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CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW
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PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.091,31

11.555,92

2.162,39

16.726,62

19.275,14

2.019,63

105.58

11,72

3.335,37

9.338,77

278,81

11.555,92

435,29

15.809,66

买价

9.987,76

11.435,08

2.140,84

16.553,91

19.077,07

1.999,51

104.51

11,60

3.298,70

9.238,01

276,01

11.435,08

430,72

15.652,34

税务基价

10.006,75

11.491,65

2.150,52

16.589,47

19.203,96

2.006,90

105.26

11,67

3.324,22

9.389,39

276,34

11.491,98

429,76

15.701,00

10 月 19 日
20:00 WIB
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年10月19日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

985,000

9,850,000

98,500,000

934,000,000

买价（盾）

1,100,000

10,495,000

104,212,000

1,048,400,000

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6,846.43

31,430.62

17,295.89

3,005.39

9,655.09

3,099.60

1,442.66

16,452.73

33,665.08

13,314.30

（+/-）

-81.48

-611.63

-436.63

-53.32

-161.59

-37.02

-3.88

11.82

-332.57

-219.44

%

-1.18%

-1.91%

-2.46%

-1.74%

-1.65%

-1.18%

-0.27%

0.07%

-0.98%

-1.62%
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2023年印尼贸易博览会
10 月 18 日，经济统筹部长艾朗卡（Airlangga Har-

tarto）声称，2023 年印尼贸易博览会是家具和工艺
品行业拓展市场的机会。

【本报讯】佐科维总统正式
为 第 38 届 印 度 尼 西 亚 贸
易博览会 (TEI) 揭幕，该博
览 会 于 周 三（18/10）在 万
丹 省 丹 格 朗 ICE BSD 商 城
举行。佐科维总统以虚拟
方式启动了这项博览会，
因为他自 2023 年 10 月 16
日以来一直在中国北京参
加一带一路峰会。

佐 科 维 在 致 辞 中 表
示，希望印度尼西亚贸易
博览会成为一次能够拓展
和完善市场的盛会，让全
国企业家、中小微企业和
本土产品工业能够进一步
发展，成为全球供应链的
重要组成部分。

他说：“在全球化和竞
争日益激烈的时代，我们

决不能大意，我们不能只
是一个市场，我们必须是
行动者，我们必须是具有
竞争力和主导市场的生产
者。”

值 此 之 际 ，总 统 还 对
此次印度尼西亚贸易博览
会的举办表示赞赏，这使
得印尼出口商能够与想要
直接看到他们的产品，同
时也对想要进行直接谈判
的潜在买家进行面对面的
交流。

佐科维总统说：“这样
互动更容易，打开更多的
交易机会。而且听说今年
重点也是开拓中东、南亚、
非洲等非传统市场的市场
机会，都是线下和在线进
行的。”

与 此 同 时 ，经 济 事 务
统筹部长艾朗卡表示，上
届 印 尼 贸 易 博 览 会 共 有
1097 企 业 参 加 展 览 ，近 3
万名参观者，交易总额达
150 亿美元，比起原定目标
为 100 亿美元高出 50%。

他说：“这意味着今年
的目标必须提高，今年参
加的企业或单位比去年更
多，即有 1193 参展者。那
么交易额肯定不是之前说
的 110 亿 美 元 的 目 标 ，今
年 的 目 标 必 须 高 于 去 年
的 158 亿美元美元。”

艾朗卡补充说：“去年
的情况仍有逐渐稍缓的新
冠疫情，今年我们没有了
新冠疫情，所以当我们没
有了新冠疫情，贸易应该

会更顺畅，更重要的是，贸
易应该得到更好的利润。”

第 38 届印度尼西亚贸
易博览会将以线上线下混
合方式举行，主题为“可持
续 贸 易 促 进 全 球 经 济 弹
性”。 预计这一盛事将成
为新冠大流行后印度尼西
亚经济发展的转折点。该
展览将展示各种国内优质
产品，将于 2023 年 10 月 18
日 至 22 日 在 BSD City ICE
举行，为期五天；而在线展
览 将 于 2023 年 10 月 18 日
至 12 月 18 日举行。

展 示 产 品 分 为 制 造
业、时尚配饰、美容健康、
医疗器械、家具装饰、数字
服 务 、食 品 饮 料 共 7 个 大
类专区。 （Irw）

总统线上启动2023年印尼博览会
艾朗卡：交易额须高于去年的158亿美元

【本报讯】经济统筹部
长艾朗卡（Airlangga Hartar-
to）于 10 月 19 日在雅加达
声称，中国提出的一带一
路倡议的合作，可以协助
推动印尼经济的发展，尤
其在工业、科技、创新和人
力资源等这方面的发展，
我国非常需要这种合作。

艾 朗 卡 解 释 说 ，中 国
对印尼的投资落实逐年增
加，这些投资已经推动了
我国的工业和特别经济区
的发展。

在 2023 年 上 半 年 期
间，中国对印尼的投资落
实已经达到 38 亿美元，对
于一带一路倡议的合作，
将 会 持 续 推 动 诸 如 苏 北
省、北加省、苏拉威西和巴
厘等地区的工业和经济区
的发展。

国 企 部 长 埃 里 克（Er-
ick Thohir）在 另 一 个 场 合
表示，在印中商业论坛活
动之中，两国已经达成了
价值 204 万亿盾的合作协
议，上述协议包括基础设
施、能源、制造业和旅游业

等领域。除此之外，还有
其他潜在的绿色能源合作
关系正在洽谈中，其投资
价值约达 455 万亿盾。

埃里克透露说：“印中
两国的一带一路倡议论坛
是一个积极的论坛。如果
从 2013 年开始算起，中国
对 印 尼 的 投 资 落 实 仅 为
2.8 亿美元，但如今已经达
到了 86 亿美元，这是一个
很可观的数目。”

佐科维总统在第三届
一带一路论坛开幕式中发
表讲话说，他对印中两国
在一带一路倡议方面的合
作发展表示赞赏。在全球
不确定的情况下，他希望
这项合作不会被政治化，
而是应该基于互惠互利和
平等伙伴关系原则行事。

佐科维总统强调说：“透
明的融资体系、吸收当地劳
动力以及使用国内产品，对
一带一路倡议的可持续性至
关重要，这种合作必须确保
长期性，以巩固伙伴国家的
经济基础，而不是把经济状
况陷入困境。” （Sm）

中国一带一路倡议合作带来福祉
佐科维总统及艾朗卡和埃里克皆称赞作用非凡

【本报讯】央行总裁贝
利（Perry Warjiyo）于 10 月
19 日在雅加达召开记者会
时声称，在 10 月 18 日至 19
日举行的央行总裁会议上
作 出 决 议 ，7 天 期 逆 回 购
利率或央行基准利率调升
25 基点或变为 6%，银行业
存款利率和借贷便利利率
也 分 别 调 升 25 基 点 或 变
为 5.25%和 6.75%。

贝 利 透 露 说 ，央 行 作
出这项决议，是为了要加
强盾币价值稳定政策，以

应对全球不确定性所带来
的负面影响。

他强调说：“这也是一
种 预 防 性 和 前 瞻 性 的 措
施，以减轻其对商品通胀
所带来的影响。”

此前，央行在今年 9 月
20 日 至 21 日 举 行 的 央 行
总 裁 会 议 时 作 出 决 议 ，7
天期逆回购利率或央行基
准 利 率 仍 然 维 持 在 5.75%
的水平，银行业存款利率
和借贷便利利率也同样维
持在 5%和 6.5%。 （Sm）

【本报讯】财 政 部 融
资与风险管理总署国家
债 券 局 主 任 德 尼（Deni
Ridwan）于 10 月 18 日 在
雅 加 达 表 示 ，由 于 考 虑
到二级市场的国家有价
证 券 收 益 率 、2023 年 融
资需求计划以及最新的
国 家 预 算 案 状 况 ，政 府
从国债国家债券拍卖中
得 到 了 10.2 万 亿 盾 融 资
价值。

德 尼 说 ：“在 拍 卖 国
家 债 券 之 中 ，外 国 投 资
家 的 求 购 总 值 达 到 2.58
万 亿 盾 ，其 中 11 年 期 国
债 约 达 1.66 万 亿 盾 或 占
外 国 投 资 家 总 投 标 额
的 64.32% ，财 政 部 吸 取
约 达 1.04 万 亿 盾 融 资 价
值 或 占 吸 收 总 额 的
10.18%。”

他透露说，投资家对
美联储政策还是持着观
望 态 度 ，投 资 家 认 为 美

联储的高利率会保持更
长 的 时 间 ，加 上 中 东 地
区区域地缘政治的紧张
局 势 升 温 ，深 恐 全 球 油
价 会 大 幅 上 涨 ，这 一 切
会导致主要新兴市场资
产的风险趋升。

德尼补充说，5 年期
和 11 年期的国家债券最
吃 香 ，求 购 价 值 达 到
10.03 万亿盾或占总求购
额 的 60.87% ，被 吸 收 的
融 资 价 值 约 达 6.55 万 亿
盾或占中标吸收总额的
64.22%。

他 又 称 ：“ 最 近 以
来 ，由 于 金 融 市 场 显 示
波 动 ，投 资 家 要 求 提 升
国 家 债 券 平 均 收 益 率 ，
今 次 的 国 家 有 价 证 券
拍 卖 之 中 ，财 政 部 同 意
的 国 家 债 券 平 均 收 益
率 比 此 前 的 拍 卖 水 平
上升了 1 至 4 个基点。”

（Sm）

央行调升基准利率为6%
保持盾币价值稳定 压抑市场通胀率

政府拍卖国债券获取融资10.2万亿盾
外国投资家观望态度仅收购2.58万亿盾



黄应光老师黄应光老师

【本报
讯】原棉兰
华 侨 总 会
属 下 第 三
小 学（ 三
小 ）副 校
长，雅加达
群 岛 艺 术
团 前 指 挥
黄 应 光 老
师 于 2023
年 10 月
16 日 晨 ，
在 住 宅 与
世长辞，享年92 岁。其遗体移放雅加达
永固殡仪院（Rumah Duka Abadi）治丧。

连日来，到殡仪院吊唁的亲朋好友
众多。

10 月 17 日群岛艺术团由团长黄文
德，秘书张少杰等7 人作为代表，前往吊
唁，对家属表达最亲切的慰问，晚上参加
黄应光老师告别会。黄老师女婿温子良
代表家属致谢词。

10 月 18 日上午举行简单隆重的出
殡仪式。由家属与亲友陪送至西爪哇加
拉旺，安葬于圣地亚哥墓园。

据了解，从上世纪五十年代起，黄应
光老师先后担任棉兰苏东中学学生合唱

团、棉兰学艺社合唱团、棉兰“四联歌舞团”指挥。九十
年代接任雅加达群岛艺术团合唱指挥，后又兼任干冬墟
合唱团指挥。

2002 年 7 月底，雅加达群岛艺术团远赴北京，参加
第六届中国国际合唱节，在黄应光老师指挥下，该团荣
获演唱中国歌曲银奖和乐龄组铜奖。

黄应光老师几十年如一日，不辞劳苦，孜孜不倦，为
发展华文教育和提高合唱艺术，做出积极的贡献！
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■ Friday, October 20, 2023
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2023亚洲国际铁路与城市轨道交通展雅加达隆重开幕

与会嘉宾为与会嘉宾为20232023亚洲国际铁路与城市轨道交通展主持开幕仪式亚洲国际铁路与城市轨道交通展主持开幕仪式

主办方领导与印尼方领导在主办方领导与印尼方领导在””20232023 亚洲国际铁路亚洲国际铁路
与城市轨道交通展开幕后合影与城市轨道交通展开幕后合影

【本报讯】印尼中华总
商会连介豪副总主席等人
于 19 日下午 4 时半，在会
所接待甘肃省贸促会吴丽
霞副会长一行，以其随团
成员：王宗伟--甘肃省药
品监督管理局副局长；梁
成宝--甘肃省贸促会会展
部部长；刘验新--北京鑫
城国际会展有限公司总经
理；蒲克岐--通渭县昌源
药业有限公司总经理；朱
军潇--甘肃明治药业有限
公司董事长；王培东--天

水魏氏彤泰药业有限公司
总经理；董云飞--甘肃省
金羚集团药业有限公司副
总经理；骆玉梅--甘肃陇
脉药材有限公司总经理；
赵玉海--甘肃盛源益养药
业有限公司总经理；张彦
中--兰州西脉国际医疗有
限责任公司副总经理；唐
順初--甘肃康视达科技集
团有限公司董事长；钱晓
仑--兰州汶河医疗器械研
制开发有限公司董事长；
董建--甘肃亚兰药业有限

公司董事长；杨文杰--兰
州科近泰基新技术有限责
任公司副总经理。

印尼中华总商会其他
重要领导出席者有：周维
樑（总 秘 书）、江 淼 成 、林
松石、陈怡静、邝耀章、纪
国彰、林永发、陈泳志、杨
振 庆 、Rudy Saputra 何 裕 禄
(Youth)、杨捷源。

印尼中华总商会连介
豪副总主席致词首先感谢
大家的拨冗与会并称非常
高兴能够与吴副会长所率
领 的 医 疗 药 业 等 相 关 企
业，在此举办这样一个专
业的对接会，为印中两国
企业之间创造了宝贵的交
流和合作机会。

目 前 ，印 尼 医 药 行 业
法规日趋健全，与全球标
准接轨程度高，本土企业
已成为印尼医药市场的主
要力量。制药业的增长预
计每年将达到 12-13％，但
制药原料约 95％是进口原
料，只有少量使用本地原

料。
印尼拥有三万多种药

用植物，值得一提的是，印
尼 的 草 本 中 药 Jamu，是 印
尼的传统药物，是对当地
众多草本草药的总称，它
源自印尼古代王国，距今
已有 1300 多年历史，就如
中国的中草药。Jamu 受到
印尼人民的信赖，源自于
天然植物，安全有效，更合
适人体内调理。如今人们
已 越 来 越 意 识 到 JAMU 的
安 全 性 和 固 本 培 元 的 功
效，被全世界越来越多的
人接受并长期使用，西方
国 家 也 开 始 对 JAMU 进 行
深入了解和科学研究。印
尼政府目前正在努力将传
统医学和草药纳入实施国
民健康的主流。

我 们 深 信 ，通 过 贵 会
和 印 尼 中 华 总 商 会 的 合

作，我们将能够进一步推
动中印商贸关系的发展，
实现共赢的局面。我们坚
信，通过共同努力，我们将
积极推动双方企业之间的
对接，也将全力提供商会
的服务，以协助甘肃企业
在印尼落地，为其提供必
要的咨询和协助。

最 后 ，衷 心 祝 愿 各 位
在印尼之行圆满顺利，收
获丰硕！谢谢大家。

甘肃省贸促会吴丽霞
副会长致词也感谢所受到
的热情接待。也讲述甘肃
省丰富资源摘要：有着文
明古迹名胜，历史文化厚
重；地理位置优势；能源资
源丰富，其中有镍矿、风电
（光 伏 发 电） 。 能 源 资 源
丰富：中国石化工业枢纽；
有色冶金新材科基地；新
能源装备制造基地；特色

农产品加工基地；中药材：
牧区等。

之 后 ，各 随 团 成 员 推
介各自药材、药厂概括其
中：中医药文化渊源久远：
中医药文化发祥地；完整
理论体系；独特诊疗方法；
有效方药；药材道地品质
和南药北储枢纽地位。

其中还有放映兰州亚
兰药业视频影片，突显中
医药材起自现代种植与生
产的特具专业化，等等。

甘 肃 省 立 足“ 中 医 药
强省”战略，先后印发《关
于促进中医药传承创新发
展的若干措施》《甘肃省中
医药振兴发展重大工程实
施方案》，明确提出将中医
药打造成支撑绿色发展崛
起的新兴支柱产业，实现
甘肃由中医药资源大省向
中医药强省跨越。
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【本报讯】旅游和创意
经济部长透露，2023 年地球
节将于 2023 年 10 月 20 日至
22 日在雅加达中央公园购
物中心举行，旨在提高民众
认知采取健康生活方式的
重要性，从而保护、守住、
保护环境和当地的文化。

旅游和创意经济部长/
旅游和创意经济局长善迪
亚 卡 （Sandiaga Salahuddin
Uno）于周一（2023 年 10 月
16 日）在雅加达 Sapta Pesona
大厦举行的善迪·乌诺每周

简报上说道，今年地球节的
主题是“人类文化：尊重地
球、尊重众生”。

这主题符合旅游和创意
经济部加力推动印尼发展优
质和可持续的旅游业的努力，
特别是通过人与地球。

善迪亚卡说：但愿地球
节能带动印尼的旅游业和
创意经济，同时也推动人们
对地球和环境可持续发展
的关心和热爱。

地球节组委会主席文
森特（Vincent Tenggara）介绍

说，地球节是国际爱心协会
（INLA）自 2017 年起举办的
年度例常活动。而 2023 年
地球节得到了旅游和创意
经济部/旅游和创意经济局
以及文教部的全力支持。

接下来文森特表示，在
地球节表达对环境的热爱，
是通过展示纯素（植物性）
产品或素食生活方式。因
此，国际爱心协会涉及 62
家中小微企业，以中小微企
业绿色经济为概念，所有参
与的中小微企业，都已经实
施了绿色原则。

还有一个名为“Earthar-
ium”的艺术装置展览，重点
是努力提高公众热爱自然
和环境的意识。接下来将
有来自 Melody ex JKT48 等多
位客串明星的有趣脱口秀。

然 后 是 主 厨 Willgoz 或

William Gozali 的烹饪示范和
举行烹饪竞赛，努力发挥印
尼美食传统和口味走向国
际世界的潜力，特别是在健
康食品方面。

2023 年 地 球 节 的 有 趣
之处，在于示范废物利用的
过程，有许多废物可以被利
用或回收，变成有用和有趣
的东西。

文森特说。“将湿垃圾
当 场 加 工 成 生 态 酶 或 堆
肥。”

在地球节若无有快闪
活动节旧，就显得美中不足
了，快闪活动已成为地球节
的特色。这次快闪活动的
灵感来自印尼的自然美景，
将有 700 名义工参加。这
也是印尼有史以来规模最
大的自然舞蹈的印尼世界
纪录博物馆记录。

他说：“我们恳求各方
的支持，向世界表明印尼关
注环境问题，也是通过地球
节绿化地球的先驱之一。”

出席的人物有雅加达
国际爱心协会主席纳尔文
（Leo Narwin）和地球节组委

会副主席苏特里斯诺（Su-
trisno）。 在 线 下 和 线 上 陪
同旅游和创意经济部长出
席善迪·乌诺每周简报的
人物，是旅游和创意经济
部一级和二级官员。

（松鹤）

雅加达举办2023年地球节

【本报讯】为落实国家
“高铁走出去”战略，带领更
多优秀的中国轨道交通行业
高新技术企业出海寻求更多
发展机遇。10月19至21日，
由印尼交通部、上海市国际
贸易促进委员会、上海市国
际展览中心有限公司承办的

“2023 亚洲国际铁路与城市
轨道交通展览”，在印尼雅加
达国际展览中心(JIExpo)隆
重开幕。

近年来，中国高铁“走出
去”的步伐不断加快，足迹遍
及亚洲、欧洲、北美洲和非
洲，成为“一带一路”建设和
国际产能合作的一张靓丽名
片。通过发挥高铁优势构建

丝绸之路经济带的交通运输
网络，对实现互联互通，促进
国家”一带一路”战略构想的
实现具有重大作用。

中国轨道交通企业经过
多年的国内积累和海外发
展，凭借成本、技术、效率等
综合优势，逐步赢得了国际
市场的认可，与东盟国家合
作开展的雅万高铁、中老铁
路、中泰铁路等项目成为中
国轨道交通企业“走出去”
的成功实践，中国的轨道交
通产品也逐渐走向海外，与
东盟国家寻求在资金，技术
方面的国际合作。

2023 年恰逢中国-东盟
建立战略伙伴关系二十周

年，也是习近平总书
记提出“一带一路”
倡议十周年，更是东
盟国家第一条高铁

“雅万高铁”的开通
元年。雅万高铁作
为“一带一路”倡议
和中印尼两国务实
合作的标志性项目，
是中国在境外完成
全过程勘察设计建
设的第一个高铁项
目。雅万高铁项目
的顺利推进，成为中
国铁路“走出去”步
伐加快的缩影。中

国印尼间的战略合作将对中
国—东盟合作深化起到重要
的展示与示范作用。

本届展览，旨在推动铁路
与城市轨道交通行业杰出供

应商和品牌深入亚洲市场，树
立更高更广泛的品牌影响力
和国际市场认可度，为拓展以
亚洲地区为主的海外业务树
立正面企业/品牌形象。

本届展览范围涉及：轨
道车辆及机车配件、通信信
号及信息化、车站设施及运
营维保、铁路投资及轨道运
营单位、基础设施建设及配
套、规划及设计、智慧铁路及
城轨、供电电气及工务设备
设施铁路建设成果、文创及
会员展示区。

来自中国的企业，包括：
三一重工股份有限公司、河
北正大制管、印尼中车四方
车辆服务有限公司、中车南
京浦镇车辆有限公司、上海
城建国际工程有限公司等参
与展览。



【本报讯】雅加达专区
省府将向贫穷人士提供一
系列的社会援助，因此省府
制订了有资格获得社会援
助的贫困人口标准，以确保
福利接受者的资格和雅加
达省的预算账目的责任。

雅加达专区省社会事
务局局主任拉莎莉（Premi
Lasari）日前宣称，根据2022
年编号为 262 号/2022 社会
部长决定书的规定，有权接
受社会援助的贫困人士必
须符合如下所述：（1）没有
固定居所或临时住所；（2）
家长或家庭负责人没有工
作；（3）曾经担心过没有食
物或在一年之内曾经没有
食物。

（4）食品支出占总支出
的一半以上；（5）最近一年之
内没有购买衣物；（6）居住地
多数由竹、铁丝、木板、帆布、
纸板、未粉刷的墙壁、皮毡或
金属板构成；（7）没有独立的
厕所或使用社区厕所；（8）电
源来自450瓦特或非电力。

另外，根据 2020 年第
1250号雅加达专区省长决定
书的地方特定变量，限制了
社会援助的接收者，具体如
下：（1）家庭中没有固定的国
营企业员工、公务员、军警或
国会议员/地方议会议员；
（2）没有汽车；（3）不拥有市
值高于10亿盾的土地和/或
房屋；（4）不消费至少19公升

有品牌瓶装水；（5）根据当地
社区的评估，不属于贫困人
口。

雅加达省社会事务局还
将 福 利 受 益 人 信 息 系 统
（DTKS）数据传递给教育部，
以验证可能成为雅加达智慧
卡 (KJP) Plus 和雅加达优秀
大学生卡 (KJMU)的受益人。

拉莎莉强调，针对所有
的福利接受者，现场验证将
继续进行，直到本月底。

她说：“然后，现场验证
的结果将输入到印尼社会部
拥有的下一轮社会福利信息
系 统 (SIKS-NG) 应 用 程 序
中。因此，雅加达省政府进
行的DTKS数据验证和验证
的数据将被社会部验证，”。

雅加达居民可以通过
官方网站查看自己的DTKS
状态，以确定是否符合社会
援助资格。通过该网站和
应用程序，雅加达市民还可
以提出有关DTKS的建议或
投诉。市民的投诉将得到
及时处理。

拉莎莉表示，雅加达社
会事务局将继续每年进行
验证过程，以确保数据的准
确性，这些数据将用作雅加
达专区省的社会福利分配
的参考。她总结说：“毕竟，
这些社会福利是使用纳税
人的钱，所以我们必须确保
它们被准确投放，可以追究
责任。” （Irw）

【本报讯】据称，肃贪委
领导层对前农业部长雅辛
的勒索案件已进入侦查阶
段。该案件由雅京警区特
别刑事调查局侦查。特别
刑事调查局主任阿德上校
（Ade Safri Simanjuntak） 表
示，该案件于 10 月 6 日进行
调查后，目前已晋升到侦查

阶段。
10 月 7 日，在雅京警区

举行的新闻发布会上，阿德
上校指出，从案件发生的结
果来看，进一步建议将调查
状态提高到对涉嫌敲诈勒
索的腐败犯罪案的侦查阶
段。所指控的腐败犯罪行
为是公务员或国家行政人
员敲诈勒索，或收受酬金或
接受与农业部处理法律问
题有关的报酬或承诺。这
些 事 件 发 生 在 2020 年 至
2023 年之间。在调查框架
内，雅京警区犯罪中心的调
查小组已经讯问了六名证
人。这些证人包括雅辛、助
理与司机。进入侦查阶段
后，警方稍后会发出侦查
令。

阿德上校指出，按照法
律规定的方法开展一系列
调查行动，以查找和收集证
据。 有了证据，就揭示了
发生的犯罪行为，并找到了

嫌疑人。涉嫌腐败的案件
涉及 1999 年第 12 号法令第
11 条 e 款或第 31 条 B 项，或
经 1999 年第 20 号法律法令
修订的 2001 年第 39 号法律
法 令 ，该 法 令 涉 及 对 1999
年关于根除腐败犯罪行为
的第 39 号法令的修正案，
以及《刑事法》第 65 条。

据悉，一封警方发出的
换票在社会上流传，显示雅
京警区特别刑事调查局就
据称肃贪委领导层进行的
勒索，传唤了雅辛的司机和
助理。 该传票编号为：B/
10 339 MII/RES.3.3./2023/Di-
treskrimsus。 前农业部长的
司机赫里（Heri）被要求成
为证人，并于 8 月 28 日 9：
30 左右在雅京警区特别刑
事调查局室接受调查。

肃贪委执法和机构发
言人阿里（Ali Fikri）表示，
肃贪委正在调查农业部内
部的腐败、勒索、酬金和洗

钱的指控。此前，肃贪委在
多 个 地 方 进 行 了 搜 查 行
动。调查小组已于 9 月 29
日下午完成对雅辛位于雅
加 达 南 区 Widya Chandra V
部长级住宅区官邸的搜查
工作。 肃贪委小组出动 7
辆汽车，携带两个手提箱和
袋子进行搜查。然后，离开
雅辛官邸的院子。 后来，
调查人员从雅辛的房子里
获得了数百亿盾现钞和外
币。此外，调查小组还发现
了 12 支枪支，然后肃贪委
与雅京警区进行协调。金
额是多少，是否还有其他东
西，当然这超出了肃贪委的
权限。

10 月 6 日下午，肃贪委
对 农 业 部 大 楼 进 行 了 搜
查。 然而搜查组在进行搜
查时，发现一些涉嫌与农业
部腐败有关证据的文件已
被烧毁。

（亮剑）

雅京警区：肃贪委领导层涉嫌勒索案已进入侦查阶段

雅京警区特别刑事调查
局主任阿德上校

■ 2023年10月20日（星期五）

■ Friday, October 20, 2023
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【本报讯】佐科维总统
批准了政治、法律与安全
统筹部长马福的请求，成
为甘贾尔的副总统候选人
参加2024年总统选举。

在印尼斗争民主党总
主席梅加瓦蒂于 10 月 18
日正式宣布马福为副总统
候选人后，马福当天就向
佐科维总统提交的一封信
传达了这一请求。

10 月 18 日，总统特别
专员协调员阿里·德维巴
亚纳（Ari Dwipayana）表示，

佐科维总统立即同意了马
福的要求。佐科维总统批
准政治、法律与安全统筹
部长马福由政党或政党联
盟推举为 2024 年总统选举
的副总统候选人。另外，
佐科维总统也批准政治、
法律与 安 全 统 筹 部 长 马
福于 10 月 19 日的请假要
求，以便在 2024 年总统选
举 中 登 记 为 副 总 统 候 选
人 。 总 统 参 考 了 2023 年
普 委 会 第 19 号 条 例 关 于
总 统 选 举 参 与 者 的 候 选

人资格的规定。
然 后 ，根 据 国 家 元 首

的指示，总统的批准函已
由 国 家 秘 书 处 部 长 普 拉
迪诺在行政上处理。

阿 里 声 称 ，国 家 秘 书
处 部 长 已 通 过 一 封 信 向
政治、法律与安全统筹部
长马福转达了这一信息，
并 抄 送 了 普 委 会 和 大 选
监 督 机 构 。 在 佐 科 维 总
统 从 北 京 和 利 雅 得 的 进
行国事访问返国后，将安
排政治、法律与安全统筹

部 长 马 福 向 总 统 提 出 的
见面要求。

此前，阿里透露，马福
已 向 佐 科 维 总 统 提 交 了
三封信，一封为请求批准
注册登记副总统候选人，
信 函 日 期 为 10 月 18 日 ；
一 封 份 申 请 一 日 休 假 批
准 ，信 函 日 期 为 10 月 18
日 ，将 于 10 月 19 日 注 册
登记为副总统候选人；一
封 信 函 日 期 为 10 月 18
日 ，要 求 面 见 佐 科 维 总
统。 （亮剑）

总统批准马福担任甘贾尔副座候选人

雅京省府设定贫困人士标准
作为分发一系列社会援助准确数据

【本报讯】印 尼 斗 争 民
主党秘书长哈斯托确保佐
科维总统长子吉布兰仍是
印尼斗争民主党干部。

10 月 18 日 ，哈 斯 托 表
示，吉布兰仍是印尼斗争
民主党党员。

哈斯托否认了吉布兰
加入从业党的谣言。

此 前 ，宪 法 法 院 裁 决
允 许 40 岁 以 下 的 地 方 领
导人竞选副总统。

哈斯托指出，印尼斗争

民主党选择专注于在 2024
年总统大选中赢得甘贾尔-
马福组合，以其谈论吉布兰
成为从业党干部的言论。
谣言总是在流传着，但是我
们是一个强大的政党。在
不久的将来，我和甘贾尔-
马福大选制胜机制团队主
席拉希德（Arsjad Rasjid）将
与吉布兰会面。甚至并不
排除吉布兰加入甘贾尔-马
福大选制胜机制团队的可
能性。吉布兰在沟通技巧

方面也是一位合格且精通
的人物，因此稍后拉希德与
普 安 将 与 吉 布 兰 进 行 交
谈。

此 前 ，从 业 党 专 家 委
员会主席阿贡（Agung Lak-
sono）表示，就佐科维总统
长子吉布兰加入从业党发
出了提示。

10 月 17 日 ，阿 贡 指
出 ，我 听 说 有 一 个 承 诺 ，
KIM 联盟的副总统候选人
是来自从业党，即使不是

来自从业党，也将首先是
加 入 从 业 党 ，可 以 通 过
AMPI 组 织 或 其 他 从 业 党
附属群众组织加入。从业
党与大印尼行动党、国民
使命党、民主党、星月党、
神鹰党与人民浪潮党共同
加入了印度尼西亚前进联
盟（KIM），以 支 持 总 统 候
选人普拉波沃参加 2024 年
总 统 大 选 。 目 前 ，KIM 正
在寻找普拉波沃的竞选搭
档。 （亮剑）

牛头党澄清：吉布兰仍是干部
将加入甘贾尔-马福大选制胜机制团队

马福（左）成为斗争民主党总统候选人甘贾尔的
副总统候选人

【本报讯】印尼中国高
铁公司（KCIC）称道，在实
行付费车票的第二天，10
月 18 日 ，雅 万 高 铁
（Whoosh）载客 4,000 人次。

印中高铁公司企业秘
书 艾 花（Eva Chairunisa）表
示，雅万快速列车的运行获
得了民众的良好反应，从工
作日的座位入坐情况可以
看出，平均入坐率达到每个
车厢总座位可用性的 50%
至 60%左右。 成千的乘客
从哈林站、巴达拉朗站和德
卡鲁瓦站出发乘车。

虽然已经实行了半价
折扣票价，但是旅客数量仍
远未达到印中高铁公司设
定的目标，即每天能够载客

3 万人次。
艾花解释说，目前预订

车票已至 10 月 23 日。根据
记录，已售出约 15,000 张雅

万快速列车票。
乘客的数量充满动态，

预计必将继续增加，因为预
定车票仍在进行中，目前的

车票预订最多可以在接下来
的 7 天内出发，而车票预订
时间限制，可在要选择的预
定出发时间前 30 分钟进行。

据悉，如果没有促销计
划，优选经济舱所有路线的
单 程 票 价 定 为 30 万 盾 。
但是在促销期间，票价减半
或降至 15 万盾，有效期至
2023 年 11 月底。公众可以
利用这个雅万高铁促销期，
立即通过所有官方销售渠
道下订单。

艾花补充道，印中高铁
公司呼吁已购票的乘客注
意出发时间表，因为登车口
将在出发时间 5 分钟前关
闭，如果错过火车，已购买
的车票将无法退还。（亮剑）

雅万高铁仅运送 4,000 乘客未达目标要求

10 月 18 日，雅万高铁列车载客 4,000 人次

【本报讯】刚卸任的国
防 学 院 院 长 安 迪（Andy
Widjajanto）日前表示，2024
年大选的最大风险将是政
府联盟之间的政治摩擦。
在国防学院评估了明年竞
选的其他风险后，这种风
险就为人所知。因此，政
治摩擦的风险甚至大于安
全风险。我认为，安全方
面不会太高。现有的政治
动态表明，很可能 2024 年
的执政联盟内部尖锐的政

治摩擦为标志。这是我们
观察到的最高风险。

最 初 ，安 迪 被 要 求 对
佐科维总统的政治动态进
行风险评估，其结果会定
期公布。

安 迪 指 出 ，我 们 研 究
了四种风险，即从政治和
经济角度进行全球和国家
风险评估；巴布亚风险评
估；民主领域的风险。 预
计风险可能会更高，稍后
在 10 月 中 旬 进 入 竞 选 活

动；10 月底与 11 月初的竞
选 活 动 的 风 险 出 现 在 12
月 底 至 明 年 1 月 初 ，其 风
险为 4-5 指数。

然 而 ，考 虑 到 研 究 已
经结束，安迪表示无法详
细解释风险。举行选举、
与社交媒体相关的数字民
主，以及外国参与都存在
着风险。我们每个月都会
对出现的风险进行评分，
并附上缓解建议。关键是
要确保 2024 年选举进展顺

利，我们民主的巩固正在
更加成熟。

（亮剑）

国防学院：2024年选举的最高风险
不是安全问题而是政府联盟的政治摩擦

前国防学院院长安迪

【本报讯】政府计划向
公 众 免 费 分 发 电 力 炊 具
——电饭煲。此项计划已
于 2023 年开始实行。 这
项 措 施 符 合 2023 年 第 11
号关于为家庭提供基于电
力的烹饪工具的能源矿务
部长条例。

10 月 6 日，能源矿务部
秘书长达丹·库斯迪亚纳
（Dadan Kusdiana）表 示 ，此
项免费分发电饭煲计划是
政府鼓励在工业、交通和
家庭等所有部门使用清洁
能源的努力。 在家庭中，
我们通过改变使用方式来
鼓励，例如现在其他燃料
的利用转移到电力上。我
们今年开始将这样实行。

2023 年第 11 号能源矿
务部长条例规定，提供基
于 电 力 炊 具 是 由 政 府 负
责，这是对符合某些标准
的家庭的激励措施。 在
2023 年第 11 号能源矿务部
长条例第 1 条第 1 款指出，
所讨论的基于电力的烹饪
设备或是用于煮饭、加热
食物和蒸食物。

10 月 8 日，财政部发言
人 尤 斯 蒂 努 斯（Yustinus
Prastowo）表 示 ，政 府 准 备
了 3470 亿盾，用于分发针
对印度尼西亚 50 万户家庭
的免费电饭煲。其预算来
自 2023 年能源矿务部的预
算执行清单。

该条例第 3 条第 1 款
指出，电力炊具的潜在接
受者标准是国电公司客户
的家庭，或没有电力炊具
的家庭。 至于将接受电
力炊具的国电公司客户家

庭 包 括 ：低 电 力 功 率 为
450 伏 安 （R-l/TR 型）家
庭 ，低 电 力 900 伏 安 和
900 伏安 RTM（R-l/TR 型）
家庭，功率 - 低电力功率
为 1300 伏 安（R-l/TR 型）
家庭；条例第 1 条第 3 款写
道，第 2 款所述的电力炊
具接受者候选人是根据当
地 村 长/镇 长 或 同 等 官 员
的认可提出的。

至 于 11/2033 第 10 条
第 3 款能源和矿物部长条
例规定分发的电饭煲类型
的 容 量 为 1.8 升 至 2.2
升。 电饭煲将粘贴一张
贴纸，上面写着“能源和矿
务部拨款，不得出售”，不
易褪色，也不易剥除。 电
饭 煲 的 采 购 来 自 商 业 实
体，其要求必须优先考虑
国内产品和潜力企业，如
国 内 组 件 级 证 书 所 证 明
的。必须包括国内工业标
准（SNI）标签并包括节能
标志标签。 第 12 条中还
规定，政府将免费提供基
于电力炊具或电饭煲。但
是，每个接受者只给予一
次电力炊具。 接收者还
必 须 通 过 不 交 易 和/或 将
其转让给其他方来维护电
力炊具，并根据给出的建
议 执 行 电 力 炊 具 使 用 模
式。之后，将对潜在的电
力 炊 具 接 受 者 进 行 指
导 。 该 条 例 第 15 条 第 2
款写道，通过与地方政府、
国电公司、巴淡市国电公
司和/或其他相关方协调，
对潜在的电力炊具接受者
进行电力炊具使用的宣传
和教育。 （亮剑）

政府利用国家预算向公众
免费分发电饭煲 不得转卖
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在 每 一 个 基 于 自 由 和
民 主 原 则 的 政 治 体 系 中 ，
政治家或候选人的作用对
于塑造政治动态和国家政
策方向都至关重要。政治
领袖所获得的支持和同情
不仅取决于个人因素或言
论，还取决于他们的履历、

诚信和所代表的政治观点
的质量。这一点在印度尼
西 亚 政 治 背 景 下 ，特 别 是
在 马 福 德（Mahfud MD) 作
为 副 总 统 候 选 人 与 PDIP
及 其 联 盟 支 持 的 甘 贾 尔·
普 拉 诺 沃 (Ganjar Pranowo）
一 起 出 现 的 情 境 中 ，变 得
尤为显著。这为反思和深
入分析公众如何回应甘贾
尔·普 拉 诺 沃 等 政 治 人 物
提 供 了 空 间 ，同 时 突 显 了
马福德在自由民主框架内
的重要性。他们所传达的
言论和承诺在形成舆论和
选择合适领导人过程中扮
演着非常关键的角色。

作 者 将 在 自 由 民 主 政
治制度的框架内阐述影响
公 众 对 甘 贾 尔·普 拉 诺 沃
和马福德的支持和同情的
因 素 ，同 时 考 虑 到 上 述 关
键 要 素 。 通 过 深 入 的 分
析 ，我 们 将 试 图 了 解 甘 贾
尔·普 拉 诺 沃 和 马 福 德 作
为政治家对印尼政治的影
响 ，而 印 尼 政 治 始 终 是 动

态和发展的。
在 自 由 民 主 的 政 治 体

系 中 ，公 众 对 政 治 家 或 候
选人的支持和同情很大程
度 上 受 到 多 重 因 素 的 影
响 ，这 些 因 素 包 括 他 们 的
演讲、履历、诚信和政治观
点等。马福德的演讲在自
由民主的背景下具有多个
积 极 元 素 ，可 能 获 得 公 众
的 广 泛 支 持 和 同 情 。 然
而，值得强调的是，公众对
政 治 领 袖 的 反 应 因 人 而
异 ，多 个 因 素 共 同 塑 造 了
公众的观点。以下是一些
可能影响公众支持和同情
的关键因素:

首 先 ，如 果 公 众 认 为
甘 贾 尔·普 拉 诺 沃 和 马 福
德在关键问题上拥有强烈
的愿景和承诺，如民主、执
法 、正 义 、宽 容 以 及 2045
年黄金印尼理想等问题的
演讲就能获得支持。

其 次 ，甘 贾 尔·普 拉 诺
沃和马福德在公共服务和
执法方面的卓越记录将直

接 影 响 公 众 对 他 们 的 看
法 。 这 两 位 政 治 家 以 清
廉 、诚 实 和 反 腐 败 的 声 誉
而 闻 名 ，这 些 特 质 可 以 增
加 公 众 对 甘 贾 尔·普 拉 诺
沃 和 支 持 他 的 政 党 的 支
持。

第 三 ，马 福 德 在 担 任
人民民主共和国宪法法院
法官和部长等职务期间表
现出的可信度为其政治信
誉提供了坚实的基础。作
者 坚 信, 马 福 德 能 够 履 行
他 在 演 讲 中 做 出 的 承 诺 ，
这是他晋升副总统职位的
至关重要的因素之一。此
外 ，马 福 德 对 印 尼 社 会 和
文化的价值观以及坚定的
可 信 度 也 可 能 影 响 甘 贾
尔·普 拉 诺 沃 和 马 福 德 在
选民中的支持率。

公 众 通 常 非 常 关 注 候
选 人 的 诚 信 程 度 。 甘 贾
尔·普 拉 诺 沃 和 马 福 德 被
认 为 是 公 正 和 清 廉 的 人
物, 这 对 公 众 的 看 法 产 生
了 直 接 影 响 。 此 外 ，政 治

对 手 的 身 份 、竞 选 动 态 以
及公众对支持该政党的政
党的舆论等背景因素也会
影响支持率和同情心。

社 会 中 的 个 体 拥 有 各
种不同的个人观点和价值
观 ，这 些 观 点 和 价 值 观 在
政治支持的决策中发挥着
关键作用。在自由民主制
度 下 ，选 民 可 以 自 由 地 根
据这些因素来评估候选人
并决定是否支持他们。因
此 ，鉴 于 马 福 德 迄 今 为 止
的 履 历 记 录 ，公 众 对 马 福
德的支持和同情是非常广
泛的。

在 以 自 由 民 主 原 则 为
基 础 的 政 治 体 系 中 ，领 导
人 的 选 举 是 影 响 国 家 发
展 和 前 进 方 向 的 关 键 时
刻 。 甘 贾 尔·普 拉 诺 沃 和
马 福 德 的 演 讲 强 调 了 一
些 核 心 议 题 ，如 民 主 、执
法 和 正 义 ，因 此 他 们 成 为
了 印 尼 政 治 环 境 中 备 受
瞩 目 的 领 袖 之 一 。 然 而 ，
公 众 对 他 们 的 同 情 和 支

持 不 仅 仅 取 决 于 他 们 的
言 辞 ，还 受 到 他 们 的 履
历 、诚 信 和 所 代 表 的 政 治
观 点 的 影 响 。

作 为 一 个 积 极 参 与 民
主 进 程 的 社 会 ，我 们 有 责
任 持 续 观 察 、分 析 和 理 解
那 些 承 担 国 家 领 导 责 任
的 领 导 人 。 这 样 ，我 们 可
以 确 保 选 出 的 领 导 人 真
正 代 表 社 会 的 价 值 观 和
愿 望 。

为 了 实 现 健 康 的 民
主 ，我 们 作 为 公 民 有 责 任
在选择领导人方面发挥积
极 作 用 ，并 仔 细 考 虑 具 有
我们愿景的候选人。这一
承诺符合我们创建一个更
加 公 正 、繁 荣 的 社 会 的 共
同目标。

随 着 甘 贾 尔 和 马 福 德
以 及 其 他 领 导 人 走 进 权
力 中 心 ，必 将 成 为 推 动 印
度 尼 西 亚 前 进 的 政 治 力
量 ，在 为 国 家 打 造 更 加 美
好 未 来 的 历 史 进 程 中 发
挥 关 键 作 用 。

赖剑文博士，国际关系学者
2024年印尼国会候选人

统一党西加省第一选区代表
（Harryanto Aryodiguno, Ph.D）

Ganjar Pranowo和Mahfud MD: 为印尼的明天而奋斗

《罗盘报》研发室于9月
26日登载了分析西爪哇在各
届大选的政党格局的文章。
兹介绍如下。

文章开头写道，自 1999
年大选至 2019年大选，西爪
哇的政党格局或力量对比是
不断变化的，在西爪哇胜选的
政党经常更替。

1999 年大选，斗争民主
党在西爪哇获票 32.2%，成
为第一大党；在西爪哇 17
个县市获胜。但是，在 2004
年大选，从业阶层党胜选，
获票 27.9%，在 18 个县市获
胜 ，斗 争 民 主 党 只 获 票
17.5%。在 2009 年大选，民
主党获票 22.3%，在 10 个县
市获胜，成为西爪哇第一大
党。接着在 2014 年大选，
斗争民主党重新在西爪哇
获胜，获票 19.6%，在 16 个
县 市 胜 选 。 在 2019 年 大
选，大印尼运动党在西爪哇
夺冠，获票 17.6%，在 10 县
市获胜。

斗争民主党成功在两次
大选获胜，即1999年大选和
2014年大选。在1999年大选
斗争民主党的获票散布西爪
哇大部份地区：西爪哇西部、
北部和东部区域。但是，当从
业阶层党在下轮大选获胜时，

斗争民主党只剩下在三个县
获胜，即苏璜(Subang)县，马查
冷卡(Majalengka)县和井里汶
县。

斗争民主党在2014年大
选获胜时，只存西爪哇北部到
东部赢得多数选票。但是，
2014年大选获得的选票远比
它在1999年大选获票更低。

在 2019 年大选，斗争民
主党只在东部的6个县市获
胜，但是获票率也下降，只有
14.3%。

从几次大选，政党努力要
夺取选民的同情和支持。西
爪哇对政党是动态的争夺区
域。虽然政党在地区的获票
变化不定，西爪哇大部份区域
是民族主义派选民的基础。

只有福利公正党能够成
功控制之前被民族主义政党
控制的地区。福利公正党对
西爪哇的控制是相当独特
的。在2004年大选，福利公
正党在3个城市胜选，即德博
市、勿加西市和万隆市。接着
的两届大选，即 2009 年和
2014年大选，福利公正党却没
有在西爪哇的任何地区获
胜。只有在2019年大选，福
利公正党重新在一些城市获

胜，即德博市、勿加西市、茂物
市、万隆市和芝马墟市。

西爪哇大选获胜政党变
化无常，离不开西爪哇社会的
多元性，动态和适应力强的性
格。巴查查兰大学人类学讲
师Rina Hermawati 说，从族群
上，巽达族并不是单元的，西
爪哇社会信奉的伊斯兰教也
是如此。她说，巽达族有西勃
浪安(Priangan Barat)，东勃浪
安(Priangan Timur)，还有双木
丹(Sumedang)等等，他们的性
格各异，信奉伊斯兰教的流派
也不同，有的是现代伊斯兰，
有的是传统伊斯兰。所有这
一切对西爪哇社会的政治选
择有非常大的影响。

除了多元的社会性格，使
西爪哇的政治格局经常变化，
也由于选民不是效忠型的。
巴查查兰大学政治学讲师
Firman Manan说，西爪哇的选
民并不是效忠型的。这是由
于选民与政党的关系不密切，
加上更倾向个人主义的社会
性格。不断变化的政治选择
也受到公共人物的影响。他
说，西爪哇社会是经常跟随宗
教信仰高的知名人物。

在高度进步的数字技术，

越来越广泛的互联网，社会的
政治选择也受到社交媒体的
影响。社交媒体是社会认识
和支持政治人物的工具之
一。举例说，力万·卡米尔坐
上西爪哇第一号人物的宝座，
离不开他在社交媒体的品牌
形象。Firman说，未来西爪哇
的政治动态将取决于三个因
素，即社交媒体，政治人物和
知名度。他说，虽然西爪哇的
政治变换不断，西爪哇的政治
图象基本上能够分成六个集
群。

第一，城市都会集群，即
与雅加达邻近的区域，有勿加
西县市、茂物县市、德博市。
这个集群是有城市选民特征，
是中层以上的阶层。在这里
福利公正党的影响相当强
大。第二，大万隆(Bandung
Raya)集群，它包括万隆县市、
西万隆、芝玛墟市以及双木
丹。这个集群也是中层之上
的城市选民。这里也是支持
福利公正党选民区，很久以来
是城市的受教育者。第三，加
拉旺区(Krawangan)，它包括西
爪哇北部区、苏璜和普沃加达
(Purwakarta)。这个集群的选
民特点更多是民族主义者。

第四，井里汶区或芝阿尤玛查
古宁 (Ciayumajakuning)，它包
括井里汶县市、南安由(Indra-
mayu)、马查连加以及古宁岸
(Kuningan)，一般选民倾向于
民族主义派。第五，西勃浪安
集群区，包括苏甲巫眉县市、
以及展玉(Cianjur)，这里是乡
村选民区域。第六，东勃浪安
集群区，包括牙律(Garut)、打
璜 (Tasikmalaya) 县 市 、万 悦
(Banjar)以及尖美士(Ciamis)，
这个区域是习经院的集中地，
社会特点是传统和保守伊斯
兰派。

这样的图象，在政党效忠
者的票仓，政党的力量在5次
大选是不能动摇的。

比如，斗争民主党的效忠
者是马查冷加县和井里汶
县。从业阶层党的效忠者多
数是在普沃加达(Purwakarta)
县。在4次连续大选，建设团
结党的效忠者是在打璜(Taas-
ikmalaya)县。但是，在2019年
大选，建设团结党却不能在西
爪哇的任何县市获得多数选
票。大印尼运动党也失去在
打璜的优势。

民主党不能在西爪哇扎
下强固的根基。作为2009年

在西爪哇胜选政党，民主党更
多在西爪哇西部，获得多数选
票，而不是在东部区域。但
是，在接着的大选，民主党不
能在西爪哇任何县市取得多
数选票。

而大印尼运动党，虽然
2019年大选在西爪哇胜选，它
取得的选票并不太多。四大
政党在区域的获票趋于平
衡。大印尼运动党只有微小
的优势。

造成西爪哇社会的政
治选择经常变化是有很多
因素。当建设的纲领和方
向与社会实用主义利益相
一致时，也影响着政治格
局。Firman Manan 说，实用
主义的社会也使西爪哇的
政治格局更出现动态，尤其
是因为在西爪哇有 30 个甚
至更多的国家战略工程。
经济活动和社会福利的提
高，确实还是西爪哇的主要
课 题 。 因 为 西 爪 哇 有 390
万居民 (占 7.6%)仍然生活
在贫穷水平。

西爪哇社会趋向于政治
效忠度不高，使它在2024年
大选将成为激烈的角逐地
区。大印尼运动党面对考
验，是否它能继续保持多数
选票，或者它能够成为第一
个在西爪哇连续两次大选获
胜的政党？

西爪哇在各届大选的政党格局■ 崔一生

华为公司作为中国电
信科技巨头，近三年多来，
饱受美国从市场、芯片到光
刻机的制裁，其手机业务陷
入低潮。然而，继承“上甘
岭精神”的华为最终向美国
发动了反击。

今年 8 月 29 日，美国商
务部长雷蒙多访华并向中
国 科 技 企 业 发 出“ 恐 吓 ”
时，被围堵的华为突然开卖
新手机 Mate 60 Pro，打破西
方技术封锁，推出自制芯
片、操作系统和处理器的

“全球首支卫星通话智能手
机”，引发热议；民众惊喜
地称之为“蒸汽机”！

接着，9 月 8 日上午，华
为又上线出售华为 Mate 60
Pro+及Mate X5新款手机，首
批预售“秒光”，官网显示“暂
时缺货”。社交媒体欢声一
片：王者归来 ，遥遥领先！

苹果觉察到情况不妙，
于 9 月 12 日 在 加 州 召 开
iPhone15 新品发布会，搭载
新一代芯片的手机悉数亮
相 。 然 而 ，多 家 投 行 对
iPhone15 的销售前景并不乐
观，指该机缺乏创新；分析指
出，新手机面临巨大竞争压
力。瑞银投行将 iPhone15年
出货量预期下调超一千万
部，受此影响，苹果股价当天
下跌超 1.7%。显然，华为的
复出对苹果造成巨大的影
响。

专家分析，中国是苹果
公司最大的市场，占据了苹
果手机销售额的 33.3%。中
国目前有 2.43 亿苹果 iPhone
手机用户，显示消费者以往
对苹果产品的热衷和市场
的潜力。

日本媒体《日经亚洲》于
9 月下旬报道，中国禁止国
家机关的相关人员将苹果手
机带入办公地点，并禁止他
们在工作期间使用苹果手
机、耳机和手表。此外，报道
还提到中国限制涉及商业机
密的部门使用外国品牌产
品，其中包括国企和其他由
国家出资的机构。

中国外交部发言人毛宁
表示，中国对外资企业一直
持开放态度，欢迎外资企业
把握中国发展机遇。她还明
确指出，中国并没有出台禁
止购买和使用苹果等外国品
牌手机的法律法规和政策文
件。这一回应可视为对报道
的否认，澄清了所谓“禁用苹
果产品”的传言。

然而，仍可能存在导致
中国限制使用苹果产品的其
他原因。毛宁提到苹果手机
的“安全隐私问题”，也许是
中国限用苹果的关键因素。
其实，苹果的“泄露隐私”已
多次被质疑。美国消费者协
会指控苹果违反相关隐私保

护法规，而其语音助手Siri也
被发现存在泄露隐私的漏
洞。同时，美国 NSA 的监听
计划和其他隐私侵犯行为也
早已昭然若揭了。

10月 7日，巴勒斯坦“伊
斯兰抵抗运动”(哈马斯)对
以色列发起“阿克萨洪水”突
击行动，发射五千余枚火箭
弹，潜入以色列境内进行攻
击并虏获百余名以方人质，
震惊世界。英国《卫报》称，
此次冲突是 1973 年赎罪日
战争以来，以色列面临的最
大军事挑战。

哈马斯在以军毫无防范
的情况下展开突袭，造成以
方的重大伤亡。事件证明以
色列的情报失灵，也让美国
恼羞成怒。美国向以色列派
遣了众多情报官员并使用高
空卫星进行监控，但却未能
发现哈马斯备战的行迹。这
问题的背后可能存在更为复
杂的内幕和原因。

或许是为了给美以的情
报机构一个“下台阶”，竟有
传言说是“华为帮助哈马斯”
躲过了美国与以色列的监
听，顺带“甩锅”给中国。台
湾的政论员刘宝杰马上接过
话题，他认为哈马斯高层使
用华为手机可能是以色列看
不出破绽的原因。当然，这
需进一步考证。

另一名政论员黄敬平解
析，美国对华为进行制裁，哈
马斯采用华为成了避免美国
监听的最佳选择。华为开发
鸿蒙系统，与苹果和三星等
品牌有极大差异。这次突袭
行动的成功源于哈马斯在过
去三年全面使用华为产品，
使以色列和美国的监听工作
因此遭受挫败。

不久前，美、英、日、澳、
印度、新西兰、丹麦、瑞典、爱
沙尼亚、拉脱维亚等十国以
国家信息安全为借口，宣布
禁止华为手机在该国销售，
这明显违反国际贸易规则。
华为公司11日宣布，从明年
1月1日起，停止采购美国高
通公司的芯片。中国当然还
有后手。

美国国务院近日发布
了一份报告，声称“中国试
图重塑全球信息环境”，指
责中国“在试图影响国际信
息环境的过程中，采用了各
种 欺 骗 和 胁 迫 的 方 法 ”。
《今日俄罗斯》电视台于 10
月 17 日刊文直接批评说：

“美国指责中国操纵全球信
息，这真是讽刺。”

在那份报告中，开篇就
承认每个国家有权“向世界
讲述自己的故事”，但同时标
榜“一个国家的叙事应该基
于 事 实 和 自 身 的 实 力 消

长”。显然，编写报告的官员
并不认为，从美国这个世界
上最大的错误信息、叙事操
纵和抹黑欺骗的国家机构，
说出这样“堂皇”的话会有怎
样的“讽刺”意味。而正是美
国，屡次借自编的谎言，来发
动毁灭性的战争。

诺 姆·乔 姆 斯 基 在 其
《制造共识》书中说道，若
美国关心某目标国家的特
定问题，就会投入资源，将
问题置于焦点位置。接着，
美国政府支持的智库就会
关注这个问题，并提出相关
的讨论，持有特定观点的

“专家”则得到平台和媒体
捧场。美国创造一种自我
强化的激励机制，专家、媒

体和公知们都将自己的职
业和商业利益与既定的叙
事联系起来。

但是，中国要做同样的
事可难了。北京没有语言
优势。互联网上，58.8%的
内 容 是 英 文 ，只 有 1.7% 是
中文，意味着绝大多数关于
中国的观点都是由说英语
的人产销的。历史证明，美
国比任何国家更擅长“成功
的欺骗”、操纵信息，有时
甚至“堂皇”得毫不掩饰。

中国在“操纵”全球信息吗？
■ 廖省：林越
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第三届“一带一路”国际合作高峰论坛
互联互通高级别论坛举办 丁薛祥出席并致辞

习近平：中方愿与俄方一道
高水平建设能源合作伙伴关系

““一带一路一带一路””站在了历史正确一边站在了历史正确一边

国际人士热议国际人士热议““一带一路一带一路””倡议倡议：：
包容普惠包容普惠 广受欢迎广受欢迎 未来可期未来可期

神舟十七号船箭组合体转运至发射区神舟十七号船箭组合体转运至发射区
计划近日择机发射计划近日择机发射

中新社北京 10月 19 日
电 10月 19日，中国国家主席
习近平向第五届中俄能源商
务论坛致贺信。

习近平指出，经过中俄双

方多年共同努力，两国能源合
作已形成全方位、宽领域、深层
次、高水平的合作格局，是中俄
平等互利务实合作的典范，为
保障两国乃至全球能源安全和

可持续发展发挥了积极作用。
面向未来，中方愿与俄方一道，
高水平建设能源合作伙伴关
系，持续增强能源产业链供应
链韧性，为促进全球能源市场

长期健康稳定可持续发展，推
动构建全球清洁能源合作伙伴
关系作出更大贡献。

同日，俄罗斯联邦总统普京也
向第五届中俄能源商务论坛致贺信。

中新社北京 10月 19日
电中共中央政治局常委、国务
院副总理丁薛祥10月18日下
午出席第三届“一带一路”国
际合作高峰论坛互联互通高
级别论坛并致辞。

丁薛祥在致辞中说，习近
平主席在高峰论坛开幕式上
发表重要主旨演讲，全面回顾
共建“一带一路”取得的丰硕
成果，深刻总结重要成功经
验，宣布一系列重大行动，再
次彰显坚定不移推动共建“一
带一路”高质量发展的信心和
决心，赢得与会嘉宾高度认同
和积极响应。

丁薛祥表示，今年是习近
平主席提出共建“一带一路”

倡议10周年。10年来，在各
方共同努力下，共建“一带一
路”取得实打实、沉甸甸的重
大历史性成就，成为深受欢迎
的国际公共产品和国际合作
平台。共建“一带一路”追求
的是发展、崇尚的是共赢、传
递的是希望，已经成为造福世
界的“发展带”和惠及各国人
民的“幸福路”。

丁薛祥强调，中国愿与各
国和国际组织携手促进全方
位多领域互联互通，为推动实
现世界各国的现代化注入更
大能量。进一步深化政策沟
通，持续加强战略对接，不断
巩固和扩大共建“一带一路”
朋友圈。进一步加强设施联

通，扎实推进构建陆海内外联
动通道，探索推动更高水平的
航空开放，促进互联互通网络
更加畅通高效。进一步提升
贸易畅通，更好发展互利共赢
的经贸伙伴关系，推动建立更
加均衡、平等和可持续的贸易
体系。进一步扩大资金融通，
积极拓宽融资渠道，推动建立
更加多元、包容、可持续的投
融资体系。进一步促进民心
相通，加强多层次、多领域人
文交流合作，更好传承和弘扬
丝路精神。进一步拓展合作
新领域，推进健康、绿色、数
字、创新等合作，开拓共同发
展新空间。

土库曼斯坦民族领袖、人

民委员会主席别尔德穆哈梅
多夫，印度尼西亚总统佐科，
老挝国家主席通伦，塞尔维亚
总统武契奇，巴基斯坦总理卡
卡尔，埃及总理马德布利，埃
塞俄比亚总理阿比，匈牙利总
理欧尔班先后致辞。他们积
极评价共建“一带一路”在加
强全球互联互通等方面发挥
的重要作用，期待深化互利合
作、实现共同发展。

本场高级别论坛主题为
“深化互联互通，建设开放型
世界经济”，由国家发展改革
委主办。来自共建“一带一
路”国家和相关国际组织的各
界人士代表约500人参加论
坛。

中新社北京 10 月 19
日电 综 合 中 新 社 驻 外 记
者 报 道 ：第 三 届“ 一 带 一
路”国际合作高峰论坛的
举行，引起国际社会广泛
关注，多位国际人士在接
受 中 新 社 记 者 采 访 时 对

“ 一 带 一 路 ”倡 议 作 出 高
度评价。

在谈及“一带一路”倡
议 过 去 十 年 的 成 功 经 验
时，许多学者注意到该倡
议 始 终 具 备 包 容 与 普 惠
特质，因此受到各参与方
特 别 是 广 大 发 展 中 国 家
的 欢 迎 。 德 国 智 库 席 勒
研究所专家奥森科普说，

“ 一 带 一 路 ”倡 议 的 成 功
在于其包容精神，在于其
可 就 具 体 情 况 灵 活 适 应
不 同 地 区 、文 化 、发 展 水
平及观点，为共同发展提
供 长 远 视 角 。 对 于 许 多
发 展 中 国 家 而 言 ，共 建

“ 一 带 一 路 ”倡 议 将 扩 大
贸 易 ，消 除 贫 困 ，实 现 农
业 、通 信 和 工 业 现 代 化 。
中 国 创 造 了 真 正 的 经 济
增 长 支 柱 ，中 国 和“ 一 带
一路”共建国家都将都从
中受益。

印度尼西亚战略与国
际 问 题 研 究 中 心 中 国 部
主任维罗妮卡指出，此次
论 坛 旨 在 通 过 建 立 包 容
性的全球经济、提供公平
的福利，为解决全球经济
危 机 提 供 出 路 。 维 罗 妮
卡认为，“一带一路”倡议
对 印 尼 经 济 发 展 具 有 重
要意义，以雅万高铁为代
表 的 重 大 基 础 设 施 建 设
极 大 促 进 了 该 国 经 济 增
长 。 印 尼 总 统 佐 科 赴 华
出席论坛，明确体现印尼
对“ 一 带 一 路 ”倡 议 的 充
分赞赏和支持。

柬中关系发展学会会
长谢莫尼勒说，2023 年是
所 有 国 家 共 同 面 临 全 球
性挑战的时刻，人类需要
达 成 和 平 发 展 的 共 识 。
本 次 高 峰 论 坛 是 一 次 符
合人类共同需求、共同向
和平与发展前进的盛会。

他认为，“一带一路”
倡 议 走 过 了 充 满 活 力 的
十年历程，始终保持着和
平、合作、开放、融合的初
衷 ，保 持 着 互 学 互 鉴 、互
利共赢的氛围。

哈萨克斯坦中国问题
研 究 中 心 主 任 古 丽 娜 尔
认为，“一带一路”倡议反
映了全球 150 多个国家对
和平安全、贸易自由与繁
荣的强烈诉求，是国际交
流与合作的强大推动力，

为 全 球 经 济 增 长 注 入 新
动能。

随着中国支持高质量
共 建“ 一 带 一 路 ”八 项 行
动的提出，多位受访人士
认 为“ 一 带 一 路 ”倡 议 未
来 的 成 就 值 得 期 待 。“ 共
建‘ 一 带 一 路 ’倡 议 对 哈
中 关 系 发 展 产 生 了 重 要
影 响 ，双 方 的 每 一 次 互
动，都为两国关系高质量
发 展 提 供 了 更 多 可 能 。”
哈 萨 克 斯 坦 贸 易 和 一 体
化 部 副 部 长 托 列 巴 耶 夫
在 接 受 中 新 社 记 者 采 访
时指出，相信哈中合作将
以本次论坛为契机，继续
推进共同发展。

马来西亚新亚洲战略
研究中心主席翁诗杰说，
过去十年中，“一带一路”
倡 议 助 力 全 球 互 联 互 通
发展，成为国际社会认可
的公共产品。共建“一带
一 路 ”进 入 新 阶 段 ，将 进
一 步 推 进 低 碳 基 建 和 数
字基建，这契合当前世界
全 面 迈 向 数 字 化 和 可 持
续发展的时代潮流，与联
合 国 2030 年 可 持 续 发 展
议 程 以 及 全 球 发 展 倡 议
相辅相成。

泰国国家研究院泰中
战 略 研 究 中 心 副 主 任 唐
隆 功·吴 森 提 兰 谷 指 出 ，
经济全球化应更开放、包
容 、平 衡 和 普 惠 ，无 论 在
形 式 上 还 是 实 质 上 都 必
须进行调整。

“一带一路”倡议面向
未来，其目标不仅是中国
的发展也是世界的发展，
通过深耕基层、扩大多边
机 构 、扩 大 贸 易 投 资 ，中
国 同 各 国 在 经 济 发 展 领
域 的 合 作 融 合 将 进 一 步
加深。

“一带一路”倡议未来
对民心相交的促进作用，
亦 是 多 方 关 注 的 焦 点 。
翁诗杰特别提到“八项行
动”中“支持民间交往”的
内容，期待“一带一路”倡
议 未 来 在 进 一 步 改 善 全
球“ 硬 联 通 ”之 余 ，也 在

“软联通”，尤其是文明互
鉴、民心相通等领域加速
前进，深化东道国社会对

“ 一 带 一 路 ”倡 议 的 认 知
和了解。

印度尼西亚建国大学
中 文 系 主 任 林 雪 莹 也 指
出，通过教育能在印尼培
养 更 多 高 层 次 的“ 知 华 ”
和“友华”人才，让印尼年
轻一代了解什么是“一带
一 路 ”，助 力 两 国 未 来 合
作。

王毅：“一带一路”是开放平台
愿同其他互联互通倡议进行对接

中新社北京 10月 19 日
电中共中央政治局委员、外交
部长王毅18日晚在北京面对
中外记者说，中方的“一带一
路”是开放的平台，我们欢迎
各方随时加入。同时，中方希
望其他国家的互联互通倡议
也都能秉持开放态度，不要搞
封闭的“小圈子”。

第三届“一带一路”国际
合作高峰论坛结束之际，王毅
当日在论坛新闻中心举行中
外记者会，介绍高峰论坛重要
成果并答问。会上，有记者问
及如何看待“一带一路”倡议
同其他各国相关倡议机制的
关系。

王毅表示，共建“一带一
路”的主线就是互联互通，要

从“硬联通”拓展到“软联通”，
进而实现“心联通”。加快建
设基础设施是广大发展中国
家的迫切要求，反映了国际社
会的普遍愿望，也使“一带一
路”受到越来越多国家的欢迎
和赞赏。这是“一带一路”重
要生命力所在。

“我们注意到一些国家也
相继出台了互联互通的国际
倡议。中方的‘一带一路’是
开放的平台，我们欢迎各方随
时加入。同时我们希望其他
国家的互联互通倡议也都能
秉持开放态度，不要搞封闭的

‘小圈子’。”王毅说。
王毅表示，中方愿同所有

互联互通倡议进行对接，共同
探讨对发展中国家有益的合

作。比如可以同欧盟提出的
“全球门户”计划对接，发挥各
自优势，形成合力，共同帮助发
展中国家加快建设基础设施。

对于有人声称美国出台
的“全球基础设施和投资伙伴
关系倡议”是针对中国的“一
带一路”，王毅指出，这种说法
是把经济问题政治化的又一
例证。既是短视、负面的，也
不会得到国际认同。不能把
什么事情都政治化，不能患上
政治化狂想症。

“有人说彼此可以竞争，我
们愿从正面角度看待这一说
法。但竞争不应是相互抵消，
而应是相互促进。我们不妨在
国际上比一下，看看谁能为发
展中国家建设更多的公路、铁

路、桥梁，谁能为低收入国家的
老百姓建设更多的学校、医院、
体育馆。我们有这个自信，也
有这个底气。”王毅说。

会上，王毅还应询介绍了
中方对共建“一带一路”进入高
质量发展新阶段的展望。王毅
表示，这将是亚欧大陆立体联
通的新阶段、绿色丝绸之路引
领的新阶段、数字丝绸之路赋
能的新阶段、中国同各国携手
实现世界现代化的新阶段。

王毅强调，共建“一带一
路”符合时代进步的逻辑，走
的是人间正道。进入高质量
发展新阶段的“一带一路”，必
将为全球经济创造更多新机
遇，为世界局势带来更多好消
息。

第三届“一带一路”国际
合作高峰论坛10月 18日在
北京人民大会堂隆重举行，
中国国家主席习近平出席开
幕式并发表题为《建设开放
包容、互联互通、共同发展的
世界》的主旨演讲，回顾了十
年前提出共建“一带一路”倡
议的初心，总结了十年间取
得的丰硕成果和宝贵经验。
更振奋人心的是，习主席宣
布了中国支持高质量共建

“一带一路”的八项行动，“一
带一路”下一个金色十年露
出了桅杆尖头。

这八项行动顺应了时代
前进的方向，因而具有高度的
前瞻性。这些具体措施突出
了数字经济、科技创新、绿色

发展和民生建设等，相关领域
正是当前各国都在着力去做
的，它们与未来发展息息相
关。在这个备受关注的发展
问题上，一些国家选择“小院
高墙”，将这个过程视作“赢者
通吃”的“生存竞争”，但中国
的八项行动展示了一条截然
不同的路径，那就是大家可以
携起手来，相互助力、相互成
就，让彼此都拥有一个更加美
好的未来。正如习主席所说，
共建“一带一路”注重的是众
人拾柴火焰高、互帮互助走得
远，崇尚的是自己过得好、也
让别人过得好，践行的是互联
互通、互利互惠，追求的是共
同发展、合作共赢。

这是过去从未有过的全

新范式，共建“一带一路”的
历程清晰地展示了中国方
案，经过十年的发展，它从

“大写意”进入“工笔画”阶
段，一幅幅规划图转化成为
实景图，一大批标志性项目
和“小而美”的民生项目不断
落地生根。部分国家对共建

“一带一路”也从开始带有观
望的态度，逐渐转为对它越
来越多的赞许和支持。共建

“一带一路”之所以能成为当
今世界范围最广、规模最大
的国际合作平台，就在于站
在了历史正确一边。

18日发布的第三届“一
带一路”国际合作高峰论坛主
席声明，梳理了本届高峰论坛
的丰硕成果，包括中国支持高

质量共建“一带一路”的八项
举措、一系列务实合作项目清
单，以及各国代表在相关论坛
上取得的广泛共识等等。可
以预见，未来随着更多项目的
不断落地，共建“一带一路”的
四梁八柱必将得到不断夯实，
更多国家和地区会选择融入
这股历史大潮，与中国成为志
同道合的同路人。

习主席在演讲中提到，和
平合作、开放包容、互学互鉴、
互利共赢的丝路精神，是共建

“一带一路”最重要的力量源
泉。习主席还强调了“三不”
与“三反对”，即不搞意识形态
对立，不搞地缘政治博弈，也
不搞集团政治对抗，反对单边
制裁，反对经济胁迫，也反对

“脱钩断链”。这样的丝路精
神绝不是中国单方面的主张，
而是在古丝绸之路上千年的
交往历史中、由合作伙伴在实
践中共同凝聚和提炼出来的，
因此它从根上就与共建国家
高度契合。丝路精神之所以
获得一致的欢迎和认可，无论
是身陷战乱的国家，还是发展
中国家以及一些发达国家，显
然不仅仅是现实层面的共同
利益，更有价值层面的共同追
求。正因如此，共建“一带一
路”源自中国，成果和机遇属
于世界。

面对动荡变革的世界，
中国始终代表着稳定性和正
能量，始终行进在历史前进
的正确方向上。联合国秘书

长古特雷斯在开幕式上表
示，共建“一带一路”为世界
数十亿民众以及我们共享的
地球带来希望和进步。第三
届“一带一路”国际合作高峰
论坛所取得的成果，对处于
困境中的全球经济是难得的
好消息。中国从不追求独善
其身的现代化，而是期待并
致力于推动和平发展的现代
化、互利合作的现代化、共同
繁荣的现代化。这一导向是
非常鲜明的，本届高峰论坛
再次展示了这一点。我们因
此也更有理由期待，汇集着
人类共同发展最大公约数的

“一带一路”，将在下一个十
年书写更加波澜壮阔的新史
诗。 来源：环球时报

中新社北京 10 月 19
日电 据 中 国 载 人 航 天 工
程办公室消息，北京时间
10 月 19 日 ，神 舟 十 七 号
载 人 飞 船 与 长 征 二 号 F
遥 十 七 运 载 火 箭 组 合 体

已转运至发射区。目前，
发 射 场 设 施 设 备 状 态 良
好，后续将按计划开展发
射前的各项功能检查、联
合测试等工作，计划近日
择机实施发射。

第54届药交会江西樟树开幕
中药跨界展位受“围观”

中新社江西樟树10月19
日电第54届全国药材药品交
易会（以下简称药交会）19日
在江西樟树岐黄小镇开幕，来
自中国各地的名家、名医、名
企汇聚一堂，开展中医药界学
术研讨、经贸合作、文化交流。

当天，主展馆内，参展药
企展出的各类医药产品琳琅
满目，中医药炮制技艺展区，
几位传统炮制药工轮番展示
樟帮“绝活”，吸引客商体验。

中药跨界展位受到不少参

展民众“围观”。一药企打造的
中药+咖啡“快闪店”，推出人参
美式、枸杞拿铁等饮品，展位前
大排长龙。另一展位推出黄精
生椰雪糕、枳椇子枸杞冰棒、甘
草冰淇淋等同样受到热捧。“味
道绝了！体会到了一边吃冰激
凌一边养生的快乐。”“00后”李
笑品尝了药交会上各种口味的
草本冰激凌，呼吁厂家赶紧上
线销售。

中国国家中医药管理局
副局长、中国工程院院士、中

国中药协会会长黄璐琦在开
幕式上表示，近年来，大众对
中医药的信任度显著提高，中
药材的需求也快速增长。“如
何在交易环节提质量、稳价格
和保供应是我们共同的课题，
希望大家借助樟树药交会平
台，进一步传承中医药文化、
强化业界交流合作、促进中医
药产业长远健康发展。”

据了解，今年药交会期间
将举办2023年助推湘赣粤港
澳中医药产业协同发展联席

会议暨湘赣粤港澳中医药全
产业链发展论坛，围绕“推进
区域合作，打造全球中医药发
展高地”主题，探索推动中医
药产业链与供应链、创新链、
资金链、人才链深度融合。

江西省樟树市药业源远
流长，历经1800年不衰，素有

“药不到樟树不齐，药不过樟
树不灵”之美誉。樟树药交会
自1958年以来，已成功举办53
届，是全国办会历史最悠久、
影响深远的中医药行业盛会。
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【本报讯】中国福建省
晋江市委常委、海外联谊会
黄天凯会长于 10 月 18 日下
午，率团拜访了印尼泉州青
年商会暨世泉青印尼分会，
并受到该会创会会长刘伟
福，会长施文概，执行会长
何国家，理事长吴嘉靖，常
务副会长蔡平埌（兼秘书
长）、陈章程、陈加妙、林吉
祥、洪聪伟、许文体等理事
的热情接待。

施文概在致辞中，代

表印尼泉州青年商会暨世
泉青印尼分会对黄天凯会
长率团来访，表示热烈欢
迎和诚挚問候。他说，该

会自 2017 年成立以來，在
创会会长刘伟福的带领下
及全体理监事的大力支持
下，会务工作取得了一定

的成績，得到了社会的认
同，今后该会將继续推动
华裔年青一代踊跃參加社
团活动，为中印尼兩国的
经 贸 和 文 化 交 流 做 出 贡
献。祝愿黄天凯会长一行
访问圆满成功！

黄天凯致辞称，这是
他第一次率团访问印尼，感
谢刘伟福创会会长，施文概
会长等理事的盛情款待。
他说，印尼泉州青年商会暨
世泉青印尼分会自成立以
来，在历届会长的带领下，

秉承创会宗旨，致力于为印
尼泉州籍青年的联谊交往
搭建平台，为印尼经济社会
的繁荣发展献策献力，为中
国和印尼的经贸文化交流
合作和民间友好往来作出
了贡献，赢得了海内外和社
会各界的一致赞誉。

黄天凯同时介绍了近
年来家乡的发展情况。当
前家乡晋江正全力传承弘
扬“ 晋 江 经 验 ”，大 拼 经
济、大抓发展，奋力推进中
国式现代化晋江实践。青

年最有朝气、最具活力、最
富创造性，是未来发展的
中流砥柱。希望各位青年
才俊把握时代机遇，发挥
青春潜能，继续心系家乡，
发展家乡，助力家乡经济
社会高质量发展。希望大
家发挥社团优势，团结服
务广大乡亲，加强青年骨
干培养，共同促进薪火相
传。祝印尼泉州青年商会
暨世泉青印尼分会会务昌
盛，越创越好！

当晚，印尼泉州青年
商会暨世泉青印尼分会假
座太阳城酒楼设宴欢迎代
表团一行的到访。印尼晋
江同乡会会长欧阳连财伉
俪，永远荣誉会长许宗鸽，
永远名誉会长杨秀珍、张
仲年、洪我忠，常务副会长
许水秋、洪朝沙等理事应
邀出席晚宴。

晋江市海联会黄天凯会长一行
莅访印尼泉州青年商会暨世泉青印尼分会

【本报讯】香港印尼商
会 (INACHAMHK)周三 (2023
年 10 月 18 日)在雅加达市
中 心 Jl. Kebon Sirih (MNC
Group Area) 的 柏 悦 酒 店 举
办 了 题 为 "2023 Back in
Business Indonesia Business
Delegation "的晚宴，为香港
企 业 家 举 行 了 一 次 商 务
会议。

出席此次活动的有香港
印尼商会主席何震发（James
Hartono），副 主 席 陈 柏 林
（Brian Chan），以及香港驻
印 尼 代 表/香 港 驻 雅 加达
经济贸易办事处（ETO）处长
李湘原（Sheung Yuen Lee）。

此 外 ，还 包 括 印 尼 投
资部长/投资促进局（BK-
PM）负责人 Bahlil Lahadia、
投 资 部 副 部 长 Sri Endang
Novitasari、旅 游 与 创 意 经
济 部 副 部 长 Tri Thary-
at-MFA、旅游产业与投资
部副部长 Rizki Handayani、
中 国 驻 东 盟 使 团 李 岸 、
MNC 集 团 代 表 Liliana Ta-
noesoedibjo、香 港 贸 发 局
Kevin Chiu、CCCI 刘 城 、
KADIN 代 表 Suwito，以 及
来 自 Mayapada 集 团 的 其
他人士和应邀出席约 200
名嘉宾。

香港印尼商会主席何
震发表示，这次会议的顺
利举行得到了各方、特别
是 香 港 工 商 业 联 合 会 的
支持。何震发说，正在进
行的印尼贸易博览会上，
加 入 香 港 印 尼 商 会 的 年
轻企业家，在技术领域特

别 是 数 字 和 银 行 方 面 拥
有一些优势，他们准备与
印尼企业家建立合作，并
能 够 为 印 尼 企 业 家 提 供
在亚洲、美洲和欧洲的商
业网络。

香港特别行政区政府
驻 印 尼 经 济 贸 易 办 事 处

处长李湘原表示，通过共
同投资，可以在印尼开展
多项合作。

据 李 湘 原 称 ，加 里 曼
丹 和 苏 拉 威 西 是 目 前 最
需 要 大 规 模 投 资 的 地
方 。 他 希 望 通 过 与 企 业
集 团 建 立 商 业 关 系 并 利

用网络，能够实现互利的
合 作 。 他 还 提 到 了 印 尼
的 经 济 增 长 和 在 印 尼 进
行投资的法律确定性，这
样 商 人 就 可 以 安 全 地 进
行投资，并得到公平的待
遇。

与此同时，投资部/投

资 协 调 委 员 会 部 门 推 广
总 监 兼 投 资 部 门 副 主 管
Sri Endang Novitasari 表 示 ，
投 资 发 展 继 续 显 示 出 良
好 的 增 长 信 号 。 她 还 表
示，根据佐科维总统的指
示，目前应该建立绿色能
源，创造可再生能源以保
护环境和能源转型。

Sri 还强调了可以进行
投资的潜力，并让企业家
对各种方面进行研究和开
发，以便在印尼安全地投
资并建立/扩大业务。

在致辞结束后，贵宾们
一起合影，然后与来自香
港/INACHAM HK 集团的企
业家一起，在何震发和李
湘 原 的 推 动 下 ，开 始 了
2023 年重建商业的晚宴活
动。

据陈柏林副主席在另
一份声明中表示，在晚宴
会议之前，他们曾拜访了
印尼宪法总统国策顾问、
印尼国信集团创办人翁俊
民，翁俊民博士就建立企
业家之间的合作、共同投
资并参与印尼建设提出了
指导建议。 (Bam)

何震发何震发

李湘原李湘原

Sri Endang NovitasariSri Endang Novitasari

翁俊民博士与代表团成员合影翁俊民博士与代表团成员合影

翁俊民博士与代表团成员会谈现场翁俊民博士与代表团成员会谈现场

舞蹈舞蹈 晚宴现场晚宴现场

右起右起：：Liliana Harry Tanoesoedibjo, Rizki Handayani, KevinLiliana Harry Tanoesoedibjo, Rizki Handayani, Kevin
Chiu,Chiu, 何震发何震发,, 李湘原李湘原,, 李岸李岸, Tri Tharyat, Sri Endang Novitasari, Tri Tharyat, Sri Endang Novitasari 嘉宾合影嘉宾合影

施文概致辞施文概致辞 黄天凯会长致辞黄天凯会长致辞

印尼泉州青年商会暨世泉青印尼分会与印尼晋江同乡会诸位理事和黄天凯会长一行人合影印尼泉州青年商会暨世泉青印尼分会与印尼晋江同乡会诸位理事和黄天凯会长一行人合影

黄天凯会长回赠纪念品给施文概会长黄天凯会长回赠纪念品给施文概会长
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10 月 18 日，人们在美国纽约举行集会。
当日，突尼斯、土耳其、伊朗等多国民众举行集会，表达对

巴勒斯坦人民的支持，并谴责针对加沙城医院的袭击。
新华社发（郭克摄）

多国民众集会支持巴勒斯坦人民

10 月 19 日，神舟十七号载人飞船与长征二号 F 遥十七运载火箭组合体
正在转运途中。 （配本社同题文字稿）

新华社发（汪江波 摄）

神舟十七号近日择机发射
船箭组合体转运至发射区

▲

▲

安理会再次未通过巴以局势决议草案
中方表示震惊和失望

中新社联合国电 联合
国安理会 18 日就又一项巴
以 局 势 决 议 草 案 举 行 表
决。由于常任理事国美国
行使否决权，该决议草案未
获通过。中国常驻联合国
代表张军在表决后发言表
示，中方对决议草案未获通
过表示震惊和失望。

当天表决的是巴西提
出的决议草案。该决议草
案谴责巴勒斯坦伊斯兰抵
抗运动（哈马斯）以及一切
针对平民的暴力行动，敦
促各方遵守国际法，持续、
充分和不受阻碍地向平民
提供基本物品和服务，并
呼吁撤销要求平民和联合
国工作人员撤离加沙地带

北部的命令，保障人道主
义援助。

表 决 结 果 显 示 ，安 理
会 成 员 中 12 个 国 家 投 了
赞成票，美国投了反对票，
俄 罗 斯 和 英 国 投 了 弃 权
票。由于安理会常任理事
国美国行使了否决权，因
此决议草案未能通过。在
该决议草案表决前，俄罗
斯还提出了两份修正案，
要求增加两个段落，也均
未获通过。

张军在表决后的解释
性发言中说，前天晚上俄
罗斯提出了决议草案，聚
焦巴以冲突人道关切，呼
吁立即实现停火，保护平
民，得到许多阿拉伯国家

的支持和共提。但是一些
国家选择投反对票，他们
当时的理由是愿以巴西提
出的决议草案为基础，要
求多一点时间寻求共识。
巴西同事和很多安理会成
员展现建设性态度，同意
将表决时间推迟 24 小时，
之后又推迟到现在。在过
去 40 个小时里，他们对巴
方草案既没有发表意见，
也没有表示反对，这让我
们期待今天他们能够支持
草案，安理会能够顺利通
过决议，但最终的表决结
果让人难以置信。

张军指出，中方认为，
巴西的决议草案还有可以
改进的地方，应发出强有

力信号，要求实现停火，保
护平民，避免人道灾难，为
此中方提出了改进案文的
建议，并支持俄罗斯提出
的修正案。我们对修正案
没有通过感到十分遗憾。
尽管如此，考虑到加沙地
面形势在迅速恶化，昨天
发生的空袭医院事件导致
数百平民死亡，安理会需
要迅速采取有力行动。中
方强烈谴责空袭医院的行
为，敦促以色列切实履行
国际人道法义务。中方呼
吁立即停火，保护平民，避
免更大人道灾害。

张 军 说 ，巴 西 提 出 的
决议草案总体上反映了国
际社会的普遍呼声，代表

了安理会推动实现停火的
起始步骤，也可能是当前
情况下安理会唯一可能达
成一致的案文。相关国家
口头上强调安理会应该采
取正确的行动，但他们的
投票立场让我们怀疑他们
根本不希望安理会采取任
何行动，不希望真正解决
问题。无论如何，安理会
不能止步不前。目前加沙
局势正在升级，更多的平
民正在付出生命、遭受苦
难。安理会要倾听广大阿
拉伯国家和巴勒斯坦人民
的正义呼声，在停火止战、
保护平民、避免更大人道
灾难方面切实履行责任、
发挥作用。

中新社华盛顿电 美
国国会众议院当地时间 18
日举行议长选举第二轮投
票。共和党和民主党的议
长候选人所获票数均未过
半，仍未能选出议长。

在 当 天 的 投 票 中 ，共
和党议长候选人、众议院
司法委员会主席乔丹获得
在场 221 名共和党议员中
的 199 票 ，民 主 党 议 长 候
选 人 杰 弗 里 斯 获 得 在 场
212 名 民 主 党 议 员 的 全 票
支持。两名候选人所获票
数均未过半，未能选出议
长。

1 天 前 ，在 议 长 选 举
首轮投票中，有 20 名共和
党议员未投票支持乔丹。
在第二轮投票中，未投票

支持乔丹的共和党议员人
数升至 22 人。

在 投 票 结 束 后 ，乔 丹
表示，将继续同共和党议
员沟通，争取获得足够票
数。乔丹还表示，将于 19
日举行议长选举第三轮投
票。

在 当 前 的 众 议 院 中 ，
共 和 党 占 据 221 个 席 位 ，
民 主 党 占 据 212 个 席 位 。
按照规定，在众议院全院
投 票 中 需 要 获 得 至 少 217
票才能当选议长。

据 美 媒 报 道 ，随 着 乔
丹又一次“失败”，一些共
和 党 议 员 开 始 寻 求 其 他

“出路”。部分议员提议通
过决议给予众议院临时议
长麦克亨利更大权力，以

便可以通过法案。
美国国会众议院本月

3 日投票通过一项撤换决
议，共和党籍议长麦卡锡
被罢免。麦卡锡成为美国
历史上首位被罢免的众议
长。

11 日 ，众 议 院 共 和 党
人就议长候选人进行首次
党内投票，众议院多数党
领袖斯卡利斯击败乔丹获
得党内提名。12 日，斯卡
利斯宣布退出议长竞选。
13 日，众议院共和党人再
次进行党内投票，提名乔
丹为议长候选人。

在正式选出下一任议
长之前，众议院处于“瘫痪
状态”，将无法推进立法议
程。

美国会众议院举行议长选举
第二轮投票仍未选出议长

香 港 中 通 社 10 月
19 日电 以 色 列 驻 伊 斯
坦布尔领事馆发言人 10
月 18 日 向 媒 体 证 实 ，由
于担心在加沙一家医院
遭致命袭击后发生报复
性 攻 击 ，以 色 列 要 求 其
公民立即离开土耳其。

据 报 道 ，以 色 列 国
家安全委员会 17 日晚间
宣布：“所有留在土耳其
的以色列人必须尽快离
开。”

以色列国家安全委
员 会 表 示 ，以 色 列 政 府
决定把对土耳其的旅行
警告提高到 4 级，并呼吁
所有在土耳其的以色列
人尽快离开。

以色列政府还决定

将摩洛哥的旅行警告提
升到 2 级，在当地的以色
列游客被要求格外小心。

位于加沙城的阿赫
利 阿 拉 伯 医 院 17 日 遇
袭 ，已 造 成 数 百 人 死
亡。这一事件在中东地
区引发了一波反以抗议
活动。

据 报 道 ，数 千 人 参
加了在伊斯坦布尔和安
卡拉的以色列外交使领
馆 外 进 行 的 抗 议 活 动 ，
谴责这次袭击。

报 道 称 ，土 耳 其 总
统埃尔多安是巴勒斯坦
事业的支持者。埃尔多
安宣布土耳其为遇害巴
勒 斯 坦 人 进 行 为 期 3 天
的哀悼。

以色列要求其公民离开土耳其
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台企签署价值1,380万美元的谅解备忘录

【丹 格 朗 讯】 第 三 十
八届印尼贸易博览会于周
三（2023 年 10 月 18 日）在
万丹省丹格朗市 BSD 印尼
会议展馆举行的 2023 年印
尼 贸 易 博 览 会 ，在 首 日 会
展 成 功 达 到 99 份 价 值 49

亿美元贸易合同。在博览
会 期 间 ，贸 易 部 副 部 长 杰
里（Jerry Sambuaga）在 2023
年印尼贸易博览会场边见
证签署仪式。

陪同的人物还有贸易
部秘书长苏汉达（Suhanto）

和国家出口开发总司长迪
迪（Didi Sumedi）。

贸易部副部长杰里说：
“外国进口商与印尼企业签
署了 99 份总价值 49 亿美元
的贸易合同。希望通过签
署的谅解备忘录，能够产生
可持续的具体交易。”

在签署谅解备忘录的过
程中，“驻印尼台北印尼经贸
代表处”（KDEI）成功吸引台
湾企业签署四份谅解备忘
录，其中三份是食品，一份是
家具产品，谅解备忘录价值
达到1,380万美元。

代表处贸易部主任巴
尤（Bayu Nugroho）披露可能
还 会 增 加 ，签 署 谅 解 备 忘
录的产品是老人牌和 Sido-
Muncul 以及一家家具公司
的产品。 （BAM/HAN）

老人集团与老人集团与SidoMunculSidoMuncul 的代表的代表
及台湾公司代表展示谅解备忘录及台湾公司代表展示谅解备忘录



10 月 18 日，人们在也门萨那举行集会。当日，
突尼斯、土耳其、伊朗等多国民众举行集会，表达对
巴勒斯坦人民的支持，并谴责针对加沙城医院的袭
击。 新华社发（穆罕默德·穆罕默德摄）

多国民众集会支持巴勒斯坦人民

美再派第6舰队指挥舰
驰援东地中海

香 港 中 通 社 10 月 19
日电 巴以冲突持续升级，
美 国 海 军 18 日 宣 布 再 向
东地中海增派第 6 舰队旗
舰兼两栖指挥舰“惠特尼
山 号 ”（USS Mount Whit-
ney）。

“ 惠 特 尼 山 号 ”18 日
已 离 开 意 大 利 加 埃 塔 母
港，前往东地中海支援美
军 任 务 ，第 6 舰 队 指 挥 官

伊希（Thomas Ishee）中将及
其他军官将随行。

第 6 舰队未具体说明
“惠特尼山号”抵达后的任
务细节，以及会在以色列
沿海停留多久。五角大厦
也未回应置评要求。

彭 博 社 报 道 ，美 军 福
特 号 航 空 母 舰（USS Gerald
R. Ford）已 在 东 地 中 海 待
命 ，艾 森 豪 号 航 空 母 舰
（USS Dwight D. Eisenhower）
打击群则正前往东地中海
与福特号会合。两者都配
备 了 F/A-18 超 级 大 黄 蜂
（Super Hornet）战斗机和其
他先进飞机。此外，还有
2000 名海军陆战队员处于
高度戒备状态，以备必要
时动员。

已有 52 年历史的“惠
特尼山号”是指挥舰，具有

先进的指挥、控制、通讯和
情报能力，虽然只有约 300
名水兵，但它作为指挥舰，
加上伊希随行，可为由海
军少将指挥的两个航母编
队提供一名高级领导人，
使任何潜在的行动进行得
更加顺利。

报 道 指 ，美 国 总 统 拜
登过去一周进行了密集的
外交活动，以防止巴以冲
突再升级。但如果这些努
力失败，美国可能将指望
军事力量。

在拜登为明年艰难的
连任竞选做准备之际，美
国直接参与军事行动可能
影响选民的态度，无论是
积极还是消极。

埃及同意通过拉法口岸向加沙提供援助埃及同意通过拉法口岸向加沙提供援助
安理会紧急审议巴以局势
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中新社北京 10 月 19
日电 综合消息：埃及总
统府 19 日发布消息称，埃
及同意通过拉法口岸向加
沙地带提供援助。以色列
方面表示，不会阻拦人道
物 资 从 埃 及 进 入 加 沙 地
带。联合国安理会 18 日召
开 紧 急 会 议 审 议 巴 以 局
势。中方呼吁，必须把立
即实现全面停火作为压倒
一切的优先目标。

据联合国官网 18 日消
息，联合国人道主义事务协
调厅的统计显示，截至 17
日，新一轮巴以冲突已造成
巴勒斯坦超过3000人遇难，
超过 1.3 万人受伤（加沙北
部医院空袭伤亡人数尚未
统计在内）。据以色列《耶
路撒冷邮报》19 日报道，以
色列遇难人数接近1400人，

受伤人数接近4500人。
英国广播公司、路透社

等媒体 18 日援引巴勒斯坦
卫生部门的消息报道称，加
沙北部阿赫利阿拉伯医院
（又名浸信会医院）空袭已
造成至少500人遇难。

这起针对平民的空袭
引发国际社会强烈谴责。
巴勒斯坦方面指责以色列
对平民发动袭击。以色列
国防军则称，根据其情报，
该袭击是巴勒斯坦伊斯兰
圣战组织（杰哈德）向以色
列发动的火箭弹偏离轨道
所致。但杰哈德否认这一
指控。

埃 及 总 统 府 19 日 发
表声明称，埃及总统塞西
18 日与美国总统拜登通电
话，同意通过拉法口岸向
加沙地带提供“可持续”援

助。两国有关部门将在联
合国监督下与国际人道主
义组织协调，确保援助物
资抵达。

美 国 总 统 拜 登 表 示 ，
首 批 20 辆 运 送 人 道 主 义
援助物资的卡车，最早将
于 20 日 经 拉 法 口 岸 进 入
加沙地带。

以色列总统办公室发
表声明称，应到访的美国
总统拜登请求，以色列将
不会阻拦人道救援物资从
埃及进入加沙地带，但将
阻止物资落入巴勒斯坦伊
斯兰抵抗运动（哈马斯）手
中。

该 声 明 还 称 ，在 哈 马
斯释放被扣押人员之前，
将不允许任何人道救援物
资 经 以 色 列 进 入 加 沙 地
带。此外，以色列要求红

十字会人员探视被哈马斯
扣押的人员。

据 联 合 国 官 网 消 息 ，
联合国秘书长古特雷斯 18
日重申两项紧急人道主义
呼吁：呼吁哈马斯立即无
条件释放人质；以色列立
即为人道主义援助提供无
限制的准入，以满足加沙
民众最基本的需求。

联 合 国 安 理 会 18 日
召开紧急会议审议巴以局
势。

中国常驻联合国代表
张军在会上表示，中国同
阿拉伯联合酋长国、俄罗
斯一道，要求召开此次紧
急会议。过去几天局势的
发展充分表明，必须把立
即实现全面停火作为压倒
一切的优先目标。

中 方 指 出 ，联 合 国 安

理会承担着维护国际和平

与安全的首要责任。面对
持续蔓延的冲突和日益迫
近的人道灾难，安理会没
有保持沉默的理由，没有
继续拖延的借口。虽然俄
罗斯、巴西分别提出的决
议草案未获通过，安理会
绝不能因此止步。

比利时“恐袭”后
欧盟承诺加强边境安管

香港中通社 10月 19日
电 在比利时布鲁塞尔日
前发生致命枪击案后，比利
时、瑞典以及欧盟领导人当
地时间 18 日承诺，将加强
边境安全并加快遣返非法
移民的工作。

综合报道，欧盟委员会
主席冯德莱恩表明，欧盟的
新移民协议将允许更快地
驱逐被认为是安全威胁的
外国人，从而有助于防止今
后再次发生类似日前比利
时的枪击事件。

瑞典首相克里斯特松

说，除非欧盟的外部边界得
到更好的保护，避免不必要
的移民，否则欧洲开放边界
的 申 根 区 将 无 法 生 存 下
去。

他说：“如果不能保护
我们的共同边界，就无法维
护欧洲内部的自由流动。”

将这一事件定性为“恐
怖袭击”的比利时首相德克
罗说，欧盟还需要一个更有

效 的 系 统 来 遣 返 非 法 移
民。他说：“这是我们需要
解决的问题，只有通过协调
的方式才能做到这一点。”

长期以来，欧盟一直将
遣返率低归咎于包括突尼
斯在内的原籍国不愿意回
收移民。欧盟称，去年成员
国共发出了 42 万份遣返决
定，但只有 7.7 万份得到执
行。

据悉，新协议已得到大
多数欧盟国家的初步同意，
协议目前已提交给欧洲议
会，官员们希望今年能达成
最终协议。欧盟各国的移
民部长也将于 19 日在布鲁
塞尔讨论这项计划，欧洲领
导人则将在下周进行讨论。

10 月 16 日晚，一名非
法滞留比利时的 45 岁突尼
斯裔男子在布鲁塞尔开枪，
造成两名瑞典球迷死亡，另
有一人受伤。警方随后在
一家咖啡馆击毙枪手，并缴
获作案武器。
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相聚千岛相聚千岛相聚千岛，，，情种华夏情种华夏情种华夏
印尼留华校友与中国高校代表交流会印尼留华校友与中国高校代表交流会

【本报万隆讯】10月18日
晚，在中国教育部留学服务中

心和印尼留华同学联谊会的
支持下，由西爪哇省华文教
育协调机构和西爪哇留华同
学联谊会联合承办的“留华
校友交流会”在美丽山城万
隆Crowne Plaza 酒店举行，中
国教育部留学服务中心副主
任夏建辉先生、西爪哇留华
同学联谊会辅导主席刘宜炳
先生、西爪哇华文教育协调
机构主席刘一江先生、印尼留

华同学联谊会辅导委员副主
席李团盛先生, 雅万高铁代表
孙敬哲主任、孙少飞先生，西
爪哇留华校友会理事会主席
曾秀娜女士，以及西爪华协的
理事及留华校友们，与来自中
国的 21 所高校代表齐聚一
堂，沟通交流。

交流会上，西爪哇留华
校友会理事会主席曾秀娜女
士致欢迎词，她表示了对中

国教育部留学服务中心和印
尼留华同学联谊会的衷心感
谢，也对21所中国高校的到
达表达了最诚挚的欢迎，希
望借着本次交流会，让留华
校友更加团结，也能够为中
印两国在教育领域的合作和
交流贡献力量。刘一江主席
表示，中印两国近年来在多
个领域有着越来越深入的交
流和合作，尤其在雅万高铁

正式通车后，两国的合作将
会迈向更广阔的领域，也衷
心祝愿本次交流会成为一个
新的起点，让更多印尼学生
有机会赴华深造，实现梦
想。夏建辉主任在致辞中表
达了对留华校友联谊会的期
望---但愿其成为连接中印
文化交流的纽带，因情相聚，
结出合作的硕果。

之后，刘一江主席代表西

爪哇华文教育协调机构及留
华校友会西爪哇分会向夏建
辉主任、李团盛副主席、高铁
孙少飞主管赠送了纪念品。

整场交流会，在轻松愉
悦的气氛中进行，留华校友
们和 21 所高校代表交流沟
通，并观赏了精彩的印尼特
色歌舞表演，交流会在一首
激动人心的“我爱中国，我爱
印尼”的嘉宾大合唱歌曲中
落下了帷幕。
西爪华文教育协调机构供稿

曾秀娜致辞曾秀娜致辞

刘一江主席向李团盛主席赠送纪念品刘一江主席向李团盛主席赠送纪念品刘一江主席与夏建辉主任互赠纪念品刘一江主席与夏建辉主任互赠纪念品

刘一江致辞刘一江致辞

夏建辉致辞夏建辉致辞

交流会嘉宾大合照交流会嘉宾大合照

泗水和谐俱乐部携手爱心人士泗水和谐俱乐部携手爱心人士

【本报泗水讯】泗水和谐
俱乐部与多个企业及组织举
行一系列献血活动。

2023年10月1日星期天，
中午12点至下午3点半，HI-
MASTA ITS 在 T102 STATI-
TISKA ITS举行献血活动，报
名者有34名，有24人合格,10
人不合格。合格者获得礼
包。本次献血活动将于2023
年12月再次举行。

10月6日星期五，与泗水
SWISS BELINN和泗水PMI共
同举办，献血活动从上午 10
点到下午 3 点，其中 70 人报
名，52人通过，18人未通过，
通过者获得免费午餐、绿豆和
零食。本次献血活动将于
2023年12月12日再次举行。

6月10日（星期六），上午
9时至下午4时，与胡国祥、泗

水和谐俱乐部及泗水红十字
会，在Atom Mall 二楼举行献
血活动。共收到325人报名，
其中278人通过，其余47人未
通过。通过的人将获得胡国
祥提供的基本食品包，其中包
括1公斤大米、1公斤糖、1升
食用油、1 罐炼乳、5 包方便
面。本次献血活动将于2024
年1月再次举行。

10月 15日（星期天），早
上 7 时至 12 时，与 GEREJA
ST. ALOYSIUS GONZAGA、泗
水和谐俱乐部及泗水红十字
会 ，在 GEREJA ST. ALOY-
SIUS GONZAGA 举行献血活
动。共有58人报名，其中49
人获得通过，其余 9 人未通
过。

通过的人将获得SNACK
包。本次献血活动将于2024

年12月24日再次举行。
10月 15日（星期天），早

上 6 时 至 9 时 ，MERCURE
GRAND MIRAMA酒店与泗水
和谐俱乐部及泗水红十字会，
在酒店举行献血活动。共有
281人报名，其中207人获得
通过，其余74人未通过。合
格者获得礼包。包括：1公斤
大米、1公斤糖、1升食用油、1
罐炼乳、5包方便面。本次献
血活动将于 2024 年 12 月 17
日再次举行。

泗 水 市 红 十 字 会 荣
誉委员、献血活动积极推动者
张国胜说，“这几项的献血活
动是社会福利活动，不收取
任 何 费 用，并且是例常进
行，欢迎各界热心人士踊跃加
入，利人利己，何乐不为。

Evi/HK

在在 PASAR ATOMPASAR ATOM张国胜与成员等合影张国胜与成员等合影

Lany SriwijayaLany Sriwijaya 女士象征女士象征
性向捐血者赠礼包性向捐血者赠礼包

在在GEREJA ST. ALOYSIUS GONZAGAGEREJA ST. ALOYSIUS GONZAGA长国长国
胜蒂在巡视捐血活动情景胜蒂在巡视捐血活动情景

举行系列献血活动举行系列献血活动
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本报北京10月18日电（记者王海林、张武军、朱瑛
琪） 10月18日上午，国家主席习近平在人民大会堂出席
第三届“一带一路”国际合作高峰论坛开幕式并发表题
为 《建设开放包容、互联互通、共同发展的世界》 的主
旨演讲。习近平宣布中国支持高质量共建“一带一路”的八
项行动，强调中方愿同各方深化“一带一路”合作伙伴关

系，推动共建“一带一路”进入高质量发展的新阶段，为实
现世界各国的现代化作出不懈努力。

金秋时节，天高气爽，风清日朗。天安门广场上，
共建“一带一路”国家国旗迎风飘扬，相映成辉。

出席高峰论坛的外国国家元首、政府首脑和国际组
织负责人等国际贵宾陆续抵达。人民大会堂东门大厅两

侧大屏上共建“一带一路”项目鎏金十年硕果累累。
习近平同出席开幕式的外方领导人集体合影。
在《和平—命运共同体》乐曲中，习近平同外方领导人

一同步入会场。全场起立热烈欢迎。
习近平主席发表题为 《建设开放包容、互联互通、

共同发展的世界》的主旨演讲。（演讲全文见第二版）

习近平指出，今年是我提出共建“一带一路”倡议
10周年。提出这一倡议的初心，是借鉴古丝绸之路，以
互联互通为主线，同各国加强政策沟通、设施联通、贸
易畅通、资金融通、民心相通，为世界经济增长注入新
动能，为全球发展开辟新空间，为国际经济合作打造新
平台。 （下转第三版）

10月 18日上午，国家主席习近平在北京人民大会堂出席第三届“一带一路”国际合作高峰论坛
开幕式并发表题为《建设开放包容、互联互通、共同发展的世界》的主旨演讲。

新华社记者 王 晔摄















习近平出席第三届“一带一路”国际合作高峰论坛开幕式并发表主旨演讲习近平出席第三届“一带一路”国际合作高峰论坛开幕式并发表主旨演讲

10月 18日上午，国家主席习近平在北京人民大会堂出席第三届“一带一路”国际合作高峰论坛开幕式并发表题为《建设开放
包容、互联互通、共同发展的世界》的主旨演讲。这是会前，习近平同出席高峰论坛的外国国家元首、政府首脑和国际组织负责人等
国际贵宾集体合影。 新华社记者 黄敬文摄















过去10年取得的成绩弥足珍贵，经验值得总结。我们深刻认识到，人类是相互依存
的命运共同体。世界好，中国才会好；中国好，世界会更好。通过共建“一带一路”，中国
对外开放的大门越开越大，中国市场同世界市场的联系更加紧密。我们深刻认识到，只
有合作共赢才能办成事、办好事、办大事。只要各国有合作的愿望、协调的行动，天堑可
以变通途，“陆锁国”可以变成“陆联国”，发展的洼地可以变成繁荣的高地。我们深刻认
识到，和平合作、开放包容、互学互鉴、互利共赢的丝路精神是共建“一带一路”最重要的
力量源泉。共建“一带一路”注重的是众人拾柴火焰高、互帮互助走得远，崇尚的是自己
过得好、也让别人过得好，践行的是互联互通、互利互惠，谋求的是共同发展、合作共赢。
不搞意识形态对立，不搞地缘政治博弈，也不搞集团政治对抗，反对单边制裁，反对经济
胁迫，也反对“脱钩断链”。10年的历程证明，共建“一带一路”站在了历史正确一边，符
合时代进步的逻辑，走的是人间正道。我们要有乱云飞渡仍从容的定力，本着对历史、对
人民、对世界负责的态度，携手应对各种全球性风险和挑战，为子孙后代创造和平、发展、
合作、共赢的美好未来。

■今年是我提出共建“一带一路”倡议10周年。提出这一倡议的初心，是借鉴古丝绸之路，以互联互通
为主线，同各国加强政策沟通、设施联通、贸易畅通、资金融通、民心相通，为世界经济增长注入新动
能，为全球发展开辟新空间，为国际经济合作打造新平台

■中国正在以中国式现代化全面推进强国建设、民族复兴伟业。我们追求的不是中国独善其身的现代
化，而是期待同广大发展中国家在内的各国一道，共同实现现代化。世界现代化应该是和平发展的现
代化、互利合作的现代化、共同繁荣的现代化。中方愿同各方深化“一带一路”合作伙伴关系，推动共
建“一带一路”进入高质量发展的新阶段，为实现世界各国的现代化作出不懈努力

■宣布中国支持高质量共建“一带一路”的八项行动：一、构建“一带一路”立体互联互通网络。二、支持
建设开放型世界经济。三、开展务实合作。四、促进绿色发展。五、推动科技创新。六、支持民间交
往。七、建设廉洁之路。八、完善“一带一路”国际合作机制

■共建“一带一路”源自中国，成果和机遇属于世界。让我们谨记人民期盼，勇扛历史重担，把准时代脉
搏，继往开来、勇毅前行，深化“一带一路”国际合作，迎接共建“一带一路”更高质量、更高水平的新发
展，推动实现世界各国的现代化，建设一个开放包容、互联互通、共同发展的世界，共同推动构建人类
命运共同体

本报北京10月18日电（记
者杜尚泽、王海林） 10 月 18 日
中午，国家主席习近平在人民
大会堂同来华出席第三届“一
带一路”国际合作高峰论坛的俄
罗斯总统普京举行会谈。

习近平指出，普京总统连续3
次出席“一带一路”国际合作高峰
论坛，体现了俄方对共建“一带一
路”倡议的支持。俄罗斯是中国开
展共建“一带一路”国际合作的重
要伙伴。中俄东线天然气管道等
重大基础设施项目投入运营，为
两国人民带来了实打实的好处。
中方愿同俄方及欧亚经济联盟各
国一道，推动共建“一带一路”与欧
亚经济联盟对接，开展更高水平、
更深层次的区域合作，希望中蒙俄
天然气管道项目尽早取得实质性
进展，开展好“万里茶道”跨境旅游
合作，把中蒙俄经济走廊打造成一
条高质量联通发展之路。

习近平强调，发展永久睦邻
友好、全面战略协作、互利合作
共赢的中俄关系不是权宜之策，
而是长久之计。明年是中俄建交
75 周年。中方愿同俄方一道，
准确把握历史大势，立足两国人
民根本利益，不断充实双方合作的时代内涵。中方支持俄
罗斯人民走自主选择的民族复兴道路，维护国家主权、安
全、发展利益。双方要推动中俄务实合作高质量发展，积
极开拓战略性新兴产业合作，以 2024—2025 年中俄文化

年为契机，举办更多丰富多彩的文化交流活动。
习近平指出，不久前，金砖国家实现历史性扩员，

展现了发展中国家推动世界多极化、国际关系民主化的
信心。 （下转第三版）

习近平同俄罗斯总统普京会谈

10月18日中午，国家主席习近平在北京人民大会堂同来华出席第三届
“一带一路”国际合作高峰论坛的俄罗斯总统普京举行会谈。

新华社记者 张 领摄















新华社北京10月18日电（记者许可、林苗苗）10月18
日下午，国家主席习近平在人民大会堂会见来华出席第三届

“一带一路”国际合作高峰论坛的尼日利亚副总统谢蒂马。

习近平指出，今年是我提出共建“一带一路”倡议 10
周年，也是我提出真实亲诚对非政策理念10周年。

（下转第二版）

习近平会见阿根廷总统费尔南德斯

习 近 平 会 见 肯 尼 亚 总 统 鲁 托

习近平会见联合国秘书长古特雷斯

习近平会见尼日利亚副总统谢蒂马习近平会见尼日利亚副总统谢蒂马

新华社北京10月18日电（记者许可、张骁） 10月
18日晚，国家主席习近平在人民大会堂会见来华出席第
三届“一带一路”国际合作高峰论坛的阿根廷总统费尔

南德斯。
习近平指出，中阿建交50多年来，双方始终相互尊

重、平等相待、互利共赢。 （下转第二版）

新华社北京10月18日电（记者许可、陈旭） 10月
18日晚，国家主席习近平在人民大会堂会见来华出席第
三届“一带一路”国际合作高峰论坛的肯尼亚总统鲁托。

习近平指出，中肯友好源远流长。建交60年来，两
国平等相待、相互支持，是彼此信赖的好朋友、合作共
赢的好伙伴。 （下转第二版）

新华社北京10月18日电（记者许可、吉宁）10月18
日晚，国家主席习近平在人民大会堂会见来华出席第三届

“一带一路”国际合作高峰论坛的联合国秘书长古特雷斯。

习近平强调，当今世界面临许多全球性威胁和挑
战，国际社会必须团结合作，更加重视发展问题。我提
出构建人类命运共同体， （下转第二版）
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尊敬的各位国家元首、政府首脑，
各位国际组织负责人，
各国代表，
各位来宾，
女士们，先生们，朋友们：

今天，我们在这里举行第三届“一带一路”国际合
作高峰论坛开幕式。我谨代表中国政府和中国人民，并
以我个人的名义，对各位嘉宾表示热烈欢迎！

今年是我提出共建“一带一路”倡议 10周年。提出
这一倡议的初心，是借鉴古丝绸之路，以互联互通为主
线，同各国加强政策沟通、设施联通、贸易畅通、资金
融通、民心相通，为世界经济增长注入新动能，为全球
发展开辟新空间，为国际经济合作打造新平台。

10 年来，我们坚守初心、携手同行，推动“一带一
路”国际合作从无到有，蓬勃发展，取得丰硕成果。

“一带一路”合作从亚欧大陆延伸到非洲和拉美，
150多个国家、30多个国际组织签署共建“一带一路”合
作文件，举办3届“一带一路”国际合作高峰论坛，成立
了20多个专业领域多边合作平台。

“一带一路”合作从“大写意”进入“工笔画”阶
段，把规划图转化为实景图，一大批标志性项目和惠民
生的“小而美”项目落地生根。

“一带一路”合作从硬联通扩展到软联通。共商共建
共享、开放绿色廉洁、高标准惠民生可持续，成为高质
量共建“一带一路”的重要指导原则。

10 年来，我们致力于构建以经济走廊为引领，以大
通道和信息高速公路为骨架，以铁路、公路、机场、港
口、管网为依托，涵盖陆、海、天、网的全球互联互通
网络，有效促进了各国商品、资金、技术、人员的大流
通，推动绵亘千年的古丝绸之路在新时代焕发新活力。

奔行在铁路上的列车，驰骋在公路上的汽车，联通
各国的空中航班，劈波斩浪的货轮，快捷方便的数字电
商，成为新时代国际贸易的驼铃、帆影。

一座座水电站、风电站、光伏电站，一条条输油、
输气管道，越来越智能通达的输电网络，让能源短缺不
再是发展的瓶颈，让发展中国家绿色低碳发展的梦想得
以点亮，成为新时代可持续发展的绿洲、灯塔。

现代化的机场和码头，通畅的道路，拔地而起的经
贸产业合作园区，催生新的经济走廊，激发新的增长动

力，成为新时代的商贸大道、驿站。
精彩纷呈的文化年、艺术节、博览会、展览会，独

具特色的鲁班工坊、“丝路一家亲”、“光明行”等人文交
流项目，不断深化的民间组织、智库、媒体、青年交
流，奏响新时代的丝路乐章。

新冠疫情暴发后，“一带一路”成为生命之路和健康
之路。中国向各国提供了上百亿个口罩和 23 亿剂疫苗，
同 20多个国家合作生产疫苗，为共建“一带一路”合作
伙伴抗击疫情作出独特贡献。中国在疫情最严峻的时候
也得到70多个国家的宝贵支持。

共建“一带一路”坚持共商共建共享，跨越不同文
明、文化、社会制度、发展阶段差异，开辟了各国交往
的新路径，搭建起国际合作的新框架，汇集着人类共同
发展的最大公约数。

女士们、先生们、朋友们！
过去10年取得的成绩弥足珍贵，经验值得总结。
我们深刻认识到，人类是相互依存的命运共同体。

世界好，中国才会好；中国好，世界会更好。通过共建
“一带一路”，中国对外开放的大门越开越大，内陆地区
从“后卫”变成“前锋”，沿海地区开放发展更上一层
楼，中国市场同世界市场的联系更加紧密。中国已经是
140多个国家和地区的主要贸易伙伴，是越来越多国家的
主要投资来源国。无论是中国对外投资，还是外国对华
投资，都彰显了友谊和合作，体现着信心和希望。

我们深刻认识到，只有合作共赢才能办成事、办好事、
办大事。只要各国有合作的愿望、协调的行动，天堑可以
变通途，“陆锁国”可以变成“陆联国”，发展的洼地可以变
成繁荣的高地。经济发展快一些的国家，要拉一把暂时走
在后面的伙伴。只要大家把彼此视为朋友和伙伴，相互尊
重、相互支持、相互成就，赠人玫瑰则手有余香，成就别人
也是帮助自己。把别人的发展视为威胁，把经济相互依存
视为风险，不会让自己生活得更好、发展得更快。

我们深刻认识到，和平合作、开放包容、互学互
鉴、互利共赢的丝路精神，是共建“一带一路”最重要
的力量源泉。我曾经讲过，古丝绸之路之所以名垂青
史，靠的不是战马和长矛，而是驼队和善意；不是坚船
和利炮，而是宝船和友谊。共建“一带一路”注重的是
众人拾柴火焰高、互帮互助走得远，崇尚的是自己过得
好、也让别人过得好，践行的是互联互通、互利互惠，

谋求的是共同发展、合作共赢。不搞意识形态对立，不
搞地缘政治博弈，也不搞集团政治对抗，反对单边制
裁，反对经济胁迫，也反对“脱钩断链”。

10 年的历程证明，共建“一带一路”站在了历史正
确一边，符合时代进步的逻辑，走的是人间正道。我们
要有乱云飞渡仍从容的定力，本着对历史、对人民、对
世界负责的态度，携手应对各种全球性风险和挑战，为
子孙后代创造和平、发展、合作、共赢的美好未来。

女士们、先生们、朋友们！
当前，世界之变、时代之变、历史之变正以前所未

有的方式展开。中国正在以中国式现代化全面推进强国
建设、民族复兴伟业。我们追求的不是中国独善其身的
现代化，而是期待同广大发展中国家在内的各国一道，
共同实现现代化。世界现代化应该是和平发展的现代化、
互利合作的现代化、共同繁荣的现代化。前行道路上，有
顺境也会有逆流。我们要坚持目标导向、行动导向，咬定
青山不放松，一张蓝图绘到底。中方愿同各方深化“一带
一路”合作伙伴关系，推动共建“一带一路”进入高质量发
展的新阶段，为实现世界各国的现代化作出不懈努力。

在这里，我愿宣布中国支持高质量共建“一带一
路”的八项行动：

一、构建“一带一路”立体互联互通网络。中方将加快
推进中欧班列高质量发展，参与跨里海国际运输走廊建设，办
好中欧班列国际合作论坛，会同各方搭建以铁路、公路直达运
输为支撑的亚欧大陆物流新通道。积极推进“丝路海运”港
航贸一体化发展，加快陆海新通道、空中丝绸之路建设。

二、支持建设开放型世界经济。中方将创建“丝路电
商”合作先行区，同更多国家商签自由贸易协定、投资保护
协定。全面取消制造业领域外资准入限制措施。主动对照
国际高标准经贸规则，深入推进跨境服务贸易和投资高水
平开放，扩大数字产品等市场准入，深化国有企业、数字经济、
知识产权、政府采购等领域改革。中方将每年举办“全球数字
贸易博览会”。未来5年（2024—2028年），中国货物贸易、服
务贸易进出口额有望累计超过32万亿美元、5万亿美元。

三、开展务实合作。中方将统筹推进标志性工程和
“小而美”民生项目。中国国家开发银行、中国进出口银
行将各设立 3500亿元人民币融资窗口，丝路基金新增资
金 800亿元人民币，以市场化、商业化方式支持共建“一
带一路”项目。本届高峰论坛期间举行的企业家大会达成

了972亿美元的项目合作协议。中方还将实施1000个小型
民生援助项目，通过鲁班工坊等推进中外职业教育合作，
并同各方加强对共建“一带一路”项目和人员安全保障。

四、促进绿色发展。中方将持续深化绿色基建、绿色
能源、绿色交通等领域合作，加大对“一带一路”绿色发展国
际联盟的支持，继续举办“一带一路”绿色创新大会，建设光
伏产业对话交流机制和绿色低碳专家网络。落实“一带一
路”绿色投资原则，到2030年为伙伴国开展10万人次培训。

五、推动科技创新。中方将继续实施“一带一路”
科技创新行动计划，举办首届“一带一路”科技交流大
会，未来 5 年把同各方共建的联合实验室扩大到 100 家，
支持各国青年科学家来华短期工作。中方将在本届论坛
上提出全球人工智能治理倡议，愿同各国加强交流和对
话，共同促进全球人工智能健康有序安全发展。

六、支持民间交往。中方将举办“良渚论坛”，深化
同共建“一带一路”国家的文明对话。在已经成立丝绸
之路国际剧院、艺术节、博物馆、美术馆、图书馆联盟
的基础上，成立丝绸之路旅游城市联盟。继续实施“丝
绸之路”中国政府奖学金项目。

七、建设廉洁之路。中方将会同合作伙伴发布《“一
带一路”廉洁建设成效与展望》，推出《“一带一路”廉洁建
设高级原则》，建立“一带一路”企业廉洁合规评价体系，同
国际组织合作开展“一带一路”廉洁研究和培训。

八、完善“一带一路”国际合作机制。中方将同共
建“一带一路”各国加强能源、税收、金融、绿色发
展、减灾、反腐败、智库、媒体、文化等领域的多边合
作平台建设。继续举办“一带一路”国际合作高峰论
坛，并成立高峰论坛秘书处。

女士们、先生们、朋友们！
十年栉风沐雨，十年春华秋实。共建“一带一路”

源自中国，成果和机遇属于世界。让我们谨记人民期
盼，勇扛历史重担，把准时代脉搏，继往开来、勇毅前
行，深化“一带一路”国际合作，迎接共建“一带一
路”更高质量、更高水平的新发展，推动实现世界各国
的现代化，建设一个开放包容、互联互通、共同发展的
世界，共同推动构建人类命运共同体！

祝第三届“一带一路”国际合作高峰论坛圆满成功！
谢谢大家。

（新华社北京10月18日电）

建设开放包容、互联互通、共同发展的世界
——在第三届“一带一路”国际合作高峰论坛开幕式上的主旨演讲

（2023年10月18日，北京）

中华人民共和国主席 习近平







 





（上接第一版） 近年来，在我们共同引领
下，中阿关系不断迈上新台阶。中阿同
为发展中大国，都肩负着推动国家发展
振兴、实现人民对美好生活向往、维护
国际公平正义的历史使命。中方愿同阿
方一道，加强战略对接，推动中阿关系
行稳致远，树立全球南方国家团结合作的
典范。中方支持阿根廷维护经济金融稳
定，愿同阿方分享发展机遇，推动高质量
共建“一带一路”，深化农业、基础设施等
领域务实合作。中方愿进口更多阿根廷
优质产品，鼓励更多中国企业赴阿投资。

习近平祝贺阿根廷获邀加入金砖国
家合作机制，指出中阿要在联合国、二
十国集团、金砖合作机制等框架内加强
战略协调，推进落实全球发展倡议、全
球安全倡议、全球文明倡议，推动构建
人类命运共同体。中方一贯支持拉美和
加勒比地区一体化进程，愿同阿根廷和

其他拉美和加勒比国家一道，推动中拉
论坛建设和中拉关系发展。

费尔南德斯表示，患难见真情。过去
几年里，无论是面对新冠疫情、大旱天灾，
还是金融经济困难，中国都向阿根廷人民
伸出宝贵援助之手，令阿方深受感动，
铭记在心。中国是阿根廷的真正朋友。
习近平主席提出的共建“一带一路”、构建
人类命运共同体等重要倡议为世界指明
了前进方向，为发展中国家创造了重要机
遇，为促进世界和平与公平、可持续发展
发挥了不可替代的重要作用，阿方完全赞
同、积极支持。阿方坚定恪守一个中国原
则，希望同中方深化经贸、基础设施等领
域合作，推动阿中全面战略伙伴关系实现
新发展。阿方愿积极促进拉中关系发展，
同中方一道，坚守多边主义，加强在二十国
集团和金砖合作机制等框架内沟通协作。

蔡奇、王毅参加会见。

（上接第一版） 10年来，中非共建“一带
一路”展现出蓬勃生机，一大批标志性
项目相继建成。中尼共建“一带一路”
合作亮点纷呈，铁路、港口、电站、通
信骨干网等大批合作项目陆续竣工，自
由贸易区建设成绩斐然。中方愿同尼方
继续努力，推动中尼、中非共建“一带
一路”合作取得更多实实在在的成果，
助力尼日利亚和非洲实现工业化和农业
现代化。

习近平强调，中尼建交半个多世纪以
来，两国始终坚持相互尊重、互利互惠。
面对变乱交织的世界，中尼比以往任何时
候都更需要加强团结合作。中方支持尼日
利亚走符合本国国情的现代化道路，愿同
尼方加强各层级人员往来，高质量推进务
实合作。中方支持尼日利亚在国际和地区

事务中发挥更大作用，愿同尼方加强战略
协调，推动国际关系民主化，维护发展中
国家共同利益。

谢蒂马表示，祝贺中方成功举办第
三届“一带一路”国际合作高峰论坛。
尼日利亚同中国是患难与共、守望相助
的好朋友，中国对尼日利亚等非洲国家
始终予以尊重和平等，从不颐指气使，
尽力支持非洲人民寻求独立和发展。感
谢中方为发展中国家提出系列重要全球
合作倡议，并为尼发展提供宝贵帮助，
助力尼日利亚和非洲工业化进程。尼方
高度重视发展对华关系，坚定不移奉行一
个中国政策，坚定致力于尼中关系高水平
发展，愿同中方持续深化共建“一带一路”
合作，将尼中关系提升到新水平。

蔡奇、王毅参加会见。

（上接第一版） 近年来，中肯合作实施了
蒙内铁路、蒙巴萨油码头等一大批项
目，共建“一带一路”倡议在肯尼亚开
花结果，让两国人民增强了获得感。中
方从战略高度和长远角度看待中肯关
系，愿同肯方一道，推动两国全面战略
合作伙伴关系不断发展。

习近平强调，中方支持肯尼亚自主
探索符合本国实际的现代化道路，愿同
肯方开展治国理政经验交流，坚定相互
支持。欢迎肯方充分利用非洲农产品输
华“绿色通道”等贸易促进举措和平
台，分享中国市场和开放红利，推动
更 多 肯 尼 亚 特 色 优 质 产 品 对 华 出 口 。
中方支持更多中国企业赴肯尼亚投资，
拓展数字经济、新能源等领域合作，助
力肯尼亚实现绿色发展。双方要用好孔
子学院、鲁班工坊等平台，深化地方合
作和人文交流。加强多边沟通协作，践

行真正的多边主义，维护发展中国家共
同利益。

鲁托表示，祝贺中方成功举办第三
届“一带一路”国际合作高峰论坛。肯
中建交 60 年来，双方始终相互信任、相
互尊重。特别是习近平主席提出共建

“一带一路”倡议以来，肯尼亚从同中国
合作中获益良多。蒙内铁路等重要项目
极大提升了肯经济发展能力，增进了人
民福祉。相信习近平主席提出的高质量
共建“一带一路”八项行动，能够进一
步助力肯尼亚和非洲实现工业化、农业
现代化和经济一体化。肯方坚定奉行一
个中国政策，支持中方在人权等问题上
的正当立场，希望学习借鉴中国成功发
展经验，深化务实合作和人文交流，推
动肯中全面战略合作伙伴关系和非中关
系不断发展。

蔡奇、王毅参加会见。

（上接第一版） 就是为了找到携手应对各种全球
性挑战的正确路径；提出共建“一带一路”倡议和
全球发展倡议，就是为了汇聚积累更多正能量，
促进各国的共同发展，助力联合国 2030 年可持
续发展议程，不让任何国家掉队。

习近平指出，共建“一带一路”倡议提出 10
年来，取得许多实实在在的成果，展现出蓬勃向上
的生机活力。桃李不言，下自成蹊。共建“一带一
路”已经成为广受欢迎的全球公共产品和国际合

作平台。联合国是共建“一带一路”的重要伙伴。
中方愿同联合国机构一道，扎实推进高质量共建

“一带一路”，为世界的和平与发展作出贡献。中
方支持联合国以及古特雷斯秘书长的工作，愿同
联合国机构加强合作，促进多边主义和世界多极
化，推动全球治理朝着更加公正合理的方向发展。

古特雷斯表示，发展中国家在基础设施和投
融资方面都处于脆弱和不公平地位，国际金融体
系已不能反映当今世界政治经济现实，亟需进行

改革。习近平主席提出的共建“一带一路”倡议
为帮助发展中国家实现可持续发展提供了非常重
要和有效的途径，树立了南南合作的典范。习近平
主席在第三届“一带一路”国际合作高峰论坛宣布
的八项行动完全契合联合国的宗旨和目标，有利
于帮助发展中国家加快实现发展。联合国高度赞
赏中国坚定维护多边主义，支持习近平主席提出
的三大全球倡议，坚定致力于深化同中国的合作。

蔡奇、王毅参加会见。

习近平分别会见阿根廷总统、肯尼亚总统、尼日利亚副总统、联合国秘书长







 





  


10 月 18 日晚，国家主席习近平在北京人民大会堂会见来华出席
第三届“一带一路”国际合作高峰论坛的阿根廷总统费尔南德斯。

新华社记者 李学仁摄

  




10月18日晚，国家主席习近平在北京人民大会堂会见来华出席
第三届“一带一路”国际合作高峰论坛的联合国秘书长古特雷斯。

新华社记者 李学仁摄

10月18日晚，国家主席习近平在北京人民大会堂会见来华出席
第三届“一带一路”国际合作高峰论坛的肯尼亚总统鲁托。

新华社记者 李学仁摄

10 月 18 日下午，国家主席习近平在北京人民大会堂会见来华出
席第三届“一带一路”国际合作高峰论坛的尼日利亚副总统谢蒂马。

新华社记者 李学仁摄
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（上接第一版）
10年来，我们坚守初心、携手同行，推动“一带一

路”国际合作从无到有，蓬勃发展，取得丰硕成果。
“一带一路”合作从亚欧大陆延伸到非洲和拉美，150多
个国家、30多个国际组织签署共建“一带一路”合作文
件，成立了20多个专业领域多边合作平台；一大批标志
性项目和惠民生的“小而美”项目落地生根；共商共建
共享、开放绿色廉洁、高标准惠民生可持续，成为高质
量共建“一带一路”的重要指导原则。10年来，我们致
力于构建以经济走廊为引领，以大通道和信息高速公路
为骨架，以铁路、公路、机场、港口、管网为依托，涵
盖陆、海、天、网的全球互联互通网络，有效促进了各
国商品、资金、技术、人员的大流通，推动绵亘千年的
古丝绸之路在新时代焕发新活力。共建“一带一路”坚
持共商共建共享，跨越不同文明、文化、社会制度、发
展阶段差异，开辟了各国交往的新路径，搭建起国际合
作的新框架，汇集着人类共同发展的最大公约数。

习近平强调，过去10年取得的成绩弥足珍贵，经验
值得总结。我们深刻认识到，人类是相互依存的命运共
同体。世界好，中国才会好；中国好，世界会更好。通
过共建“一带一路”，中国对外开放的大门越开越大，
中国市场同世界市场的联系更加紧密。我们深刻认识
到，只有合作共赢才能办成事、办好事、办大事。只要
各国有合作的愿望、协调的行动，天堑可以变通途，

“陆锁国”可以变成“陆联国”，发展的洼地可以变成繁
荣的高地。我们深刻认识到，和平合作、开放包容、互
学互鉴、互利共赢的丝路精神是共建“一带一路”最重
要的力量源泉。共建“一带一路”注重的是众人拾柴火
焰高、互帮互助走得远，崇尚的是自己过得好、也让别
人过得好，践行的是互联互通、互利互惠，谋求的是共
同发展、合作共赢。不搞意识形态对立，不搞地缘政治
博弈，也不搞集团政治对抗，反对单边制裁，反对经济
胁迫，也反对“脱钩断链”。10 年的历程证明，共建

“一带一路”站在了历史正确一边，符合时代进步的逻
辑，走的是人间正道。我们要有乱云飞渡仍从容的定
力，本着对历史、对人民、对世界负责的态度，携手应
对各种全球性风险和挑战，为子孙后代创造和平、发
展、合作、共赢的美好未来。

习近平指出，中国正在以中国式现代化全面推进强
国建设、民族复兴伟业。我们追求的不是中国独善其身
的现代化，而是期待同广大发展中国家在内的各国一
道，共同实现现代化。世界现代化应该是和平发展的现
代化、互利合作的现代化、共同繁荣的现代化。中方愿
同各方深化“一带一路”合作伙伴关系，推动共建“一
带一路”进入高质量发展的新阶段，为实现世界各国的
现代化作出不懈努力。

习近平宣布中国支持高质量共建“一带一路”的八
项行动：

一、构建“一带一路”立体互联互通网络。中方将
加快推进中欧班列高质量发展，参与跨里海国际运输走
廊建设，办好中欧班列国际合作论坛，会同各方搭建以
铁路、公路直达运输为支撑的亚欧大陆物流新通道。积
极推进“丝路海运”港航贸一体化发展，加快陆海新通
道、空中丝绸之路建设。

二、支持建设开放型世界经济。中方将创建“丝路
电商”合作先行区，同更多国家商签自由贸易协定、投
资保护协定。全面取消制造业领域外资准入限制措施。
主动对照国际高标准经贸规则，深入推进跨境服务贸易
和投资高水平开放，扩大数字产品等市场准入，深化国
有企业、数字经济、知识产权、政府采购等领域改革。

中方将每年举办“全球数字贸易博览会”。
三、开展务实合作。中方将统筹推进标志性工程和

“小而美”民生项目。中国国家开发银行、中国进出口
银行将设立人民币融资窗口，丝路基金新增资金，以市
场化、商业化方式支持共建“一带一路”项目。中方还
将实施1000个小型民生援助项目，通过鲁班工坊等推进
中外职业教育合作，并同各方加强对共建“一带一路”
项目和人员安全保障。

四、促进绿色发展。中方将持续深化绿色基建、绿
色能源、绿色交通等领域合作，加大对“一带一路”绿
色发展国际联盟的支持，继续举办“一带一路”绿色创
新大会，建设光伏产业对话交流机制和绿色低碳专家网
络。落实“一带一路”绿色投资原则，到2030年为伙伴
国开展10万人次培训。

五、推动科技创新。中方将继续实施“一带一路”
科技创新行动计划，举办首届“一带一路”科技交流大
会，未来 5 年把同各方共建的联合实验室扩大到 100
家，支持各国青年科学家来华短期工作。中方将在本届
论坛上提出全球人工智能治理倡议，愿同各国加强交流
和对话，共同促进全球人工智能健康有序安全发展。

六、支持民间交往。中方将举办“良渚论坛”，深
化同共建“一带一路”国家的文明对话。在已经成立丝
绸之路国际剧院、艺术节、博物馆、美术馆、图书馆联
盟的基础上，成立丝绸之路旅游城市联盟。继续实施

“丝绸之路”中国政府奖学金项目。
七、建设廉洁之路。中方将会同合作伙伴发布《“一

带一路”廉洁建设成效与展望》，推出《“一带一路”廉洁建
设高级原则》，建立“一带一路”企业廉洁合规评价体系，
同国际组织合作开展“一带一路”廉洁研究和培训。

八、完善“一带一路”国际合作机制。中方将同共
建“一带一路”各国加强能源、税收、金融、绿色发
展、减灾、反腐败、智库、媒体、文化等领域的多边合
作平台建设。继续举办“一带一路”国际合作高峰论
坛，并成立高峰论坛秘书处。

习近平最后指出，共建“一带一路”源自中国，成果和
机遇属于世界。让我们谨记人民期盼，勇扛历史重担，把
准时代脉搏，继往开来、勇毅前行，深化“一带一路”国际合
作，迎接共建“一带一路”更高质量、更高水平的新发展，推
动实现世界各国的现代化，建设一个开放包容、互联互通、
共同发展的世界，共同推动构建人类命运共同体！

阿根廷总统费尔南德斯，智利总统博里奇，刚果共
和国总统萨苏，印度尼西亚总统佐科，哈萨克斯坦总统
托卡耶夫，肯尼亚总统鲁托，老挝国家主席通伦，蒙古
国总统呼日勒苏赫，俄罗斯总统普京，塞尔维亚总统武
契奇，斯里兰卡总统维克拉马辛哈，土库曼斯坦民族领
袖、人民委员会主席别尔德穆哈梅多夫，乌兹别克斯坦
总统米尔济约耶夫，越南国家主席武文赏，柬埔寨首相
洪玛奈，埃及总理马德布利，埃塞俄比亚总理阿比，匈
牙利总理欧尔班，莫桑比克总理马莱阿内，巴基斯坦总
理卡卡尔，巴布亚新几内亚总理马拉佩，泰国总理赛
塔，尼日利亚副总统谢蒂马，阿联酋总统特别代表、哈
伊马角酋长国酋长卡西米，法国总统特别代表、前总理
拉法兰，希腊总理高级代表、发展部部长斯克雷卡斯等
20多国国家元首、政府首脑、高级代表，以及联合国秘
书长古特雷斯、新开发银行行长罗塞夫等国际组织负责
人出席开幕式。

普京、托卡耶夫、佐科、费尔南德斯、阿比、古特
雷斯也在开幕式致辞。

丁薛祥主持开幕式。
蔡奇、王毅、尹力、何立峰、王小洪等出席。
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推 动 共 建“ 一 带 一 路 ”进 入 高 质 量 发 展 的 新 阶 段
——习近平主席在第三届“一带一路”国际合作高峰

论坛开幕式上的主旨演讲引发与会人士热烈反响

推 动 共 建“ 一 带 一 路 ”进 入 高 质 量 发 展 的 新 阶 段
——习近平主席在第三届“一带一路”国际合作高峰

论坛开幕式上的主旨演讲引发与会人士热烈反响
第三届“一带一路”国际合作高峰论坛开幕式 10月

18日在北京举行。国家主席习近平出席开幕式并发表主
旨演讲。习近平主席宣布中国支持高质量共建“一带一
路”的八项行动，强调中方愿同各方深化“一带一路”
合作伙伴关系，推动共建“一带一路”进入高质量发展
的新阶段，为实现世界各国的现代化作出不懈努力。

与会人士表示，习近平主席的主旨演讲全面回顾共建
“一带一路”10年取得的丰硕成果，深刻总结10年成就的宝
贵经验，郑重宣布中国支持高质量共建“一带一路”的八项
行动，为深化“一带一路”国际合作，迎接共建“一带一路”
更高质量、更高水平的新发展指明方向，为建设一个开放
包容、互联互通、共同发展的世界注入动力。

“创造了互利共赢的典范”

习近平主席在主旨演讲中指出：“今年是我提出共建
‘一带一路’倡议10周年。提出这一倡议的初心，是借鉴
古丝绸之路，以互联互通为主线，同各国加强政策沟
通、设施联通、贸易畅通、资金融通、民心相通，为世
界经济增长注入新动能，为全球发展开辟新空间，为国
际经济合作打造新平台。”

“习近平主席的主旨演讲全面回顾了共建‘一带一
路’10年来取得的丰硕成果。数千个合作项目提高了共
建国家基建水平，促进了经济社会发展，增进了民众福
祉。中国与共建国家共享发展机遇，创造了互利共赢的
典范。”尼泊尔前副总理兼外长苏贾塔·柯伊拉腊说，“尼
泊尔积极参与共建‘一带一路’，我们希望取得更加丰硕
的成果。”

“一带一路”合作从亚欧大陆延伸到非洲和拉美，
150多个国家、30多个国际组织签署共建“一带一路”合
作文件。柬埔寨人民党中央常委、人民党监察委主席、
柬中友好协会主席艾森沃认为，这是非常了不起的成
就。“习近平主席回顾各国携手共建‘一带一路’取得的
成就，令人深受感动。这些成果充分说明共建‘一带一
路’具有旺盛生命力，为区域乃至全球经济增长注入了
强大动力。”艾森沃说。

“一带一路”合作从“大写意”进入“工笔画”阶
段，把规划图转化为实景图，一大批标志性项目和惠民
生的“小而美”项目落地生根。“一带一路”绿色发展国
际联盟咨询委员会主任委员、联合国前副秘书长索尔海
姆表示，“未来这些‘小而美’的项目会越来越多，并增
进共建国家人民的福祉。” （下转第九版）

新华社北京10月18日电（记者温馨） 10月18日上
午，国家主席习近平夫人彭丽媛邀请出席第三届“一带
一路”国际合作高峰论坛的外方领导人夫人参观中国工
艺美术馆 （中国非物质文化遗产馆）。

金风送爽，秋景宜人。工艺美术馆中央大厅内，
“中华福树”、剪纸、风筝、宫灯相映成辉，意趣盎然。
彭丽媛热情迎接来宾，并同她们合影留念。

在古韵悠扬的编钟礼乐声中，彭丽媛和来宾们共同
步入《四海腾欢》馆藏珍品展厅，饶有兴致地观赏一件
件精美绝伦的玉雕、织绣、竹编木雕等工艺精品。非遗
传承人现场展示刺绣、花丝镶嵌、苗银錾刻等精湛技
艺，彭丽媛和来宾们驻足欣赏、交口称赞。来自贵州侗
族大歌之乡的少年儿童欢快地唱起 《阳雀歌》，纯净的
天籁之音回荡在大厅，深深打动了各位来宾。

彭丽媛还同来宾们听取了中华戏曲文化和古琴艺

术介绍，并共同欣赏文艺演出。在行云流水的古琴演
奏、华丽婉转的昆曲唱腔、独具神韵的京剧表演中，
来宾们充分感受中国优秀传统文化魅力，现场不时响
起热烈掌声。

彭丽媛表示，文化是共建“一带一路”国家团结合
作的精神纽带。文化因交流而多彩，文明因互鉴而丰
富。期待我们进一步密切人文交融，传承世代友好，实
现共同发展。

印度尼西亚总统夫人伊莉亚娜，肯尼亚总统夫人蕾
切尔，老挝国家主席夫人娜丽，塞尔维亚总统夫人塔玛
拉，斯里兰卡总统夫人麦特丽，土库曼斯坦民族领袖、
人民委员会主席夫人别尔德穆哈梅多娃，乌兹别克斯坦
总统夫人米尔济约耶娃，柬埔寨首相夫人碧占莫妮，匈
牙利总理夫人雷沃伊，巴布亚新几内亚总理夫人雷切尔
等参加上述活动。

彭丽媛同出席第三届“一带一路”国际合作高峰论坛
外 方 领 导 人 夫 人 参 观 中 国 工 艺 美 术 馆

10月18日上午，国家主席习近平夫人彭丽媛邀请出席第三届“一带一路”国际合作高峰论坛的外方领

导人夫人参观中国工艺美术馆 （中国非物质文化遗产馆）。这是彭丽媛同外方领导人夫人在中国工艺美术馆
中央大厅内合影留念。 新华社记者 丁 林摄

 




（上接第一版） 中方支持俄方明年办好金砖国家领导人喀
山会晤，愿同俄方继续加强在联合国、上海合作组织、
二十国集团等多边框架内的沟通协作，为维护粮食安
全、能源安全以及全球产业链供应链稳定发挥更大作
用，维护中俄两国以及地区和发展中国家的共同利益。

普京祝贺第三届“一带一路”国际合作高峰论坛圆
满成功，表示，习近平主席 10年前提出的共建“一带一
路”倡议取得巨大成功，已经成为世界公认的重要国际
公共产品。我高度评价习近平主席在论坛开幕式上发表
的主旨演讲，赞赏习近平主席的远见卓识，相信并祝愿
共建“一带一路”这一伟大事业取得更大成就。

普京表示，今年3月习近平主席对俄进行成功国事访

问，我们就许多重大问题进行了深入沟通，达成的共识
正在得到认真落实。国际形势的演变完全印证了习近平
主席作出百年未有之大变局的战略判断。俄方愿同中方
密切在金砖国家等多边机制内的沟通协作，捍卫以国际
法为基础的国际体系，推动建立更加公正合理的全球治
理体系。世界上只有一个中国，台湾是中国领土不可分
割的一部分，俄方坚定奉行一个中国政策，坚定支持中
国维护国家主权和领土完整。俄方愿同中方以明年庆祝
两国建交 75周年为契机，进一步推进俄中全面战略协作
伙伴关系发展。

两国元首还就巴以局势等深入交换了意见。
蔡奇、王毅参加会谈。

前 言

一、2023年10月18日，第三届“一带一路”国际合作高峰
论坛在北京举行。中华人民共和国主席习近平，阿根廷总统
费尔南德斯，智利总统博里奇，刚果共和国总统萨苏，印度
尼西亚总统佐科，哈萨克斯坦总统托卡耶夫，肯尼亚总统鲁
托，老挝国家主席通伦，蒙古国总统呼日勒苏赫，俄罗斯总
统普京，塞尔维亚总统武契奇，斯里兰卡总统维克拉马辛
哈，土库曼斯坦民族领袖、人民委员会主席库·别尔德穆哈
梅多夫，乌兹别克斯坦总统米尔济约耶夫，越南国家主席武
文赏，柬埔寨首相洪玛奈，埃及总理马德布利，埃塞俄比亚
总理阿比，匈牙利总理欧尔班，莫桑比克总理马莱阿内，巴
基斯坦总理卡卡尔，巴布亚新几内亚总理马拉佩，泰国总理
赛塔，尼日利亚副总统谢蒂马，联合国秘书长古特雷斯与
会。法国、阿联酋、希腊等国领导人高级别代表与会。共150
多个国家的代表参会。习近平主席在开幕式发表主旨演讲。

二、高峰论坛主题是“高质量共建‘一带一路’，携手实

现共同发展繁荣”。论坛期间举行三场高级别论坛，议题
分别是：（一）深化互联互通、建设开放型世界经济；（二）共
建绿色丝路、促进人与自然和谐共生；（三）发展数字经济、
挖掘经济增长新动能。论坛期间还举行六场专题论坛，讨
论贸易畅通、海洋合作、廉洁丝路、智库交流、民心相通、地
方合作等。论坛开幕前举办了“一带一路”企业家大会。

三、今年是“一带一路”倡议提出10周年。10年来，“一带
一路”合作网络从亚欧大陆延伸到非洲和拉美，150多个国家、
30多个国际组织和中国签署“一带一路”合作文件。中国举
办了三届“一带一路”国际合作高峰论坛，与合作伙伴在铁路、
港口、金融、税收、能源、绿色发展、绿色投资、减灾、反腐败、智
库、媒体、文化等20多个领域建立了多边对话合作平台。

四、10年来，“一带一路”倡议以互联互通为主线，推动
构建以经济走廊为引领，以大通道和信息高速公路为骨
架，以铁路、港口、管网为依托，涵盖陆、海、天、网的互联
互通网络，促进了各国商品、资金、技术、人员的流通。中
国与各方合作开展了 3000 多个务实项目，拉动近 1 万亿
美元投资。 （下转第八版）

第三届“一带一路”国际合作高峰论坛主席声明
2023年10月18日 北京

“10年的历程证明，共建‘一带一路’站在了历史正
确一边，符合时代进步的逻辑，走的是人间正道。我们
要有乱云飞渡仍从容的定力，本着对历史、对人民、对
世界负责的态度，携手应对各种全球性风险和挑战，为
子孙后代创造和平、发展、合作、共赢的美好未来。”

10月18日上午，国家主席习近平在人民大会堂出席第三届
“一带一路”国际合作高峰论坛开幕式并发表题为《建设开
放包容、互联互通、共同发展的世界》的主旨演讲，在社会各界
引发热烈反响。大家纷纷表示，习近平主席的主旨演讲为
推动“一带一路”高质量发展提供了根本遵循和行动指南，
各方要勇扛历史重担，把准时代脉搏，继往开来、勇毅前
行，深化“一带一路”国际合作，推动共建“一带一路”更高质量、更
高水平的新发展。

“世界好，中国才会好；中国好，世界
会更好”

习近平主席指出：“我们深刻认识到，人类是相互依
存的命运共同体。世界好，中国才会好；中国好，世界
会更好。”“无论是中国对外投资，还是外国对华投资，
都彰显了友谊和合作，体现着信心和希望。”

“习近平主席的主旨演讲让我们倍感振奋、满怀信
心。”中国铁建党委书记、董事长汪建平表示，企业是市

场经济的主体，也是高质量共建“一带一路”的主力
军。10年来，中国铁建在“一带一路”共建国家设计建
造轨道交通 1.4 万公里、公路 7000 公里、机场及港口 50 余
座，未来将更深层次、更大范围、更高水平参与高质量共建

“一带一路”，在实现自身业务跨越发展的同时，为共建“一
带一路”国家和人民带来更多实实在在的福祉。

中国交通建设集团党委书记、董事长王彤宙表示：
“面向未来，我们将坚持合作共赢，全力参与构建‘一带
一路’立体互联互通网络，助力‘丝路海运’港航贸一
体化发展，加快陆海新通道、空中丝绸之路建设，为推
动构建人类命运共同体贡献更大的力量。”

“习近平主席的主旨演讲高屋建瓴、思想深邃，是推动高质
量共建‘一带一路’的方向指引。”中国贸促会会长任鸿斌表示，
中国贸促会将进一步织密服务企业网、扩大国际朋友圈，为中
外企业深化合作搭建更多平台、提供更优服务，在推动建设开
放型世界经济、构建人类命运共同体中展现新担当新作为。

“习近平主席在主旨演讲中提出中国支持高质量共建
‘一带一路’的八项行动，为中国和世界携手实现共同发
展繁荣、把这条造福世界的幸福之路铺得更宽更远指明
了方向。”国家发展改革委国际司副司长潘江表示，要不
断扩大与共建“一带一路”国家的合作共识，在政策沟
通、设施联通、贸易畅通、资金融通、民心相通等方面
取得更多成果。 （下转第五版）

为子孙后代创造和平、发展、合作、共赢的美好未来
——习近平主席在第三届“一带一路”国际合作高峰

论坛开幕式上的主旨演讲在社会各界引发热烈反响

为子孙后代创造和平、发展、合作、共赢的美好未来
——习近平主席在第三届“一带一路”国际合作高峰

论坛开幕式上的主旨演讲在社会各界引发热烈反响
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新华社北京10月 18日电 国务
院总理李强10月18日下午在钓鱼台国
宾馆同来华出席第三届“一带一路”
国际合作高峰论坛并进行正式访问的
泰国总理赛塔会谈。

李强表示，中泰是亲密友好邻
邦。习近平主席去年访问泰国，双方
宣布构建更为稳定、更加繁荣、更可

持续的中泰命运共同体，赋予中泰友
谊新的时代内涵。中方愿同泰方坚持
睦邻友好，在涉及彼此核心利益问题
上坚定相互支持，以高质量共建“一
带一路”为主线，带动各领域合作不
断迈上新台阶、收获新成果。

李强指出，中方坚定支持泰国走
符合自身国情的发展道路，愿同泰方

加快推进中老泰联通发展构想落地，
提升互联互通水平；促进贸易投资便
利化，加强数字经济、新能源汽车、
清洁能源、5G等领域合作；共同打造
安全顺畅可持续的旅游市场，开展打
击网络赌博、电信诈骗和跨境追逃追
赃等合作，深化教育、青年等人文交
流。中国愿同泰国加强在东盟、澜湄
等机制下的沟通协作，坚持真正的多
边主义、开放的区域主义，积极践行
全球发展倡议、全球安全倡议、全球
文明倡议，维护地区国家共同利益，
捍卫国际公平正义。

赛塔热烈祝贺中方成功举办第三
届“一带一路”国际合作高峰论坛，表
示泰中关系非常紧密，两国是全天候
朋友。泰方恪守一个中国原则，愿积极
参与共建“一带一路”，同中方深化贸
易、投资、铁路、旅游、人文等领域合
作，把泰中关系推向更高水平。

会谈后，两国总理共同见证签署
共建“一带一路”、外交、数字经
济、海关、电影、文化等多项双边合
作文件。

吴政隆参加上述活动。

新华社北京10月18日电 国
务院总理李强 10 月 18 日下午在钓
鱼台国宾馆会见来华出席第三届

“一带一路”国际合作高峰论坛的
巴基斯坦总理卡卡尔。

李强表示，中巴是“铁杆”兄弟，
两国互信和友谊坚不可摧。中方愿同
巴方一道，进一步落实好两国领导人
重要共识，加强高层交往和战略沟
通，深化互利合作，加快构建新时代
更加紧密的中巴命运共同体，在发展
振兴的道路上继续携手前行。

李强指出，中方愿同巴方努力打
造中巴经济走廊“升级版”，继续高质
量高标准推进走廊建设，加快重大项
目建设进度，深挖农业、畜牧业、渔
业、加工制造业等产业合作潜力，加
强数字经济、信息通讯、科技创新等
新兴领域合作，加强医疗、教育、旅
游、地方、智库等人文交流合作，更好
惠及两国人民。希望巴方采取有力措
施，切实保障中国在巴人员和机构安

全。中方愿同巴方加强多边领域协
作，共同践行全球发展倡议、全球安
全倡议、全球文明倡议，共同维护两
国和广大发展中国家正当权益，携手
构建人类命运共同体。

卡卡尔热烈祝贺中方成功举行
第三届“一带一路”国际合作高峰论
坛，表示过去10年共建“一带一路”
取得巨大成就，给世界各国和全球经
济带来福音。巴方全力支持“一带一
路”倡议，愿借鉴中国发展经验，和中
方共同推进中巴经济走廊建设，深化
贸易投资、信息技术、教育、民生等领
域合作，推动巴中“铁杆”友谊结出更
加丰硕的成果。巴方将坚决反恐，全
力保障中国在巴人员和机构安全。

会谈后，两国总理共同见证签
署共建“一带一路”、交通基础设施、
农产品输华、矿业、产业合作、航天、
健康、数字经济、发展合作、绿色低
碳等多项双边合作文件。

吴政隆参加上述活动。

新华社北京10月18日电 中
共中央政治局常委、中央纪委书记
李希 18 日在北京会见来华出席第
三届“一带一路”国际合作高峰论
坛的巴基斯坦总理卡卡尔。

李希表示，今年是习近平主席
提出共建“一带一路”倡议10周年和
中巴经济走廊启动10周年。习主席
在论坛开幕式的主旨演讲为“一带
一路”建设指明了方向。中方愿同
巴方落实好两国领导人重要共识，
深化发展战略对接，推进中巴经济
走廊建设，加快构建新时代更加紧
密的中巴命运共同体。愿继续深化
中巴反腐败务实合作，共同推进建
设廉洁之路，充实中巴全天候战略
合作伙伴关系内涵。

卡卡尔表示，习主席的演讲将
“一带一路”建设与世界经济增长
联系起来，激动人心。巴方期待抓
住这一千载难逢的机遇，推动巴中
合作提质升级。

李 强 同 泰 国 总 理 赛 塔 会 谈 李强李希分别会见巴基斯坦总理卡卡尔

新华社北京10月18日电（记
者叶昊鸣、倪元锦） 国家副主席韩
正 10 月 18 日下午出席第三届“一
带一路”国际合作高峰论坛绿色发
展高级别论坛并致辞。

韩正在致辞中说，习近平主席
在第三届“一带一路”国际合作
高峰论坛开幕式上发表重要主旨
演讲，全面回顾总结了 10 年来共
建“一带一路”的辉煌成就和成
功经验，系统阐述了对下一阶段
高质量共建“一带一路”的设想
和 建 议 ， 各 方 对 共 建 “ 一 带 一
路”的美好未来有了更多憧憬和
期待。

韩正表示，推动共建绿色丝
绸之路是推动发展中国家绿色低
碳发展、共建清洁美丽世界的重
要举措。共建国家以绿色发展理
念 为 引 领 ， 互 学 互 鉴 、 携 手 合
作，沟通交流广泛深入，务实合
作成效明显，推动绿色丝绸之路
建设取得丰硕成果。中国能源结
构加速绿色转型，生态环境质量

持续改善，积极参与并引领全球
环境治理，为共同构建人与自然
生命共同体，推动全球可持续发
展作出了中国贡献。当前，应对
全球气候变化挑战增加，更加需
要各国携起手来，以生态之美描
绘美美与共图景、以合作之力共
创人类美好家园。

韩正强调，要进一步扩大绿
色发展朋友圈，加大对“一带一
路”绿色发展国际联盟等平台的
支持，落实“一带一路”绿色发
展北京倡议，汇聚政府、企业和
公众推动绿色发展的合力。要进
一步提升绿色发展支撑能力，建
立 绿 色 发 展 投 融 资 合 作 伙 伴 关
系，推进绿色基建、绿色交通等
重大合作项目落地见效，拓展绿
色科技、绿色产业、绿色贸易合
作。要进一步强化绿色能源投资
和技术合作，助力共建国家能源
绿色低碳转型。要进一步深化应
对气候变化领域务实合作，推动
绿色丝绸之路建设与联合国 2030

年 可 持 续 发 展 议 程 深 入 对 接 ，
持 续 为 全 球 应 对 气 候 变 化 贡 献
力量。

乌兹别克斯坦总统米尔济约
耶夫，蒙古国总统呼日勒苏赫，
斯里兰卡总统维克拉马辛哈，莫
桑比克总理马莱阿内，巴布亚新
几内亚总理马拉佩，泰国总理赛
塔，联合国秘书长古特雷斯，新
开发银行行长罗塞夫，法国总统
特别代表、前总理拉法兰先后致
辞。他们积极评价 10 年来共建

“一带一路”为实现绿色低碳发展
和可持续经济增长、落实联合国
2030 年可持续发展议程等方面所
作的贡献，期待在绿色低碳领域
和可持续发展方面开展更多务实
合作，推动绿色丝绸之路建设取
得更多成果。

论坛以“共建绿色丝路 促进
人与自然和谐共生”为主题，由生
态环境部、国家发展改革委主办，
来自 40 余个国家共 400 余人出席
论坛。

第三届“一带一路”国际合作高峰论坛绿色发展高级别论坛在京举办
韩正出席并致辞

新华社北京10月 18日电 国家
副主席韩正18日在北京会见来华出席
第三届“一带一路”国际合作高峰论
坛并进行工作访问的老挝人民革命党
中央总书记、国家主席通伦。

韩正表示，在习近平总书记和通
伦总书记战略引领下，中老命运共同
体建设成果丰硕，高质量共建“一带
一路”走在前列。中方愿同老方一
道，加强战略沟通，深化务实合作，
巩固友好情谊，携手构建高标准、高
质量、高水平的中老命运共同体。

通伦热烈祝贺第三届“一带一

路”国际合作高峰论坛圆满成功，表
示共建“一带一路”为全球经济作出
重要贡献，也给老挝经济和人民生活
带来重要变化。老方高度评价习近平
总书记提出的支持高质量共建“一带
一路”八项行动，将同中方共同推动
老中命运共同体建设走深走实。

同日，韩正在北京会见联合国秘
书长古特雷斯。

韩正表示，习近平主席在第三届
“一带一路”国际合作高峰论坛开幕式
上发表主旨演讲，系统阐述了面向未
来的共建“一带一路”设想。秘书长的

开幕式发言体现了对共建“一带一路”
的支持，中方表示赞赏。中国作为联合
国事业的坚定支持者和积极贡献者，
愿将共建“一带一路”以及全球发展倡
议、全球安全倡议、全球文明倡议同联
合国议程加强对接，打造更多务实成
果，推动构建人类命运共同体。

古特雷斯祝贺高峰论坛成功开幕，
表示习近平主席的主旨演讲令人印象深
刻，共建“一带一路”是国际发展合作的
重要范例，同联合国2030年可持续发展
议程密不可分，联合国愿同中方加强合
作，推动世界和平与发展。

韩 正 会 见 外 国 客 人

新华社北京10月 18日电 全国
政协主席王沪宁18日在北京钓鱼台国
宾馆分别会见来华出席第三届“一带
一路”国际合作高峰论坛的哈萨克斯
坦总统托卡耶夫、乌兹别克斯坦总统
米尔济约耶夫。

会见托卡耶夫时，王沪宁表示，哈萨
克斯坦是“丝绸之路经济带”的首倡地，在
共建“一带一路”国际合作中具有重要作
用和影响。去年以来，习近平主席同总统
先生成功互访，开启中哈关系新的“黄金
三十年”。双方要落实好两国元首重要共
识，加强各渠道、各层级交往交流，深化

互学互鉴，加快推进世代友好、高度互
信、休戚与共的中哈命运共同体建设，助
力两国共同发展繁荣。中国全国政协愿
为此作出积极贡献。

托卡耶夫表示，祝贺本届高峰论
坛取得圆满成功。哈方将继续积极参
与共建“一带一路”，愿同中方深化
全方位合作，推动哈中永久全面战略
伙伴关系不断取得新成果。

会见米尔济约耶夫时，王沪宁表
示，中乌发展理念契合，是现代化道
路上的好伙伴。去年以来，习近平主席
同总统先生成功互访，共同宣布在双

边层面践行命运共同体，赋予中乌关
系全新定位。中方愿同乌方共同落实
好两国元首重要共识，坚持守望相
助、团结互信，高质量共建“一带一
路”。中国全国政协愿同乌方推动中
乌命运共同体建设不断走深走实。

米尔济约耶夫表示，此次来华成果
丰硕，进一步深化了乌中互信，拓展了互
利合作。乌方高度重视习近平主席宣布
的支持高质量共建“一带一路”八项行
动，将认真研究并同中方对接落实，
推进创新发展、共同繁荣。

石泰峰、王东峰等参加上述活动。

新华社北京10月18日电（记
者董瑞丰、吉宁） 中共中央政治局
常委、中央书记处书记蔡奇 10 月
18 日 下 午 出 席 第 三 届 “ 一 带 一
路”国际合作高峰论坛数字经济高
级别论坛并致辞。

蔡奇在致辞中说，10 年前的
秋 天 ， 习 近 平 主 席 提 出 了 共 建

“一带一路”倡议。10 年来，“一
带一路”落地生根、持久发展，
梦想的种子成长为促进全球合作
的繁茂大树。今天，习近平主席
在高峰论坛开幕式上发表了主旨
演讲，全面回顾了过去 10 年共建

“一带一路”的成就，展望和规
划了高质量共建“一带一路”未
来发展方向，倡导深化共建“一
带一路”伙伴关系，宣布八项重
大行动，并提出了对建设数字丝
绸之路的殷切期盼。

蔡奇表示，当今世界，数字
经济发展速度之快、辐射范围之
广、影响程度之深前所未有，不
仅打破了时空限制、延伸了产业
链条，也带动了传统产业转型升

级、培育出新的经济增长点，成
为全球产业发展与变革的重要引
擎。随着数字技术加速创新，日
益融入经济社会发展各领域全过
程，数字经济对促进各国经济增
长、便利人民生产生活，将发挥
更大作用。要坚持开放合作，推
进互联互通，强化数字基础设施
建设合作，打通经济社会发展的
信 息 “ 大 动 脉 ”； 坚 持 创 新 驱
动，增强发展动能，促进数字技
术与实体经济深度融合，协同推
动产业数字化转型；坚持共同发
展，缩小数字鸿沟，支持中小企
业 和 初 创 企 业 培 养 数 字 创 业 能
力，促进公众数字素养和技能提
升；坚持多边主义，完善全球治
理，深化网络安全领域合作，推
动建立多边、民主、透明的全球
互联网治理体系。

蔡奇表示，中国将坚持走和
平发展道路，推动数字丝绸之路
建设走深走实，努力把“一带一
路”建成和平之路、数字之路，
与世界各国一道，加快构建网络

空间命运共同体，让数字经济发
展成果更好造福各国人民，为世
界和平发展和人类文明进步贡献
智慧和力量。

智利共和国总统博里奇，阿
根廷共和国总统费尔南德斯，刚
果 （布） 总统萨苏，肯尼亚共和
国总统鲁托，越南社会主义共和
国主席武文赏，柬埔寨王国首相
洪 玛 奈 ， 尼 日 利 亚 副 总 统 谢 蒂
马，阿联酋总统特别代表、联邦
最高委员会成员、哈伊马角酋长
卡西米，希腊总理高级代表、发
展部部长斯克雷卡斯等外国领导
人出席论坛并致辞。他们积极评
价数字丝绸之路在推动各国数字
经济发展方面所做的贡献，期待
进一步深化数字经济国际合作，
并取得更多成果。

本 次 论 坛 由 国 家 发 展 改 革
委、国家数据局主办，外交部、
国家互联网信息办公室、新华社
协办。有关部门负责同志，以及
来自近 40 个国家的约 500 名中外
代表出席论坛。

新华社北京10月18日电 全
国人大常委会委员长赵乐际 18 日
在北京分别会见印度尼西亚总统佐
科、埃及总理马德布利。

会见佐科时，赵乐际表示，印
尼是中国共建“一带一路”合作最
重要的地区伙伴之一。10 年前，
习近平主席在印尼首倡“21世纪海
上丝绸之路”。在习近平主席和总统
先生的战略引领下，两国对接“一带
一路”倡议和“全球海洋支点”构想，
互利合作取得丰硕成果，为加强地
区合作发挥了重要示范作用。中方
愿同印尼一道，高质量共建“一带一

路”，加强立法机构友好交往，为两
国各自现代化进程和地区发展繁荣
注入强劲动力。

佐科表示，10年来印尼中国全
面战略伙伴关系取得长足发展，印
尼国会和中国全国人大保持良好关
系。两国要加强经贸、人文等各领域
合作，推动双边关系不断向前发展。

彭清华参加会见。
会见马德布利时，赵乐际表示，

近年来，在习近平主席和塞西总统
共同引领下，中埃全面战略伙伴关
系快速发展，两国关系达到历史最
好水平。中埃是共建“一带一路”的

天然伙伴，双方政治互信牢固，务实
合作取得积极成果并有广阔前景。
中国全国人大愿与埃及议会一道，
以落实两国元首重要共识为主线，
加强各层级友好往来，深化治国理
政经验交流，为中埃务实合作提供
法律保障，促进共同发展。

马德布利表示，埃方对中国共
产党领导中国人民取得伟大成就深
表赞叹，期待借鉴中国经验。两国
共建“一带一路”成果丰硕，埃方
愿同中方密切高层往来，坚定相互
支持，加速推进各领域合作。

雪克来提·扎克尔参加会见。

赵乐际分别会见印度尼西亚总统佐科、埃及总理马德布利
王沪宁分别会见哈萨克斯坦总统托卡耶夫、乌兹别克斯坦总统米尔济约耶夫

第三届“一带一路”国际合作高峰论坛数字经济高级别论坛在京举办
蔡奇出席并致辞

新华社北京10月 18日电 （记者
陈炜伟、郭宇靖） 中共中央政治局常
委、国务院副总理丁薛祥 10月 18日下
午出席第三届“一带一路”国际合作高
峰论坛互联互通高级别论坛并致辞。

丁薛祥在致辞中说，习近平主席
在高峰论坛开幕式上发表重要主旨演
讲，全面回顾共建“一带一路”取得的丰硕
成果，深刻总结重要成功经验，宣布一系
列重大行动，再次彰显坚定不移推动共
建“一带一路”高质量发展的信心和决心，
赢得与会嘉宾高度认同和积极响应。

丁薛祥表示，今年是习近平主席
提出共建“一带一路”倡议 10 周年。10
年来，在各方共同努力下，共建“一带
一路”取得实打实、沉甸甸的重大历史
性成就，成为深受欢迎的国际公共产
品和国际合作平台。共建“一带一路”

追求的是发展、崇尚的是共赢、传递的
是希望，已经成为造福世界的“发展
带”和惠及各国人民的“幸福路”。

丁薛祥强调，中国愿与各国和国
际组织携手促进全方位多领域互联互
通，为推动实现世界各国的现代化注
入更大能量。进一步深化政策沟通，持
续加强战略对接，不断巩固和扩大共
建“一带一路”朋友圈。进一步加强设
施联通，扎实推进构建陆海内外联动
通道，探索推动更高水平的航空开放，
促进互联互通网络更加畅通高效。进
一步提升贸易畅通，更好发展互利共
赢的经贸伙伴关系，推动建立更加均
衡、平等和可持续的贸易体系。进一步
扩大资金融通，积极拓宽融资渠道，推
动建立更加多元、包容、可持续的投融
资体系。进一步促进民心相通，加强多

层次、多领域人文交流合作，更好传承
和弘扬丝路精神。进一步拓展合作新
领域，推进健康、绿色、数字、创新等合
作，开拓共同发展新空间。

土库曼斯坦民族领袖、人民委员
会主席别尔德穆哈梅多夫，印度尼西亚
总统佐科，老挝国家主席通伦，塞尔维亚
总统武契奇，巴基斯坦总理卡卡尔，埃及
总理马德布利，埃塞俄比亚总理阿比，匈
牙利总理欧尔班先后致辞。他们积极评
价共建“一带一路”在加强全球互联互通
等方面发挥的重要作用，期待深化互利
合作、实现共同发展。

本场高级别论坛主题为“深化互
联互通，建设开放型世界经济”，由国
家发展改革委主办。来自共建“一带一
路”国家和相关国际组织的各界人士
代表约500人参加论坛。

第三届“一带一路”国际合作高峰论坛互联互通高级别论坛在京举办
丁薛祥出席并致辞

第三届“一带一路”国际合作高峰论坛互联互通高级别论坛在京举办
丁薛祥出席并致辞

新华社北京10月 18日电 中共
中央政治局常委、国务院副总理丁薛
祥18日在北京分别会见阿根廷总统费
尔南德斯和土库曼斯坦民族领袖、人
民委员会主席别尔德穆哈梅多夫。

会见费尔南德斯时，丁薛祥表示，
近年来，在两国元首的战略引领下，中
阿关系取得历史性成就和突破，中阿
全面战略伙伴关系内涵不断丰富。刚
刚，习近平主席同总统先生举行了富
有成果的会晤，从战略高度擘画两国
关系发展蓝图。中方愿同阿方一道，落

实好两国元首达成的重要共识，深化
共建“一带一路”合作，推动两国关系
行稳致远，不断迈上新台阶。

费尔南德斯表示，中国坚定维护
多边主义，为促进世界发展注入更多
确定性，阿根廷对此高度赞赏。阿方
愿积极参与共建“一带一路”，密切
双方各领域务实合作，给两国人民带
来更多福祉。

会见别尔德穆哈梅多夫时，丁薛
祥表示，在两国最高领导人的引领推
动下，中土关系稳定前行，各领域合

作取得长足发展。习近平主席在第三
届“一带一路”国际合作高峰论坛开
幕式上发表主旨演讲，宣布中国支持
高质量共建“一带一路”的八项行
动，为中土加强互利合作提供了新机
遇。中方愿同土方一道，全面落实两
国最高领导人共识，推动两国合作再
上新台阶。

别尔德穆哈梅多夫表示，土中全
方位合作基础扎实，潜力巨大，土方愿
同中方携手同行，高质量共建“一带一
路”，将两国关系提升到更高水平。

丁薛祥分别会见阿根廷总统费尔南德斯和土库曼
斯坦民族领袖、人民委员会主席别尔德穆哈梅多夫
丁薛祥分别会见阿根廷总统费尔南德斯和土库曼
斯坦民族领袖、人民委员会主席别尔德穆哈梅多夫
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本报北京10月18日电（记者侯露露、钱一彬、
周飞亚） 第三届“一带一路”国际合作高峰论坛民心相
通专题论坛18日在京举行。中共中央政治局委员、全国
人大常委会副委员长李鸿忠出席并发表主旨讲话。

李鸿忠表示，国之交在于民相亲，民心相通是
“一带一路”建设的重要内容，也是推进共建“一带
一路”的社会根基。在习近平主席亲自擘画和推动
下，在各共建伙伴共同努力下，共建国家积极开展
人文交流，广泛实施民生项目，携手应对风险挑
战，全力打造合作平台，铺就了一条通民心、达民
意、惠民生的阳光大道。

李鸿忠表示，站在新的历史起点上，中国愿同

各共建伙伴一道，落实好领导人达成的共识，把改
善民生福祉摆在突出位置，在教育、科学、文化、
体育、旅游、卫生等领域扩大人员往来，创新合作
方式，拓展合作领域，夯实合作共赢的社会基础，
为促进“一带一路”建设高质量发展，携手实现共
同繁荣、推动构建人类命运共同体积蓄民间力量。

此次专题论坛由中共中央对外联络部主办。多国
政党政要、专家学者、非政府组织代表和国内相关部
门代表 300余人参会。与会外方人士高度评价习近平
主席提出“一带一路”倡议的远见卓识和“一带一路”
倡议提出10年来惠及共建国的丰硕成果，愿以高水平
人文交流为高质量共建“一带一路”作出更大贡献。

新华社北京10月18日电（记者范思翔、张骁）
10月18日，第三届“一带一路”国际合作高峰论坛
廉洁丝绸之路专题论坛在北京举行。论坛由中国国
家监察委员会主办。中共中央书记处书记、中央纪
委副书记、国家监委主任刘金国出席并作主旨讲话。

刘金国说，习近平主席出席高峰论坛开幕式并
发表主旨演讲，为“一带一路”高质量发展擘画了
战略蓝图，为包括廉洁建设在内的各领域合作指明了
方向。十年来，广大共建“一带一路”国家坚持开放、绿
色、廉洁理念，以《廉洁丝绸之路北京倡议》为引领，构
建起稳定、公平、透明的“一带一路”廉洁治理框架，推
动政府、企业、社会共同营造更加廉洁高效的营商环

境，有力保障了“一带一路”行稳致远、走深走实。
刘金国表示，中国共产党和中国政府始终旗帜

鲜明反对腐败，开展了史无前例的反腐败斗争，取
得压倒性胜利并全面巩固，走出了一条依靠制度优
势、法治优势的反腐败之路。中方愿同各国一道，
凝聚政治共识，坚守廉洁初心，继续优化营商环
境，深化反腐败务实合作，共同以零容忍态度打击
腐败，服务保障“一带一路”高质量发展。

37个国家地区和国际组织的约200名代表出席论
坛。论坛发布 《“一带一路”廉洁建设成效与展
望》，推出 《“一带一路”廉洁建设高级原则》 和

“一带一路”企业廉洁合规评价体系。

新华社北京10月 18日电 （记者任沁沁、刘羽
佳） 10月18日，第三届“一带一路”国际合作高峰
论坛智库交流专题论坛在京举行。中共中央政治局
委员、中宣部部长李书磊出席并发表演讲。与会嘉
宾高度评价习近平主席在高峰论坛开幕式上的主旨
演讲，共同回顾十年来“一带一路”建设取得的丰
硕成果和宝贵经验，积极评价智库发挥的重要作
用，充分肯定“一带一路”国际智库合作交流的务
实成效。

与会嘉宾认为，十年来，共建“一带一路”
推 动 实 现 经 济 大 融 合 、 发 展 大 联 动 、 成 果 大 共
享，促进了文明交流互鉴，成为深受欢迎的国际
公共产品和国际合作平台，为构建人类命运共同
体注入强劲动力。与会嘉宾表示，习近平主席提出

的支持高质量共建“一带一路”的八项行动，必
将为共建事业提供强大动能。站在新的起点，要
深化智库研究与合作，在鉴往知来中汲取智慧，
在 直 面 问 题 中 展 现 担 当 ， 以 研 究 新 成 果 深 化 互
信 、 凝 聚 共 识 ， 助 力 推 动 高 质 量 共 建 “ 一 带 一
路”进入新阶段，携手实现共同发展繁荣。

第三届“一带一路”国际合作高峰论坛智库交
流专题论坛由中宣部主办，新华社、中国国际经
济交流中心、中国公共外交协会承办。来自海内
外 的 有 关 国 家 前 政 要 、 部 长 级 官 员 和 智 库 、 高
校 、 媒 体 、 国 际 组 织 代 表 约 200 名 嘉 宾 ， 围 绕

“共同的机遇，共享的未来”这一主题，深入交流
研讨，贡献真知灼见，共谋推动“一带一路”行
稳致远之策。

新华社北京10月18日电（记者冯歆然、陈旭）
第三届“一带一路”国际合作高峰论坛地方合作专
题论坛 18日在京举行，中共中央政治局委员、国务院
副总理张国清，中共中央政治局委员、北京市委书记
尹力出席并先后致辞。

张国清表示，10 年前习近平主席提出共建“一
带一路”重大倡议以来，中国持续推动共建“一带
一路”各国地方合作走深走实，有力促进了全方位
多领域互联互通。习近平主席在第三届“一带一
路 ” 国 际 合 作 高 峰 论 坛 开 幕 式 上 发 表 的 主 旨 演
讲，总结了共建“一带一路”取得的丰硕成果和
宝贵经验，宣布了中国支持高质量共建“一带一
路”的八项行动。中国将全面贯彻落实习近平主席
重要讲话精神，愿与各方携手同行，不断完善合
作机制，优化政策环境，拓展合作领域，密切经
贸往来，加强人文交流，让地方合作成果更多更
好惠及各国人民，为构建人类命运共同体贡献更
多力量。

尹力致辞说，习近平主席在第三届“一带一
路”国际合作高峰论坛开幕式上发表的主旨演讲，
全面总结 10年来取得的丰硕成果，郑重宣布支持高
质量共建“一带一路”的八项行动，进一步描绘了
美好愿景和前进方向，让我们倍加鼓舞。北京是中
国对外开放的重要窗口，是共建“一带一路”的重
要枢纽，也是“一带一路”建设的积极参与者、推
动者、受益者。期待同各方朋友一道，迎来更加富
有成效的下一个 10年。让我们深化开放合作，共同
拓展互联互通新空间；深化创新合作，加强科技创
新成果共享，共同塑造高质量发展新动能；深化产
业合作，推动产业链供应链深度融合，共同打造互
利共赢新亮点；扩大人文交流，共同构建文明互鉴
新格局。

本次地方合作专题论坛是第三届“一带一路”
国际合作高峰论坛六场专题论坛之一，主题为“深
化地方合作 促进共同发展”，由全国对外友协、北
京市人民政府主办。

新华社北京10月18日电（记者谢希瑶、罗鑫）
第三届“一带一路”国际合作高峰论坛贸易畅通专
题论坛 18日在北京举行，中共中央政治局委员、国
务院副总理何立峰出席论坛并作主旨发言。

何立峰指出，2013 年秋天，习近平主席深刻洞
察世界百年未有之大变局，创造性提出共建“丝绸
之路经济带”和“21 世纪海上丝绸之路”倡议，揭
开了共建“一带一路”的华彩序章。10 年来，各方
携手共进、砥砺前行，共建“一带一路”取得实打
实、沉甸甸的成就，共同参与、共同发展、共同受
益的贸易投资合作格局初步形成，有力促进了商品
要素自由流动、各国经济深度融合、共同市场持续
扩大。

何立峰指出，习近平主席在上午的主旨演讲中
高度肯定了共建“一带一路”丰硕成果，系统总结
了宝贵经验，宣布了支持高质量共建“一带一路”
的八项行动。要秉持共商共建共享原则，推动贸易
合作提质增效，提升贸易和投资自由化便利化水
平，维护产业链供应链稳定畅通，大力支持贸易业
态和模式创新，促进货物贸易和服务贸易协调发
展，推动共建“一带一路”经贸务实合作取得新进
展新突破。

何立峰强调，中国将建设更高水平开放型经济
新体制，稳步扩大制度型开放，努力以贸易推动交
往，以贸易催生繁荣，以中国制造和中国市场为全
球发展提供新选择新机遇，更多更好惠及各国人民。

新华社北京10月18日电（记者戴小河、罗鑫）
第三届“一带一路”国际合作高峰论坛海洋合作专
题论坛 18 日下午在北京举行。中共中央政治局委
员、国务院副总理刘国中出席论坛并致辞。

刘国中表示，习近平主席 2013 年提出共建“21
世纪海上丝绸之路”的倡议，已经发展成为引领国
际海洋合作的重要平台。10 年来，中国与共建国家
秉持共商共建共享原则，推动蓝色伙伴关系持续加
强，海上务实合作和科技交流不断深化，有力促进
了经济发展和民生改善。本次论坛以“共促蓝色合
作，共奏丝路海韵”为主题，对于加强海洋合作、
推动海洋事业可持续发展具有重要意义。

刘国中表示，海洋是推动高质量发展和高水平开
放的重要领域。中方将以习近平主席提出的中国支持
高质量共建“一带一路”八项行动为指引，与各方携手
并进，健全对话合作机制，保护和可持续利用海洋资
源，深化海洋产业科技合作，把“一带一路”海洋合作
推向更高水平、更深层次，推动构建更为紧密的海洋
命运共同体。希望以本次论坛为契机，发掘合作机遇，
形成更多成果，共奏“丝路海韵”新华章。

所罗门群岛副总理兼基础设施发展部部长梅纳
西·梅兰加等外方代表在论坛上致辞。来自共建国家
政府部门、科研机构、大学和企业，以及相关国际
组织代表等共约200人参加了论坛。

第三届“一带一路”国际合作高峰论坛民心相通专题论坛在京举行

第三届“一带一路”国际合作高峰论坛廉洁丝绸之路专题论坛举行

第三届“一带一路”国际合作高峰论坛智库交流专题论坛在京举行第三届“一带一路”国际合作高峰论坛智库交流专题论坛在京举行

第三届“一带一路”国际合作高峰论坛地方合作专题论坛在京举行

第三届“一带一路”国际合作高峰论坛贸易畅通专题论坛在京举行

第三届“一带一路”国际合作高峰论坛海洋合作专题论坛在京举行
新华社北京10月 18日电 （记者

袁帅、陈旭） 10月18日，第三届“一
带一路”国际合作高峰论坛结束之
际，中共中央政治局委员、外交部长
王毅在高峰论坛新闻中心举行中外记
者会，介绍高峰论坛重要成果并答问。

王毅说，10年来，共建“一带一路”
取得历史性成就，成果惠及150多个国
家，开拓出一条通向共同发展的合作之
路、机遇之路、繁荣之路，成为当今世界
最受欢迎的国际公共产品和最大规模
的国际合作平台。本次高峰论坛有来自
151 个国家和 41 个国际组织的代表来
华参会，注册总人数超过 1 万人。这一

“万人盛会”再次体现出共建“一带一
路”的巨大感召力和全球影响力。

习近平主席在高峰论坛开幕式上
发表主旨演讲，回顾10年成就，总结
成功经验，强调共建“一带一路”站
在历史正确一边，符合时代进步逻辑，
走的是人间正道。宣布中国支持高质量
共建“一带一路”八项行动，为“一带一
路”明确了新方向，开辟了新愿景，注入
了新动力。习近平主席还同与会的所有
外方领导人举行或即将举行会见会谈，
达成一系列重要合作共识。

王毅指出，论坛取得了圆满成功。
各方一致认为，本次高峰论坛是共建

“一带一路”进程中又一个重要里程碑。
这是一次团结的大会，巩固了共建“一
带一路”的国际共识；这是一次共赢的
大会，丰富了共建“一带一路”的合作成
果；这也是一次发展的大会，拓展了共
建“一带一路”的光明前景。王毅重点介
绍了各方达成的重要共识和成果。

第一，这次论坛发出的最清晰信
号是团结合作、开放共赢。当今世界
虽然面临种种危机挑战，冷战思维和
阵营对抗沉渣泛起，但出席本次论坛
的各国朋友们态度都很明确：大家都
是为了友谊而来，为了合作而来，为
了发展而来。习近平主席在主旨演讲
中明确指出，人类是相互依存的命运
共同体；只有合作共赢才能办成事、办
好事、办大事；和平合作、开放包容、互
学互鉴、互利共赢的丝路精神是共建

“一带一路”最重要的力量源泉。
王毅说，论坛从北京向世界发出

了清晰而明确的信号，那就是，要团
结不要分裂，要合作不要对抗，要开
放不要封闭，要共赢不要零和。在变
乱交织的百年变局之中，共建“一带

一路”给世界带来的，永远是稳定
性，永远是正能量。

第二，这次论坛形成的最重要共
识是开启高质量共建“一带一路”新
阶段。习近平主席指出，中方愿同各
方深化“一带一路”合作伙伴关系，
推动共建“一带一路”进入高质量发
展的新阶段，得到各方积极呼应支持。

在互联互通高级别论坛上，大家
都支持进一步深化互联互通，建设高
质量、可持续、有韧性的基础设施，
加强交通、能源资源、水利等领域合
作，不断提升基础设施软联通水平，
构建开放型世界经济。

在数字经济高级别论坛上，大家
都主张加快建设“数字丝绸之路”，营
造开放、公平、非歧视的数字发展环
境，推进数字技术同实体经济深度融
合，促进人工智能健康有序安全发
展。中国在会上发起的全球人工智能
治理倡议，引起各方高度重视。

在绿色发展高级别论坛上，大家
都认为应深耕“绿色丝绸之路”，合力
应对气候变化挑战，加强生物多样性
保护，建立绿色发展投融资伙伴关
系，为绿色发展赋能。

在其他专题论坛上，大家都期待
全面推进务实合作，促进贸易和投资
自由化便利化，优化营商环境，发展
蓝色经济，建设廉洁丝路，深化地方
交流，开展丰富多彩的文艺、教育、
科技、旅游、卫生、体育等活动。

第三，这次论坛提出的最宏伟愿
景是携手实现世界现代化。实现现代
化是各国人民的共同期待，也是应有
权利。“一带一路”打造了共同发展的
合作平台，助力许多发展中国家加快了
迈向现代化的步伐。习近平主席首次提
出，各国应当携起手来，实现和平发
展、互利合作、共同繁荣的世界现代
化。这一宏伟愿景同构建人类命运共
同体的理念一脉相承，为高质量共建

“一带一路”明确了努力方向。全世界
人民携起手来，共同实现现代化，将
是人类历史上最为壮观的伟大画卷。

习近平主席明确指出，中国追求
的不是独善其身的现代化，而是期待
同广大发展中国家在内的各国一道实
现现代化。习近平主席在开幕式演讲
中宣布，中方将进一步扩大市场准
入、深化国有企业、数字经济、知识
产权、政府采购等领域改革，同更多

国家商签自贸协定、投资保护协定。
中国作为全球最大市场的潜力将持续
释放。中方金融机构将设立新的人民
币融资窗口，在科学论证基础上，支持

“一带一路”建设项目。中方还将以项目
合作促进当地就业，实施 1000 个小型
民生援助项目。我们相信，这些重大举
措的落实，必将为世界各国的现代化提
供更大动能，拓展更广空间。

第四，这次论坛坚持的最鲜明特
色是行动导向高效务实。共建“一带
一路”既要凝聚合作理念，更要采取
实际行动。习近平主席在主旨演讲中
宣布的支持高质量共建“一带一路”
八项行动，包括构建“一带一路”立
体互联互通网络、促进绿色发展、推
动科技创新等重大举措，也包括开展
务实合作、支持民间交往、完善“一
带一路”国际合作机制等具体项目。

论坛期间，各方共形成了 458 项
成果，数量远远超过第二届高峰论
坛。其中包括 《深化互联互通合作北
京倡议》、《“一带一路”绿色发展北
京倡议》、《“一带一路”数字经济国
际合作北京倡议》、绿色发展投融资伙
伴计划、《“一带一路”廉洁建设高级
原则》 等重要合作倡议和制度性安
排，也有到2030年为伙伴国开展10万
人次绿色发展培训、将联合实验室扩
大到 100 家等具体目标。企业家大会
还达成了 972 亿美元商业合同，有助
于为各国创造更多的就业和增长。此
外，会议还决定成立论坛秘书处，将
为推动机制建设和项目落地发挥作
用。这一系列实实在在的合作成果，
是与会各方为“一带一路”投下的支
持票，也是信任票。共建“一带一
路”不搞“清谈馆”，要做“行动
派”，必将为推动世界经济增长、促进
全球共同发展提供源源不断的动力。

王毅强调，众人拾柴火焰高。这次
高峰论坛的成功再次说明，中国推进共
建“一带一路”的方向是正确的，各国参
与共建“一带一路”的信心是坚定的，

“一带一路”高质量发展的前景是光明
的。这次高峰论坛也说明，和平发展、合
作共赢是大势所趋、人心所向，冷战对
抗、脱钩断链逆历史潮流、没有出路。站
在新的起点上，我们期待同各方一道，
传承弘扬丝路精神，共赴“一带一路”发
展新征程，开创各国共同迈向现代化的
美好明天。

王毅谈第三届“一带一路”国际合作高峰论坛重要成果

（上接第三版）
国务院国资委规划发展局副局长胡武婕表示，过去 10

年，国务院国资委和中央企业坚持共商共建共享原则，弘
扬丝路精神，在推动共建国家互联互通、经济社会发展、
民生改善等方面发挥了重要作用。站在新起点上，国务院
国资委和中央企业将坚定信心、守正创新，助力高质量共
建“一带一路”行稳致远。

“习近平主席的主旨演讲向世界传递了中国坚持合作共
赢的大国担当。”国家外汇管理局外汇研究中心主任丁志杰
表示，“我们将深入推进跨境贸易和投融资便利化，进一步
提升外汇管理服务实体经济的能力和水平，扎实做好外汇
金融服务保障工作，助力共建‘一带一路’高质量发展不
断取得新成效。”

北京海关关长张格萍表示，将继续立足北京国际交往
中心定位，深度服务服贸会等国家级会展平台，为推动共
建“一带一路”高质量发展贡献海关力量。成都海关关长
毕克新表示，将深入推进“智关强国”行动和智慧海关建
设，不断提高监管效能和服务水平。

“只有合作共赢才能办成事、办好事、
办大事”

习近平主席指出：“我们深刻认识到，只有合作共赢才
能办成事、办好事、办大事。只要各国有合作的愿望、协
调的行动，天堑可以变通途，‘陆锁国’可以变成‘陆联
国’，发展的洼地可以变成繁荣的高地。”

“金融既是‘一带一路’国际合作的重要领域，也是服
务共建‘一带一路’的重要力量。”中国工商银行党委书
记、董事长陈四清表示，要持续强化金融支撑，以更加有
力有效的行动服务共建“一带一路”高质量发展，努力为
构建人类命运共同体贡献更大的金融力量。

“习近平主席在主旨演讲中宣布中国支持高质量共建
‘一带一路’的八项行动，彰显了友谊与合作，体现着信心和
希望。”中国农业银行董事长谷澍表示，将持续做好共建“一
带一路”经贸往来、标志性工程和“小而美”民生项目等重点
领域金融支持，加大力度服务“一带一路”农业国际合作。

中国银行董事长葛海蛟表示：“我们要充分发挥跨境业
务特色优势，以更多元的金融产品、更专业的金融服务，积
极响应支持高质量共建‘一带一路’的八项行动，为推动共
建‘一带一路’更高质量、更高水平的新发展贡献更大金融
力量。”

“自2013年以来，中国平安累计为‘一带一路’共建国
家1573个项目提供1.28万亿元风险保障。”中国平安集团董
事长马明哲表示，要不断提升“一带一路”金融服务水
平，积极参与支持高质量共建“一带一路”的八项行动。

促进绿色发展成为共识。国家能源集团党组书记、董
事长刘国跃表示，持续深化绿色能源等领域的合作，积极
推进绿色能源基础设施建设，迎接共建“一带一路”更高
质量、更高水平的新发展。

生态环境部对外合作与交流中心主任张玉军表示，要坚
持把绿色作为共建“一带一路”的底色，加大对“一带一路”绿
色发展国际联盟的支持，推动绿色发展投融资合作伙伴关系
等成果落实，推动绿色丝绸之路建设再上新台阶。

国家林业和草原局荒漠化防治司司长孙国吉表示，要
进一步宣传推广我国防沙治沙成功经验，引领“一带一
路”共建国家开展政策对话和信息共享，共同应对荒漠化
和土地退化、沙尘灾害天气等，为高质量共建“一带一

路”作出新的更大贡献。
“‘一带一路’是一条开放发展之路，也是一条绿色

发展之路。”瀚蓝环境股份有限公司总裁金铎表示，要继续
以国际化视野推动企业高质量发展，为共建绿色“一带一
路”作出新贡献。

亚钾国际投资 （广州） 股份有限公司副总裁刘冰燕表
示，坚决贯彻支持高质量共建“一带一路”的八项行动，
加强企业与老挝工业互联互动，助力老挝工业化发展。

“和平合作、开放包容、互学互鉴、互
利共赢的丝路精神，是共建‘一带一路’最
重要的力量源泉”

习近平主席指出：“我们深刻认识到，和平合作、开放
包容、互学互鉴、互利共赢的丝路精神，是共建‘一带一
路’最重要的力量源泉。”“共建‘一带一路’注重的是众
人拾柴火焰高、互帮互助走得远，崇尚的是自己过得好、
也让别人过得好，践行的是互联互通、互利互惠，谋求的
是共同发展、合作共赢。”

“习近平主席的主旨演讲为共建‘一带一路’高质量发
展指明了前进方向。”国家税务总局国际税务司司长蒙玉英
表示，税务部门将以和平合作、开放包容、互学互鉴、互
利共赢的丝路精神为指引，持续推进“一带一路”税收征
管合作机制建设，为共建“一带一路”和构建人类命运共
同体贡献更多力量。

“风云气象卫星在全球监测、全球预报和全球服务中发
挥了重要作用。”国家卫星气象中心主任王劲松表示，“我
们将和国际同行一起更好地促进绿色发展和科技创新，将
风云气象卫星这一国际名片擦得更亮。”

中国气象局气象探测中心纪委书记刘宪华表示，要着
力加强“一带一路”气象监测能力提升，强化新型先进气
象观测装备海外建设与应用，为“一带一路”重要工程项
目实时提供直通式气象保障服务。

满洲里海关关长黄国华表示，要弘扬丝路精神，聚焦
构建“一带一路”立体互联互通网络，以智慧海关建设为
抓手，深化跨境通关便利化改革，全力保障国际物流大通
道畅通。南京海关关长辛建民表示，要紧扣高质量共建

“一带一路”八项行动，高标准落实“智关强国”行动，为
强国建设、民族复兴作出更大贡献。

北京百分点科技集团股份有限公司董事长兼首席执行
官苏萌表示，作为高新技术企业和新一代信息技术出海企
业，将继续通过新一代信息技术的共建、共享，深化数字
经济国际合作，不断拓展合作的广度和深度，为高质量共
建“一带一路”贡献创新力量。

扬子江药业集团党委书记、董事长徐浩宇表示，将与
全球企业携手共进，深度参与全球产业链供应链体系建
设，开展务实合作，努力推进医药健康产品和服务高质量
融入共建“一带一路”。

西北农林科技大学教授、海外农业科技示范园专家张
正茂介绍，西北农林科技大学2016年11月发起成立“丝绸
之路农业教育科技创新联盟”，截至目前，已吸纳18个国家
96所涉农高校及研究机构入盟。“下一步，我们将继续弘扬
丝路精神，通力开展国际合作，努力推广农业科技新技
术，为国际农业减贫和粮食安全贡献中国智慧和力量。”

（本报记者杜海涛、朱隽、欧阳洁、刘志强、李红梅、
罗珊珊、蒋建科、寇江泽、王观、李心萍、齐志明、谷业
凯、丁怡婷、韩鑫、葛孟超、屈信明、董丝雨）
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10年前，埃及出版人艾哈迈德·赛
义德第一次参加开罗国际书展，当时
展位不大，摆放着一些中国图书，那
时候观众对中国关注度还不太高。10
年后，赛义德在开罗国际书展上拥有
了独立展区，展区里选购中国图书的
人络绎不绝。赛义德当年仅有3人的小
公司如今也成为颇具规模的跨国企业。

“我们公司是乘着‘一带一路’倡议
的东风发展起来的。”赛义德用流利的
汉语对记者说。

赶上中阿交流的好时候

在埃及读大学时，赛义德选择了
中文专业。2010 年，他到中国攻读硕
士学位。彼时，当地不少人对中国的
认识还停留在上世纪。

见此情景，赛义德萌生了推动中

阿交流的想法。2011 年，赛义德创立
了一家文化传媒公司，从事中国图书
的阿拉伯语翻译和出版业务，这家公
司就是希克迈特文化集团的前身。

一 开 始 ， 公 司 经 营 状 况 并 不 理
想。为摆脱困境，赛义德尝试写书，
以阿拉伯人的视角介绍中国发展道
路。2013 年底，赛义德参与撰写的

《中国道路——奇迹与秘诀》 出版，并
登上了埃及畅销书排行榜。

“可以说，我非常幸运，赶上了中
阿交流的好时候。共建‘一带一路’倡
议提出后，不少出版企业主动上门来
谈合作。”赛义德说。

2014 年，共建“一带一路”倡议重
大项目——“丝路书香出版工程”立
项 ， 推 动 中 国 精 品 图 书 加 快“ 走 出
去”，赛义德的公司也从中受益。“‘丝
路书香出版工程’让我们有了更多机
会，将中文优秀图书翻译成阿拉伯文，
在阿拉伯地区出版。”赛义德说。

赛义德和团队翻译出版图书的重
要主题之一，就是共建“一带一路”倡
议。2023年10月，利雅得国际书展期间，
希克迈特文化集团展出了包括《数解

“一带一路”》《丝绸之路历史百科绘本》
在内的一系列“一带一路”主题图书。

中国书畅销阿拉伯

赛义德介绍，随着共建“一带一
路”深入推进，中国与阿拉伯国家持续
扩大人文交往、增进民心相通，中国
图书日益受到阿拉伯读者的欢迎。

开罗国际书展是全球规模最大的
国际书展之一，今年书展开幕时正值
中国农历大年初四，赛义德在集团展
区悬挂大红灯笼，贴起“福”字和对

联，展区格外喜庆醒目，引来不少观
众。作为此次书展最大的参展商之
一，希克迈特文化集团展销了千余种
书籍，还首发了 70 余种由中文翻译成
阿拉伯文的新书。“中国博大精深的文
化、独特的发展经验，深深吸引着阿
拉伯读者。”赛义德说。

迄今，赛义德及其团队已翻译出
版 1000 多本中国主题图书，涵盖中国
政治、经济、文化、哲学等多个领
域，希克迈特文化集团也与 100 多家
中国出版社、10个阿拉伯国家的 30多
家出版社建立了合作关系。赛义德告
诉记者，他还荣获了第九届“中华图书
特殊贡献奖”呢！

兴起学中文热潮

近年来，许多阿拉伯国家兴起学

中文的热潮，阿联酋、沙特、埃及、
突尼斯等国都将中文纳入国民教育体
系。看到阿拉伯国家对中文培训机构
的需求，2019 年，赛义德成立了希克
迈特汉语学院。

“很多埃及学生在学中文，他们希
望将来到中国上大学。”赛义德说，学
员玛格丽特让他印象深刻，她已做了
母 亲 ， 大 学 读 的 是 信 息 系 统 专 业 ，
2019年从零开始学习中文。功夫不负有
心人，今年 9 月，玛格丽特成功申请到
浙江工业大学的国际中文教师研修
项目，实现了来中国读大学的愿望。

赛义德介绍，希克迈特汉语学院
已举办近500期培训课程，线下学员超
过 2200名，还有来自 5个阿拉伯国家的
7000多名学生线上学中文。

共建“一带一路”倡议提出以来的
10 年，正是希克迈特文化集团快速发
展的 10 年。回望创业路，赛义德感慨
道：“‘一带一路’倡议就像海上的灯
塔，指引着我前行。”

出版《老舍与中国20世纪文学中的国
民性问题》等专著，发表中国文学研究论
文数十篇，翻译、策划、编辑中国现当
代小说58篇 （部），担任圣彼得堡市俄中
友协副主席、俄罗斯“中国文学读者俱乐
部”负责人……20多年来，罗季奥诺夫一
直致力于俄中文学交流。

2021年，中国作家协会向共建“一带
一路”国家发出邀请，计划成立“一带一
路”文学联盟。罗季奥诺夫是发起人之
一。“除了经济合作，共建‘一带一路’更
需要通过加强文学交流，增进相互了
解，促进民心相通。”罗季奥诺夫说，

“今年是‘一带一路’倡议提出10周年，各
国文学正在丝路上相逢、交汇，碰撞出
绚丽火花，绽放出无限可能。”

汉语成为热门课程

1975 年，罗季奥诺夫出生于俄罗斯
阿穆尔州。小时候，他对汉语产生浓厚
兴趣，常常想象中国是什么样子。1998
年，罗季奥诺夫考上圣彼得堡大学，攻
读中国文学博士，毕业后留校任教。

圣彼得堡大学是俄罗斯汉学研究的
发祥地。在罗季奥诺夫看来，“一带一
路”倡议提出后的这10年，汉语受到学生
更广泛的欢迎。“10年前圣彼得堡大学学
汉语的学生，主要集中在汉学专业和中
国哲学专业。现在，涉及学汉语的专业
或方向增加到 92门，多与中国有关，比
如中国法律、中国经济、中国旅游等。
随着共建‘一带一路’深入推进，俄中联
系越来越紧密，涉华知识对俄罗斯人来
说越来越重要。”

目前，圣彼得堡大学学习汉语的学
生有 1000 多人。该校还开设了 6 门网络
汉语课程 （慕课），有10万名学生报名相
关课程。汉语教育培养了一大批优秀的
俄罗斯翻译家、汉学家，他们正成为译介
和研究中国文学的主力。

中国文学越来越受欢迎

2003 年—2012 年，在中国发表的俄
罗斯文学作品有 2653 部，而同期在俄罗
斯只出版了140部中国文学作品，且其中
80%是古典文学作品。这种状况，在“一
带一路”倡议提出后的 10 年间有了很大
变化。

“近10年，中国当代小说开始被全面
介绍给俄罗斯读者，包括200多位作家的
400多部作品被译成俄文，中国当代文学
在俄译介规模首次超过古典文学。”罗季
奥诺夫说。

俄罗斯年轻一代对中国文学尤其
是网络文学颇为青睐。罗季奥诺夫注
意到，俄罗斯很多书店里，中国小说
都摆在最显眼的地方。“不仅如此，中
国文学正以话剧等多种形式走近俄罗
斯读者，趋势越来越好。”他说。

携手踏上“文学丝路”

除了翻译中国文学作品，罗季奥诺夫
还将主要精力投入到促进俄中文学交流。

罗季奥诺夫认为，发挥文学促进民
心相通的作用，最关键的是让好作品触
达读者。在中国作家协会支持下，俄罗
斯读者发起成立了俄罗斯“中国文学读者
俱乐部”，罗季奥诺夫担任负责人。2021
年，为纪念鲁迅诞辰140周年，俱乐部开
展了鲁迅先生及其文学作品的线上读者
交流会、《阿 Q 正传》 绘画比赛等活动，
并进行了线上直播。

“据统计，中文图书已位列俄罗斯出
版最多的外译图书前 10名，俄罗斯当代
作家普列平、沃多拉兹金的小说也受到
中国读者喜爱，这是‘文学丝路’的一个
缩影。”罗季奥诺夫说。

“这项源自中国的倡议，将给马来西
亚等东盟国家乃至整个世界带来什么？”
10年前，带着这个问号，马来西亚太平洋
研究中心首席顾问胡逸山开始了对“一带
一路”倡议的持续关注与研究。

10年间，胡逸山聆听过中国领导人对
“一带一路”倡议内涵的深刻阐释，见证了
中马共建“一带一路”合作项目从草图变为
现实，切身感受到“一带一路”倡议给共建
国家带来的各种利好。

“‘一带一路’倡议为各国铺就了一条
共同发展繁荣之路。”胡逸山说。

“五通”合作如火如荼

8年前，胡逸山作为博鳌亚洲论坛2015
年年会的参会嘉宾，现场聆听了中国国家
主席习近平发表的主旨演讲，其中有关

“一带一路”倡议的内容，他至今记忆犹新。

“那是我第一次近距离听中国领导人阐
释‘一带一路’倡议的内涵与意义。习近平
主席在演讲中说，‘一带一路’建设不是空
洞的口号，而是看得见、摸得着的实际举
措，将给地区国家带来实实在在的利益。这
让我对中国和东盟国家在共建‘一带一路’
框架下开展合作满怀憧憬。”胡逸山说。

胡逸山记得，习近平主席发表演讲当
天，中国政府正式发布了 《推动共建丝绸
之路经济带和21世纪海上丝绸之路的愿景
与行动》 白皮书，提出以“政策沟通、设
施联通、贸易畅通、资金融通、民心相通”

（简称“五通”）为主要内容，坚持共商、共
建、共享原则，积极推动“一带一路”建
设。阅读这份白皮书后，胡逸山对“一带
一路”倡议有了更多具象认知，也在此后
格外关注中国和东盟国家的“五通”建设。

“这些年，中国和东盟国家的‘五通’
开展得如火如荼，形成双赢局面。”胡逸
山对“五通”中的贸易畅通感触尤深。作为
近邻，中国和东盟国家贸易往来历史悠
久、基础坚实。在“一带一路”倡议框架
下，中国和东盟国家经贸合作进一步走
深走远。

“中国和东盟已连续3年互为最大贸易
伙伴。从 2013 年到 2022 年，双方贸易扩
大了 1.2 倍。以马来西亚为例，棕榈油、
榴莲等当地特色产品进入中国千家万户，
中国制造的电子产品、电动汽车也广受马
来西亚民众欢迎。这些可喜的变化都源自

‘一带一路’倡议。”胡逸山说。

两国民心越贴越近

作为“21世纪海上丝绸之路”重要节点
国家，马来西亚是最早响应“一带一路”
倡议的国家之一。10 年来，中马共建“一
带一路”合作稳步向前。胡逸山目睹了马
中关丹产业园等一系列中马共建“一带一
路”合作项目落地开花，促进马来西亚经
济发展，增进当地民生福祉。

最近，胡逸山和身边朋友都很关注马
来西亚东海岸铁路的建设进程。“马来西
亚东海岸拥有迷人的自然风光和丰富的文
化资源，但多年来缺乏投资和联通，我们

特别期待东海岸铁路项目早日完工。”胡
逸山介绍，作为中马共建“一带一路”标志
性项目，全长 665 公里、跨越马来西亚 4
个州的东海岸铁路通车后，将改善沿线地
区互联互通水平，也有助于提升当地经济
社会发展水平。

“中国有句话，发展才是硬道理。‘一
带一路’倡议契合马来西亚等广大发展中
国家迫切而强烈的发展需求，为各国创造
了互利共赢的合作机遇。同时，中国重视
多边主义和公平的经济合作，拿出实际行
动，而不只是开‘空头支票’。”胡逸山认
为，这是“一带一路”倡议赢得马来西亚等
广大发展中国家青睐的重要原因。

作为马来西亚沙巴马中联谊协会会
长，胡逸山常年往来于中马之间，致力于
推动两国人文交流。近年来，他明显感受
到一个趋势，那就是两国民间的各类交流
活动日渐频繁。“中国文艺演出团来马访

问、马来西亚中小学生赴华参加夏令营、
两国年轻人到彼此国家留学念书……随着
中马共建‘一带一路’合作不断深化，两国
民心越贴越近。”胡逸山说。

实现更大范围的共赢

胡逸山多次受邀来华参加与“一带一
路”倡议相关的各类论坛和研讨会，对

“一带一路”倡议的了解与认识不断加深。
在他看来，“一带一路”倡议与马来西亚政
府提出的发展规划有不少契合点。接下
来，两国可以探索更多创新合作模式，助
力双方各自发展和双边合作交流。“例
如，在绿色能源、数字经济、高新科技等
领域，马中两国可以进一步加强合作。我
们期待中国企业加大对马来西亚相关领域
的 投 资 ， 也 期 待 两 国 合 作 力 度 不 断 加
大。”他说。

胡逸山认为，10年来，中国和东盟国
家携手推进高质量共建“一带一路”，取得
丰硕成果，积累丰富经验，为共建“一带
一路”合作提供了成功范例。

今天，“一带一路”朋友圈越扩越大，
合作机遇越来越多。“‘一带一路’倡议通
过中欧班列等设施将东亚、东南亚、中
亚、欧洲、非洲、拉丁美洲等世界各个地
区连接起来，有力促进世界经济联动发
展。未来，在共建‘一带一路’框架下，中
国与东盟国家可以和其他国家建立更广泛
的多边合作，实现更大范围的共赢。”胡
逸山说。

“车辆检查完毕，状态良好，具备发车条
件！”各项检验无误后，调度中心发出发车指
令。驾驶室内，白杨转动控制装置，列车缓缓开
出车站……启动发车、平稳运行、准时抵达，现
在，白杨对这一切再熟悉不过。

从加入中国公司，到成为尼日利亚第一位女
火车司机，白杨说，共建“一带一路”这10年，她
见证了家乡巨变，自己的生活也像搭上列车，穿
越一路风光，收获心中梦想。

圆梦：在中国公司创造“不可能”

“爸爸，我会开火车。”
“这……不可能。”
“怎么不可能？我的公司就是主营铁路业

务的。”
这是几年前白杨和父亲的对话。当她告诉父

亲自己成为一名火车司机时，父亲实在难以想象
——在当时的尼日利亚，还没听说有哪个女的会
开火车呢。

2013年，全线采用中国铁路技术标准的阿布
贾城铁项目开始铺设轨道，已进入承建单位中国
土木尼日利亚公司的白杨因表现出色，争取到了
城铁轨道车司机培训机会，成为唯一的女学员。

“会中文，做翻译不就完了，干吗想去做司
机呀？”身边的朋友和亲人不理解。但儿时家附
近有关铁轨的记忆那么亲切，隆隆的铁路轰鸣
声常在心底响起，那是她的梦想。

中国公司帮她托起了这个梦。为了让学员身
临其境地学习，中国师傅打造了一间“尼日利亚
制造”的车厢教室，近百名尼日利亚青年在此学
习车辆维修、驾驶、通信系统等专业课程。经过
8个多月训练，在失败和挫折的磨练之后，白杨
终于通过了所有理论和实操考试，成为一名合格
的轻轨司机。

同行：见证改变，收获喜悦

2018年 7月，阿布贾城铁开通，白杨当上了
一名真正的驾驶员。

“第一次上岗，感觉实在太奇妙了。”白杨
说，家人朋友也很快打电话过来，“我们在电视
上看到你了！”她告诉记者：“这让我第一次觉得
自己如此不同、如此重要。”

尼日利亚阿布贾市中心—阿布贾机场站，白
杨已经在这条线路上往返了不知多少个来回。但
每次启动发车，她的脑海中只有一个念头：“我身
后是万千乘客。”白杨对自己的要求越来越高，她
熟悉铁路每一段区间的特点每一段区间的特点，，甚至能感受到列车甚至能感受到列车
接触钢轨时发出的不同声响……接触钢轨时发出的不同声响……

这是一段收获满满的岁月这是一段收获满满的岁月。。
从最早担任办公室助理到成为一名火车司从最早担任办公室助理到成为一名火车司

机，现在白杨的收入比之前翻了番，让她有能力
照顾退休的父母，过上更好的生活。

在司机这个角色上，她也看见更多人的生活变
化。过去，尼日利亚主要铁路网没有覆盖新首都阿
布贾，且原有铁路年久失修、标准不一。近年来，
中国企业修建了阿卡铁路、拉伊铁路、阿布贾城铁
等多个项目，居民出行条件持续改善。

“当我开着列车穿行城市时，看到的变化太
多了。”白杨说，沿线商店越来越多，客流量越
来越大，一个个商业区、社区逐渐形成规模。看
见这么多忙碌的身影，她真为大家越来越好的日
子感到高兴。

期待：再去中国，开上高铁

其实，这位尼日利亚姑娘本名叫伊萨赫·阿
比奥拉，中文名“白杨”背后还有一段故事。

几年前，白杨专程到中国观光学习，第一次
看到了高大笔直的白杨树，当时就决定将它作
为自己的中文名字。后来，她才知道白杨象征着
不畏艰难、努力向上的精神。正如她跟中国同事
并肩工作所感受的那样。

“一带一路”倡议下，中国和尼日利亚建设者
们克服困难和挑战，在当地建设阿卡铁路、蒙贝拉
水电工程、宗格鲁水电站、莱基自贸区等一座座工
程项目，携手打造尼日利亚基础设施的新面貌。

“‘一带一路’倡议改变了我的国家，改善着
人们的生活。希望未来还有更多项目、更多合
作。”白杨说。

亲历共建“一带一路”的这10年，白杨从25岁
到 35岁，正是生命中最美的一段时光。“幸运地与

‘一带一路’同行，与机遇同行。过去每一天，我
都学习和经历着不一样的东西。总是学习，总有
收获，这是最重要的。”白杨说。

下一个10年怎么样？白杨有许多畅想。她希
望可以再到中国看一看，期盼着有一天，能在尼
日利亚开中国高铁亚开中国高铁。。

他们，与“一带一路”同行

尼日利亚第一位女火车司机白杨——

“从25到35岁，一段与机遇同行的岁月”

本报记者 李 婕

埃及希克迈特文化集团总经理艾哈迈德·赛义德——

“‘一带一路’倡议就像海上的灯塔”

本报记者 潘旭涛

俄罗斯圣彼得堡国立大学东方系常务副主任罗季奥诺夫——

“‘文学丝路’碰撞出绚丽火花”
本报记者 张鹏禹

比雷埃夫斯集装箱码头有限公司商务经理瓦姆瓦吉迪斯——

“作为建设者和见证者，我特别自豪！”

本报记者 李 琰

马来西亚太平洋研究中心首席顾问胡逸山——

“为各国铺就一条共同发展繁荣之路”

本报记者 严 瑜

马来西亚太平洋研究中心首席顾问胡逸山——

“为各国铺就一条共同发展繁荣之路”

本报记者 严 瑜

胡逸山

艾哈迈德·赛义德
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图①：中国龙源电力集团南非公司运营的德
阿风电项目风机。 新华社记者 吕天然摄

图②：援巴新中国医疗队在巴布亚新几内亚
中央省的一个村庄里为当地婴儿听诊检查。

新华社发

图③：在拉脱维亚首都里加的拉脱维亚大学礼堂，一名拉脱维亚女青年在中
国文化工作坊活动上学习中国书法。 新华社发

图④：货运火车进入哈萨克斯坦南部中哈边境地区的“霍尔果斯—东大门”无
水港。 新华社发

图⑤：连接马尔代夫首都马累和机场岛的中马友谊大桥。 新华社发
图⑥：莫桑比克马普托省皮科科村学校的孩子们站在装有中国援助的卫星电

视接收天线的房屋前。 新华社记者 董江辉摄
图⑦：希腊比雷埃夫斯港集装箱3号码头。 新华社发
图⑧：工作人员在西班牙马德里的菜鸟海外仓工作。

新华社记者 孟鼎博摄
图⑨：在位于阿根廷首都布宜诺斯艾利斯以南的利亚瓦略尔，中方技术人员

检查为罗卡线城际铁路提供的列车。 新华社发

世界眼中的“一带一路”是什么样子？
不同地方的人有不同的回答：有人说，它是雅万高铁、中老铁路、希腊比雷埃夫斯港

这样的大型基建工程；有人说，它是中国国际进口博览会、中国—亚欧博览会这样的贸易
投资平台；有人说，它是孔子学院、“汉语桥”夏令营、鲁班工坊这样的交流之桥；还有人
说，它是中国帮助打出的一口口水井、安装的一盏盏路灯、开办的一间间诊所……

他们也有同样的回答：这是一条各国共同走向现代化之路，是一条全世界共商、共
建、共享的幸福之路，也是一条人类通向美好未来的希望之路。

这条路上都发生过哪些故事？在共建“一带一路”倡议提出十周年之际，本报采访了来
自世界不同地方的学者、列车员、港口经理、出版商等，通过他们“小而美”的人生经历，
展现各国共建“一带一路”，共同绘制人类命运共同体的美好画卷！

罗季奥诺夫

瓦姆瓦吉迪斯白 杨

编辑：申孟哲 卢泽华 何欣禹
视觉：潘旭涛

波光粼粼的爱琴海畔，希腊最大的港
口比雷埃夫斯港一派繁忙。

作为土生土长的本地人，中远海运港
口比雷埃夫斯集装箱码头有限公司商务经
理塔索斯·瓦姆瓦吉迪斯从16岁开始在比港
工作，见证了港口半个多世纪的兴衰起伏。
曾经目睹港区设备老旧不堪、人流逐渐稀少
的衰落景象，瓦姆瓦吉迪斯心痛不已。

如今的希腊比雷埃夫斯港，桥吊高耸
林立，货车往来忙碌……这欣欣向荣的码
头景象，让塔索斯·瓦姆瓦吉迪斯非常感
慨：“比港重现生机与活力，是希中两国共
建‘一带一路’合作的成果。作为比港的建
设者和发展的见证者，我特别自豪。”

比港重生了

比港位于地中海之滨，是希腊最大港
口，也是欧洲十大集装箱码头之一。然
而，这个拥有悠久历史的港口，由于遭受
希腊和欧洲债务危机的冲击，加上设备老
化等原因，导致不少外国船东弃港而去，
码头经营一度陷入困境。

中国企业的到来，为这个古老的港口
带来转机。2008 年，中远海运与希腊方面
签署了为期 35 年的特许经营权协议，并于
2009 年投资经营比港二号、三号集装箱码
头。2016年，中远海运收购比港港务局67%
的股权并接手经营整个比港。引进资金和
技术帮助比港恢复运力、更换老旧设备
……中方的一系列务实举措，瓦姆瓦吉迪
斯看在眼里，记在心里。

“中国企业不但没有抢走我们的饭碗，
还创造了很多新的工作岗位，希方员工得
到尊重和信任。”瓦姆瓦吉迪斯感慨道，中
远海运投入大量资金和先进技术设备，帮
助比港恢复生机、快速发展，“比港重生
了，员工的生活也舒心起来。”

引进先进管理经验

通过引进先进管理技术和经验，比港
取得飞跃式发展，集装箱吞吐量从 2010 年
的 88万标箱增长至 2019年的 564.8万标箱，
全球排名跃升至第二十五位，成为地中海
第一大港。最新数据显示，2022 年上半
年，中远海运比港的集装箱码头、邮轮码
头以及修船业务等实现总营收 9310 万欧
元、净利润 2590 万欧元，分别同比增长

29%和72%。
“和13年前相比，这里几乎再找不到过

去的影子。”比港的发展令瓦姆瓦吉迪斯欣
喜。“中方留用了所有希腊员工，让我们感
受到尊重，大家的工作积极性不断提高。”
瓦姆瓦吉迪斯说。

2017 年 5 月，瓦姆瓦吉迪斯作为明星员
工，赴北京参加了首届“一带一路”国际合作
高峰论坛。在“民心相通”分论坛上，他讲述
了比港的变化：“比港重新走向辉煌的历程，
充分说明共建‘一带一路’倡议为世界提供
了巨大发展机遇，促进了共建国家开放包
容、平等合作、互利共赢。”

促进民众相知相交

比港的发展变化书写了中希高质量共
建“一带一路”新篇章。瓦姆瓦吉迪斯表示，
共建“一带一路”不仅让比港获益匪浅，也助
力周边地区发展和希腊经济复苏。“随着港
口的现代化建设，其吸引投资的能力显著增
强，带动了一系列产业发展，周边几座城市
都享受到了比港的发展红利。”

瓦姆瓦吉迪斯表示，高质量共建“一带
一路”不断丰富希中友好合作内涵，双方在
比港合作的成功经验，将为两国在教育、
旅游、人文等领域深化合作带来更多启发
和活力，促进两国民众相知相交，提升双
方民生福祉。

如今，年近古稀的瓦姆瓦吉迪斯依然
奋战在工作一线。“我的小儿子也在中远海
运比港公司工作，这是一个正确的选择，
我对他的表现很满意。”看着办公桌上家人
的照片，瓦姆瓦吉迪斯欣慰地说。
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五、各方认为，“一带一路”倡议传承了和

平合作、开放包容、互学互鉴、互利共赢的丝路
精神，坚持共商共建共享、开放绿色廉洁、高标
准惠民生可持续的合作原则，推动各国政策沟
通、设施联通、贸易畅通、资金融通、民心相通，
为世界经济增长提供了动力，为国际经济合作
搭建了平台，为全球共同发展开辟了空间，成
为广受欢迎的国际公共产品，是构建人类命运
共同体的重大实践。

六、各方期待继续加强合作，推动共建“一
带一路”进入高质量发展的新阶段，为促进国
际合作、推动全球经济增长、加速落实联合国
2030 年可持续发展议程作出更大贡献，共同
开辟和平、发展、合作、共赢的美好未来。

高峰论坛主要成果

七、在高峰论坛开幕式上，习近平主席宣
布了中国支持高质量共建“一带一路”的八项
行动如下：

（一）构建“一带一路”立体互联互通网
络。中方将加快推进中欧班列高质量发展，参
与跨里海国际运输走廊建设，办好中欧班列国
际合作论坛，会同各方搭建以铁路、公路直达
运输为支撑的亚欧大陆物流新通道。积极推
进“丝路海运”港航贸一体化发展，加快陆海新
通道、空中丝绸之路建设。

（二）支持建设开放型世界经济。中方将
创建“丝路电商”合作先行区，同更多国家商签
自由贸易协定、投资保护协定。全面取消制造
业领域外资准入限制措施。主动对照国际高
标准经贸规则，深入推进跨境服务贸易和投资
高水平开放，扩大数字产品等市场准入，深化
国有企业、数字经济、知识产权、政府采购等领
域改革。中方将每年举办“全球数字贸易博览
会”。未来 5 年（2024—2028 年），中国货物贸
易、服务贸易进出口额有望累计超过 32 万亿
美元、5万亿美元。

（三）开展务实合作。中方将统筹推进标
志性工程和“小而美”民生项目。中国国家开
发银行、中国进出口银行将各设立3500亿元人
民币融资窗口，丝路基金新增资金800亿元人
民币，以市场化、商业化方式支持共建“一带一
路”项目。本届高峰论坛期间举行的企业家大
会达成了972亿美元的项目合作协议。中方还
将实施1000个小型民生援助项目，通过鲁班工
坊等推进中外职业教育合作，并同各方加强对
共建“一带一路”项目和人员安全保障。

（四）促进绿色发展。中方将持续深化绿
色基建、绿色能源、绿色交通等领域合作，加大
对“一带一路”绿色发展国际联盟的支持，继续
举办“一带一路”绿色创新大会，建设光伏产业
对话交流机制和绿色低碳专家网络。落实“一
带一路”绿色投资原则，到2030年为伙伴国开
展10万人次培训。

（五）推动科技创新。中方将继续实施“一
带一路”科技创新行动计划，举办首届“一带一
路”科技交流大会，未来5年把同各方共建的联
合实验室扩大到100家，支持各国青年科学家
来华短期工作。中方将在本届论坛上提出全
球人工智能治理倡议，愿同各国加强交流和对
话，共同促进全球人工智能健康有序安全发展。

（六）支持民间交往。中方将举办“良渚论
坛”，深化同共建“一带一路”国家的文明对
话。在已经成立丝绸之路国际剧院、艺术节、
博物馆、美术馆、图书馆联盟的基础上，成立丝
绸之路旅游城市联盟。继续实施“丝绸之路”
中国政府奖学金项目。

（七）建设廉洁之路。中方将会同合作伙
伴发布《“一带一路”廉洁建设成效与展望》，推
出《“一带一路”廉洁建设高级原则》，建立“一
带一路”企业廉洁合规评价体系，同国际组织
合作开展“一带一路”廉洁研究和培训。

（八）完善“一带一路”国际合作机制。中
方将同共建“一带一路”各国加强能源、税收、
金融、绿色发展、减灾、反腐败、智库、媒体、文
化等领域的多边合作平台建设。继续举办“一
带一路”国际合作高峰论坛，并成立高峰论坛
秘书处。

八、高峰论坛期间形成了 458 项成果，包
括：（一）各方发起了一系列国际合作倡议、决
定举办系列国际会议，主席国汇总形成了多边
合作成果文件清单（附件一）。（二）各国政府、
金融机构、地方政府、企业商定一系列务实合
作项目、双边合作协议等，主席国就此汇总后
形成了务实合作项目清单（附件二）。

高级别论坛讨论情况

九、在高级别论坛上，与会各方就互联互
通、数字经济、绿色发展等领域的合作进行了
深入讨论，主要观点如下：

（一）深化互联互通，建设开放型世界经济
基础设施是互联互通的基石，加强互联互

通有利于帮助各国更好融入全球供应链、产业
链、价值链。各国需要建设和维护高质量、可
靠、可持续和有韧性的基础设施，应确保基础
设施在全周期内切实可行、价格合理、包容可
及、广泛受益。欢迎多边开发银行和各国金融
机构通过公私伙伴关系、混合融资等金融工
具，为基础设施项目提供更多资金支持。

加强交通、能源资源、水利、信息通讯设施
等领域合作，有助于完善全方位、复合型的互
联互通网络，发展相互兼容和多式联运的交
通，不断提升国际运输便利化水平和国际运输
大通道韧性。鼓励开展基础设施规则、规制、
标准等方面国际合作，推动形成普遍认可的规
则标准和最佳实践，提升“软联通”水平。中国
及相关参与方共同发布了《深化互联互通合作
北京倡议》。

（二）共建绿色丝路，促进人与自然和谐
共生

各方回顾联合国 2030 年可持续发展议
程、《联合国气候变化框架公约》及其《巴黎协
定》、《生物多样性公约》及“昆明—蒙特利尔全

球生物多样性框架”，支持共同推进建设绿色
丝绸之路，实现人与自然和谐共生。

采取气候行动、应对气候变化应遵循公
平、共同但有区别的责任和各自能力原则。“一
带一路”合作伙伴支持在生物多样性保护与污
染治理、循环经济、绿色基础设施、绿色交通、
荒漠化和沙尘暴防治等领域加强合作，鼓励开
发有效的绿色金融工具。“一带一路”绿色发展
国际联盟会同合作伙伴发起绿色发展投融资
合作伙伴关系，为发展中国家绿色发展提供充
足、可预测和可持续融资。中国及相关参与方
共同发布了《“一带一路”绿色发展北京倡议》。

（三）发展数字经济，挖掘经济增长新动能
缩小“数字鸿沟”有助于使数字经济成

果普惠于民。应营造开放、公平、公正、非歧
视的数字发展环境，打造数字资源共建共
享、数字经济活力迸发、数字治理精准高效、
数字安全保障有力、数字合作互利共赢的数
字丝绸之路。

“一带一路”合作伙伴支持建设和完善区
域通信、互联网、卫星导航等信息基础设施。
支持推进数字技术同实体经济深度融合，推动
制造业、农业、零售业、教育、医疗、保健、旅游
和专业服务等领域数字化转型实践交流，深化
区块链、人工智能等技术在金融、航运、商贸、
文化等领域的创新应用，努力实现更具包容
性、赋能、可持续、有韧性和创新驱动的数字化
转型。支持加强网络空间国际治理和网络法
治领域交流合作。

中方在高峰论坛期间提出了《全球人工智
能治理倡议》，呼吁各国在人工智能治理中加
强信息交流和技术合作，共同做好风险防范，
形成具有广泛共识的人工智能框架和标准规
范，不断提升人工智能技术的安全性、可靠性、
可控性、公平性。中国及相关参与方共同发布
了《“一带一路”数字经济国际合作北京倡议》。

专题论坛讨论情况

十、在专题论坛上，与会各方表达了如下
观点。

（一）促进贸易畅通
各方支持以世贸组织为核心、以规则为基

础、非歧视、开放、公平、包容、公正和透明的多
边贸易体制，反对单边主义和保护主义措施。
支持推进世贸组织必要改革，实现多边贸易规
则与时俱进。

“一带一路”合作伙伴同意进一步提升贸
易和投资自由化便利化水平，支持开展通关便
利化和执法领域合作，特别是推进“经认证的
经营者”国际互认、国际贸易“单一窗口”、国际
贸易单据数字化、推进航运贸易数字化、跨境
电商监管创新等合作，并在农食产品检验检疫
领域开展合作。支持优化营商环境，依法保护
投资者权益，完善多双边经贸合作机制，共同
维护产业链供应链稳定，深化双向投资，强化
重点产业合作，支持世贸组织达成《投资便利
化协定》。鼓励三方或多方市场合作。认识到
税收对于跨境投资的影响，同意扩大税收协定
网络，加强税收合作，特别是“一带一路”税收
征管合作机制框架下的合作。中国将支持在
有条件的地方建设服务贸易国际合作区，高质
量建设自由贸易试验区、海南自由贸易港。中
国及相关参与方共同发布了《数字经济和绿色
发展国际经贸合作框架倡议》。

（二）加强海洋合作
海洋日益成为世界经济发展的“蓝色引

擎”，应支持以清洁生产、绿色技术、循环经济
为基础，促进海洋产业发展和转型升级，发展
可持续、有韧性和包容性的蓝色经济。鼓励创
新蓝色经济金融平台、产品、标准和服务体系，
发挥蓝色债券、保险、基金等工具的作用，改善
蓝色产业投融资环境。

“一带一路”合作伙伴支持推动海洋资源
可持续利用，加强在海洋生物多样性保护、海
洋生态系统保护和修复、海洋领域应对气候变
化等方面合作。深化海洋科学技术合作，共享
海洋可持续发展知识和成果，促进海洋技术标
准体系对接与技术转让。提供海洋公共服务，
推动海底关键基础设施建设，建立海洋防灾减
灾合作机制，共建重点海域海洋灾害预警报系
统。中国及相关参与方共同发布了《“一带一
路”蓝色合作倡议》。

（三）建设廉洁丝路
廉洁是“一带一路”高质量发展的重要保

障，对腐败应零容忍。呼吁根据各国法律法规
以及各国在《联合国反腐败公约》等国际公约
和相关双边条约下的义务，在追逃追赃、反贿
赂、反洗钱等领域开展全面、高效的国际合作，
拒绝为腐败犯罪人员及其资产提供避风港。

中方与合作伙伴发布了《“一带一路”廉洁
建设成效与展望》和《“一带一路”廉洁建设高
级原则》，认为“一带一路”廉洁建设成效显著，
提出共商廉洁伙伴关系、共建廉洁营商环境、
共享廉洁发展成果的合作原则。支持促进廉
洁文化，加强企业自律意识、法律意识和责任
意识，建立“一带一路”企业廉洁合规评价体
系。加强反腐败领域学术交流合作，加大“一
带一路”廉洁建设人员培训力度。鼓励缔结引
渡条约、刑事司法协助条约和反腐败合作协
议。廉洁丝绸之路专题论坛发表了主席总结。

（四）加强智库交流
学术界注意到中国发布的《共建“一带一

路”：构建人类命运共同体的重大实践》白皮
书、新华社国家高端智库在本届高峰论坛期间
发布的《“一带一路”发展学》报告，以及世界银
行、联合国经社部、联合国亚太经社会、“一带
一路”国际合作高峰论坛咨询委员会发布的

“一带一路”研究报告。上述报告指出，“一带
一路”将推动降低全球贸易成本，助力全球减
贫事业，为落实联合国 2030 年可持续发展议
程作出贡献。各国智库为高质量共建“一带一
路”提供了重要智力支持，应加强合作，推动信
息、资源、研究成果共享，形成更多客观、公正
的研究成果和具有操作性的政策建议。

各方支持智库、专家、学者发挥各自专业

优势，通过开展联合研究共同探索“一带一路”
实践路径和未来方向。鼓励各国智库开展“一
带一路”主题活动，通过论坛、研讨会、访学等
加强学术交流，拓展合作网络，分享最新研究
成果，不断丰富“一带一路”研究的内容和深
度。支持智库、媒体、社会组织进一步加强关
于“一带一路”的公共沟通，有效应对关于“一
带一路”的虚假消息和误读，增进各国民众对

“一带一路”的理解认知。智库交流专题论坛
发布了《关于加强“一带一路”国际智库合作
倡议》。

（五）增进民心相通
民心相通是共建“一带一路”的重要基础，

应秉持平等、互鉴、对话、包容的文明观，以文
明交流超越文明隔阂，以文明互鉴超越文明冲
突，以文明包容超越文明优越，不断增进各国
人民以及不同文化和文明间的相互理解、相互
尊重、相互欣赏，共同搭建全球文明对话合作
网络。

“一带一路”合作伙伴鼓励各国政党、议
会、民间组织、媒体、智库、工商界等各界人士
在民心相通建设上发挥更大作用，期待在艺
术、文化、教育、科技、旅游、卫生、体育等领域
进一步开展交流和合作。

中方发布了《“丝路心相通”共同倡议》，
将实施“一带一路”青年精英计划、设立“一带
一路”民心相通公益基金、实施“丝路心相通”
行动。

（六）开展地方合作
民间友好根在地方、源在人民。地方政府

特别是友好城市是推动伙伴国民心相通的重
要力量。鼓励各方坚持以人民为中心的发展
理念，加强有关地方政府和友好城市交往，深
化务实合作，携手将友好关系转化为惠及各自
人民的丰硕成果。

“一带一路”合作伙伴支持推进地方合作
平台建设，积极推动经济互补性强、产业衔接
度高的地方政府缔结更多友好伙伴关系，发挥
各自产业结构和资源禀赋优势，着力推动减贫
发展、城市治理、数字经济、绿色创新发展、能
力建设等优先领域互利合作，促进共同发展。
持续深化地方人文交流，不断拓展和夯实友好
关系的利益基础和社会民意基础。地方合作
专题论坛发表了主席声明。

企业家大会情况

十一、共建“一带一路”坚持政府引导、企
业主体、市场运作的原则。高峰论坛期间举行
的“一带一路”企业家大会发布了《“一带一路”
企业家大会北京宣言》。各国工商界重申将坚
持开放合作，加强互联互通、绿色发展、数字经
济等各领域务实合作，坚持合规经营，积极履
行社会责任，为高质量共建“一带一路”贡献更
多工商界力量。

下一步工作

十二、“一带一路”合作伙伴将共同落实本
届高峰论坛成果，继续推进高质量共建“一带
一路”，加强各自发展规划同“一带一路”倡议
的对接，进一步促进基础设施“硬联通”、规则
标准“软联通”、各国人民“心联通”，为促进世
界经济复苏和落实联合国2030年可持续发展
议程作出贡献。

附件一：

第三届“一带一路”国际合作
高峰论坛多边合作成果文件清单

（共89项）

2023年10月18日

一、高级别论坛成果

（一）深化互联互通合作北京倡议
（二）成立全球可持续交通创新联盟
（三）“一带一路”绿色发展北京倡议
（四）《“一带一路”绿色发展展望报告》
（五）发起绿色发展投融资合作伙伴关系
（六）“一带一路”数字经济国际合作北京

倡议
（七）中国发起《全球人工智能治理倡议》

二、专题论坛及企业家大会成果

（八）数字经济和绿色发展国际经贸合作
框架倡议

（九）中国将于2023年11月举办全球数字
贸易博览会

（十）“一带一路”蓝色合作倡议
（十一）廉洁丝绸之路专题论坛主席总结
（十二）《“一带一路”廉洁建设成效与

展望》
（十三）《“一带一路”廉洁建设高级原则》
（十四）关于加强“一带一路”国际智库合

作倡议
（十五）“丝路心相通”共同倡议
（十六）地方合作专题论坛主席声明
（十七）“一带一路”企业家大会北京宣言

三、政府间合作平台成果

（十八）共时代·共丝路·共强港——海丝
港口国际合作愿景与行动（海丝港口合作论坛
发布）

（十九）“一带一路”20城市可持续发展倡
议（“一带一路”可持续城市联盟发布）

（二十）绿色金融支持“一带一路”能源转型
倡议（“一带一路”能源合作伙伴关系论坛发布）

（二十一）“一带一路”能源合作智库共同
行动倡议（“一带一路”能源合作伙伴关系论坛
发布）

（二十二）《“一带一路”绿色投资原则
2023年度报告》（“一带一路”绿色投资原则年

会发布）
（二十三）《“一带一路”绿色投资原则

2023-2026 中长期规划》（“一带一路”绿色投
资原则年会发布）

（二十四）第四届“一带一路”税收征管合
作论坛联合声明

（二十五）《优化税收营商环境行动计划
（2023-2025）》（“一带一路”税收征管合作论
坛发布）

（二十六）《“一带一路”自然灾害防治和应
急管理合作机制章程》

（二十七）第三届“一带一路”地震减灾协
调人会议纪要

（二十八）“一带一路”地震科学考察联盟
（“一带一路”地震减灾协调人会议倡议成立）

（二十九）“一带一路”海关食品安全合作
倡议（“一带一路”海关食品安全研讨会发布）

（三十）“一带一路”海关食品安全合作机
制（“一带一路”海关食品安全研讨会发起成立）

（三十一）丝绸之路旅游城市联盟（丝绸之
路城市文化和旅游发展国际论坛发起成立）

（三十二）丝绸之路旅游城市联盟景德镇
宣言（丝绸之路城市文化和旅游发展国际论坛
发布）

（三十三）2023全球滨海论坛盐城共识
（三十四）中国—东盟建设部长圆桌会议

南宁倡议
（三十五）第一届中国—中亚知识产权局

局长会议联合声明

四、非政府合作平台成果

（三十六）“凝聚发展合力 共建美丽丝路”
倡议（中国和中亚国家20多个科研机构发起）

（三十七）“加强中非带路科技创新合作
促进非洲可持续发展”倡议（中国科学院中非
联合研究中心、非洲联盟发展署、非洲农业技
术基金会、肯尼亚国家创新局等机构发起）

（三十八）构建数字丝路北京宣言（可持续
发展大数据国际研究中心联合25个国家和地
区学者发布）

（三十九）“一带一路”银行间常态化合作
机制关于应对后疫情时代全球性挑战的倡议

（“一带一路”银行家圆桌会发布）
（四十）开展第二届国际传播“丝路奖”评

选（“一带一路”新闻合作联盟发起）
（四十一）中央广播电视总台与“一带一

路”共建国家媒体促进“文明互鉴”联合倡议
（中央广播电视总台联合共建“一带一路”国家
40多个主流媒体机构发布）

（四十二）“中东伙伴”合作机制（中央广播
电视总台与中东地区 8个国家 15家媒体共同
启动）

（四十三）丝绸之路电视共同体年度工作
报告（丝绸之路电视共同体高峰论坛发布）

（四十四）丝路媒体《共同行动联合宣言》
（“共建丝路新视界”全球视频媒体论坛发布）

（四十五）加强“一带一路”学术共同体建
设的倡议（“一带一路”建设十周年研讨会发布）

（四十六）丝绸之路国际艺术节联盟上海
共识（丝绸之路国际艺术节联盟论坛发布）

（四十七）“一带一路”电影节联盟（上海国
际电影节组委会发起成立）

（四十八）丝绸之路国际电影节
（四十九）“一带一路”国际医学教育合作

平台

五、于2023至2024年举办的
国际会议

（五十）香港特区主办第八届“一带一路”
高峰论坛

（五十一）中欧班列国际合作论坛
（五十二）第五届“丝路海运”国际论坛
（五 十 三）全 球 可 持 续 交 通 高 峰 论 坛

（2023）
（五十四）“一带一路”农业合作发展论坛
（五十五）“气候智慧型互联互通基础设施

融资创新和良好实践”研讨会
（五十六）金融支持共建“一带一路”高质

量发展研讨会
（五十七）“一带一路”科技交流大会
（五十八）“一带一路”科技创新部长级会议
（五十九）第五届国际工程科技知识中心

（IKCEST）“一带一路”国际大数据竞赛
（六十）“一带一路”国际科学组织联盟第

三届全体大会
（六十一）2023“一带一路”自然灾害防治

和应急管理国际合作部长论坛
（六十二）“一带一路”国际智库合作委员

会大会
（六十三）“一带一路”媒体合作论坛
（六十四）“一带一路”共建国家出版合作

体论坛
（六十五）2023·中国（国际）纪录片论坛
（六十六）良渚论坛
（六十七）第九届中蒙俄万里茶道城市合

作大会
（六十八）第八届海丝港口国际合作论坛
（六十九）第二届郑州—卢森堡“空中丝绸

之路”国际合作论坛
（七十）第四届公园城市论坛
（七十一）第七届国际城市可持续发展高

层论坛
（七十二）“一带一路”绿色发展圆桌会
（七十三）“一带一路”绿色创新大会
（七十四）“一带一路”生态环保大数据服

务平台年会
（七十五）“一带一路”和平利用核能合作

主题研讨会
（七十六）共建“一带一路”产业发展国际

研讨会
（七十七）第八届“一带一路”园区建设国

际合作峰会
（七十八）第五届“一带一路”税收征管合

作论坛

（七十九）第六届“一带一路”国家会计准
则合作论坛

（八十）“一带一路”银行间常态化合作机
制2024年系列会议

（八十一）第三届“一带一路”知识产权高
级别会议

（八十二）“一带一路”自然灾害防治和应
急管理合作机制第二次协调人会议

（八十三）第二届海上丝绸之路（泉州）司
法合作国际论坛

（八十四）“健康丝绸之路”建设暨第五届
中国—东盟卫生合作论坛

（八十五）“一带一路”倡议十周年暨促进
高质量就业国际研讨会

（八十六）“一带一路”国际智库合作论坛
（八十七）第三届“一带一路”新闻合作联

盟理事会议
（八十八）2024年丝绸之路电视共同体高

峰论坛
（八十九）2024年“一带一路”青年创意与

遗产论坛

附件二：

第三届“一带一路”国际合作
高峰论坛务实合作项目清单

（共369项）

2023年10月18日

一、双边合作文件类

（一）中国政府与洪都拉斯签署共建“一带
一路”谅解备忘录，与阿根廷、毛里塔尼亚、格
鲁吉亚、塞尔维亚、埃及等国政府签署关于共
建“一带一路”的合作规划或行动计划。

（二）中国共产党与老挝人民革命党签署
关 于 构 建 中 老 命 运 共 同 体 的 行 动 计 划

（2024—2028）。
（三）中国政府和柬埔寨政府签署关于构

建 新 时 代 中 柬 命 运 共 同 体 的 行 动 计 划
（2024—2028）。

（四）中国政府与匈牙利政府签署共建“一
带一路”优先合作项目清单（第二轮）。

（五）中国政府与伊朗政府签署加强中欧
班列过境伊朗合作的谅解备忘录，与哈萨克斯
坦政府签署深化中欧班列跨里海运输国际路
线发展的谅解备忘录。

（六）中国政府与阿根廷政府签署延长两
国政府间关于经济合作与协调战略对话机制
有效期的协议，与哈萨克斯坦政府签署发展中
欧班列跨里海国际运输路线的协定。

（七）中国政府与洪都拉斯、印度尼西亚、阿
联酋等国政府签署关于科技创新的合作文件。

（八）中国政府与哈萨克斯坦、蒙古国等国
政府签署国际道路运输协定，与巴基斯坦政府
签署关于深化公路技术合作的五年行动计划

（2023—2027）。
（九）中国政府与尼加拉瓜政府签署自由

贸易协定及协定早期收获的安排，与厄瓜多
尔、塞尔维亚等国政府签署自由贸易协定，与
白俄罗斯政府签署服务贸易与投资协定，与土
库曼斯坦政府签署绿色发展、数字经济领域投
资合作的谅解备忘录。

（十）中国政府与哈萨克斯坦政府签署经
济技术合作协定，与乌兹别克斯坦政府签署可
再生能源领域合作的谅解备忘录。

（十一）中国国家监委与古巴总审计署、埃
及行政监察署、柬埔寨反腐败委员会、印度尼
西亚反腐败委员会、马来西亚反腐败委员会签
署反腐败领域合作文件。

（十二）中国国家发展改革委与赞比亚财
政与国家规划部签署共同加快编制共建“一带
一路”合作规划的谅解备忘录，与巴基斯坦计
划发展和特别任务部签署在中巴经济走廊框
架下建立专家交流机制的谅解备忘录，与塞尔
维亚经济部签署关于开展经济发展政策领域
交流合作的谅解备忘录。

（十三）中国国家发展改革委与柬埔寨王
国发展理事会签署共同推动中柬产能与投资
合作第三轮重点项目的谅解备忘录，与希腊发
展部签署关于重点领域 2023—2025年合作框
架计划。

（十四）中国国家发展改革委与阿塞拜疆
经济部，委内瑞拉人民政权经济、财政和外贸
部，匈牙利外交和对外经济部，塞尔维亚经济
部，智利有关部门签署关于加强产业投资合作
的文件。

（十五）中国科技部与阿根廷科学技术创
新部签署在中拉可持续粮食创新中心框架下
的合作谅解备忘录。

（十六）中国工业和信息化部与塞内加尔
新闻、电信和数字经济部，乌兹别克斯坦数字技
术部，阿尔及利亚邮电部，突尼斯通信技术部，
伊朗通信和信息技术部，菲律宾信息和通讯技
术部签署数字和信息通信领域的合作文件。

（十七）中国工业和信息化部与匈牙利经
济发展部签署合作谅解备忘录，与印度尼西亚
工业部签署关于工业领域合作的谅解备忘录。

（十八）中国生态环境部与伊朗环境部、白
俄罗斯自然资源和环境保护部、巴基斯坦计划
发展和特别任务部签署环境保护、可持续发
展、应对气候变化等领域的合作文件。

（十九）中国交通运输部与塔吉克斯坦交
通部签署关于深化国际道路运输合作的谅解
备忘录，与新加坡交通部签署未来出行合作领
域的谅解备忘录，与蒙古国交通运输发展部签
署关于两国国际道路运输协定的议定书。

（二十）中国商务部与阿根廷外交、国际贸
易和宗教事务部，尼加拉瓜发展、工业和贸易
部签署建立贸易畅通工作组的谅解备忘录，与
乌拉圭外交部签署建立投资和经济合作工作
组的谅解备忘录，与科威特直接投资促进署签
署自由区和经济区合作的谅解备忘录，与伊朗
工业、矿业和贸易部签署加强贸易促进合作的
备忘录。 （下转第九版）
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（上接第三版）
过去 10年取得的成绩弥足珍贵，经验值得总结。刚

果 （金） 驻华大使巴卢穆埃内表示，习近平主席在主旨
演讲中强调了“只有合作共赢才能办成事、办好事、办
大事”这一成功经验，这也是刚果 （金） 参与共建“一
带一路”的深刻感受。各国团结合作、优势互补，才能
实现更好的发展。

“习近平主席的话语振奋人心，鼓舞着每一名共建
‘一带一路’的参与者和建设者。从习近平主席的话中，
我们充分感受到中国对务实合作的坚持、对共享机遇的
承诺。”尼泊尔丝路之友俱乐部主席高亮表示，正如习近平
主席所强调的，和平合作、开放包容、互学互鉴、互利
共赢的丝路精神，是共建“一带一路”最重要的力量源
泉。秉持丝路精神，各国将实现共同发展。

“擘画了下一个金色十年的‘路线图’”

习近平主席强调，我们要坚持目标导向、行动导
向，咬定青山不放松，一张蓝图绘到底。中方愿同各方
深化“一带一路”合作伙伴关系，推动共建“一带一
路”进入高质量发展的新阶段，为实现世界各国的现代
化作出不懈努力。

埃及前总理伊萨姆·沙拉夫表示，在共建“一带一
路”倡议提出 10周年这一重要时间节点，中国同共建国
家一道，回顾既往成就，擘画未来发展，具有重要意
义。“习近平主席的主旨演讲为深化‘一带一路’国际合
作提供了思想和路径指引，将推动共建‘一带一路’结
出更多丰硕成果，惠及更多国家和民众。”

“习近平主席宣布中国支持高质量共建‘一带一路’
的八项行动，为高质量共建‘一带一路’、深化务实合作
指明了方向。”中国经济体制改革研究会常务副会长兼秘
书长赵艾表示，落实这八项行动，将推动高质量共建

“一带一路”进入发展新阶段，开创发展新局面。
哥斯达黎加经济、工业和商业部前副部长维利亚·戈

瓦莱认为，中国支持高质量共建“一带一路”的八项行
动的提出，体现了中国坚持合作共赢、共同发展，共建

“一带一路”将为世界发展不断作出新贡献。
“习近平主席的主旨演讲为共建‘一带一路’擘画了

下一个金色十年的‘路线图’。”乌兹别克斯坦 《人民言
论报》副总编辑鲁斯兰·肯扎耶夫表示，习近平主席宣布
中国支持高质量共建“一带一路”的八项行动，涵盖了基础
设施、绿色发展、科技创新、人文交流等方面，展现了中国
携手各方继往开来、开拓合作的真诚愿望，进一步印证了
共建“一带一路”源自中国，成果和机遇属于世界。

“过去10年，共建‘一带一路’为世界提供了广泛发
展机遇。”阿联酋通讯社社长穆罕默德·贾拉勒·里希认
为，习近平主席的主旨演讲为推动共建“一带一路”进
入高质量发展的新阶段指明了方向。中国支持高质量共
建“一带一路”的八项行动将对深化国际合作、促进全
球经济增长和实现可持续发展产生积极影响。

中建集团党组书记、董事长郑学选表示，下一步集
团将努力把习近平主席提出的八项行动转化为具体落实
举措，加大在共建国家投资建设力度，以中国建造为推
进共建“一带一路”进入高质量发展新阶段贡献力量。

“将推动开创人类更加美好的未来”

“共建‘一带一路’注重的是众人拾柴火焰高、互帮
互助走得远，崇尚的是自己过得好、也让别人过得好，
践行的是互联互通、互利互惠，谋求的是共同发展、合
作共赢。”老挝国会副主席宋玛·奔舍那对习近平主席主旨
演讲中的这句话印象深刻。他表示，共建“一带一路”
是一个让全世界团结在一起、成为命运共同体的重要倡
议，“与中国的合作造福了老挝人民。我们亲身感受到共
建‘一带一路’带来的发展，感受到构建人类命运共同
体的重大意义。”

“聆听了习近平主席的主旨演讲，我对高质量共建
‘一带一路’的前景更加充满信心。”巴拿马住房部部长
帕雷德斯说，共建“一带一路”搭建起的全球互联互通
网络，让巴拿马的区位优势更加凸显，这也有助于促进
全球贸易的发展。参与共建“一带一路”让包括巴拿马
在内的国家获得了实实在在的利益。

非洲联盟委员会前副主席、“一带一路”国际合作高
峰论坛咨询委员会委员姆文查表示，习近平主席的主旨
演讲为践行真正的多边主义增添力量。在共建“一带一
路”框架下，各国在经济、绿色、科技等领域开展广泛
合作，为携手应对各种全球性挑战、推动构建人类命运
共同体提供了正能量。

习近平主席提到“推动实现世界各国的现代化”，引
发与会嘉宾的强烈共鸣。瑞典“一带一路”研究所所长
史蒂芬·布劳尔表示，基础设施的互联互通是实现现代化
的必要条件，民生项目、民间交往、文明对话等将进一
步推动“一带一路”合作在世界范围内高质量发展。“我
深信，高质量共建‘一带一路’必将获得更大成功，将
推动开创人类更加美好的未来。”

（本报记者车斌、赵益普、万宇、龚鸣、王新萍、刘
仲华、黄培昭、王海林、宋亦然、李强、孙广勇、陈一
鸣、李欣怡）

（上接第八版）
（二十一）中国商务部与菲律宾贸易与工业部、印度尼

西亚经济统筹部签署关于电子商务合作的谅解备忘录，与
巴巴多斯环境、国家美化、蓝色和绿色经济部签署关于深
化蓝色经济合作的谅解备忘录，与柬埔寨王国发展理事会
签署关于绿色发展领域投资合作的谅解备忘录，与南非电
力部签署关于推动新能源电力投资合作的框架协议。

（二十二）中国商务部与新加坡贸易及工业部签署关
于宣布实质性完成两国自由贸易协定升级后续谈判的谅
解备忘录，与塞尔维亚国内和对外贸易部签署关于启动两
国自由贸易协定谈判的谅解备忘录，与白俄罗斯经济部签
署关于两国服务贸易与投资协定谈判进展的谅解备忘录。

（二十三）中国人民银行与塞尔维亚国家银行签署人
民币清算安排的合作备忘录，与阿联酋中央银行签署加强
数字货币合作的谅解备忘录，与印度尼西亚中央银行签署
合作谅解备忘录。

（二十四）中国国家发展改革委、广东省深圳市人民政
府与印度尼西亚海洋与投资统筹部、努山塔拉新首都管理
局签署关于印尼新首都规划经验交流合作的谅解备忘
录。中国商务部、福建省人民政府与印度尼西亚海洋与投
资统筹部签署深入推进中印尼“两国双园”建设合作的谅
解备忘录。

（二十五）中国国家发展改革委与香港金融管理局关
于支持中资企业跨境融资和推动香港债券市场发展的谅
解备忘录。

（二十六）中国国家卫生健康委员会与沙特、阿曼、蒙
古国、老挝、柬埔寨等国卫生部门签署卫生健康领域的合
作谅解备忘录。

（二十七）中国国家能源局与哈萨克斯坦能源部、阿塞
拜疆能源部签署合作文件，与古巴能源矿产部签署可再生
能源领域合作的谅解备忘录。

（二十八）中国国家市场监管总局与委内瑞拉自由竞
争促进保护局签署竞争领域合作的谅解备忘录。中国国
家标准化管理委员会与哈萨克斯坦国家标准化和计量院
签署合作谅解备忘录。

（二十九）中国国家中医药管理局与新加坡卫生部签
署中医药合作计划书（2023—2027）。

（三十）中国中央广播电视总台与埃及、巴基斯坦、缅
甸等共建“一带一路”国家官方媒体签署合作文件。

（三十一）中国出口信用保险公司与塞尔维亚财政部、
印度尼西亚国家电力公司、乌兹别克斯坦阿萨卡银行、哈
萨克斯坦开发银行签署合作谅解备忘录。

（三十二）中国银行与阿布扎比第一银行签署数字货
币合作备忘录，与沙特国际电力和水务公司签署全球战略
合作备忘录。中国工商银行与匈牙利经济发展部签署合
作谅解备忘录。

二、与国际和地区组织合作文件类

（一）中国政府与世界知识产权组织续签关于加强“一
带一路”知识产权合作协议及其延期补充协议。

（二）中国政府与东盟达成关于进一步深化经贸合作
工作计划的中期审议报告。

（三）中国交通运输部与联合国签署推动可持续交通
促进可持续发展目标的合作谅解备忘录。

（四）中国国家发展改革委与国际竹藤组织、全球能源
互联网组织等签署共建“一带一路”合作谅解备忘录。

（五）中国国家市场监管总局与联合国工业发展组织
签署关于加强中国食品检验检测机构能力，提升对“一带
一路”贸易的信任项目文件。

（六）中国生态环境部、中国气象局与世界气象组织签
署支持联合国全民早期预警倡议的合作协议。

（七）中国水利部、国家标准化管理委员会与联合国工
业发展组织签署基于小水电国际标准协同推进乡村可持
续发展的合作谅解备忘录。

（八）中国国家标准化管理委员会与非洲电工标准化
委员会签署合作谅解备忘录。

（九）中国进出口银行与联合国工业发展组织签署合
作谅解备忘录。

（十）世界旅游城市联合会与亚太旅游协会签署合作
谅解备忘录。

三、双边合作平台、中方发起合作项目
及机制类

（一）建立“一带一路”企业廉洁合规评价体系。
（二）建立中国—中亚五国交通部长会议机制、中国

—柬埔寨铁路合作工作机制，上线中欧班列门户网站。
（三）建立中国—中亚电子商务合作对话机制。
（四）建立“一带一路”财经能力建设平台，成立《“一带

一路”绿色投资原则》非洲和东南亚区域办公室。
（五）建立中国—中亚投融资合作平台，与香港金融管

理局合作设立“一带一路”联合投资平台，与印度尼西亚国
家投资局合作设立中国—印尼联合投融资平台。

（六）建立“一带一路”低碳服务伙伴关系，启动中亚区域
绿色科技发展行动计划，建立中国—东盟红树林保护伙伴关
系，成立中阿干旱、荒漠化与土地退化防治国际研究中心。

（七）启动实施“一带一路”可持续发展技术专项合作计
划、“一带一路”可持续发展科学行动计划、“一带一路”科技减
贫专项合作计划、“一带一路”空间信息科技专项合作计划。

（八）启动实施“一带一路”法律服务人才培养计划，开
展“一带一路”法律服务综合平台建设。建立中外国际法

律人才培训基地，发起设立中非民间国际商事调解中心。
（九）启动实施“一带一路”影视节目联合展映计划，开

展“一带一路”新视界全球短视频成果征集活动，建立丝路
“新闻热线”。

（十）启动实施“一带一路”创新创业专项合作计划、
“一带一路”教师成长计划，开展“一带一路”青少年创客营
与教师研讨活动。

（十一）举行中国—委内瑞拉高级混合委员会第十七
次会议。召开中巴经济走廊十周年特别联委会暨第十二
次联委会。

（十二）举办第二届“一带一路”中国—老挝合作论坛、
第三届中国—泰国智库论坛——“一带一路”10周年：可持
续发展的中泰全面战略合作伙伴关系、中国—阿根廷共建

“一带一路”合作圆桌对话会。
（十三）成立企业跨境可持续发展服务合作平台，建设

中国企业“走出去”综合服务基地。国际商事争端预防与
解决组织发布投资仲裁规则。

（十四）成立长三角“一带一路”高质量发展社团，打造
安徽省“一带一路”国际产能合作示范区，开展深圳和新加
坡智慧城市合作。

（十五）成立“一带一路”国际地学教育培训中心、“一
带一路”国家气象培训中心。

（十六）举办2023中国—东盟教育交流周，建立共建“一
带一路”阿拉伯国家文化交流和教育合作促进平台。重庆市
人民政府与莫斯科柴可夫斯基音乐学院开展音乐教育合作。

（十七）建立中国—巴基斯坦小型水电技术“一带一
路”联合实验室、中国—印度尼西亚海洋科学联合实验室，
建立中国—白俄罗斯国际创新中心。

四、中方提出的制度性安排类

（一）中国国家开发银行设立3500亿元人民币“一带一
路”融资窗口。

（二）中国进出口银行设立 3500 亿元人民币“一带一
路”融资窗口。

（三）丝路基金新增资金800亿元人民币，以商业化、市
场化方式支持“一带一路”项目。

五、合作项目类

（一）中国政府与科威特政府签署大穆巴拉克港项目
合作的谅解备忘录，与越南政府共同启动中国坝洒—越南
巴刹红河界河公路大桥项目。

（二）中国政府与埃塞俄比亚政府签署亚吉铁路配套
项目立项换文，与乌兹别克斯坦政府签署援乌兹别克斯坦
风电站项目立项换文。

（三）中国国家发展改革委与老挝计划与投资部签署
中老铁路沿线开发合作方案的谅解备忘录。

（四）中国国家开发银行签署马来西亚马来亚银行人
民币贷款项目合同，与埃及中央银行开展人民币授信（二
期）项目，与秘鲁BBVA银行开展综合授信项目，与非洲进
出口银行、埃及银行开展非洲中小企业专项贷款项目。实
施塞内加尔共和国主权授信项目（达喀尔高架桥和尼亚耶
公路改扩建项目）。

（五）中国进出口银行与沙特国民银行签署人民币流动
资金贷款项目协议，与非洲金融公司签署美元流动资金贷
款协议，与印度尼西亚国家投资局签署合作框架协议，与柬
埔寨签署公路、大桥及水库等基础设施建设项目贷款协议。

（六）中国进出口银行签署《区域信用担保与投资基金
与中国—东盟投资合作基金二期谅解备忘录》，并推动中
国—东盟投资合作基金二期参与印度尼西亚国家石油公
司地热能子公司部分股权收购项目。

（七）丝路基金参与南非耆卫保险集团旗下非洲基础
设施投资基金四期、吉尔吉斯斯坦Highland Capital二期基
金项目。

（八）中国国家国际发展合作署、国家林业和草原局与
蒙古国经济发展部、国家林业局签署支持蒙古国种植“十
亿棵树”计划暨开展中蒙荒漠化防治合作的框架协议。

（九）协助埃及发行非洲首笔“熊猫债”。中国银行发
行全球首批共建“一带一路”主题绿色债券。中国工商银
行发行 100 亿元人民币绿色金融债券、全球多币种“碳中
和”主题绿色债券，参与阿布扎比控股公司 25亿美元绿色
银团贷款项目。

（十）支持马来西亚东海岸铁路项目融资。参与建设尼
日利亚卡杜纳—卡诺铁路项目、甘其毛都—嘎顺苏海图口
岸跨境铁路项目。

（十一）在沙特建设萨勒曼国王国际港务综合设施项
目，支持秘鲁钱凯港项目融资。

（十二）支持肯尼亚内罗毕快速路项目、厄瓜多尔基多
市中部进城通道项目融资。与圭亚那签署德莫拉拉东海
岸道路二期项目贷款协议。在孟加拉国建设达卡机场高
架快速路项目、达卡绕城高速公路项目，在塞尔维亚建设
瓦列沃快速路项目，在巴基斯坦开展拉合尔轨道交通橙线

（ALL TOWN至DERA GUJRAN）运营与维护服务项目。
（十三）在巴基斯坦建设瓜达尔新国际机场项目，在柬

埔寨建设暹粒吴哥国际机场项目。
（十四）与特立尼达和多巴哥签署凤凰工业园优惠贷

款项目，投资赞比亚江西经济合作区、力勤印尼 OBI产业
园项目。推进湖南与老挝“一路两园”项目，中国—菲律宾
经贸创新发展示范园区。

（十五）支持马中关丹国际物流产业园跨境项目融
资。在坦桑尼亚建设东非商贸物流产业园综合服务合作

区，在蒙古国建设中欧班列海外仓。与吉尔吉斯斯坦开展
物流通道与国际贸易战略合作项目，在哈萨克斯坦建设阿
克套港集装箱枢纽项目，并实施面向中亚国家农副产品快
速通关“绿色通道”项目。实施“空中丝绸之路”中国—马
来西亚航空货运枢纽项目，推进中国东盟（海南）邮轮旅游
互联互通示范项目。

（十六）支持乌兹别克斯坦巴什 500 兆瓦及赞克尔迪
500兆瓦风电项目、塔什干200兆瓦光伏及500兆瓦储能项
目融资，阿曼Manah Ⅱ 光伏发电项目、阿布扎比1.5吉瓦
太阳能光伏电站项目融资。在伊拉克建设750兆瓦光伏项
目，在罗马尼亚建设拉特什蒂154兆瓦光伏项目，在波兰建
设雷斯科51兆瓦光伏项目。签署布基纳法索卡亚25兆瓦
太阳能光伏及5兆瓦储能电站项目贷款协议。

（十七）与尼日利亚签署尼日尔河治理项目技术协
议。与柬埔寨签署百达隆巴萨河大桥及接线公路项目贷
款协议，与印度尼西亚签署杰纳拉塔水坝项目贷款协议，
与马达加斯加签署哈努马法纳水电项目贷款协议。与塞
尔维亚签署诺维萨德跨多瑙河大桥及连接线项目融资协
议，与菲律宾签署帕西格河桥梁项目融资协议。

（十八）开展中国—斯里兰卡、中国—马来西亚二维码
网络互联互通项目。建设所罗门群岛国家宽带网项目、柬
埔寨农村电网扩建八期项目，支持塞尔维亚电信ALL-IP固
网现代化三期项目、南非电信2023年网络建设项目融资。

（十九）签署投资几内亚西芒杜铁矿项目一揽子合作
协议。在刚果（金）投资卡莫亚铜钴矿二期工程项目，在厄
立特里亚投资库鲁里钾盐矿项目，在哈萨克斯坦投资巴库
塔钨矿项目，在阿根廷投资3Q锂盐湖项目、Cauchari-olaroz
锂盐湖开发项目。在福建投资古雷 150万吨/年乙烯裂解
及下游衍生品生产装置项目，在印度尼西亚投资年产12万
吨镍金属量和 1.5 万吨钴金属量氢氧化镍钴湿法项目、年
产 5 万吨氢氧化锂和 1 万吨碳酸锂项目、年产 12.6 万吨镍
金属生产线及配套设施项目。

（二十）支持出口新加坡汽车运输船系列项目融资。
在马尔代夫建设胡鲁马累汽配城项目，在巴基斯坦建设朝
阳浪马轮胎项目（二期）。

（二十一）中投公司投资东南亚生物燃料项目、南非果
蔬保鲜项目。

（二十二）实施新加坡合盛农业部分股权收购项目，实
施坦桑尼亚订单农业项目。

（二十三）在加纳、肯尼亚、安哥拉等国开展基建民
生及贸易供应链项目，在新加坡参与Keat Hong政府组屋
工程项目。在沙特建设红海公用基础设施项目，在塞内
加尔建设费尔洛地区开发及生态系统改善工程项目。与
乌兹别克斯坦签署亚青会奥林匹克城建设标段 1、2项目
贷款协议，与孟加拉国签署拉杰沙希地表水处理厂项目
贷款协议。

（二十四）在匈牙利投资动力电池制造项目，在越南投
资太阳能组件及电池片生产线项目。实施安琪酵母（埃
及）酵母制品扩建项目。

六、民生及民心相通类项目

（一）中国将实施1000个小型民生援助项目。
（二）中国将提供2万个来华研修研讨名额和500个在

职学历学位教育名额，并继续实施丝绸之路青年学者资
助计划、“一带一路”青年精英计划与“筑梦丝路”青年
发展计划。

（三）启动实施“一带一路”生态环保人才互通计划、应
对气候变化南南合作“非洲光带”项目。举办应对气候变
化南南合作培训班，开展《绿色丝路行》国际传播活动。

（四）举办“一带一路”国家反腐败研修班，开展第二期
“一带一路”法治合作研修项目并将启动第三期项目。成
立可持续投资能力建设联盟，举办“一带一路”银行监管研
讨班。

（五）实施质量认证“小而美”国际互认合作项目。设
立“一带一路”民心相通公益基金，启动实施“丝路心相通”
行动计划。在斯里兰卡等国实施“招商丝路爱心村”帮扶
项目，在尼泊尔、埃塞俄比亚、缅甸、柬埔寨、老挝、布隆迪
等国实施国际爱心包裹项目。

（六）在埃塞俄比亚等国举办“一带一路”中医药针灸
风采行活动。在老挝等国举办移动手术车活动，在乌兹别
克斯坦、吉尔吉斯斯坦等国举办健康快车国际光明行活
动，在尼泊尔等国实施国际活水行动。实施“一带一路·民
心相通”中国—东盟心连心活动暨东盟先心病儿童筛查救
治行动。

（七）中国国家发展改革委与非盟共同开展对非能力
建设合作，与津巴布韦共同实施“一带一路”经济改革与转
型发展合作项目，与印度尼西亚共同实施工业化职业培训
项目并建设药用植物保护研究创新基地。

（八）中国国家税务总局发布《“一带一路”税收征管能
力促进联盟课程体系》，未来5年向共建“一带一路”国家财
税官员提供1万个培训名额。

（九）发起澜湄甘泉行动，与有关国家开展农村供水技
术示范务实合作，并在孟加拉国援建莫汉南达橡胶坝工程。

（十）创建东南亚海洋环境预报系统。举办中国—岛
屿国家海洋合作论坛，并联合制定《中国—岛屿国家海洋
防灾减灾合作计划》。

（十一）交接援巴基斯坦瓜达尔海水淡化厂项目、援埃
及卫星总装集成测试中心项目证书，签署援塞尔维亚国家
数据中心项目立项换文。实施肯尼亚 Sagana-Marua（A2）
公路项目。

（十二）签署老挝成品油项目立项换文，宣布柬埔寨国

王工作队物资项目立项。向莫桑比克、乍得、莱索托、津巴
布韦、马里提供紧急粮食援助项目交接证书。

（十三）宣布向斯里兰卡提供校服布料物资援助，交接
援老挝万象市纳塞通中学项目证书。实施援老挝铁道职
业技术学院项目、万象市皮瓦中学项目、琅勃拉邦省和平
中学清洁饮用水项目。继续推动在哈萨克斯坦运营鲁班
工坊。

（十四）中国与埃塞俄比亚签署高级农业专家技术援
助项目立项换文。继续在卢旺达、巴布亚新几内亚、斐济
等国开展菌草技术推广合作，在乌干达等国推广多年生稻
技术，在老挝实施东亚减贫示范合作技术援助项目。与乌
兹别克斯坦开展农业技术研究推广合作、节水灌溉研究与
推广合作，在印度尼西亚建设中国—印尼棕榈园区农机化
服务中心。

（十五）签署援莫桑比克国家外科中心项目、援巴基斯
坦脊髓灰质炎疫苗项目立项换文。交接援坦桑尼亚桑给
巴尔阿卜杜拉·姆才医院技术援助项目证书。在泰国、柬
埔寨建设中医药中心。实施援塞内加尔“消除白内障致盲
项目”。

（十六）启动实施“一带一路”新闻合作联盟短视频共
享传播计划、“一带一路”电视广播落地传播系列项目，并
开展“一带一路”十周年大型融媒报道《丝路上的新征
程》。举办中国影视节目“一带一路”主题展映活动、“一带
一路”视听节目互播活动、“一带一路”大熊猫朋友圈系列
活动。实施非洲加纳金芒果电视频道合作项目。

（十七）中国国家文物局将开展海上丝绸之路跨国联
合申遗工作，举办“海上丝绸之路文化遗产保护圆桌会
议”、五湖四海—“一带一路”文物考古合作展，并形成“一
带一路”文化遗产保护成果图集。实施中国—沙特塞林港
联合考古项目、援孟加拉国耐特什瓦考古遗址公园项目。

（十八）中国国家体育总局将举办武术“一带一路”行
训练营、“一带一路”陕西世界女子国际象棋大师巅峰赛。

（十九）开展敦煌文化国际交流合作项目，实施共建新
西兰奥克兰中国文化中心项目。

（二十）中国将开展太平洋—印度洋海洋科学综合考
察与研究，并面向共建“一带一路”国家推广改性粘土技
术，为有关国家海洋生态安全提供保障。

（二十一）香港特区政府将继续实施“一带一路”奖学
金项目，联合共建“一带一路”国家制作综艺电视节目，并
举办“亚艺无疆”文化节。

七、发布白皮书和研究报告类

（一）发布《共建“一带一路”：构建人类命运共同体的
重大实践》。

（二）发布《坚定不移推进共建“一带一路”高质量发展
走深走实的愿景与行动——共建“一带一路”未来 10年发
展展望》。

（三）发布《绿色丝绸之路发展报告（2023）》。
（四）发布《创新丝绸之路发展报告》。
（五）发布 《中国“一带一路”贸易投资发展报告

2013—2023》。
（六）发布 《“空中丝绸之路”建设高质量发展报告

（2023）》。
（七）发布《共建“一带一路”民心相通发展报告》。
（八）发布《共建“一带一路”中医药领域国际合作发展

报告（2023）》。
（九）发布《中国—东盟国家共建“一带一路”发展报告》。
（十）发布《中国—非洲国家共建“一带一路”发展报告》。
（十一）发布《中国—拉丁美洲和加勒比国家共建“一

带一路”发展报告》。
（十二）发布《“一带一路”发展学报告——全球共同发

展的实践和理论探索》。
（十三）发布适用于市场融资国家的《“一带一路”债务

可持续性分析框架》。
（十四）发布《中国与“一带一路”国家贸易指数》。
（十五）发布《绿色“一带一路”10周年创新理念与实践

案例》。
（十六）发布《“一带一路”绿色金融实践研究报告》。
（十七）发布《金融支持服务“一带一路”项目最佳实践》。
（十八）发布《“一带一路”应急管理蓝皮书》。
（十九）发布《“一带一路”文化遗产保护白皮书》。
（二十）发布《航运贸易数字化与“一带一路”合作创新

白皮书》。
（二十一）发布《中国上市公司共建“一带一路”白皮书

2023》。
（二十二）发布《“一带一路”计量国际合作优秀案例集》。
（二十三）发布《“一带一路”国家灾害评估报告》。
（二十四）“一带一路”创新发展中心发布《2030创新发

展旗舰报告》。
（二十五）发布《“一带一路”10周年标准化成果报告》。
（二十六）发布《“一带一路”绿色发展展望报告》。
（二十七）发布《“一带一路”国际智库报告》。
（二十八）中国国务院发展研究中心将与丝路国际智库

网络成员共同撰写《“共建‘一带一路’与共享发展”报告》。
（二十九）发布《中国进出口银行支持共建“一带一路”

10周年报告》。
（三十）发布《“一带一路”企业公益行动案例集》。
（三十一）发布《“一带一路”共建国家基础设施发展指

数（2023）》、《葡语国家基础设施发展指数报告暨澳门参与
共建“一带一路”成果报告（2023）》。

（新华社北京10月18日电）
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2000多年前，古丝绸之路上，东起长
安，西至罗马，驼铃叮当，商队连绵，车
辙纵横，中国的丝绸、陶瓷等货品风行欧
洲。2000 多年后，沿着古丝路经济带延
伸，新丝路跨越高山大海，回荡其间的是
阵阵火车汽笛声。轨道交通装备这张新的

“中国名片”，成为连接中西的重要纽带。
2013年，共建“一带一路”倡议的提

出，开启了中国装备制造业“走出去”崭
新的机遇期。10年来，共建“一带一路”
从中国倡议走向国际实践，成为深受欢迎
的国际公共产品和国际合作平台。

10年间，作为中国轨道交通装备制造
领域的领军企业，中国中车主动融入“一
带一路”建设，产品和服务遍布全球六大
洲110多个国家和地区，出口产品从中低
端到中高端，出口模式从单一产品销售向
全要素“输出”，展示着中国制造的“硬
核”实力。

图①图①：：从老挝万象站驶出的从老挝万象站驶出的DD888888次次
““澜沧号澜沧号””动车动车。。

新华社记者新华社记者 单宇琦单宇琦摄摄
图②图②：：中国中车出口阿根廷的新能中国中车出口阿根廷的新能

源轻轨车辆首列车内景源轻轨车辆首列车内景。。
新华社记者新华社记者 高高 博博摄摄

图③图③：：老挝学生准备乘坐老挝学生准备乘坐““澜沧号澜沧号””
动车组动车组。。 达达 文文摄摄 （（新华社新华社发发））

图④图④：：雅万高铁高速动车组雅万高铁高速动车组。。
新华社记者新华社记者 徐徐 钦钦摄摄

图⑤图⑤：：中国中车为泰国研制的电池中国中车为泰国研制的电池
动力机车动力机车。。 资料图片资料图片

图⑥图⑥：：在蒙内铁路机车维保车间在蒙内铁路机车维保车间，，
中国中车驻肯尼亚中国中车驻肯尼亚员工和肯方员工检修员工和肯方员工检修
机车柴油机机车柴油机。。 新华社记者新华社记者 韩韩 旭旭摄摄

①①

②②

③③

④④

⑤⑤⑤

⑥⑥

潘旭涛制图潘旭涛制图

开放创新 中车方案提
升出行品质

10 年间，中国中车作为中国制
造硬科技和高品质的代表，与共建

“一带一路”相关国家持续深化科技
创新合作，为当地民众带来更为便
捷、舒适的出行体验。

9月13日，印度尼西亚总统佐科
考察雅万高铁，并首次乘坐列车，称
赞列车以 350 公里时速运行时很平
稳、很舒适。

雅万高铁是中国高铁首次全系
统、全要素、全产业链在海外建设项
目，全线采用中国技术、中国装备、
中国标准。从项目启动、列车下线、
试验运行到联调联试，雅万高铁备受
瞩目。

“列车依托的是世界商业运营速
度最高的‘复兴号’中国标准动车组
技术平台，但必须完美适配印尼的运
用环境，‘量身定制’是我们研发设
计的核心准则。”在雅万高铁动车组
主任设计师张方涛的办公桌上，摆放
着一张 2016 年团队成员在印尼做调
研时拍的合影照片。这是他们展开列
车设计的第一步。

设计团队面临两大难题。雅万高
铁穿行低纬度地区，常年高温高湿；全
线长大坡道占比达到 15.6%，其中坡
度在 30‰以上的坡道有 6.6公里。这
是此前高铁建设中未曾遇过的难题。

“从2018年起，我们在雅加达进
行了2年的现场户外试验，列车车体
材料通过了 2000 个小时的耐盐雾测
试，验证时间达到以往动车组的 1.5
倍。这种高标准的防腐蚀设计，能让
列车在 30 年寿命周期内保持结构安
全可靠。”张方涛说。

无数次创新攻关，让列车处处闪
烁着量身打造的光彩：采用高标准的
耐腐蚀设计、先进的新型涂层工艺和
防 护 技 术 ； 创 新 设 置 “ 高 加 速 模
式”，列车动力更澎湃，爬坡性能更
优越；使用高度智能感知系统，设置
2500 个监测点，所有关键系统可即
时检测、预警和诊断……

6月22日，雅万高铁在联调联试
中跑出了350公里的时速，在列车上
添乘试验的张方涛在现场见证了这一
标志性的时刻，“中国高铁开进‘千
岛之国’，帮助印尼迈入高铁时代，
也让世界再次见证中国制造的实力。”

10 年 来 ， 中 国 中 车 “ 量 身 打
造”的产品飞驰在“一带一路”上，
连接起当地民众的发展路、幸福路。

从美丽丰饶的“彩云之南”到山
峦起伏的“森林之都”，可以自由切
换中老两国网络、时间、语言的“澜沧
江”号列车，打通了云南面向南亚、东
南亚地区的又一条国际大通道。

穿越苍茫的东非高原和炎炎烈日
下的戈壁沙漠，行驶着“量身定制”
耐热型机车的亚吉铁路，将非洲国家
埃塞俄比亚和吉布提连接起来，成为
东非地区的交通大动脉。

一列列“量身定制”机车的背后，
是中国中车以创新立身的硬核内功。

中国中车每年科研投入比例超
5%，新产品贡献率超 60%，形成 3.6
万人的科技人才方阵，拥有2个国家
级创新中心、11 个国家级研发机
构、21 家国家级企业技术中心、47
个省部级研发机构、18 个海外研发
中心，牵头参与制修订国际标准 63
项、国家标准207项，拥有有效专利
2.5万项……

这一切成为中国中车服务“一带
一路”建设的有力支撑，也成为中车
加快构建轨道交通装备和清洁能源装

备“双赛道、双集群”产业格局的动
力引擎。

当地时间 9 月 6 日下午，全球首
列氢能源智轨电车在马来西亚砂拉越
州首府古晋开跑。

古晋被称为“水上之都”，生态
环境优美。州政府重点支持发展公共
交通，对于绿色交通的发展需求迫
切。中国中车提供的氢能智轨车辆与
当地的需求高度契合。列车采用氢能
源动力系统，具有续航里程更长、加氢
时间更短、更低碳节能环保的优势。

作为融合了轨道交通和地面交通
优势的跨界之作，智轨为海内外城市提
供了一种兼顾运能与成本优势的创新
型中低运量轨道交通系统解决方案。

“使用氢能作为公共交通工具驱
动 动 力 ， 在 古 晋 这 个 地 区 还 是 首
次。”砂拉越州总理阿邦佐·哈里全程
体验了列车试跑，他表示试跑体验舒
适，对智轨电车项目很有信心。

依托硬核技术，中车一大批代表
清洁能源发展趋势的高端创新产品陆
续“出海”。2.5MW直驱永磁风力发
电机出口到斯里兰卡、泰国、哈萨克
斯坦、巴基斯坦、南非等 13 个国
家；5.0MW 双馈风力发电机出口哈
萨克斯坦，每年可为当地带来 6 亿
度清洁电力；新能源轻轨车辆出口
阿根廷，将服务世界文化遗产乌马
瓦卡景区。

中国中车持续与世界各国共享科
技创新成果，寻求合作共赢的最大公
约数，以科技创新硬实力为共建“一
带一路”互联互通贡献中车智慧。

和合共赢 中车经验助
推共建共享

除了技术与装备，管理运营、产
业培育等成为中国中车递给世界的又
一张名片。

共建“一带一路”倡议提出 10
年来，中国中车不仅致力于为相关国
家提供优质的轨道交通产品，还通过
投资、组建研发中心、建设制造基地
等方式，推进产品品牌、营销模式、
资本运作、生产制造、研究开发、人
才培养等与东道国深度融合，寻求共
建共享。

2022年7月，中车为墨西哥城地
铁1号线研制的车辆下线，这是中国
企业自主研发的胶轮地铁列车首次出
口海外。除此之外，这个项目有着更
加特殊的意义——它是中国中车首个
海外“系统+”项目。

通俗讲，项目不仅包含新造列
车，还包括线路整体修复施工、控制
系统现代化改造及维保服务等，这是
中国企业在国际市场系统解决方案能
力的重大突破。

“线路途经墨西哥城人口最多的
伊斯塔帕拉帕区，有助于节能减排、
改善环境，以绿色科技推动当地发
展。”墨西哥城市长克劳迪娅·欣鲍姆
表示。

该项目能够为当地创造约 1400
个直接岗位和700个间接岗位，并大
幅度降低能耗，具有良好的经济社会
效益和可持续的环境效益，成功入选
联合国开发计划署全球十大PPP项目
经典案例。

中车逐步实现从单一产品出海到
全要素“走出去”，以基础设施“硬联
通”、规则标准“软联通”，实现产品品
牌、营销模式等多维度的共建共享。

蒙内铁路是中非合作推动共建
“一带一路”的重点项目，全线采用
中国标准。这是肯尼亚百年来的第一
条标轨铁路，运行其上的 56 台机
车、40 辆客车、1620 辆货车全部来

自中国中车。
对肯尼亚而言，与铁路运营相配

套的机车车辆维保是全新的领域。为
保证蒙内铁路持续安全运营，中车在
当地建起“维保4S店”，开展列车维
保服务，同时还承担起了本地化人才
培养和技术转移的任务。

在技术转移工作中，每名肯尼亚
员工都有一名中车师傅手把手教学。
朱利叶斯是其中的佼佼者，入职 4
年，他不仅系统掌握了机车维保的各
项操作，还从普通员工成长为车间副
主任。“没有蒙内铁路，就没有肯尼
亚现在方便快捷的出行方式。没有中
车师傅的悉心教导，就没有现在的
我。”朱利叶斯说。

蒙内铁路开通6年来，中车共派
出900多人次奔赴肯尼亚，为当地培
养出专业技术人员200多名。肯尼亚
铁路公司商业运营专家团队负责人詹
姆斯·塞莱赞叹道：“中方留下了一支

‘带不走的队伍’。”
10 年间，依托更加成熟的管理

模式，中国中车的海外“维保 4S
店”在新加坡、马来西亚、土耳其、
南非、阿根廷等多个国家和地区陆续
设立，中车人扎根海外，为客户提供
全寿命周期、零距离服务。

在阿根廷，中车709辆城际动车
组，更换当地三大城铁线路上的老旧
车辆，并提供配件供应、维保技术支
持，列车服务数百万阿根廷民众，乘
客满意度高达97%。

在塞拉利昂，中车克服当地待修
车辆和基础设备停用多年、零部件供
应吃紧等困难，高质量完成窄轨矿石
漏斗车整修和维保业务。

在巴西，中车成立首个以风电
“产品+”形式出海的海外子公司，
逐步推进拉美市场“产品+技术+服
务+资本+管理”全要素共享的业务
服务。

从“走出去”“留下来”到“融

进去”，中车探索形成本地化制造、
采购、用工、维保和管理的模式，以
项目落地拉动一个城市甚至一个国家
的轨道交通产业链。

从 2010 年 38 列米轨城际列车出
口至马来西亚，中国中车开启了与马
来西亚共建共享轨道交通产业的发展
之路。动车组、轻轨等多种产品陆续
落地，建立工厂，聘用本地员工，培
育近千名专业人才，并培养了一批优
质的本地供应商。

当地一家玻璃生产企业此前的业
务是为建筑行业提供玻璃。在中国中
车的帮助下，该企业投资兴建了无尘
粘接房，不断提高生产技术标准，最
终拥有了粘接资质，成为轨道交通行
业客室玻璃供应商。

通过中国中车多年的孵化，马来
西亚成为东盟第一家拥有轨道交通装
备制造能力的国家。

截至2023年6月，中国中车拥有
境外员工超 6000 人，在 10 多个国家
建立了本土化制造基地，极大带动了
当地轨道交通和清洁能源产业发展。

从不断深化维保服务能力建设，
到带动区域产业链发展，再到拉动项
目所在国轨道交通产业发展，中车越
来越多地成为众多国家和城市的“座
上宾”。

履行责任 共谱和美
乐章

一座座“连心桥”、一条条“幸
福路”、一道道“发展带”打通阻
隔，成为共建“一带一路”的生动注
脚。中国中车融入当地文化、服务当
地需求、履行社会责任，用行动践行
丝路精神。

2023 年，中国中车在泰国、土
耳其、老挝、印尼、沙特、肯尼亚、
巴西、阿根廷、墨西哥、葡萄牙等
10 个国家策划开展“坐着火车看世

界”系列活动，以火车为纽带，在
“一带一路”上展示中国制造的品牌
形象。

在泰国站，一场车迷主题摄影展
成为 2023 年亚太 （泰国） 轨道交通
展览会亮点。作为中车的资深车迷，
29 岁的泰国青年纳帕特上台，讲述
了他与中车结缘的故事：“2015 年，
中国中车为泰国研制的第一批交流传
动机车正在交付。当时我正在泰国国
家铁路局实习，看到中国机车非常好
看，我就一路跟了过去，向负责交付
工作的中车业务人员了解机车的各方
面情况。第二年，我在中国留学时，
受邀参加中车的‘车迷有约’活动，
第一次走进‘中国车’的制造现场。”

中车之行让他更加热爱中国火
车，回国后，他不仅经常在社交平台
发布关于中车的最新动态：“对我这
个泰国车迷来说，中国四川成都吸引
我的不仅有大熊猫，还有中车基地生
产的火车头……”

在中老铁路万象站候车大厅，一
面12米长、3米多高的大型列车模型
墙格外抢眼。这是中车面向国际的首
个列车文化驿站，“澜沧号”动车
组、高速磁浮列车、“复兴号”智能
动车组……20 多种“中车造”先进
轨道列车亮相，吸引了大批旅客驻足
观看，在列车模型前拍照打卡。

与此同时，一堂“动车第一课”
在“澜沧号”动车组上开讲。老挝中
学生恩妮说：“这是我第一次乘坐

‘澜沧号’，动车组外形漂亮，是我们
老挝国旗的颜色。乘坐环境舒适安
静，运行起来又快又平稳。我喜欢中
国，通过动车课堂，我了解了更多的动
车知识。以后我要好好学习中文，到
中国学习更多先进的技术。”将课堂设
在移动的车厢内，面向老挝青少年、火
车迷科普先进轨道交通装备知识，传
播轨道交通文化，这还是第一次。

今年9月，中车联合项目各建设
方在印尼万隆落成雅万高铁动车组科
普文化交流基地。“车迷开放日”当
天，印尼车迷、学生500余人来到基
地打卡，零距离登车观摩运营车辆，
穿戴上 VR 眼镜体验高铁数字化设
计，探索雅万高铁的奥秘。

印尼交通部部长布迪表示，雅万
高铁是印尼和中国双方合作共赢的典
范，不仅促进印尼交通事业和经济的
发展，更是印尼在技术和文化上的一
大飞跃。

在“一带一路”上，有太多温暖人
心的中车故事：在奥地利和巴西，相继
成立社会责任与文化交流中心、科技
文化交流中心；在土耳其，参与抗震救
援，全力保障爱心人员、救援力量顺利
往返机场，为前线救援工作打通24小
时“生命通道”……

志合者，不以山海为远。以“连
接世界、造福人类”为使命的中国中
车，通过一次次的“跨国之旅”不断
传递中国温暖，与东道国、合作伙
伴、当地社区共谱和美新乐章。

中国故事 责编：潘旭涛 邮箱：hwbjzb@126.com
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““一带一路一带一路””国际商事法律服务示范区国际商事法律服务示范区

中欧班列中欧班列（（西安西安））集结中心中央商务区集结中心中央商务区、、港口功能区港口功能区

西安国际港务区西安国际港站西安国际港务区西安国际港站西安国际港务区西安国际港站

数据来源：陕西省推进“一带一路”建设工作领导小组办公室

坚持全面部署推动。成立了由陕西省主要领导任组长的全省推

进“一带一路”建设工作领导小组，全面加强统筹协调。成立了由省级

领导牵头抓总的陕西省“一带一路”建设安全保障协调小组、中欧班列

（西安）高质量发展工作专班，构建了省市协同、部门联动、企业为主体

的工作推进机制。

坚持科学统筹谋划。严格对表对标国家总体部署，结合自身发展

实际，先后印发实施《陕西省推进建设丝绸之路经济带和21世纪海上

丝绸之路实施方案（2015—2020年）》《陕西省“十四五”深度融入共建

“一带一路”大格局、建设内陆开放高地规划》，提出构建“一核两翼四

通道五中心多平台”开放布局，并按年度分解重点任务，分工协作，合

力推进落实。

坚持通道平台环境一起建。加快构建亚欧陆海贸易大通道，积极

参与西部陆海新通道建设，不断完善交通运输体系。上海合作组织农

业技术交流培训示范基地（简称“上合组织农业基地”）建成投用，丝绸

之路博览会、欧亚经济论坛、中国杨凌农业高新科技成果博览会等展

会、论坛影响力不断扩大，“一带一路”国际商事法律服务示范区帮助

企业高效畅通地对接国际规则。目前，全省共有5个国家级经开区、7

个国家级高新区、47个省级开发区（经开区和高新区）、7个综合保税

区，各类开放平台叠加聚集效应不断释放。

坚持外企外资外贸一起抓。针对利用外资、招商引资制定了一系

列政策措施，建立了外商投资公共服务平台和省市县三级联动服务机

制，成立稳外贸稳外资工作专班，开辟绿色通道，全力帮助企业解决堵

点、难点问题。加快外向型产业集聚发展，完善海外仓和陕西商品展

示中心布局，推进国家进口贸易促进创新示范区、国家加工贸易产业

园建设，牢牢稳住外贸基本盘，十年来，陕西与共建“一带一路”国家进

出口额翻了两番，年均增长 18.4%，2022 年首次突破 1000 亿元，达

1128.93亿元，同比增长41%。

坚持对表对标，积极承接重大任务，服务国家开放大局有力有

效。与哈萨克斯坦、吉尔吉斯斯坦、乌兹别克斯坦等国家的省州建立

友好省州关系，中国—中亚峰会在陕西省西安市举办，主办中国—中

亚民间友好论坛等重大活动。持续放大中国—中亚峰会效应，17项涉

陕成果有序推进。以高水平通道为“先手棋”，高标准推进中欧班列西

安集结中心示范工程建设，效率高、成本低、服务优的亚欧陆海贸易大

通道加快形成，与西部陆海新通道实现战略交汇。以高能级平台为

“助推器”，稳步扩大制度型开放，在经贸、人文等方面与共建“一带一

路”国家开展一系列创新实践，上合组织农业基地与60多个国家和地

区开展现代农业合作，“三中心一基地”落户“一带一路”国际商事法律

服务示范区。

立足区位优势，构筑国际贸易大通道，交通商贸物流中心建设实

现突破。中欧班列（西安）成为全国中欧班列的排头兵，开辟跨里海、

黑海贸易通道，开行全国首趟境内外全程时刻表中欧班列，全国首个

陆路启运港退税试点实施达效，西安铁路集装箱中心站成为全国第

一个拥有 3 束 6 线的场站，国际线路达 17 条，“+西欧”集结线路达 21

条。实现中亚“五国六城”通航全覆盖，目前，西安咸阳国际机场累

计开通 386 条客货运航线，其中国际客运航线 83 条，全货运航线 45

条，开通 4 条第五航权航线，加速构建“丝路贯通、欧美直达、五洲相

连”航线网络格局。

发挥科教优势，强化智力人才支撑，科技教育中心建设拓点扩

面。依托省内各类科技创新主体，深度参与“一带一路”科技创新行动

计划，有效对接和利用全球科技创新资源，着力推进科技人文交流、共

建联合实验室、科技园区合作、技术转移四项行动，与 43个国家和地

区建立了全方位合作关系，建立了 23个国家级、124个省级国际科技

交流合作基地，已建和在建国际合作园区15个，共承担国家级国际科

技合作项目50余个、省级国际科技合作项目350余个，近三年与共建

“一带一路”国家技术合同成交 79项，金额 17.38亿元。十年来，持续

推进高校特色联盟发展，先后成立丝绸之路大学联盟、“一带一路”职

教联盟、“一带一路”文化遗产国际合作联盟等，对推进丝绸之路教育

共同体建设发挥了重要作用；大力支持中外合作办学，全省中外合作

办学机构与项目46个；推进非通用语种专业和复语教育，推广校企联

合、订单式、学术导向的来华留学人才培养模式，大力培养语言通、专

业精的本土化、国际化复合型人才。

发挥人文优势，注重讲好陕西故事，国际文化旅游中心全面彰

显。推动文化“走出去”，成功举办8届丝绸之路国际艺术节、3届世界

文化旅游大会、8届西安丝绸之路国际旅游博览会等重大活动。强化

“部省合作”模式，积极推进与海外中国文化中心交流合作，“国风·秦

韵”陕西传统文化周等一批文化交流项目在海外引起强烈反响，“从

长安到罗马文化交流演展工程”等一批文艺作品广受好评。推进国

际旅游枢纽建设，先后与世界旅游组织、亚太旅游协会等国际机构

建立合作。成立陕西省丝绸之路考古中心，加快建设丝绸之路考古

合作研究中心，与30多个海外知名高校和文博科研机构建立交流合

作关系，“丝绸之路：长安—天山廊道的路网”成为首例跨国合作、成功

申遗的世界文化遗产项目。西北大学考古队赴中亚国家开展境外考

古发掘研究，共同推动“一带一路”文明交流互鉴。

依托产业优势，积极嵌入全球产业链供应链，国际产能合作中心

建设稳步推进。创新拓展“两国双园”国际产能合作新模式，扎实推进

中俄、中欧等境内国际合作园区以及隆基股份马来西亚光伏产业合作

区等境外园区建设。持续深化与共建“一带一路”国家的务实合作，陕

鼓、法士特、陕汽、爱菊等省内龙头企业加快布局海外市场，陕鼓系统

解决方案和系统服务遍及100多个国家和地区，隆基股份在全球布局

32个生产基地、设立150多个分支机构，陕汽重卡远销110多个国家和

地区，陕建集团累计获得 8项中国建设工程鲁班奖（境外工程），合同

签约额以每年20%以上的速度增长。国际化营商环境不断优化，外资

吸引力不断增强，世界 500 强企业在陕西投资设立 144 家外资企业。

全省对外贸易投资规模稳步扩大，截至2022年底，全省306家境外企

业累计实现对外投资 68.8 亿美元，其中在共建“一带一路”国家投资

18.2亿美元，占对外投资总额的26.5%。

发挥创新优势，提升金融服务能力，丝绸之路金融中心加快发

展。创新推出“中欧班列贷”、自贸港商票“运单融资”等产品，创新设

立跨境人民币优质企业“白名单”，积极开展资本项目收入支付便利

化、贸易外汇收支便利化和跨境金融区块链服务平台试点，稳妥推进

本外币合一银行结算账户体系试点，“通丝路”——跨境电子商务人

民币业务服务平台入选自由贸易试验区第三批最佳实践案例，并成

功接入 CIPS（人民币跨境支付系统）标准收发器。着力培育和发展

金融市场主体，全国 12 家股份制银行全部完成在陕西布局，先后推

动国家开发银行西安数据中心及开发测试基地等金融央企功能性

总部落户陕西。截至 2022 年底，陕西与 96 个共建“一带一路”国家

实现人民币跨境收付 1813.17 亿元。十年来，与共建“一带一路”国

家跨境收支规模从2013年的115亿美元增加至2022年的219亿美元，

年均增长7.42%。

陕西是古丝绸之路的起点和“一带一路”的重要节点。共建“一带一
路”倡议提出十年来，陕西省始终按照党中央的决策部署，抢抓共建“一
带一路”倡议助推西部地区走向开放前沿的历史机遇，围绕“高标准、可
持续、惠民生”目标，立足交通区位、产业、科教、历史文化等优势，把建设

“一带一路”交通商贸物流、国际产能合作、科技教育、国际文化旅游、丝
绸之路金融五大中心作为落实“五通”总体要求的陕西实践，坚持对表对
标、服务大局，坚持全面部署、统筹推进，坚持发挥优势、彰显特色，全力
打造国内大循环的重要支点、国内国际双循环的战略链接，助力构建陆
海内外联动、东西双向互济的开放格局。
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■ 2023年 10月20日（星期五）

■Friday, Oct 20, 2023 RR1212莆田乡情

（莆田网讯)南起余杭（今杭州），北到
涿郡（今北京），途经今浙江、江苏、山
东、河北四省及天津、北京两市，贯通海
河、黄河、淮河、长江、钱塘江五大水系
……

“大国工匠”郑春辉首创百米木雕《京
杭大运河》，面对记者，他熟练地口述运河
依 次 流 经 的 城 市 ， 串 联 起 一 幅 “ 运 河 地
图”。走遍了京杭大运河沿线城市，探访当
地博物馆，查阅了大量史料，1794公里的古运
河，接连“浮”现的妈祖庙令他震惊。

发源于莆田的妈祖文化，牵连起家乡与
这条世界上里程最长、工程最大、最古老的
运河之间的联系，这让郑春辉深感创作这件
作品更具意义。

9月，中共中央、国务院发布《关于支持
福建探索海峡两岸融合发展新路、建设两岸
融合发展示范区的意见》指出“发挥妈祖等
民间信仰精神纽带作用，开展形式多样的民
间信俗交流活动”“支持闽台妈祖宫庙联合
开展人类非物质文化遗产代表作名录项目
‘妈祖信俗’保护行动，共享保护成果”。
《意见》发布后，两岸最盛大的民间文化交
流活动海峡两岸同胞护驾湄洲妈祖金身巡安
莆田顺利举行，掀起的“妈祖热”，深深感
染郑春辉，他想当好妈祖文化的传播者，透
过正在创作的《京杭大运河》木雕作品，讲
好妈祖故事，让海峡两岸加深妈祖文化的了
解，扩大妈祖文化的影响力。

“妈祖庙是京杭大运河沿线醒目的文化
地标。”郑春辉向记者发来他拍下的照片，
让他印象深刻的有天津天后宫和江苏省宿迁
市泗阳天后宫。

天津有一句老话:先有天后宫，后有天津
卫。天津是海运漕粮的终点，是转入内河装
卸漕粮的码头。元泰定三年（1326年），朝廷
下令建天后宫（当时叫天妃宫）于天津海河
三岔河口码头附近，供人们奉祀海神妈祖。
天津天后宫和泉州天后宫、台湾北港朝天宫
一起并称全国三大天后宫。在这座天津现存
最古老的建筑里，清末至上世纪50年代，供奉
的妈祖像，是第一代泥人张张明山的雕塑作
品。

泗 阳 自 古 以 来 就 是 京 杭 大 运 河 漕 运 要
冲，泗阳天后宫建于清康熙年间，也称“闽
商公馆”，是妈祖文化在苏北腹地传播的实
物见证。2015年，泗阳妈祖庙列入大运河珍贵
文化遗存，是运河申遗项目之一，也是大运
河中段（淮安至泗阳）唯一一处保存完好的
妈祖文化建筑群，是闽台客商的精神家园。

宋代以来，妈祖护佑航运的功绩得到官
方重视，每兴起一座港口，妈祖庙也随之兴
建；每开辟一条航路，妈祖信仰随之传播。

福建省妈祖文化研究会会长、福建江夏
学院党委书记宋建晓教授介绍，妈祖文化以
“往西洋”“往东洋”“下南”“上北”等
四个方向向外快速传播。其中“下南”“上
北”两线属于对内航线，在京杭大运河，重
要码头刘家港与大直沽，都建有天妃庙。

南京大学历史学博士、聊城大学运河学
研究院讲师胡梦飞在其著作里分析，由于地
理位置靠近福建，京杭大运河浙江、江苏段
妈祖信仰的传播早于北方。京杭大运河的南
方起点杭州，早在宋代就建起杭州艮山顺济
圣妃庙。处于漕运中枢江苏，是漕粮的重要
产地、转运中心。船民求生存的精神支柱妈
祖文化与当地沿海、沿江、沿河百姓结下不
解之缘。江苏省运河畔妈祖文化最为兴盛是
苏州，其次是扬州、徐州等。从文化地理区
域来看，苏北地区包括徐州、宿迁、淮安，
苏南地区苏州、无锡、常州、镇江等地，苏
中地区扬州，覆盖京杭大运河江苏段沿岸全
部点位。

经记者查询，运河沿线有明确年代记载
的妈祖庙有：南宋乾道年间（1165—1173），

浙 江 嘉 兴 创 建 妈 祖 庙 ； 淳 熙 至 嘉 定 年 间
（1174—1224），江苏淮安、苏州一带，出现
妈祖庙；端平至景炎年间（1234—1278），江
苏镇江有妈祖庙；延祐年间（1314—1320），
天津大直沽建成天妃庙等。

妈祖文化因海运而生，因漕运而兴，也
因运河而不断发展。明永乐年间，为避海运
风涛漂没之险，大力疏浚京杭运河，明清绝
大多数漕粮北运京师改走运河。山东沿运码
头众多，北上贸易的福建商人与商船的穿梭
往来，妈祖文化传入山东运河区域。最早出
现妈祖庙的是德州，与之南北相对的济宁
州，也是妈祖文化影响颇深的地区。

在我国中部和北部地区，妈祖文化通过
四通八达的运河传到北京、河北等地，分布
其间的妈祖庙集中在以河流贸易为主的枢纽
地带。善于经商的福建人将家乡的特产沿着
运河运到山西、安徽等地，也将妈祖文化传
播到运河沿线。

在 河 北 ， 由 天 津 向 南 沿 南 运 河 两 侧 扩
展，距离运河稍远处的盐山、大城和霸州的
天后宫，是明永乐年间后因妈祖文化向运河
两侧传播而逐渐形成，这些宫庙临近渤海
湾，尤其是河流的出海口。

位于京杭大运河终点的北京，通州也有
天妃庙的分布。据乾隆《通州志》记载，通
州建有两座天妃宫：“一在州北门内，始建
无考，明崇祯十三年修；一在州北门外。”
此外，明清以来福建在北京设立会馆有25所，
也多供奉妈祖神像。

北 京 城 内 大 通 桥 天 妃 宫 在 明 嘉 靖 年 间
（1522—1566）张爵所著的《京师五城坊巷胡
同集》中记载“出朝阳门关沿河往南，有天
妃宫。”

时至今日，妈祖信俗被联合国教科文组
织列入人类非物质文化遗产代表作名录，成
为中国首个信俗类世界遗产。京杭大运河作
为历代漕运要道，对南北经济和文化交流曾
起到重大作用，中国大运河成为世界遗产项
目。两项“世遗”在国家级非物质文化遗产
项目莆田木雕上千年际会。�

全媒体记者�黄凌燕

（莆田网讯) 10月10日下午，中国政府
网发布《国务院关于同意将福建省莆田市列
为国家历史文化名城的批复》，我市正式成
为国家历史文化名城，为建市40周年添彩。

国家历史文化名城是城市厚重的历史文
化积淀，是沉甸甸的国字号“金字招牌”。
我市古称“兴化”“莆阳”，素有“文献名
邦”“海滨邹鲁”之美誉，是福建省首批历
史文化名城，也是妈祖文化的发祥地、“海
上丝绸之路”重要节点城市，历史积淀悠久

绵长。负山襟海、“七山二水一分田”的地
理格局造就了莆仙文化的独特魅力，成为我
市申报国家历史文化名城的独特优势和有力
支撑。

莆田历史底蕴深厚，自南朝陈光大二年
（568年）初置县、宋太平兴国八年（983年）
始筑军城至今，已有1400多年建制史和1000余
年建城史。莆田山水营城和传统礼制共融的
古城选址格局，与兴化平原逐水而居的洋田
聚落体系，构成了“城原一体”的独特名城

特色。65平方公里的城市生态绿心与莆田古城
“枕山襟海、藏风纳气”的城址环境，共同
塑造出“山中有城、城中有田”的城市山水
格局。

我市历史文化资源丰富，拥有中国历史
文化名村1个、省级历史文化名镇3个、省级历
史文化名村5个，中国传统村落7个、省级21
个，省级历史文化街区2片，各级文物保护单
位604处，已公布历史建筑599处、传统风貌建
筑1249处。各级非物质文化遗产代表性项目

404项，其中人类非物质文化遗产代表作1项，
国家级10项。

时至今日，以妈祖信俗、莆田木雕、莆
仙戏为代表的非物质文化遗产项目的活态传
承良好，构建出特色鲜明的地域文化。妈祖
文化广泛传播到世界49个国家和地区，为古代
海上丝绸之路的开辟和延伸提供了强大的精
神支撑。“科甲冠八闽”的鼎盛时期，我市
涌现出2482名进士、21名状元，17位宰相、15
位莆籍两院院士。

自1982年我国建立国家历史文化名城制
度以来，保护了大量文物和文化遗产。近年
来，我市深入贯彻落实习近平总书记关于历
史文化保护传承的重要论述和重要指示批示
精神，以打造妈祖故里文化名城、申报国家
历史文化名城为契机，推动历史文化遗产创
造性转化、创新性发展。我市获批为国家历
史文化名城，有利于进一步保护城市历史文
脉，更好满足人民群众对美好生活的需要，
赋能城市高质量发展。

（全媒体记者 林晓玲 通讯员 刘雅婧）

短短一年时间，中创新航江门基地项目
完成建筑面积达54万平方米的大型厂区建
设，并即将首线试产。图为厂区航拍图（图

中二期厂房为设计效果）。 新会区工业园区
管委会供图

莆田鄉情 129二〇二三年十月十六日  星期一（農曆九月初二）

　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）
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    国务院批复同意莆田市列为国家历史文化名城

                     

编程机器人集体舞蹈科技感十足

 (福建侨报供稿）

（莆田网讯）8月2日，2023年“走近莆
田非遗�传承历史文脉”大学生社会实践暨莆
田市大学生“扬帆计划”启动仪式在市青少
年宫举行。市委常委、宣传部部长陈惠黔出
席。

陈惠黔在致辞中向参加启动仪式的大学
生们介绍了莆田悠久的历史文脉和独特的非
遗文化。她说，去年以来，我市先后开展了

“这就是莆田”“莆阳开春”“千年元宵”
“千年非遗”“千年龙舟”等系列主题宣
传，莆田城市形象“出圈”“出彩”。希望
同学们通过此次活动，更深入触摸莆田的非
遗文化，更好地了解莆田，充分利用自身资
源、平台，对外宣传推介莆田，用青春声音
讲好莆田故事。

同时，用实践感受莆田发展活力、用脚

步丈量莆田发展速度，更好运用自己所学所
长服务家乡，为莆田绿色高质量发展聚力聚
智。

据悉，此次活动共邀请北京大学、同济
大学、厦门大学等40多所省内外高校大学生来
莆开展社会实践，参与学生达1.5万余人。
（全媒体记者 陈祖强）

湄洲岛非遗文化研学基地获评第一批

市级研学实践教育基地

“双向奔赴”山海情

“10月8日，位于湄洲湾港东吴港区
的哈纳斯莆田液化天然气接收站项目一期
工程，在距离海岸线2公里外的海面上，作
业船舶正在进行码头试桩工程施工，为后
续桩基建设打下基础。后方近20公顷土
地，未来将作为接收站罐区及公用工程设
施等建设用地。

“接下来，火炬平台引桥施工将陆续
展开。”哈纳斯莆田项目建设总指挥杨红
介绍，目前该项目可行性研究报告、环境
影响报告书等34个专项评估报告已完成，
取得了用海不动产权证书等，并于今年4月
开始建设，预计明年全面开工。

“哈纳斯莆田液化天然气接收站项目
是宁夏在福建投资的第一个重大能源项
目，成为闽宁合作双向投资的标志性工
程。”福建哈纳斯集团有限公司董事长孔
安生表示，“项目选择在莆田落地，看中
的是莆田的港口优势、区位优势及交通优
势。”孔安生说，湄洲湾港是天然深水良
港，可兴建深水泊位，接收来自全球的液
化天然气资源，而莆田位于福建中部，与
浙、粤、赣的距离较近，交通集疏运体系
较为成熟，市场前景广阔。

东西部协作互利互惠。“该项目总投
资约120亿元，年接收液化天然气（LNG）
总规模达1000万吨，供应天然气可达140亿
立方米/年。”哈纳斯莆田公司副总经理刘
殿民说，项目通过清洁能源协作，扩展闽
宁合作模式新内涵。项目全部建成投产
后，可满足7000万个家庭一年的用气量，
可替代燃煤近1700万吨/年，年产值300亿
元—450亿元，进一步促进新能源产业聚
集，做强临港经济，助力东西部经济社会
高质量发展。

孔安生表示，未来将以构建宁夏和福
建为中心的两大天然气“产供储销”清洁
能源中心为目标，形成“东西互促、海陆
联动”全新能源发展格局。聚焦绿色能源
创新，全面推动天然气与新能源有机融
合，为助力国家能源转型、保障国家能源
安全、服务地方经济发展及实现“双碳”
目标提供有力支撑。

哈纳斯莆田液化天然气接收站项目是
国家规划建设项目，包括陆上接收站工程
及配套天然气外输管道工程、水上码头工
程。该项目一期工程计划投资52.6亿元，
年接收LNG能力565万吨，新建1个LNG专
用泊位、2个20万立方米LNG储罐、1条天
然气外输管道以及配套的工艺、公用工程
及辅助工程设施等。

（全媒体记者 蔡蕊 郑已东）

 ——千里运河，妈祖庙是醒目文化地标
   “大国工匠”郑春辉创作百米木雕《京杭大运河》还原古运河风貌

图为航拍下的兴化府历史文化街区。 全媒体记者 蔡昊 摄

图为作业船舶正在进行码头试桩工程施
工。 全媒体记者 陈斌 摄

郑春辉在创作的木雕《京杭大运河》上凸显妈祖庙地标。 全媒体记者 蔡昊 摄

京杭大运河沿线，历史上遍布妈祖庙。 郑倩 制图
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網紅長沙，煙火升騰。今年中秋、國慶假期，
長沙市列入全省統計監測範圍的27個景區，累計
接待遊客263.21萬人次，同比增加108.18%；累計
營收8050.52萬元，同比增加67.84%。五一商圈躋
身全國夜間消費前五強。

煙火長沙，恰是人間滋味。徜徉漁人碼頭、揚
帆夜市，五彩斑斕的夜生活令人陶醉；燈火璀璨
的解放西、熱鬧非凡的黃興路步行街，熙熙攘攘
的四方坪網紅夜市，無不彰顯煙火氣。

在湖南米粉街嗦粉，在溈山茶園採一捧清香四
溢，在靖港古鎮嘗一碗小缽甜酒，在高橋大市場

品一杯跨越萬里的埃塞俄比亞咖啡，在星沙南楚
古都邂逅香港風情街，你會收獲意想不到的快
樂。

青春之城，活力澎湃。近年來，長沙市創意打
造年輕化的文旅消費場景，湧現了一批青年喜聞
樂見的消費新模式新業態，茶顏悅色、文和友、
墨茉點心局、檸季等新消費品牌，成為長沙的城
市名片。

「長沙懂年輕人，更寵年輕人！」這是一位媒
體人對長沙網紅城市獨特氣質的總結。

今年國慶節期間，根據去哪兒平台出行旅客年

齡層段篩選數據顯示， 「00後最愛去的城市」第
一位是長沙。

民進中央經濟委員會委員、一級研究員張早平
教授表示，文旅是長沙打造青年之城的最佳推
手，由於市場的推動，青年旅行者對長沙的價值
不斷發現，推進了長沙建設成為更高水準的文旅
名城。同時，通過打造青年之城，也讓三千年歷
史文化名城更年輕、煙火氣更濃。

煙火向星辰許願煙火向星辰許願

快樂長沙，煙火瀏陽。10月11日至17日，第二屆長沙市旅遊發展大
會在湖南瀏陽舉辦。大會期間，世界旅遊組織（UNWTO）、國際山地
旅遊聯盟（IMTA）等國際旅遊組織代表，香港、澳門旅遊部門相關負責
人，東南亞城市代表，東亞文化之都城市代表，瀾湄旅遊城市合作聯盟
城市代表，武陵山文旅發展聯盟城市代表，長江中游城市群城市代表等
齊聚長沙，共話發展。
以高水平舉辦旅發大會為契機，長沙瞄準建設世界旅遊目的地，着力

打造更有溫度、更具質感的文旅環境，敞懷笑迎八方遊客，讓世界共享
長沙的快樂。 文新征

瀏陽河畔 鋪陳文旅新圖景

韻味星城韻味星城 盡展人間煙火氣盡展人間煙火氣

歷經一年的期盼與等待，10月13日晚，第二屆
長沙市旅遊發展大會在瀏陽天空劇院盛裝啟幕。
當晚的開幕式焰火文藝晚會，以《幾十里水路到
湘江》為主題，深度融合瀏陽河、瀏陽煙花兩個
世界級IP，以 「山、水、史、詩、人、城」多元
素交互、沉浸式互動，充分體現了長沙山水之
美、文化之韻、發展之勢。開幕式焰火文藝晚會
打造的 「煙火天地間、人在煙花裏」的唯美意境
令現場觀眾一次次 「沸騰」。

辦一次會，興一座城。作為第二屆長沙市旅遊
發展大會的承辦地，瀏陽持續聚焦海內外遊客的
目光。瀏陽以 「世界煙花之都」的美譽而名揚中
外，無論是北京奧運會還是北京冬奧會，以及倫
敦奧運會、里約奧運會、俄羅斯世界盃、卡塔爾
世界盃……瀏陽煙花從未缺席，每一次綻放，總
能驚艷夜空。

瀏陽引以為傲的，並不只有煙花，在 「2023 年
全國縣域旅遊綜合實力百強縣」名單中，瀏陽名
列第4位。此外，瀏陽獲評中國優秀旅遊城市、全
國森林旅遊示範縣、中國生態魅力市、美麗中國
典範城市。

瀏陽文旅產業的長足發展，是長沙推進文旅產業
高質量發展的一個縮影。以鄉村旅遊為例，近5年，
長沙鄉村累計接待遊客達2.5億人次，實現鄉村旅遊
收入2100億元，比上一個5年增長40%以上。

乘旅發大會的東風，長沙文旅持續出圈。作為
第二屆長沙市旅遊發展大會的主體活動之一，10
月14日，長沙市文旅資源推介會在瀏陽歐陽予倩
大劇院舉行。推介會現場展示了首屆長沙市旅遊
發展大會以來長沙文旅的發展成果。一年來，長
沙成功舉辦了2023世界旅遊城市聯合會長沙香山
旅遊峰會，先後上榜 「中國美

好生活城市之十大旅遊嚮往之城」、中國美食旅
遊十城，旅遊人次、旅遊收入實現大幅增長，多
次上榜十大全國熱門旅遊目的地城市。

一批重大文旅項目蓄勢待發，助力星城打造具有
「長沙味 湖湘韻 中國範」的世界文旅名城。記者

獲悉，14日的長沙市文旅資源推介會現場，同程旅
行全國第二總部項目、瀏陽河十里畫廊夜遊項目、
長沙縣開慧鎮開慧村縵蘇湖鄉村民宿度假村、湖南
省非遺文化產業園項目等一批重大文旅項目簽約，
簽約額度達到69.86
億元。

◀◀第二屆長沙市旅遊第二屆長沙市旅遊
發展大會南區分會場發展大會南區分會場
活動在瀏陽市文家市活動在瀏陽市文家市
鎮舉行鎮舉行。。 鄧霞林鄧霞林 攝攝

橘子洲風光橘子洲風光

讓世界共享長沙的快樂

速睇！長沙精品旅遊線路來了！

大型沉浸式多媒體煙花詩劇
大型沉浸式多媒體煙花詩劇《《幾十里水路到湘江

幾十里水路到湘江》。》。

星城越夜越精彩星城越夜越精彩。。

第二屆長沙市旅遊發展大會開幕式現場第二屆長沙市旅遊發展大會開幕式現場。。

長沙黃興路步行街人流如織長沙黃興路步行街人流如織。。

湖湘文化遊

嶽麓山→嶽麓書院→嶽麓山大學城→太平街→賈誼故
居→潮宗街→都正街→長沙簡牘博物館→天心閣→湖南
博物院→長沙市博物館→新華聯銅官窯古鎮→炭河里國
家考古遺址公園

線路特色：循着湖湘文化的歷史脈絡，訪千年書院、
逛博物館，走古街、遊古鎮，品味長沙千年文脈的厚重
悠長，領略 「屈賈之鄉」 「楚漢名城」 的城市魅力。

紅色傳承遊

花明樓景區→雷鋒紀念館→新民學會舊址→橘子洲湖
南第一師範學校舊址→隆平水稻博物館→楊開慧紀念館
→田漢文化園→黃興故居紀念館→徐特立故居→蒼坊旅
遊區（胡耀邦故里）→ 秋收起義紀念園→錦綬堂

線路特色：瞻仰先輩故居，走訪革命舊址，追尋建黨
先聲，重溫革命歷史，感受長沙 「十步之內，必有芳
草」 的紅色底蘊，讓紅色基因代代相傳。

工業智造遊

加加食品→中糧可口可樂→中聯重科→長沙比亞迪→
源品生物→遠大城→三一重卡→ 航空科技體驗中心

線路特色：追隨長沙工業發展的腳步，深入車間看飲料
的生產，走進工程機械的 「大觀園」 ，見證一台汽車的誕
生，打卡反重力建築，閱見工業世界裏的獨特星城。

網紅打卡遊

梅溪湖國際文化藝術中心→后湖國際藝術區→陽光壹
佰鳳凰街→謝子龍影像藝術館→李自健美術館→湘江夜
遊→五一商圈→潮宗街→湖南米粉街→揚帆夜市→四方
坪夜市→長沙方特東方神話

線路特色：打卡走紅全國的新消費品牌，走進人潮洶
湧的夜市和消費街區，體驗妙趣非凡的旅遊新業態，解
鎖 「網紅長沙」 的多種玩法。

春日踏青賞花遊

橘子洲→烈士公園→湖南省植物園→茶亭鎮→田漢文
化園→湘豐茶博園→銀龍村→江背鎮→梅田湖松山屋場
→大圍山國家森林公園

線路特色：相約春日長沙，共赴浪漫花海。櫻花繽紛，
桃花透紅，油菜燦爛，杜鵑紅艷，牡丹絢麗，微風細雨，
春光無限。

夏日清涼爽心遊

溈山密印景區→天紫漂流景區→巴溪洲生態旅遊景區
→黑麋峰→海底世界→影珠山→松雅湖→周洛大峽谷→
皇龍峽生態旅遊區→畫裏小河生態旅遊區

線路特色：熱遇夏日長沙，開啟美好生活。登高避暑，
漂流玩水，賞荷採蓮，打卡鄉村網紅點，輕鬆自在，愜意
非常。

秋日鄉村採摘遊

稻花香里→光明村→蓮花漫谷小鎮→西湖共享農場→果
園鎮→開慧鎮→田螺莊園→大瑤鎮→大圍山國家森林公園

線路特色：尋味秋日長沙，遍賞斑斕盛景。楓樹紅似
火，銀杏燦若金，碩果纍纍滿枝頭，梨子黃了、板慄熟
了、柑橘甜了，豐收啦！

冬日康養休閒遊

灰湯溫泉國家級旅遊度假區→湘江歡樂城→三隻熊冰
雪王國→新康戲鄉→喬口漁都→新華聯銅官窯古鎮→黑
麋峰→影珠山→赤馬湖景區→艾瑞克冰雪仙境樂園

線路特色：漫遊冬日長沙，縱享「冰火歡歌」。泡溫泉
體驗「湯泉沸玉」，堆雪人、打雪仗收獲冰雪樂趣，滑
雪、溜冰上演速度與激情，亦可圍坐篝火載歌載舞，看
煙花絢爛。
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很多人都喜欢在冬季吃猪血，猪血又称
液体肉、血豆腐或是血花等，中医认为，猪
血味甘、苦，性温，具有补血美容、有解毒
之功效。此外猪血含有丰富的维生素、蛋白
质、铁、钙等。下面详细介绍冬季吃猪血的
好处。

促进排毒 猪血能很好地清除人体内的
粉尘及有害金属微粒对人体的损害；现研究
发现，猪血中的蛋白质经胃酸分解后，可以
产生一种消毒及润肠物质，这种物质可以与
进入人体内粉尘和有害金属微粒起生化反
应，之后通过排泄将这些有害物带出体外。

防治缺铁性贫血 因为猪血血中含铁量
较高，而且以血红素铁的形式存在的，非常
容易被人体吸收利用，处于生长发育阶段儿
童及孕妇或哺乳期妇女多吃些有动物血之菜
肴，能防治缺铁性贫血，并有效地预防中老
年人患冠心病、动脉硬化等症。

有止血作用 因为猪血含有维生素 K，
可以促使血液凝固，因此有止血作用。

提供多种微量元素 猪血能为人体提供
多种微量元素，对肾脏疾患、营养不良、心
血管疾病的病后的调养都有益处，可用于治
疗吐血衄血、头晕目眩、崩漏血晕、损伤出
血以及惊厥癫痫等症。

能抗衰老 猪血多磷脂，而磷脂能使乙
酰胆碱量增加，使神经细胞之间联系迅速，
从而改善人记忆力。因此，有早期老年性痴
呆症的患者宜多吃猪血。

可以抗癌 医学实践证明，猪血中的微
量元素钴可防止恶性肿瘤生长。科学家从猪
血中分离出 1 种名为“创伤激素”的物质，
它可将坏死和损伤的细胞除掉。

冬吃猪血好处多

专家指出，发现癌的时间不同，后果
绝对大不同。看看下文，使您了解如何才
能提前 2~5年发现癌症，将生命的主动权
牢牢掌握在自己的手里。

五年不发烧的，小心肝癌和肺癌。这
种人好象身体很好，不发烧，其实是免疫
力太差了，身体机能下降了，对致病的因
素没反应了。夜里一点到三点老是醒，小
心肝癌，三点到五点老醒的小心肺癌，这
一般会发生在查出来的2到3年前。

长期大便干燥的，大便带血了，每天
大便次数增多了，有时会拉出粘膜状的人
要防大肠癌。这时千万要让大便变稀，可
用饮食与中药来做，因大便老是干的，在
肠子里不好下来摩擦力太大，一旦刺激到
肿瘤，会使肿瘤生长增快。

平时老到点不饿的，脚癣突然不痒
的，皮肤老是觉得热而体温不高的，皮肤
变紧但却没弹性的，每天下午低热的，赤脉
贯瞳的，脸变得发青的或黑的都要小心了。

最好早查，查不出来也要好好养着，
因为肿瘤小时查不出来。

每个人体内都有癌胞，只要你免疫功
能强就没事，所以总爱说：癌症是弹簧，
你弱它就强。

得了癌症，发现的早最好别手术，手
术再成功也白搭，因为癌细胞会随血液和
淋巴转移，因为得癌的人不用问，免疫力
肯定差，动了手术再伤元气会更差，癌细
胞转移后，还会卷土重来。到时你更拿它
没办法。

化疗放疗是好坏细胞一起干掉，所以
很多人是化疗化死的，放疗放死的。还不
提它会让病人没食欲，没胃口，这样一来
病人吃不上营养就供不上，哪来的足够的
白细胞？这也是化疗前医生让你查白细胞
的原因。

所以，手术、化疗、放疗，也叫对癌
患者的必杀三招。

得癌的别吃辣的，别吃活血的东西，
别喝酒，要避房事，要有乐观的心态。别
用免疫疗法，用了看着也胖了，脸面也好
了，死得更快，而应增强胃气才对。

专家指出，不同颜色会对
人产生不同的心理刺激，从而
对健康造成不同影响。因此，
在选择床单颜色时，应首先关
注其对健康的影响。

老人建议选浅橘色床单
首先，浅橘色可诱发食

欲，其次可振奋精神，令人心
情愉快。还可选择蓝色床单，
有助于减轻头痛、发热、失眠
等症状。

新婚者宜选红色床单
这既能为房间增添喜庆气

氛，同时可刺激神经系统，增
加肾上腺素分泌，增强血液循
环。但接触红色过多，会让人
产生焦虑情绪。所以，患有失
眠、神经衰弱、心血管病的患
者，不宜使用红色床单，以免
加重病情。

情绪不稳、容易急躁的人
宜用嫩绿色床单

这可在一定程度上舒缓紧

张情绪，使人精神松弛。金
黄色容易造成情绪不稳定，
患有抑郁症和狂躁症的人不
宜用金黄色床单。同时要注
意，紫色可维持体内钾的平
衡，有安神作用，但其对运
动神经和心脏系统有压抑作
用，所以，心脏病患者应慎
用紫色床单。

患有高血压或心脏病的人
宜选用淡蓝色床单

这有利于血压下降、脉搏
恢复正常。此外，淡蓝色还适
合用脑过度的白领一族。靛蓝
色会影响视觉、听觉和嗅觉，
可减轻身体对疼痛的敏感度。
术后伤口正在恢复的患者，可
选择靛蓝色床单。

孤独症、精神压抑的人宜
选粉红色床单

因为，粉红色能使人的
肾上腺激素分泌减少，从而
使人情绪趋于稳定。

“春吃花、夏吃叶、秋吃果、冬吃根。”有一些根茎
类食物营养十分丰富。

冬笋解腻
提到冬笋，不少人会直摇头：“‘吃一餐笋，刮三天

油’，实在是没啥吃头。”其实冬笋的营养价值很高，素
有“金衣白玉，蔬中一绝”的美誉。

冬笋与春笋、夏笋不同，它“低调”地长在地下，
尚未破土而出，营养价值也较高。冬笋富含多种蛋白质
和氨基酸，搭配各种肉类烹饪，不但味道更鲜美，还可
以清热解腻。此外，它还富含膳食纤维，有助消化。

山药补气
与冬笋一样白嫩美味的还有山药。俗话说：“冬

天吃山药，胜过吃补药。”冬天进补吃点山药，再合适
不过。

山药披着土褐色的外皮，貌不惊人，却有极佳的补
气效果。它的淀粉含量很高，可以为抵御寒气提供较多的
热量。其所含的薯蓣皂苷和胆碱、黏液质等成分，不但有利
于肌肤保湿，更有防止心血管系统脂肪沉积的作用。

牛蒡疏风
牛蒡的“外貌”酷似山药，不过“身材”略为清

瘦。中医认为，冬天“风邪”盛行，吃牛蒡可疏风散
热，帮助人体抵御风邪的侵袭。

每 100 克牛蒡的胡萝卜素含量达到了惊人的 390 毫
克，远高于胡萝卜，其蛋白质和钙含量在根茎类蔬菜中
也是“傲视群雄”。牛蒡还含有过氧化物酶和一些抗菌成
分，有一定的抗衰老和降血糖作用。

白萝卜清热
“冬吃萝卜赛人参”，白萝卜是冬季餐桌上不可少的

菜肴。白萝卜中含有芥辣素，有一定的消炎清热作用。
冬天若是贪吃狗肉上火，出现嗓子疼、鼻塞等症状，可
以适当吃点白萝卜来缓解症状。

此外，白萝卜中还含有木质素和多种酶，有一定的
降血脂、软化血管、稳定血压等作用；其富含的矿物质
可以帮助人体提高免疫力，预防冻疮等疾病的发生。

莲藕健胃
莲藕是冬季常见的食材之一，鲜莲藕中含有高达

20%的碳水化合物、蛋白质，各种维生素、矿物质的含
量也很丰富。将莲藕凉拌或微微焯一下生吃，有清热润
肺的作用。

不过在冬天，人们更习惯熟吃莲藕。煮熟后的莲藕
是温性的，可以健脾开胃。熟藕与排骨同煮，还有补心
生血的作用；吃火锅时放点莲藕，不但可以与青菜寒凉
互补，还可以充当主食。

睡觉是一门学问，尤其对患有
某些疾病的人来说。南方医科大学
南方医院消化内科副主任刘思德教
授表示，睡眠的作用之一是对机体
的放松和休息，普通人不必在意睡
姿，只要感觉舒适即可，但有以下3
种疾病的人，需特别注意睡姿。

腰背痛，避免平躺 解放军总
医院骨科副教授陈华指出，现代城
市人相对缺乏运动，腰背部的伸肌
群普遍紧绷。平躺仰卧会压迫脊椎
及后肩、腰部，长期如此可能会影
响腰背血液循环，腰酸背痛，尤其
是肩胛骨与肩关节一带，受挤压后
影响最严重，可能导致肌腱关节囊
发炎。腰背痛患者更不能趴着睡，
因为此时脖子被迫扭向一边，让关
节承受了极大的压力。建议侧睡，
并把 U 型全身枕夹在膝盖间，支撑
身体重量，帮助手臂摆放得更舒适。

心脏病，右侧卧 民间一直有
个说法，认为心脏在人体内偏左的
位置，因而偏向右侧睡才不会压迫

心脏。南方医科大
学南方医院心内科
主任许顶立教授解
释说，心脏在胸腔
里有心包膜等结构
加以保护，向左睡
其实是压不坏心脏
的，但心衰病人往
往 有 右 侧 胸 腔 积
液，需要右侧卧。
此外，患有心脏病
的人不应选择俯卧位，容易导致呼
吸不畅，不利血液循环。

高血压，半侧卧或侧卧 如果
只患有高血压，不必过于在乎睡
姿。但如果伴有睡眠呼吸暂停综合
征，就不可仰卧。因为仰卧时，舌
根可能因重力作用后坠，阻塞呼
吸，增加打鼾的几率。大量流行病
学调查显示，在打鼾及睡眠呼吸暂
停患者中，高血压的患病率可达
50% 以 上 ， 远 高 于 普 通 人 群 的
11%～12%，且这种患病率与睡眠呼

吸暂停严重程度有关。所以，高血
压患者最好采用侧卧或半侧卧位，
选择高度合适的枕头（一般高 15厘
米为宜），以免加重脑血管负荷。

除以上疾病外，醉酒者也需要
调整睡姿，最好保持左侧卧位，头
部垫高，以防醉眠状态下呕吐导致
误吸，并由此引发窒息甚至猝死。
普通人应避免某些不良睡眠习惯，
如平卧时双手交叉放于胸前等，这
容易压迫胸廓限制呼吸，导致夜间
缺氧并噩梦连连。

有些病注意睡姿

骨质疏松症是指骨骼中的骨质细胞逐
渐减少而导致骨质密度减少的病症，因此
当发生骨质疏松症的骨头无法承担外力
时，便容易导致骨折的现象。骨质疏松症
的起因：低钙饮食、缺乏运动、吸烟、饮
酒、服用类固醇、老化。运动是治疗和预
防骨质疏松的主要方法，但运动必须注意
以下事项：

运动前要做好准备活动，如充分活动
身体的各个关节，使之灵活。

身体各部位尽可能做到均衡运动。
运动要持之以恒，长期坚持下去，才

能取得良好的效果。
轻微骨质疏松，能持续正常的工作、

生活者，可选择活动量较大的运动方式，
如长跑、打拳、游泳、登山、打球等。

骨质疏松比较严重，不能持续日常工
作者，可以选择活动量较小方式，如原地
踏脚、行走等。

严重骨质疏松，日常生活不能自理，
甚至必须卧床者，活动和运动仍然是必要
的，可以让患者坐起来，协助他适当活动
肩、肘、腕、手指、髋部、膝等关节。

合理运动防骨松

人上了年纪后，都会担心
骨骼脆易受伤，就连锻炼时都
小心翼翼，不敢快跑、走路缓
慢。然而，据台湾《联合晚
报》报道，适当地加快散步速
度可以强壮骨骼。

台湾骨质疏松症学会近来
针对 500 名 35 岁以上的男女进
行“散步认知调查”发现，有
五成人有运动习惯，其中四成
以散步为主，但是其中有八成
人散步时，平均速度未达每小
时 4 公里。台湾骨质疏松症学
会理事长陈芳萍表示，女性在
35 岁后骨量每年递减，40 岁
后 每 年 以 1% ~2% 的 速 度 流
失，更年期后每年更是以 3%~
5%速度流失，估算女性 60 岁
时骨量大约会打 5~7 折。根据

美国疾病控制与预防中心、骨
科期刊学术研究建议，最适宜
的散步速度为每小时 4.8~6.3公
里，也就是每分钟约走 90~120
步。研究发现，50岁以上的女
性如果每次散步至少 4.8 公
里，速度每小时 6.3 公里，每
周 5 天，15 周后总骨密度能提
升 0.4%，下肢骨密度可提升
0.8%，有助于预防骨折、跌倒
等问题。

台湾健身运动协会散步指
导员涂馨友提醒，正确的散步
姿势既省力又可避免运动伤
害。抬头挺胸，保持颈部与肩
膀放松，双手微微握拳、手肘
弯曲约 90度，手臂自然前后摆
动带动步伐，步伐过大过小都
不正确。

每分钟90步防骨折
寒冷的冬季强调温补，就饮品来说，红

糖水是最好的温补品。红糖有“东方的巧克
力”的美誉，其好处在于“温而补之，温而
通之，温而散之”，具有化淤散寒、暖胃健
脾、缓解疼痛的功效，且富含丰富的钙、铁
等人体必需的矿物质与微量元素。

方法：红糖水一定要煮一下。将红糖煮
成红糖水喝比直接用热水冲泡更容易吸收其
中的营养成分，且更加具有补中益气、健脾
胃、暖胃的功效。

搭配：煮红糖水的时候，可以加一小块
姜，将姜拍碎加入即可，和红糖一起煮大约
10分钟，最后把姜捞起，温补的效果更好。
也可加入白木耳、枸杞、红枣或是红豆一起
煮，有利水利尿的功效。

冬季多喝红糖水

美国《心理健康》报道，情绪抑郁时会
分泌一种肾上腺素，被称为痛苦激素，它会
让人心情低落没精打采，它可以通过汗水和
泪水或尿液排出。因此当心情郁闷时，可以
多喝几杯水，多运动，让身体出出汗或大哭
一场来排解。女性哭得多是女性寿命长的一
个重要原因。

哭泣能赶走抑郁
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陳丹青指電影是世界最重要的藝術
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丂丂丂丂丂丂每年資助每年資助55個海外新製作個海外新製作

香港文匯報訊（記者 楊奇霖）10月18日，第七屆平遙國際電影展落下帷幕，本屆影展官方展映單元各項榮譽得主最

終揭曉，榮譽獎金總額達人民幣258萬元。電影導演、製片人賈樟柯在平遙宣布將攜手摯文集團董事長、首席執行官唐

巖，以個人身份聯合發起「添翼海外計劃（WINGS INTERNATIONAL）」，計劃每年將資助5個左右的優秀海外電影製

作，支持它們的拍攝與製作。藝術家陳丹青在談及繪畫與藝術時指：「這個世界最重要的藝術是電影」。

入圍金帆獎最佳男歌手5強尹光預告下月開紅館騷

「添翼海外計劃」委託平遙國際電影
展執行，執行委員會由日本電影

製片人市山尚三（Ichiyama Shozo）、香
港節目策劃王慶鏘（Jacob Wong）、平遙
國際電影展首席執行官梁嘉艷（Casper
Liang）組成，由萬佳歡擔任策劃，周品
頡、張冬擔任製片人，每年在全球優秀青
年電影人的新銳電影項目中挑選出終選項
目。

「添翼海外計劃」常年接受報名
作為首席合作夥伴，唐巖領導的摯文集
團已連續七年支持以助推中國青年導演為
己任的平遙國際電影展，每年於「平遙創
投」單元設立50萬元現金獎勵的「陌陌．
青雲劇本獎」，孵化國內優秀電影劇本項
目。迄今為止，摯文集團已支持多個國內
電影劇本項目的拍攝製作。
在助推中國優秀青年電影人的基礎上，
唐巖與賈樟柯及平遙國際電影展進一步拓
展合作，設立「添翼海外計劃」，將視野
投向海外的新電影項目。該計劃將常年接
受海外電影項目的在線報名。
10月17日，藝術家、畫家、作家、木心
美術館館長陳丹青於平遙電影宮舉辦大師
班「線條的魅力」。現場邀請紀錄片導
演、製片人、藝術鑒賞節目《局部》編導
謝夢茜作為嘉賓，圍繞山西出土壁畫藝術
展開暢聊。在談及繪畫與藝術時，陳丹青
稱：「這個世界最重要的藝術是電影」。

《線條的盛宴》展山西壁畫之美
活動現場播放了由陳丹青主講、謝夢茜
導演的紀錄片《線條的盛宴》，該片圍繞
出土於山西的4座北朝墓葬——婁睿墓、
徐顯秀墓、水泉梁墓和九原崗墓的壁畫藝
術展開講述。觀影結束後，現場近千餘人

無不被壁畫之美所震撼，掌聲經久不息。
2020年，剛剛結束意大利文藝復興壁畫
藝術考察的陳丹青來到山西太原，近距離
參觀山西婁睿墓壁畫等北朝壁畫，深受震
撼。陳丹青與其系列作品《局部》的合作
夥伴謝夢茜共同努力，將被掩蓋的壁畫藝
術帶到了更多觀眾面前。
面對繪畫與電影的關係，陳丹青表達了
自己的看法。「這個世界最重要的藝術是
電影。繪畫太老了——我雖然不鼓勵人們
畫畫，但是我非常鼓勵大家談論繪畫，這
是個談論它非常好的時候，因為世界上已
經有太多繪畫了。而電影影像是21世紀最
重要的藝術。我非常高興能夠來到平遙國
際電影展參加這次活動。」

鼓勵學生深耕壁畫研究和保護
談到畫匠、藝術家對於壁畫創作的看
法，陳丹青這樣表述：「比方說這座墓的
主人是軍區司令，徐顯秀墓主人也是軍區
司令，守邊關的死了，死了以後無論當時
的政府也好，他的家屬也好，就會給他一
個小世界。巫鴻做了一個很好的比喻，他
說牆上的壁畫等於是在放電影給墓主人
看。」
對於在場考古專業學生觀眾圍繞壁畫的
研究和保護提出的問題「壁畫剝離下來帶
到博物館等場所進行展示，是否脫離了原
先的儀式環境？」陳丹青回答道：「古人
苦心孤詣給死者安排的小世界，他的家，
每件東西都構成裝置。現代人把它打開，
說保護它，這個拿到這個博物館，那個拿
到那個博物館。這個問題一直在爭論，而
且很晚才達成現在這個見解，目前其實還
找不到更好的辦法。」除此之外，他還鼓
勵相關專業的學生在這一領域繼續深耕：
「希望你學成以後來解決這個問題，或者

你呼籲跟你有同樣觀點的同行，
看看如何在更高的技術環境中找
到一個更好的方法。」

Bobfather棟篤笑衝出香港
林盛斌將赴英國荷蘭開騷

香港文匯報訊（記者 阿祖）「斜棟中年」的林盛斌（Bob）
於2021年化身教父Bobfaher，舉辦《The Bobfather 2021》香港
棟篤笑，透過自嘲及自身經歷、工作、家庭、娛樂圈等趣事，
分享當中苦與樂，同時借用電影《教父》中的經典對白，鼓勵
當時受疫情困擾的香港人，台下觀眾反應熱烈笑不停！
香港站爆笑連場，Bob即計劃開巡迴，希望將歡樂同正能量
帶到世界每個角落，惟當時疫情封關一直未能舉行。今年社
會重回正軌，Bobfather的理念正式衝出香港。繼中山、東
莞、馬來西亞巡演後，Bob再下一城，11月將Bobfather衝出
亞洲，遠征荷蘭及英國開騷，同時宣布12月9日回到澳門
站，望以笑聲為觀眾踢走煩憂，過一個輕鬆又愉快的晚上。
Bob說：「好開心之前每站反應好踴躍，中山站自己預計千幾
人，點知超過3,000人一樣滿，廣州站2,500個座位更加係沒宣
傳下爆滿，自己更加想過巡演可以遠到去荷蘭、英國，所以有
時不要小睇自己。而2023年結束前，就想返來近香港的澳門，
當係Bobfather兩年巡演一個小總結，亦方便香港觀眾來睇，一齊笑。」
Bob指澳門站將繼續以棟篤笑滲入他的想法、正向人生態度，令大家暫時放開煩惱兼帶着歡笑正

能量離場，Bob說：「Bobfather講嘢，大家要聽！順境要開懷笑，逆境更加要笑、努力笑、笑靚
啲，只要以笑賭上你的人生，笑着面對困境，笑多啲，大腦慢慢就會接收到正面訊息，令你放鬆，
令你贏得快樂人生！」而繼東莞站有陳山聰及中山站有袁偉豪出任嘉賓後，Bob透露澳門站一樣有一
位令大家笑住不捨得走的嘉賓撐場，同大家一齊輕鬆笑一晚。

香 港 文 匯
報訊（記者 阿祖）
楊茜堯（楊怡）18日出席保
健飲品活動，她即場為首十名顧
客簽名合照留念，相當親民。楊茜堯表
示疫情以來已有三四年沒在港出席公開活
動，之前一晚也有點緊張睡不着覺，不過18日聽
到大家叫她的新、舊名字，感覺都好親切又珍貴。
提到她應多點出來工作見人，楊茜堯表示要照顧一對
仔女好忙碌，之前疫情她幾乎都閉關：「疫情太犀利時，
為了兩個小朋友我怕接觸好多人，寧願避好遠，所以很多機
會也沒有了！」問她有否計過賺少幾多？她說：「不好去計搵
少幾多，是自己得到幾多，不要計失去的，現在平安又開心！」

她指女兒已3歲多，兒子也快滿
兩歲，開始上學，雖然湊他們是
好玩，但也很疲累，比拍劇還更辛
苦，消耗很大的精神。
楊茜堯是生了女兒後只復出拍了《家
族榮耀》一劇，之後再生兒子便沒參演
劇集，她表示其實一直有傾演出，但要看
是否適合：「我會繼續出來拍戲，不會脫離
這一行，也想努力搵多些錢，同時想保持着
對工作的熱誠。」談及《家族榮耀》續集沒她
份兒， 楊茜堯表示這一集故事已經不同，雖然
她老公羅子溢（羅仲謙）有份演出，但全部演
員都幾乎「洗牌」。未能再與老公合作演出？她
笑說：「將來大把機會啦，其實兩公婆合作感覺
好奇怪，的確一齊拍戲會好開心，但如果演對立
的，可能會有好多拗撬！」最近陳豪與陳茵媺兩
公婆都有新劇上？她笑指他倆應該都會是一套起
兩套止，觀眾看過了，又留下美好的，已不用太
多。
月初楊茜堯與老公共度了7周年結婚紀念日，笑
問她有否開始「癢」？她笑答：「要照顧兩個小
朋友，要癢都無時間搔『癢』，不過我有問老公
癢不癢，他答我『好癢呀，個背脊！』」她又
笑言結婚7周年這日子很特別，也千叮萬囑身
在馬來西亞拍劇的老公要好好安排節目，由於
當天是國慶日，他倆過二人世界吃完飯去看
煙花，但因為封路，之後便臨時去了看鬼
片：「我倆對鬼片都有份情意結，又驚又
喜歡看。」想要重拾初戀的感覺？她笑
說：「我初戀真的去看鬼片，但不是和
他（老公）看，還是不好講了！」

香港文匯報訊（記者 梁靜儀）尹光、吳林
峰、歐信希、伍仲衡及潘偉源等，18日到尖沙

咀出席《第21屆CASH金帆音樂獎》記
者會，頒獎典禮將於下月6日假灣

仔會展舉行。
18日大會頒發部分獎項
及公布入圍名單，不過
多位得獎及入圍歌
手都缺席，其中
林家謙包辦
作曲、作
詞 的

《神奇的糊塗魔藥》
獲 得 《2022 CASH
最廣泛演出金帆獎》
粵語流行作品獎，不
過家謙未有出席，由
他人上台代領獎，同
時家謙的《邊一個發
明了 ENCORE》 亦
有份入圍「最佳旋
律」5 強 ; 另外，張
天賦（MC）主唱的
《記憶棉》就奪得數
碼歌曲獎，同時他與
古巨基合唱的《自我
安慰》亦入圍最佳合
唱演繹5強，不過MC 同樣缺席。
入行逾50年的尹光，今年憑《掂呀》入圍最佳
男歌手演繹 5強，與後輩張敬軒、MC、林家謙

及歐信希爭獎，談到得獎信心，他說：「好難
講，入圍已經好開心，贏唔贏係其次。」他又稱
唔識拉票，大家支持他就可以。
尹光將於下月4日在紅館舉行一場個人演唱
會，他透露過幾日便開始綵排，當晚會唱《一人
之境》、《Dear My Friend》及自己的新歌
《Dear Myself》等，問會否邀請原唱歌手擔任嘉
賓？尹光說：「唔知，嘉賓係公司負責請，我淨

係負責唱，台上記熟晒
啲歌，因為我唔睇熒
幕唱歌，我一睇就唱
唔到。」經常翻唱時下流
行歌手歌曲的他，對於被
很多年輕偶像視為偶像，
尹光說：「都係大家畀
面，我唱草根歌多，又有
唱Rap，今次演唱會都會
有好多年輕人來睇。」
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◆Bob望以笑聲為觀眾踢走煩
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好
開
心

尹
光
指
入
圍
已
經
好
開
心
。。

◆◆左起左起：：平遙影展藝術平遙影展藝術
總監林旭東總監林旭東、、陳丹青與陳丹青與
謝夢茜暢聊山西出土壁謝夢茜暢聊山西出土壁
畫藝術畫藝術。。

◆◆賈樟柯將賈樟柯將
視野投向海視野投向海
外的新電影外的新電影
項目項目。。

◆◆陳丹青回答現場提問陳丹青回答現場提問。。

◆

活
動
現
場
播
放
了
紀
錄
片

《
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條
的
盛
宴
》
。
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片
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香港文匯報訊 多國專家表示，「一帶一路」
倡議促進共建國家基礎設施發展，帶來實實在
在的利益。
斯里蘭卡「一帶一路」組織主任瑪築仁指

出，10年來，「一帶一路」倡議已成為一項重
要的全球公共產品，為各國帶來實實在在的利
益，包括增加投資、創造就業機會、改善民
生。該倡議已從願景轉變為現實，為共建國家
及其人民帶來豐碩成果。
瑪築仁稱，「一帶一路」倡議填補了許多國

家的資金和基礎設施缺口，促進地區乃至全球
貿易。目前已有150多個國家和30多個國際組
織簽署共建「一帶一路」合作文件，斯里蘭卡
也在「一帶一路」框架下啟動一系列發展項
目，極大地提升基礎設施水平。該倡議促進了
斯里蘭卡經濟增長，創造了就業機會，改善了
民生。

助力東南歐縮小與西歐差距
阿爾巴尼亞全球化研究所執行主任穆薩貝盧

表示，「一帶一路」倡議有助促進互聯互通，
中歐和東歐已看到切實成果，包括匈塞鐵路、
克羅地亞佩列沙茨大橋、希臘比雷埃夫斯港及
巴爾幹半島的高速公路。基礎設施投資除了能
產生短期影響，也會在中長期促進經濟增長，
包括提高勞動力效率和生產力，有助南歐和東
歐縮小與西歐的差距。
柬埔寨皇家科學院國際關係研究所所長金平

認為，「一帶一路」倡議提供一個公平、包容
的合作平台，促進中國與東盟貿易的進一步增
長。柬埔寨是「一帶一路」倡議最堅定的支持
者之一，從「一帶一路」基礎設施項目中獲益
匪淺，包括暹粒吳哥國際機場和金港高速公
路。此外，由中企承建的柬埔寨第二條高速公
路金邊—巴域高速公路已正式動工。

多國專家：基建帶來實在利益

香港文匯報訊 全球政要紛紛讚揚「一帶一
路」倡議為各國帶來貢獻，吉爾吉斯斯坦前總理
奧托爾巴耶夫表示，共建「一帶一路」讓中亞變
成連通歐亞的橋樑。他指出，10年前很多人無法
相信能用鐵路連接中國重慶與德國杜伊斯堡，現
在這條通過中亞地區的鐵路運量逐年增加，每小
時都有多趟列車在亞歐大陸間穿梭。
目前擔任北京師範大學「一帶一路」學院特
聘教授的奧托爾巴耶夫說，10年時間，經由中
亞連接亞歐大陸的鐵路從無到有，讓交通更快
捷、貿易更便利，不僅有效帶動中國西部內陸
省份的發展，也讓中亞國家獲得以前不敢想像
的便捷和機遇。
在奧托爾巴耶夫看來，推動基礎設施建設非
常重要，能有效促進貿易和投資，為共建國家
創造參與全球產業鏈的機遇，讓發展中國家民
眾獲得更多更好的工作機會。奧托爾巴耶夫
說，共建「一帶一路」是來自中國的一封請
柬，邀請世界各國一起對話，探索交流合作空
間。他說，共建「一帶一路」過程中，共建國
家相互學習，建立互信，深化友好關係，找到
共同發展的基礎，成為合作共贏的夥伴。
奧托爾巴耶夫說，共建「一帶一路」的合作

內容豐富，有效加深人與人的交流，創意與創
意的融合。他認為，各國青年可在共建「一帶
一路」框架下增強合作，中亞的青年有機會和
中國的青年科學家、研發人員合作，讓思想的
交流更迅捷，推動亞洲地區產生更多創意、創
新，在「一帶一路」上創造「亞洲自己的矽
谷」。

大馬前駐華大使：互利共贏
馬來西亞前駐華大使、馬中友好協會會長馬
吉德表示，「一帶一路」倡議在全球合作中發
揮極為重要的作用，展現了互利共贏精神。馬
吉德對「一帶一路」倡議為共建國家所作出的
貢獻表示高度讚賞，並期待馬中兩國在此基礎
上繼續攜手前進。回顧10年發展歷程，馬吉德
表示，大多數國家已認識到「一帶一路」倡議
的重要性，當初所設想的願景也正被一一落
實，許多項目已經完成，這些項目涉及港口、
醫院。「事實證明，這對中國與『一帶一路』
共建國家均有益處。」
尼日利亞外長圖加爾表示，尼日利亞堅信中
國提出的共建「一帶一路」倡議將促進非洲國
家發展，願同中方攜手構建人類命運共同體。

中亞政要大讚歐亞鐵路「帶來以前不敢想的機遇」

「健康絲綢之路」是中國對人類命運
共同體理念的積極實踐，現時已

成功建立多個雙邊和多邊多元合作機
制，包括「中國—中東歐國家衞生部長
論壇」，以及「中國—東盟衞生合作論
壇」等。這些政府、機構與企業的交流
合作，為許多國家提供醫療和衞生援
助。對於部分醫療資源短缺的國家，
「健康絲綢之路」還為各國培養許多專
業人才，建立更多公立醫院和醫科大學
的合作網絡。

提升塞拉利昂子宮頸癌篩查效率
湖南省婦幼保健院醫生田畦曾赴非洲
國家塞拉利昂，協助當地的子宮頸癌預
防和治療工作。田畦憶述塞拉利昂醫療
資源有限，但他和團隊依然克服挑戰，
利用網絡技術提升當地子宮頸癌篩查效
率，還為當地醫護組織培訓。塞拉利昂
衞生部長德姆比表示，在中國的合作與
聯合國支持下，塞拉利昂已制定「消除
子宮頸癌國家戰略」，他亦對中國的醫
療代表團表示感謝。

捐贈雜交水稻種子助巴國災後重建
中國醫療團隊10年來還前往30多個國
家展開「光明行」，免費治療近一萬名

發展中國家的白內
障患者。剛果民主
共和國是受助國家
之一，當地居民瑪蒂
娜在中剛友好醫院完
成手術後，終於重見光
明，讓她激動不已，
「我的兩隻眼睛都是在
這間醫院做手術，現時
我能清晰地看見你（指
醫生）。」
中國的農業援助項目也協助多地農業

發展。2022年6月至9月，巴基斯坦多個
省份爆發洪災，嚴重影響水稻收成。中
國企業第一時間伸出援手，不但提供救
援物資，還向巴基斯坦農民捐贈雜交水
稻種子用作災後重建。一年過去，當地
民眾紛紛稱讚雜交水稻種植期短、收成
高，巴基斯坦俾路支省議員賈瑪麗形
容，雜交水稻種子帶來豐收，改善當地
民眾的生活，這是一種希望和祝福。
在非洲國家盧旺達，當地3.5萬名農民

接受中方援助培訓，學習培育「菌草」
這一用於培養食用或藥用真菌的草本植
物。盧旺達一間菌菇公司的總經理萊昂
尼達斯形容，菌草如同當地民眾的「幸
福草」，「我們只需將它碾碎，就能培

育 品 種
豐 富 的
菌菇，獲得更多收入，菌草能
為我們解決很多問題。」
中國農業專家也與肯尼亞專

家合作，聯合將番茄嫁接技術
引入當地。番茄是肯尼亞最
受歡迎的蔬菜品種，利用中方
推廣的蔬菜大棚技術，肯尼亞
種植的番茄更少出現蟲害，產
量更提升近10倍。當地農場場
主加斯利姆形容，與中國專家的
合作讓當地農民受益匪淺，「期待
新技術能為農民帶來更多幫助」。

向共建國提供農業技術向共建國提供農業技術 為近萬名白內障患者帶來光明為近萬名白內障患者帶來光明

香港文匯報訊 中國提出「一帶一路」倡議10年來成

果豐碩，與共建國家攜手緩解糧食危機、開展公共衞

生領域合作，讓人們心手相連，共享繁榮和幸福的生

活。包括「健康絲綢之路」在內的公共衞生安全及

糧食合作項目，是「一帶一路」高質素建設的重要

部分，「一帶一路」的成功凝聚眾多共識，亦說明

全球合作是解決危機的最佳途徑。

緩糧食危機提升醫療緩糧食危機提升醫療一帶一路一帶一路

香港文匯報訊 中國目前已與17個共建
「一帶一路」國家開展 33 個文物援助項
目。這也加強了不同國家、不同民族間的文
化交流互鑒。
中國文物援外工作經過了一個從小到大、
由點到面、由淺入深的發展歷程，柬埔寨吳
哥古蹟保護工作就是其中的成功範例。吳哥
古蹟1992年被列入《世界遺產名錄》，中
國是最早參與吳哥古蹟保護行動的國家之
一，先後在吳哥古蹟中的周薩神廟、茶膠寺
和王宮遺址開展修復工作。
烏茲別克斯坦花剌子模州希瓦古城，是絲
綢之路上通往伊朗沙漠的最後一個驛站，見
證東西方交流與融合盛景，2014年4月，中
烏雙方在希瓦古城開展保護修復合作。項目
實施後，經學院與清真寺恢復了昔日風貌。

修復尼泊爾九層神廟
位於尼泊爾加德滿都的九層神廟，是聯合
國教科文組織1979年公布的「加德滿都谷
地」世界文化遺產重要組成部分。在2015
年的地震中，九層神廟嚴重損壞。2017年，
中國政府援助九層神廟保護修復工程開工。
工程團隊盡最大可能用原有構件修復了塌毀
部分，最大限度保存了九層神廟原有歷史信
息。
目前中國已與6個亞洲國家合作開展11項
歷史古蹟保護修復項目，與24個國家開展
44項聯合考古合作，推進跨國申報世界文化
遺產等工作。今年4月，首屆亞洲文化遺產
保護聯盟大會在中國西安舉辦，亞洲文化遺
產保護聯盟正式成立，中國當選首屆主席
國，文化遺產的厚重歷史底蘊，正源源不斷
地融入中外文明的交流互鑒中。

文
物
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助
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強
國
家
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族
文
化
交
流
互
鑒

香港文匯報訊 聯合國維也納辦事處
總幹事瓦利說，共建「一帶一路」倡
議旨在實現互聯互通、減貧和創造就
業等目標，是一項「潛力巨大的宏大
工程」，有助加速實現無貧窮、零飢
餓、良好健康與福祉等聯合國可持續發
展目標，中國在減貧和實現工業化方面
的經驗可為其他國家提供借鑒。

近4000萬人擺脫貧困
瓦利援引有關統計數字說，中方提出「一帶

一路」倡議10年來，堅持共商共建共享原則，已
與150多個國家和30多個國際組織簽署200餘份合
作文件，在全球範圍內拉動近萬億美元投資規模、形

成3,000多個合作項目、為共建國家創造42
萬個工作崗位，使近4,000萬人擺脫貧

困。
瓦利同時兼任聯合國毒品和犯
罪問題辦公室（聯合國毒罪
辦）執行主任。她表示，聯
合國毒罪辦和中國在反腐
敗、禁毒、打擊有組織犯
罪和打擊恐怖主義等多個
領域開展長期合作，在中
國支援下，聯合國毒罪辦
資助40個國家開展法律援
助領域的培訓和能力建設活
動。聯合國毒罪辦和中國還
通過大湄公河次區域禁毒合
作諒解備忘錄機制，合作應
對毒品販運和合成毒品問
題。
談到中國在聯合國等多邊

機制中發揮的作用，瓦利高
度評價中國對多邊主義的支
援，稱讚中國一直是聯合國
的重要合作夥伴，為聯合國
各種政府間進程和對話作出
重要積極貢獻。瓦利強調，
當今世界面臨的許多挑戰是
跨越國界的，「（應對這些
挑戰）唯一的出路就是加強
國際合作，增加各國之間的
對話。」

◆◆中國農學專家到肯尼中國農學專家到肯尼
亞指導農業技術亞指導農業技術。。

網上圖片網上圖片

◆◆中國醫療團隊中國醫療團隊1010年來前往年來前往3030多個多個
國家展開國家展開「「光明行光明行」。」。 網上圖片網上圖片

◆◆中國將菌草技術引入盧旺達中國將菌草技術引入盧旺達，，助農民增加收助農民增加收
入入。。 網上圖片網上圖片

◆修復中的尼泊爾九層神廟。 網上圖片
◆斯里蘭卡受惠於可倫坡港口城投資項目。 網上圖片
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這些國家的紙幣這些國家的紙幣 印着印着「「中國建造中國建造」」

在天山山脈穿鑿隧道、在東非高原修築鐵

路，在印度洋上鋪設橋樑……依託自身在基礎

設施領域強大的建造實力，中國通過與「一帶

一路」沿線國家互利合作，相繼參與了鐵路、公

路、港口、橋樑、通信的建設。十年間，一項項

共建「一帶一路」倡議上的超級工程跨越天塹、穿

山達海，令昔日的隔絕之地告別閉塞，讓曾經的山

高路遠變得暢通相連。這些「國家地標」「合作豐

碑」延伸拓展，不僅托舉起共建國繁榮發展的夢想，

更為全球互聯互通、共同發展注入新活力。

◆香港文匯報記者 王玨 北京報道
超級工程穿山達海 托起繁榮發展未來

十年十年
賦注賦注前行力量前行力量

一帶一路一帶一路

2011年，中
國承建的普特
拉 姆 電 站 圖
像，印在了斯
里蘭卡 100 面
額 盧 比 紙 幣
上。普特拉姆
電站是斯里蘭
卡第一座燃煤
電站，也是斯
里蘭卡建國以
來最大的政府
建設項目。

「中國建造」 X 斯里蘭卡

2020 年 12
月，卡塔爾將盧
賽爾體育場，印
在了新發行的10
里亞爾紙幣上。
這項工程是目前
中國企業在海外
承建的規模最
大、容納人數最
多的專業體育場
館，也是中企首
次承建世界盃主
場館主體工程。

「中國建造」X 卡塔爾 「中國建造」X 塔吉克斯坦
塔吉克斯坦面

額200索莫尼的
紙幣上，印着一
座宏偉氣派的建
築物——塔吉克
斯 坦 國 家 圖 書
館，這座由中國
企 業 承 建 的 建
築，在當地大受
歡迎，集城市地
標、文化活動、
人 文 中 心 於 一
體。

「打電話不用上樹了，上網也不再是問

題！」非洲第一人口大國尼日利亞正在見證數

字絲綢之路帶來的驚人巨變。曾經，在尼日利

亞的偏遠地區，通信設施落後，打電話要「爬

樹找信號」。如今，中國企業展開的「鄉村之星」計劃，

為村裏裝上了小型太陽能移動基站，提供超過兩公里範圍

的網絡接入，使這個偏遠地區的700多萬人逐步告別「失

聯」狀態，開始迎接互聯網技術帶來的紅利。

供職於中國某電信企業的通信工程師奧魯吉爾．菲利克

斯談起家鄉同胞曾經的窘境非常難過：「過去他們需要去

很遠的地方，才能聯繫到客戶，把貨賣出去；也要走很遠

的路，才能找到信號好的地方打個電話，因為通信設施實

在太落後了。」他說，基站建成以後，家鄉人民不僅能與

遠在他鄉的親人視頻通話，而且未來還可以像發達地區的

人一樣，開網店、網上購物，甚至POS機、呼叫中心、網

吧，以及各種新鮮事物都會出現。

共建「一帶一路」倡議提出十年來，基礎設施互聯互通

建設，由最初的鋪路架橋、建港修倉等交通基建，向着數

字基建等全新領域拓展。來自中國的數字技術和成功經

驗，讓尼日利亞有了第一台物流傳送帶、第一台掃描機，

上線了第一個話務系統……人們可以通過手機查詢自己的

快遞在哪，什麼時候可以收到。網購的時間也從之前的六

個月縮短到了現在的六天。

5G物聯網激活產業鏈
數字絲綢之路在填平溝壑，也提升着製造業和服務業的

水平。遠在匈牙利的布達佩斯，中國企業用一座覆蓋了5G

物聯網技術的現代化工廠激活了當地的產業鏈，平均15秒

就有一台電腦工作站下線。在共建「一帶一路」國家，類

似的基地生產線已超過45條，為近萬人提供了工作機會。

在南非，中國的科技解決方案為南非企業提供了技術支

持，讓這個南非版的「移動錢包」應用成為人們轉賬、支

付、收款時不可或缺的工具，培養起南非數百家互聯網企

業。在歐洲的瑞士、非洲的布隆迪，積極搭建的本土化跨

境電商平台，也助推着當地企業的數字化轉型。

截至2022年底，中國已與17個國家簽署「數字絲綢之

路」合作諒解備忘錄，與30個國家簽署電子商務合作諒解

備忘錄，一系列數字領域合作的倡議和扎實的舉措，構築

了一個牢固的數字命運共同體。 ◆香港文匯報記者 王玨

「只用四天半，我們就能建一層樓。」來自埃及
的技術工程師瓦利德．拉馬丹正在參與由中國建築
承建的埃及新行政首都CBD項目。這個迄今中資企
業在埃及承建的最大項目，包括20棟單體建築，其
中最為奪目的是385.8米的「非洲第一高」標誌塔。
拉馬丹感嘆說，標誌塔的施工過程中應用了很多他
從未見識過的先進技術：超高層爬模系統、動臂式
塔吊、超高層泵送混凝土……「我學到了新技術，
現在我有資格參與未來任何一座高樓的建築工
作。」
拉馬丹的勵志故事是中國在「一帶一路」共建

國進行屬地化員工培養的一個縮影。隨着倡議的
不斷推進，越來越多的「一帶一路」海外項目更
加注重本地人才的吸納、培養和使用，許多項目

不僅為當地經濟的發展帶來了新的風口，還為促
進當地勞動力的技能提升與職業發展提供了寶貴
的機遇。

中國師傅讓「小白」變組長
「為什麼我喜歡在非洲的中國人？（因為）不

管你是什麼膚色、來自哪裏，無論你是否讀過
書、上過學，只要你肯努力學習，他都可以教
你。」在喀麥隆中國交建一局的某項目工作十餘
年後，喀麥隆小夥Nasser在中方人員的悉心幫助
下，已經從一名普通小工成長為可以流利使用中
文的翻譯人員。他為自己取了一個中文名字「拉
薩」，並對中國及中國企業充滿了感激之情，
「如果我的孩子想學中文，我現在有錢可以送他

去中國學」。
和Nasser一樣，在肯尼亞鐵路運營公司工作的
貝納德這幾年也連續升職。從對車輛幾乎一無所
知的「小白」到車體組組長，再到車間副主任、
機輛部副部長，他快速成長起來，他將這一切歸
功於他的中國師傅們：「蒙內鐵路的建成徹底改
變了我的生活，中國師傅傾囊相授使我在技術方
面快速成長。」據悉，蒙內鐵路為肯尼亞累計培
養了1,700餘名鐵路專業技術人員和管理人員。一
批批肯尼亞年輕人在中國師傅的指導下，開啟全
新的職業生涯。肯尼亞鐵路公司商業運營專家團
隊負責人詹姆斯．塞萊讚嘆，中方留下了一支
「帶不走的隊伍」，讓肯尼亞獲得了實實在在的
好處。 ◆香港文匯報記者 王玨
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今年44歲的烏茲別克斯坦鐵路員工阿克茂，從事鐵路工作已經18
年。此前，他每周都要跟隨貨運列車，頻繁往返於費爾干納和首

都塔什干兩地，每一次來回，需花費60個小時在火車上。而居住在費
爾干納的一千多萬居民和他一樣，前往塔什干時，要麼乘坐火車中轉其
他國家，繞行150公里；要麼長途驅車，翻越天山山脈。冬天大雪封
山，旅途則更加艱險莫測。

交通動脈暢通無阻
這一切都因一條名叫卡姆奇克的鐵路隧道得到徹底改變。中國的建設者

用中國技術、中國經驗，創造了世界隧道建造史上的新奇跡——用時900
天打通天山山脈，完成了讓火車900秒穿行大山的壯舉。這條「中亞第一
長隧」是中國與烏茲別克斯坦共建「絲綢之路經濟帶」進程中一座重要的
里程碑，不僅將塔什干至費爾干納盆地之間的客運時間由九小時縮短至三
小時，還緊密連接起烏茲別克斯坦東部主要城市，成為當地經濟發展的
「加速器」。此外，它更有望成為中國—中亞—歐洲交通走廊上的新樞紐
和重要國際過境通道，具有重塑中亞地緣格局的重要戰略意義。
「蒙內鐵路開通前，這兒擁堵非常嚴重，有時候汽車八天進不了港，

船平均五天才能卸完。時間就是金錢，而我只能等着，一點收入也沒
有。」在央視紀錄片《通向繁榮之路》裏，在肯尼亞蒙巴薩港工作多年
的非洲之星鐵路運營公司副總經理張愛軍介紹說，過去近半個世紀裏，
貨船擁堵、貨物滯留，一直困擾着這座東非第一大港，而癥結就在於碼
頭旁年久失修、運行龜速的米軌鐵路。
打通陸路交通的阻塞，重振蒙巴薩港，是肯尼亞的世紀夢想，中國

毫無保留地向非洲大陸的發展伸出援手。作為「中非十大合作計劃」
的重要成果，一條全長480公里，連接起肯尼亞首都內羅畢和蒙巴薩
的現代化鐵路蒙內鐵路，經過一千多個日夜的建設最終落成。這條鐵
路不僅重新激活了千年大港蒙巴薩，在它的沿途，十年來黯淡的燈光
也逐漸亮起，使經濟活力不斷增強。這條交通大動脈，推動肯尼亞國
內生產總值增長了2%。

陸海天網聯通世界
「連接國家，走向繁榮」，印在蒙內鐵路車身上的口號，正在非洲成

為現實。如今，3,000多萬平方公里的非洲大陸上，由中國企業承建的眾
多基礎設施項目，帶來了近十萬公里的公路、超過一萬公里的鐵路、近
千座橋樑、近百個港口。伴隨着基礎設施互聯互通的深入推進，37個非
洲國家工業水平獲得提升，加快融入全球產業鏈的網絡中。
不僅如此，十年來，共建「一帶一路」以「六廊六路多國多港」

為基本架構，形成「陸海天網」四位一體的互聯互通格局，托舉
起共建國家繁榮發展的夢想，也為全球經濟注入新活力：亞吉鐵
路讓東非實現跨國電氣化鐵路「零的突破」；雅萬高鐵跑出東南
亞「最快速度」，累計為當地帶來5.1萬人次就業；中馬友誼大
橋將印度洋上隔海相望的島嶼相連，結束了兩地只能渡輪往來
的歷史；毛里塔尼亞友誼港擴建項目，顯著提高了港口吞吐能
力；幫助巴基斯坦、尼泊爾、馬爾代夫等國實施機場升級擴建
項目，給跨境流動和貿易往來帶來更多便利；中歐班列通達
歐洲25個國家的200多個城市，為穩定國際產業鏈供應鏈作
出了突出貢獻……世界銀行報告顯示，共建「一帶一路」實
施以來，僅通過基礎設施建設，就使全球貿易成本降低
1.8%，使參與國貿易增長2.8%到 9.7%，全球貿易增長
1.7%到6.2%，全球收入增加0.7%到2.9%。

特稿特稿

授人以漁授人以漁 留下留下「「帶不走的隊伍帶不走的隊伍」」

◆歷經900天奮戰，中鐵隧道集團承建的「中亞第一長隧」—烏茲別克斯
坦安格連—帕普鐵路卡姆奇克隧道2016年2月27日全隧貫通。 資料圖片

▲連接埃塞俄比亞和吉布提的亞吉鐵路是非洲第一條跨國電氣化
鐵路。圖為乘坐客運列車的乘客。 資料圖片

◆中資企業在埃及承建的385.8米「非洲第一高」標誌塔。圖為埃及新行政首都中央
商務區項目。 資料圖片

◆◆多年來多年來，，中國中國「「師傅師傅」」與肯尼亞與肯尼亞「「徒弟徒弟」」因蒙內鐵路結下了深厚情誼因蒙內鐵路結下了深厚情誼。。圖為圖為
在肯尼亞內羅畢在肯尼亞內羅畢，，吳同明吳同明（（右右））與學員基魯姆瓦在車輛運用車間檢查發電車與學員基魯姆瓦在車輛運用車間檢查發電車。。

資料圖片資料圖片

◆中馬友誼大橋將印度洋上隔海相望的島嶼相
連，結束了兩地只能渡輪往來的歷史。資料圖片
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聚焦一帶一路
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香港文匯報訊 烏克蘭總統澤連斯基周二
（10月17日）證實，烏軍首次使用美國提
供的遠程「陸軍戰術導彈系統」（ATAC-
MS、圖）。烏軍同日稱使用這款導彈，襲
擊被俄軍佔領的兩個機場。澤連斯基表示，
「非常感謝美國，我們與拜登總統達成的協
議正在落實。ATACMS非常精準，已證明
本身的能力。」
烏軍稱，已經使用ATACMS，擊中了烏

南部城市別爾江斯克和東部城市盧甘斯克的
機場，摧毀了俄軍9架飛機、一套防空導彈
發射器、一個彈藥庫以及機場跑道，俄軍的
損失是慘重的。
烏一再要求美方提供ATACMS導彈系

統，希望這些導彈能增強烏攻擊能力，讓烏
軍能對短程武器無法到達的俄佔領領土上的
補給線、空軍基地等進行攻擊。
有報道指美方秘密提供ATACMS給烏

方，旨在出其不意打擊俄方。
然而美聯社指出，ATACMS最遠射程達

300公里，但美國國家安全委員會發言人沃
森表示，交付烏方的版本射程不足165公
里，相信旨在避免烏方利用這款導彈攻擊俄
境。

俄大使批美「嚴重錯誤」
俄駐美大使安東諾夫周三斥責美國向烏提

供ATACMS，是一個「嚴重錯誤」，將造成

「極其嚴重的後果」。
安東諾夫說，俄方已多次警告美政府不要

採取魯莽行動，向烏輸送武器正在嚴重破壞
戰略安全和地區安全，美國正繼續推動北約
與俄國之間發生直接衝突。

香港文匯報訊 美國大型社交平台X周
二（10月17日）開始對新西蘭和菲律賓
用戶，收取1美元年費，稍後或擴大至全
球所有用戶。擁有X平台的美國億萬富豪
馬斯克表示，此舉旨在打擊充斥平台的機
械人賬號。
按照年費計劃，新西蘭和菲律賓的新賬

戶需首先驗證電話號碼，之後支付1美元
年費，才能解鎖發帖、點讚、回覆、轉發
及引用其他賬號帖文，以及為帖文添加書
籤，否則賬戶只能瀏覽帖文、觀看視頻和

追蹤賬號。
X聲稱新的訂閱方法目的是減少平台上

機械人賬戶，有評論認為該計劃是X增加
收入的途徑，自馬斯克2022年收購Twit-
ter（X的前身）以來，平台營收已下降
60%。
馬斯克9月與以色列首相內塔尼亞胡會

面時，首次透露或向所有用戶收費的計
劃，馬斯克認為，提高機械人賬號的成本
將可有效打擊，但這個計劃招致全球各地
用戶猛烈批評。

美秘密供應遠程戰術導彈 烏大肆轟炸俄佔機場 X向紐菲用戶徵1美元年費
聲稱打擊機械人賬號

香港文匯報訊 美國總統拜登等西方國家領導人近日紛紛到
訪以色列，試圖展現對以國的支持。英國《金融時報》提醒，
西方國家支持甚至縱容以國空襲並封鎖加沙地帶，已激怒「全
球南方」國家。不少西方官員警告，盲目支持以國、無視加沙
地帶人道災難，只會讓美國、歐盟及其盟友面臨「偽善」的指
責。報道指出，巴以衝突爆發後，西方國家連串表態都急於譴
責哈馬斯，極力聲援以色列；但對於加沙地帶230萬巴人的利
益，西方國家卻視若無睹。有西方官員還質疑以軍全力攻擊加
沙地帶，幕後或有美國「全權授意」。

人權議題立場不一致
亦有美國外交官員擔心，拜登政府只顧支持以國，料會被發

展中國家疏遠。許多阿拉伯人認為，美西方從未就以國對待巴
人的方式要求以方承擔責任，也從未足夠關注敘利亞、也門和

利比亞等地的殘酷衝突。
還有西方官員稱，以國襲擊加沙地帶報復，切斷當地水電、

能源、食品和藥物供應後，他們聽到愈來愈多發展中國家呼籲
避免人道災難，尊重《聯合國憲章》和國際法的聲音。一名七
國集團（G7）成員國外交官直言，「我們對烏克蘭所說的話須
適用於加沙，否則我們將失去所有信譽，巴西、南非和印尼的
民眾都會問，他們憑什麼相信我們所說的『人權』？」
報道引述多名西方官員表示，全球主要發展中國家已就維護

全球秩序的必要性達成共識，巴以衝突升級再次鞏固各國立
場。一名G7高級外交官員說，「我們肯定已在南半球輸掉。忘
記規則，忘記世界秩序，他們再也不會聽我們。」北約前秘書長
夏侯雅伯表示，「印度、印尼和巴西希望看到的是在人權議題上
的共同立場和一致性。如果他們看不到這一點，那麼在重大全
球問題上，歐盟、G7和北約或不被信任。」

香港文匯報訊 中國外交部發言人18日就加沙地帶阿赫利阿
拉伯醫院遇襲造成重大人員傷亡答記者問。有記者問：據報
道，17日晚加沙地帶阿赫利阿拉伯醫院遇襲，事件已造成約
500人死亡。中方對此有何評論？

發言人說，中方對加沙醫院受襲造成重大人員傷亡感到震驚
並予以強烈譴責。「我們對遇難者表示哀悼，對傷者表示慰
問。中方呼籲立即停火止戰，盡最大努力保護平民，避免出現
人道災難。」

路透社和英國廣播公司（BBC）等媒體
報道，遭空襲的阿赫利阿拉伯醫院位

於加沙城，當時有數以千計巴人在醫院避
難，當中大多為婦孺。
加沙地帶衞生部門官員里什周二表示，該

醫院曾於上周六晚遇襲，翌日院方接到以軍
電話，揚言「我們昨天用兩枚炮彈警告過
你」，要求醫院撤離所有病患至加沙南部。

阿巴斯：可怕罪行和種族滅絕
醫院遭轟炸事件震驚阿拉伯世界，巴勒斯

坦自治政府主席阿巴斯譴責以色列的「可怕
罪行和種族滅絕」，巴勒斯坦武裝組織哈馬
斯也指責支持以國的美國需要對本次事件負
責。
約旦、卡塔爾、沙特阿拉伯、土耳其、伊

朗等國家及阿拉伯聯盟均強烈譴責以國。土
耳其總統埃爾多安斥責襲擊是「以國在行動
中缺乏最基本人類價值觀的最新例證」。約
旦國王阿卜杜拉譴責以國犯下「大屠殺」和
「戰爭罪」，針對平民的行為屬於「人類的
恥辱」。

以歸咎巴聖戰組織 稱火箭誤轟
以色列總理內塔尼亞胡和以國軍方則將事

件歸咎巴勒斯坦聖戰組織，聲稱是該組織
「火箭彈誤射擊中醫院」。
路透社報道，巴勒斯坦聖戰組織反駁指

控，並批評以方捏造事實，「佔領者（指以
色列）是為掩蓋他們對平民犯下的可怕罪行
和屠殺。」
國際社會高度關注事件。世界衞生組織強

烈譴責襲擊，強調醫院有大量患者、醫護和
無辜平民，醫療設施不應該成為襲擊的目
標。
聯合國秘書長古特雷斯亦強調，醫院和所

有醫護都應受到國際人道主義法保護。歐盟
理事會主席米歇爾表示，針對加沙地帶民生
基建的攻擊是違反國際法行為。
約旦在醫院遭轟炸事件後，宣布取消原定

舉行的四方會晤，阿卜杜拉會晤到訪的德國
總理朔爾茨後警告稱，人道主義問題必須在
加沙地帶和約旦河西岸內部得到解決。
約旦外交大臣薩法迪就後續安排表示，新

的會晤時間將取決於有關各方何時同意結束
「針對巴人的戰爭和屠殺」，指責以國軍事
行動將該地區推向「深淵的邊緣」。
拜登周三抵達以色列會晤內塔尼亞胡，拜

登對加沙醫院遭轟炸事件感到「悲傷和憤
怒」，但稱不會將事件歸咎盟友以國，至於
應由哪一方具體擔責則含糊其詞，「根據我
看到的情況，這似乎是『其他組織』所為，
而不是你（指以國）。但有很多人對此並不
確定，所以我們有很多事要做，我們必須克
服很多困難。」

香港文匯報訊 以色列空襲加沙醫院，在多個中東國家引發民眾
怒火，爆發大規模抗議，大批示威者包圍以色列和西方國家使
館。
在黎巴嫩，數百名民眾周二晚（10月17日）包圍首都貝魯特的

美國使館，高喊「美國去死」、「以色列去死」，示威者向使館
擲石並試圖縱火，警方發射催淚彈驅散。
約旦首都安曼一批示威者試圖衝入以色列使館，他們高呼支持

哈馬斯的口號，要求政府關閉使館並且廢除與以色列的和平協
議。
伊朗、也門、摩洛哥和伊拉克等地也爆發大規模抗議。在土耳

其最大城市伊斯坦布爾，示威者聚集在以色列領事館外，表達對
以軍空襲醫院的憤怒。土耳其記者巴薩蘭表示，以色列對巴人長
達數十年的壓迫，令土耳其民眾深感不滿。在部分示威者試圖衝
擊領事館後，土耳其警方驅散抗議人群並封鎖領事館周邊地區。
卡塔爾半島電視台報道，在巴勒斯坦自治政府總部所在的約旦

河西岸城鎮拉姆安拉，周二晚有大批巴人上街，抗議以色列空襲
加沙醫院。部分哈馬斯支持者投擲石塊，要求自治政府主席阿巴
斯下台，當地安全部隊發射催淚彈驅散民眾。

多國民眾包圍西方使館 擲石縱火喊「美以去死」
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北部居民撤離躲醫院 離開家園避不過空襲
香港文匯報訊 加沙地帶醫院遭轟炸

現場瓦礫遍地，到處都是屍體，大量
傷者在黑夜中被緊急抬走。巴勒斯坦
紅新月會代表法爾薩赫解釋稱，院內
除了數以百計的病人和傷患外，聚集
的大多數民眾都是回應以色列的撤離
要求而離開家園，卻無法往加沙南
部，於是到醫院避難。該醫院的醫生
西塔表示，「我們正在做手術，突然發
生大爆炸，天花板倒塌，這是屠殺！」
另一名醫生謝哈德說，「這事情非常可
怕，所有死傷者都是平民，他們逃離
家園前往醫院，原以為能躲避以色列
的轟炸，而且國際法禁止襲擊醫院。」
法爾薩赫稱，「醫院內不少人都是

避難的巴人，他們認為醫院是較安全
的地方，但加沙以至巴勒斯坦的情況
並非如此。」她指出醫院周邊有大批
流離失所的平民，他們根據疏散令離
開卻無力撤往南方，沿途設施和交通
被徹底破壞，他們唯一可到的地方就
是醫院。法爾薩赫認為，轟炸醫院已
涉及種族滅絕，「這是戰爭罪行」。
在加沙南部汗尤尼斯市的納瑟醫

院，艾米拉帶着小孩與數百人躲在醫
院庭院避難，「我們身體發癢，已有
一周沒洗澡。」在加沙最大醫院避難
的泰希爾絕望地表示，「我們到底做
了什麼，要被如此對待？大多數人根
本不是任何武裝組織成員。」

香港文匯報訊 巴以衝突持續之際，加沙地帶一間醫院周二（10月17日）

遭受空襲，發生猛烈爆炸，當地衞生部門證實，空襲造成病患和平民在內至

少471人死亡。路透社稱，本次是以色列10月8日起轟炸加沙地帶以來，當

地發生的最血腥事件。事件引起巴勒斯坦自治政府及眾多阿拉伯國家強烈譴

責以色列，以方則辯稱是巴人激進組織的火箭彈「誤轟」所致。美國總統拜

登原定周三訪問中東，與約旦、埃及和巴勒斯坦領導人舉行多邊會晤，但約

旦已宣布會面取消。

約旦國王批「大屠殺」取消與拜登四方會談

以疑襲醫院致471死燃爆中東怒火

◆拜登（左）到訪以色列，與內塔尼亞胡會
面。 法新社

美西方盲撐以國損信譽
《金融時報》：自招偽善指責

中方感震驚 予以強烈譴責
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香港文匯報訊（記者張寶峰北京報道）10月
17至18日，第三屆「一帶一路」國際合作高峰論
壇在北京舉行。18日晚，中共中央政治局委員、
中央外辦主任、外交部長王毅在國家會議中心新
聞中心舉行發布會，總結並公布了本屆高峰論壇
的成果。

既凝聚合作理念 更採取具體行動
王毅在記者會上表示，來自151個國家和41個

國際組織代表到北京來參會，註冊總人數超過1
萬人，可謂萬人盛會，再次體現出共建「一帶一
路」的巨大感召力和全球影響力。

王毅表示，習近平主席在高峰論壇開幕式上發
表主旨演講，回顧了「一帶一路」倡議十年成
就，總結成功經驗，強調共建「一帶一路」，站
在歷史正確一邊，符合時代進步邏輯，走的是人
間正道，宣布了中國支持高質量共建「一帶一
路」的八項行動，為「一帶一路」明確了新方
向，開闢了新願景，注入了新動力。習近平主席
還同與會的所有外國領導人舉行會見會談或即將
要舉行會見和會談，已經達成了一系列重要的合
作共識。
王毅強調，這次論壇堅持的最鮮明特色是行動

導向，高效務實。共建「一帶一路」，既要凝聚

合作的理念，更要採取具體的行動。「論壇期
間，各方共形成了458項成果，每一項都是實實
在在的，這一數量遠遠超過了第二屆論壇。」王
毅總結說。
王毅表示，高峰論壇召開了以數字經濟、互聯

互通、綠色發展為主題的三場高級別論壇，還舉
行了貿易暢通、民心相通、智庫交流、廉潔絲
路、地方合作、海洋合作等6場專題論壇，並且
召開了「一帶一路」企業家大會。目前各項議程
已經結束，論壇取得了圓滿成功，各方一致認為
本次高峰論壇是共建「一帶一路」進程中又一個
重要里程碑。

習近平：發展中俄關係不是權宜之策
同普京會談願繼續加強多邊框架內溝通協作

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

由劉德華（華仔）、謝霆鋒合
作主演的電影《怒火漫延》17日
舉行開鏡禮。繼陳木勝導演（已
故）的《新少林寺》後，二人相
隔12年再度合作，華仔跟霆鋒共
同希望能延續陳木勝的精神，保
留香港電影精髓，拍攝一部奇幻
創新的動作劇情片。華仔任監製
負責花錢沒壓力，指製作費無上
限，笑言當謝霆鋒的小弟。

劉德華謝霆鋒闊別12年再合作

深水埗位於香港九龍半島，
「埗」指深水而無淺灘的海灣，
解作碼頭。深水埗南島（即現在
大角咀南昌街尾）水較深，多渡
輪停泊於此。深水埗人口密度
高，唐樓林立，亦可見充滿懷舊
風格的騎樓。圖為1927年深水埗
北河街。 資料圖片

時光倒流

專家專家
解讀解讀

▲▶ 10月18日中午，中國國家主席習近平在北京
人民大會堂同來華出席第三屆「一帶一路」國際合
作高峰論壇的俄羅斯總統普京舉行會談。 新華社

����	���	��
�:=�2�國際高峰論壇國際高峰論壇

聚焦一帶一路

◆ 10月18日晚，中國國家主席習近平會見聯合國
秘書長古特雷斯。 新華社

一一一一一一一一
一一一一一一一一
一一一一一一一一

記者從中國載人航天工程辦公室了解
到，神舟十七號載人飛船與長征二號F
遙十七運載火箭組合體10月19日已轉
運至發射區。目前，發射場設施設備狀
態良好，後續將按計劃開展發射前的各
項功能檢查、聯合測試等工作，計劃近
日擇機實施發射。

圖：中國載人航天 /文：新華社

神舟十七號擇機發射
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李家超：香港必全力參與「一帶一路」八項行動

數字經濟料是中俄未來合作優先方向

推動全球治理朝更公正合理方向發展

高峰論壇達458項成果 遠超第二屆

習近平指出，普京總統連續3次出席「一帶一
路」國際合作高峰論壇，體現了俄方對共建

「一帶一路」倡議的支持。俄羅斯是中國開展共建
「一帶一路」國際合作的重要夥伴。中俄東線天然
氣管道等重大基礎設施項目投入運營，為兩國人民
帶來了實打實的好處。中方願同俄方及歐亞經濟聯
盟各國一道，推動共建「一帶一路」與歐亞經濟聯
盟對接，開展更高水平、更深層次的區域合作，希
望中蒙俄天然氣管道項目盡早取得實質性進展，開
展好「萬里茶道」跨境旅遊合作，把中蒙俄經濟走
廊打造成一條高質量聯通發展之路。

中俄要積極開拓戰略性新興產業合作
習近平強調，發展永久睦鄰友好、全面戰略協

作、互利合作共贏的中俄關係不是權宜之策，而是
長久之計。明年是中俄建交75周年。中方願同俄方
一道，準確把握歷史大勢，立足兩國人民根本利
益，不斷充實雙方合作的時代內涵。中方支持俄羅
斯人民走自主選擇的民族復興道路，維護國家主
權、安全、發展利益。雙方要推動中俄務實合作高
質量發展，積極開拓戰略性新興產業合作，以
2024－2025年中俄文化年為契機，舉辦更多豐富多
彩的文化交流活動。
習近平指出，不久前，金磚國家實現歷史性擴

員，展現了發展中國家推動世界多極化、國際關係
民主化的信心。中方支持俄方明年辦好金磚國家領
導人喀山會晤，願同俄方繼續加強在聯合國、上海
合作組織、二十國集團等多邊框架內的溝通協作，
為維護糧食安全、能源安全以及全球產業鏈供應鏈

穩定發揮更大作用，維護中俄兩國以及地區和發展
中國家的共同利益。

普京：俄方堅定奉行一個中國政策
普京祝賀第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇

圓滿成功，他表示，習近平主席10年前提出的共建
「一帶一路」倡議取得巨大成功，已經成為世界公
認的重要國際公共產品。我高度評價習近平主席在
論壇開幕式上發表的主旨演講，讚賞習近平主席的
遠見卓識，相信並祝願共建「一帶一路」這一偉大
事業取得更大成就。
普京表示，今年3月習近平主席對俄進行成功國

事訪問，我們就許多重大問題進行了深入溝通，達
成的共識正在得到認真落實。國際形勢的演變完全
印證了習近平主席作出百年未有之大變局的戰略判
斷。俄方願同中方密切在金磚國家等多邊機制內的
溝通協作，捍衛以國際法為基礎的國際體系，推動
建立更加公正合理的全球治理體系。世界上只有一
個中國，台灣是中國領土不可分割的一部分，俄方
堅定奉行一個中國政策，堅定支持中國維護國家主
權和領土完整。俄方願同中方以明年慶祝兩國建交
75周年為契機，進一步推進俄中全面戰略協作夥伴
關係發展。
兩國元首還就巴以局勢等深入交換了意見。
蔡奇、王毅參加會談。

香港文匯報訊 據新華社報道，10月18
日中午，中國國家主席習近平在人民大會
堂同來華出席第三屆「一帶一路」國際合
作高峰論壇的俄羅斯總統普京舉行會談。
習近平強調，發展永久睦鄰友好、全面戰
略協作、互利合作共贏的中俄關係不是權
宜之策，而是長久之計。

中俄兩國元首時隔六個多月
又一次面對面交流。中國國際
問題研究院研究員、歐亞研究
所原所長陳玉榮向香港文匯報
指出，此次中俄兩國元首在

「一帶一路」國際合作高峰論壇期間再次舉
行雙邊會晤，相信此次雙邊會晤將進一步落
實中俄元首3月份會晤時所達成的共識，有
助雙方在經濟領域加強合作，並進一步推動
兩國在多邊平台密切協作。

料中俄合作項目會更多更具體
陳玉榮稱，中俄作為兩個大國和兩大鄰

國，發展新時代全面戰略協作夥伴關係具有
重要意義。正如習近平主席所強調的，發展
永久睦鄰友好、全面戰略協作、互利合作共
贏的中俄關係不是權宜之策，而是長久之
計。

這位專家強調，中俄無論是在多邊層面，
還是在多邊舞台上都有着廣闊合作空間和前
景。

陳玉榮指出，會談中，習近平主席對中俄

在「一帶一路」框架內的務實合作給予高度
評價，同時對未來深化兩國在「一帶一路」
框架內的合作也提出了期待，表示願推動共
建「一帶一路」與歐亞經濟聯盟對接，開展
更高水平、更深層次的區域合作，並希望中
蒙俄天然氣管道項目盡早取得實質性進展。
普京總統亦表達了希望今後深化同中國在共
建「一帶一路」框架內合作的信心與期待，
相信並希望共建「一帶一路」這一偉大事業
取得更大成就。

對於未來中俄在共建「一帶一路」框架內
合作的空間與前景，陳玉榮認為，俄羅斯是
中國開展共建「一帶一路」國際合作的重要
夥伴，中俄未來將繼續拓展深化在共建「一
帶一路」框架下的合作，特別是現在俄羅斯
調整對外政策「向東看」的背景之下，中俄
兩國在共建「一帶一路」框架內合作的項目
會更多更具體。

這位專家相信，數字經濟、數字絲綢之
路、綠色發展等，都會是中俄未來在「一帶
一路」框架內合作的優先方向和重點領域。

◆香港文匯報記者葛沖北京報道

香港文匯報訊 據新華社報道，10月18日晚，
中國國家主席習近平在人民大會堂會見來華出席
第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇的聯合國
秘書長古特雷斯。
習近平強調，當今世界面臨許多全球性威脅和

挑戰，國際社會必須團結合作，更加重視發展問
題。我提出構建人類命運共同體，就是為了找到
攜手應對各種全球性挑戰的正確路徑；提出共建
「一帶一路」倡議和全球發展倡議，就是為了匯
聚積累更多正能量，促進各國的共同發展，助力
聯合國2030年可持續發展議程，不讓任何國家掉
隊。
習近平指出，共建「一帶一路」倡議提出10年

來，取得許多實實在在的成果，展現出蓬勃向上
的生機活力。桃李不言，下自成蹊。共建「一帶
一路」已經成為廣受歡迎的全球公共產品和國際

合作平台。聯合國是共建「一帶一路」的重要夥
伴。中方願同聯合國機構一道，扎實推進高質量
共建「一帶一路」，為世界的和平與發展作出貢
獻。中方支持聯合國以及古特雷斯秘書長的工
作，願同聯合國機構加強合作，促進多邊主義和
世界多極化，推動全球治理朝着更加公正合理的
方向發展。

古特雷斯：八項行動完全契合聯合國宗旨目標
古特雷斯表示，發展中國家在基礎設施和投融

資方面都處於脆弱和不公平地位，國際金融體系
已不能反映當今世界政治經濟現實，亟需進行改
革。習近平主席提出的共建「一帶一路」倡議為
幫助發展中國家實現可持續發展提供了非常重要
和有效的途徑，樹立了南南合作的典範。習近平
主席在第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇宣

布的八項行動完全契合聯合國的宗旨和目標，有
利於幫助發展中國家加快實現發展。聯合國高度
讚賞中國堅定維護多邊主義，支持習近平主席提
出的三大全球倡議，堅定致力於深化同中國的合
作。
蔡奇、王毅參加會見。

香港文匯報訊 據香港文匯網報道，香港特區行
政長官李家超在京出席為期兩日的第三屆「一帶一
路」國際合作高峰論壇後，19日返港。他會見傳媒
時表示，共建「一帶一路」倡議在十年來推動國際
合作，取得豐碩成果，為香港帶來很多機遇。
對於國家主席習近平宣布國家支持高質量共建

「一帶一路」的八項行動，他與香港代表團成員
都感到振奮。他強調，香港必定會全力參與其
中，把握好香港在「一國兩制」下背靠祖國、聯

通世界的得天獨厚優勢，積極為推動這八項行動
作出貢獻。
李家超提到，無論是推進「一帶一路」共建國家
的標誌性工程，或是「小而美」的民生專項，香港
的國際級金融和專業服務都可以積極參與和貢獻，
包括投融資、保險、建築、工程設計、會計、法律
和顧問服務等。此外，特區政府未來會繼續每年在
港舉辦「一帶一路」高峰論壇，增進香港與「一帶
一路」共建國家的交流和合作。

◆◆中國在類腦芯片領域取得研究成中國在類腦芯片領域取得研究成
果果，，日前發表於國際期刊日前發表於國際期刊《《科學進科學進
展展》》上上。。 中國科學技術大學中國科學技術大學

香港文匯報訊 據科技日報報道，
中國科學技術大學郭光燦院士團隊孫
方穩課題組與合作者合作，製備了基
於二氧化釩相變薄膜的類腦神經元器
件，並利用金剛石中氮-空位（NV）
色心作為固態自旋量子傳感器，探測
了神經元突觸在外部刺激下的動態連
接，展示了類腦神經系統中多通道信
號傳遞和處理過程。這項研究成果日
前發表於國際期刊《科學進展》上。
類腦神經元器件即通常所說的類腦

芯片，是指利用神經形態器件去模擬
人腦中的神經元、突觸等基本功能，
再進一步將這些神經形態器件聯結成
人工神經網絡，以模擬「大腦」的信
息處理和存儲等複雜功能。

◆◆ 9月13日，第八屆「一帶一路」高峰論壇
在香港會議展覽中心舉行。 資料圖片
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天刚破晓，王先生便要匆
匆忙忙地离家赶上第一班由
离岛开往中环的渡轮。在码
头的小食店买了一份早餐，上
了船，找到一个近窗的位置，
便坐下来吃早餐。回到公司，
刚好八时半，一天紧张的工作
便开始。直到下午六时许才
可以离开办公室。随即又赶
登上船回家去。这样紧张的
日子过了好几年。近年，王先
生发觉自己不知怎的，终日无
精打彩，精神異常抑郁，无缘
无故地闷闷不乐。起初他以
为自己工作过劳，或许趁着年
假 休 息 几 天 便 可 回 复 正 常 。
不料假期过后，回到公司，仍
然 落 在 休 假 前 的 抑 郁 情 绪
里。他心里想，不如去看医生
要求全身检查，看看什么地方
出了毛病，但结果是身体机能
一切正常。在不得要领之下
医生介绍他去见心理专科医
生，希望找出病源。

以上並非一个很特別的个
案，乃是影响无数人文明病之
一。单在美国，每年有三千四百
万人患上此症。而影响最大的
是那些居住在北方和少见阳光
地区的人，故北欧的芬兰人可算
是世界上最抑郁的民族。芬兰
人在一年中，只有半年可以看见
阳光。他们面上经常带着愁容，
目光呆滞，不愿与別人交谈，也
不喜与別人接触，整天掛着一副
冰冷的面孔。

可是即使在阳光充沛的亚
热带地区生活的人，也並非不
会患上此症。因为凡在都市
中紧张地工作的人，多数在人
造灯光下，长期作业，终日不
见太阳，故此也易患上此症。
原 来 此 病 被 称 为 SAD（Sea-
sonally Affected Disease），季节
性情绪消沉病；病人名副其实
十分 sad，经常无故陷入忧郁
的状态。究竟这种 sad 是怎么
一回事呢？

一． 病征
此病的病征十分复杂，但

最明显的是異常抑郁。以往

是充满干劲的，突然变成事事
提 不 起 劲 ，一 反 常 态 非 常 沮
丧。本来是积极工作的会变
成十分消沉，了无生气，严重
者甚至会有自毀的倾向。以
往热衷於心爱嗜好的，也失去
了兴趣。另一个病征是觉得
十分疲倦，即使每天睡了十小
时，也像睡眠不足，时常昏昏
欲睡，无精打彩；更甚的是向
着牆壁或前面的景物呆视几
小时，即使老朋友的约会，他
也 拒 人 於 千 里 ，不 想 见 任 何
人。在另一方面，患者更会在
食慾和睡眠方面失调，爱好吃
富淀粉的食物，以致体重突然
增加。由於患者以女性居多，
估计佔了四分之三，所以女性
更会患上肥胖併发症。

二． 影响
我们要注意的是，未必所

有病患者都有上述所有征状；
有些只有部分的征状。即使
如此，也足以影响患者的日常
生活。影响最大的，当然是他
的工作，尤其是在工作的表现
方面大打折扣。上司，同事或
下属可能会以为他患上了什
么隐疾，或遭遇什么不愉快的
事件，而情绪低落，起初也不
会怪责他，但日子久了，可能
连职位也保不住。此外，家人
也将深受影响，因为经常情绪
波动会使家人莫名其妙；动辄
乱发脾气，也易开罪別人。这
样，便使他难以尽家长或儿女
的本分。

三．原因
研 究 SAD 的 病 理 专 家 尝

试从患者的居住环境找出致
病的原因。他们得到的结论
是，住在北方的人较住在南方
的人更易患上此症。大多数
北方地区日照比较短，还未到
下午三时太阳便下山，每天只
有几小时可以看见阳光。遇
上阴天或大雾，更是生活在黑
暗中，这时如往窗外观看，映
入眼帘的是一片灰暗的天色，
使人十分消沉。另一个原因
是气溫在十一月后便开始下

降，日照渐短加上气溫骤降，
是这病的两大主因。科学家
推测不少小动物，尤其是涼血
动物，早已在冬天来临之前作
好冬眠的准备。人类虽然是
恆溫动物，但是否仍残留着动
物冬眠的倾向，以致日照短了
便感觉应该冬眠呢？这问题
至今仍未有答案。

四．心理作用
但也有专家持相反意见，

认 为 人 和 雀 鸟 都 是 恆 溫 动
物。雀鸟在冬天大多向南迁
徙，可以逃过严冬。不少哺乳
类动物也会按季节大批迁徙，
寻找食物，但人类怎可以和其
他动物看齐，因环境改变的影
响而需要停止工作呢？所以
专家认为，SAD 实在是一种心
理疾病。因为患者的身体机
能是正常的，並非某部分器官
出了什么毛病或受了感染，所
以可能是由於心理作用而致
病。但也有可能是受后天的
环境影响。因为“灰色”这种
颜色会带来一连串的联想：

a. 灰 色 常 与 一 些 禁 令 有
联系。例如小时候母亲常说：
天色不好，不要出外去玩。明
天会下雨，不可旅行了。

b. 灰色与病有关连，例如
用面如死灰指某人面无血色，
完全沒有生气，或精神不振。

c. 在餐室內永不会用灰色
涂在牆壁上，因为灰色会減低
食慾。

d. 医 院 的 牆 壁 也 不 会 涂
上灰色；使人联想到死亡。

e. 监 牢 和 拘 留 所 等 地 方
多涂上灰色，使人更觉痛苦和
孤单。

f. 但博物馆卻多用灰色，
以衬托馆內其他彩色的展品。

由於我们自小就受到“灰”
色的种种影响，当我们往窗外
看，只见一片灰暗的景色时，心
理上也不好过；影响工作的情绪
和心情，人也变得消沉了。

五．现代生活
由於现代人生活在“非自

然”的环境，甚少都市人在日

光 直 接 照 射 的 环 境 下 作 息 。
无论是学生，工人，技术员或
专业人士，从早上离开家门那
一刻开始，便要穿插在高楼蔽
日的市区內赶着乘车，乘船。
到了工作地点，便在光管或人
造灯光之下工作或学习。四
周围是封密的牆壁，也在有空
气调节的环境中渡过八，九小
时。一天工作完毕，匆匆忙忙
的赶着乘搭各种交通工具回
家 ，又 已 披 星 戴 月 ，“ 不 见 天
日”了。我们可以一整天都看
不见太阳，只有在假日往郊外
旅 行 或 许 可 以“ 曝 光 ”数 小
时。所以在这么一种人工化
的环境生活，哪有不患上轻微
的 SAD 呢？

六．治疗方法
专家认为治疗此病的方法

不 外 有 三 。 其 一 是“ 光 线 疗
法 ”（Light Therapy）。 病 人 每
天接受六小时強光照射，使他
如置身在夏日的环境，可以慢
慢好转过来，然后逐渐把曝光
的 时 间 缩 短 至 每 天 半 小 时 。
光疗法的另一种方法是在头
上戴上一顶附有灯泡在两边
的帽子，戴上此帽者随时都可
以看见耀眼的光线。第二种
方法叫做“颜色疗法”（Colour
Therapy）和“ 动 物 治 疗 法 ”。
前者是在室內舖上秀丽的牆
纸或大幅壁画，每天对着山明
水秀的自然景色，七彩缤纷，
心情也开朗得多了。或者在
室內饲养一大缸金鱼和珊瑚
鱼，以便心情烦闷时对着这些
多彩的小动物。当病人看见
牠们优悠地游动，心情便会轻
松一点。第三种疗法是借着
旅行使心境好转，例如去充满
阳光的夏威夷或佛罗里达州
渡假，这些地区四季如春，阳
光普照，黃金似的海滩，加上
溫暖的气候，可以令人精神煥
发。难怪在佛罗里达州有“罐
头阳光”出售；旅客更可以买
一些回家。不过这只可算是
心理治疗法之一，使病人心理
上感觉到手持着“阳光”，心情

也开朗了！
七．光与生命

按动物行为生理学家的研
究，动物可以根据牠们作息的
时间分类的。例如有些只在
晚间出沒，是夜行性动物，如
鼠和貓头鹰；有些则在白天活
动，而大多数动物属於此类；
有些只有黃昏较为活跃，例如
蚊虫；有些在黎明更活跃。因
为牠们都有一个接收光线的
感应器官，例如眼睛，可以将
信 息 传 送 到 大 脑 ，所 以 每 24
小时由光“调较”身体各系统
的运作。若动物长期生活在
黑暗中，这个感应器官不能收
到它的讯号，体內的规律会被
扰乱，因而导致生理系统的紊
乱，带来精神上的干扰。所以
光的一个功用是调节一切生
理活动。

事实上，光与生命是不可
分割的，因为生物所需的一切
都是由光所提供的。无论是
食水，空气，食物和适当的气
溫，无一缺光不可。在我们的
正常生理运作中，光更是不可
缺的。

另一方面，圣经多次提到
另一种光，乃是真光。主耶稣
说：“我是世上的光，跟从我的
就不在黑暗里走。”我们的生
活不单需要阳光，更需要这真
光，指示我们当行的路，使我
们不致跌倒。可惜光来到世
界。世界卻不接受祂，因为这
世 界 的 神 ，把 人 的 心 眼 弄 瞎
了，以致看不见自己內心的需
要，以为生活如意，事事顺利，
丰衣足食便可以了，何必要这
真光？今天我们需要的並非
头上戴上一顶附有灯泡的帽
子，我们需要的是神的光，光
照我们，喚醒我们。因为若沒
有这光，我们只有生活在黑暗
中，找不到出路，也迷失了方
向，生活变得沒有目标。因为
我们的心黑暗了，便根本看不
见前面的目标。
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◎苏美灵 来源：翼报



实
用
成
语
词
典

实
用
成
语
词
典

將入門將入門，，問孰存問孰存；；
將上堂將上堂，，聲必揚聲必揚。。
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树葬的习俗

风驰电逝风驰电逝，，
蹑景追飞蹑景追飞。。

快乐如此简单快乐如此简单

【出处】三国魏·嵇康《赠秀才入军十八首》
【注释】蹑：追随。景：日影。飞：飞禽。两句

诗描写马跑得极快，似追赶太阳，飞鸟。

树 葬 是 指 把 骨 灰 深
埋 在 一 棵 指 定 的 大 树
下 ，或 者 把 骨 灰 撒 在 土
壤 里 ，上 面 种 上 一 棵 树

作 为 纪 念 的 新 的 骨 灰
处 理 方 式 。 树 葬 没 有
墓 穴 ，没 有 或 者 使 用 可
降 解 的 特 制 骨 灰 坛 。

它 只 作 标 记 ，如 ：仅 在
树 下 放 一 块 石 头 ，石 头
上 钉 一 块 铜 板 ，写 上 死
者 的 姓 名 、生 卒 年 月 即
可 ，或 者 在 树 上 悬 挂 死
者 的 纪 念 牌 。 不 留 坟
头 ，不 立 墓 碑 ，只 占 很
少的土地。

树 葬 是 彝 族 古 老 的
一 种 葬 俗 。 云 南 彝 区
流 传 着 一 则 关 于“ 树
葬 ”的 传 说 ：“ 在 汉 代 ，

诸 葛 亮 在 世 的 那 个 年
代 ，彝 族 先 祖 孟 获 大 将
军 的 妾 死 了 。 孟 获 让
属 下 用 帛 缎 裹 尸 ，葬 之
在 青 松 树 ㄚ 上 。 人 们
围 在 树 下 唱 歌 、跳 舞 ，
悼 念 这 位 美 丽 的 妾 ”。
当 地 人 们 还 传 说 ，树 葬
之 后 ，骨 头 从 树 上 掉 下
来 ，不 好 处 理 ，于 是 用
桶 把 裹 着 帛 缎 的 骨 头
装 起 业 ，或 放 之 于 树

洞 ，有 说 放 之 于 灵 房 ，
称为“鬼桶”。

我 国 东 北 地 区 鄂 温
克 族 、鄂 伦 春 族 和 赫 哲
族 葬 俗 。 其 葬 法 是 将
死 者 尸 体 或 殓 放 尸 体
的 棺 木 置 于 深 山 或 野
外 几 棵 树 桩 搭 成 的 平
台 上 ，使 尸 体 自 然 腐
烂 。 认 为 这 样 死 者 受
到 风 吹 雨 打 ，日 月 照
射 ，可 以 化 为 天 上 的 星

辰 ，为 后 人 带 来 希 望 和
光 明 。 鄂 伦 春 族 树 葬
后 对 尸 骨 便 不 再 过 问 ，
而 赫 哲 族 过 二 三 年 尸
体 腐 化 后 ，家 属 取 骨 ，
装 入 鹿 皮 袋 ，再 行 土
葬 。 孩 子 死 后 ，则 用 桦
树 皮 包 扎 尸 体 ，置 于 树
叉 上 。 他 们 认 为 孩 子
的 灵 魂 小 ，埋 在 地 下 怕
灵 魂 出 不 来 ，影 响 生
育。

易解：
将要入门之前，应先问：“有人在吗？”不要冒冒失失就跑

进去。进入客厅之前，应先提高声音，让屋内的人，知道有人
来了。

从 前 有 个 国 王 ，
整日郁郁寡欢，于是
他派大臣四处寻找一
个快乐的人，并把这
个 快 乐 的 人 带 回 王
宫。这位大臣寻找了
好 几 年 ，终 于 有 一
天，当他走进一个贫
穷的村落时，听到一
个快乐的人在放声歌

唱 ，循 着 歌 声 ，他 找
到了那个正在田间犁
地的农夫。

大臣问农夫：“你
快乐吗？”

农夫回答：“我没
有一天不快乐。”

大臣喜出望外地
把自己的使命和意图
告诉了农夫。

农夫不禁大笑起
来，他又说道：“我曾
因 为 没 有 鞋 子 而 沮
丧，直到我有一天在
街上遇到一个没脚的
人。”

快乐是什么？快
乐就是珍惜你已拥有
的一切，你发现了吗？
快乐就是如此简单。

鸟
在
笼
中
恨
关
羽
不
能
张
飞
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空

。。
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启示录启示录1919::1111--2121::88 节节

思考问题思考问题：：

终极实情的七异象终极实情的七异象

（（一一））千禧年千禧年

这段经文是启示录最这段经文是启示录最

难解或者说是最多争议的难解或者说是最多争议的

地方地方。。一般上一般上，，从释经书从释经书

对启示录二十章的解释即对启示录二十章的解释即

可知道作者大概会怎样解可知道作者大概会怎样解

释全卷书释全卷书（（2020：：22--77 节节），），每每

一节都清楚的提到千禧一节都清楚的提到千禧

年年，，字面是一千年字面是一千年，，但将它但将它

放在基督教历史中去放在基督教历史中去，，情情

形就不是那么清楚了形就不是那么清楚了。。关关

于这问题于这问题，，释经者通常分释经者通常分

为三派为三派。。仔细分析各种千仔细分析各种千

禧年说之后禧年说之后，，就看见问题就看见问题

并非仅仅涉及历史时间而并非仅仅涉及历史时间而

已已。。另一方面另一方面，，人对千禧人对千禧

年的解释也深受他们对全年的解释也深受他们对全

书的理解所影响书的理解所影响，，甚至是甚至是

对全本圣经的理解所影对全本圣经的理解所影

响响。。为了更好的掌握这三为了更好的掌握这三

派的概念派的概念，，以下的一些资以下的一些资

料能帮助我们明辨是非料能帮助我们明辨是非。。

11..有关资料有关资料

首先首先，，大家都同意大家都同意，，第第

二十章之前二十章之前，，至少有一次至少有一次

提到主荣耀再来的事提到主荣耀再来的事，，较较

多 人 以 为 在多 人 以 为 在 1919：：1111，，1212

节节，，即使不在那里即使不在那里，，也在较也在较

早的篇章里提到了早的篇章里提到了。。

第二第二，，第二十一章所第二十一章所

写的是新世代的开始写的是新世代的开始，，第第

二十章种种的恶事已经不二十章种种的恶事已经不

复存在复存在。。

第三第三，，两者中间夹住两者中间夹住

了第二十章的事件了第二十章的事件，，撒旦撒旦

被捆绑被捆绑，，扔进无底坑扔进无底坑，，拘禁拘禁

一千年一千年。。圣徒作王千年圣徒作王千年，，

撒旦复出撒旦复出，，最后一击和失最后一击和失

败败，，审判审判，，一切的恶被彻底一切的恶被彻底

剷除剷除。。

第四第四，，新约其他地方新约其他地方

有关末世的事件有关末世的事件，，全部全部

或局部都是在启示录第或局部都是在启示录第

二十章的时序之內的二十章的时序之內的，，

一般假设如此一般假设如此，，当中有当中有

福音传遍天下福音传遍天下，，以色列得以色列得

救救，，大背道大背道，，大灾难大灾难，，不法不法

之子之子，，敌基督的出现敌基督的出现，，被被

提提，，圣徒在空中与主相遇圣徒在空中与主相遇

（（帖前帖前44：：1717）。）。

根据这些资料拼出来根据这些资料拼出来

的三𠆤教义理论分别称为的三𠆤教义理论分别称为

前千禧年派前千禧年派，，无千禧年派无千禧年派

和后千禧年派和后千禧年派。。

22，，前千禧年派前千禧年派

a.a.立场立场

这一派的立场认为启这一派的立场认为启

示录是按字面解释的真示录是按字面解释的真

理理。。它包括两方面它包括两方面：：

第一第一，，它所描述的事它所描述的事

物在字面上是真实的物在字面上是真实的。。捆捆

绑撒旦一千年就真的是整绑撒旦一千年就真的是整

整一千年整一千年，，但并不一定是但并不一定是

用铁链绑住用铁链绑住，，仍是指牠完仍是指牠完

全降伏在神的权威之下全降伏在神的权威之下。。

第二第二，，时序要依照经时序要依照经

文先后而定文先后而定。。在历史上在历史上，，

基督首先降临而后捆绑撒基督首先降临而后捆绑撒

旦旦，，是启示录是启示录 1919 和和 2020 章章

的次序的次序。。千禧年这概念是千禧年这概念是

出自启示录出自启示录2020章章。。

我们可以从这两方面我们可以从这两方面

来理解前千禧年派的观点来理解前千禧年派的观点

和立场和立场：：即基督带着权柄即基督带着权柄

能力而来能力而来，，粉碎撒旦的权粉碎撒旦的权

势势，，使睡了的基督徒复活使睡了的基督徒复活，，

在地上设立圣徒的国度在地上设立圣徒的国度。。

一千年之后一千年之后，，撒旦东山再撒旦东山再

起起，，攻击圣徒攻击圣徒，，失败之后永失败之后永

远灭亡远灭亡。。死人要复活死人要复活，，有有

白色大宝座的审判白色大宝座的审判，，恶人恶人

终于消灭终于消灭，，新天新地在人新天新地在人

间间。。

前千禧年的长处在于前千禧年的长处在于

它使启示录不是一本专属它使启示录不是一本专属

约翰的神秘书本约翰的神秘书本，，也不让也不让

它封尘在第一世纪的历史它封尘在第一世纪的历史

处境内处境内。。这派的支持者专这派的支持者专

注看启示录是神给这世代注看启示录是神给这世代

和未来世代的信息和未来世代的信息。。

b.b.偏差偏差

由于前千禧年的立场由于前千禧年的立场

是以字面解释为主是以字面解释为主，，它有它有

两亇危险两亇危险：：

第一第一，，过分天真地解过分天真地解

读启示录读启示录，，造成偏激的言造成偏激的言

论与行为论与行为，，一味追求纯物一味追求纯物

质的一千年圣徒统治质的一千年圣徒统治。。对对

于败坏的人性本能而言于败坏的人性本能而言，，

这是极具吸引力的这是极具吸引力的。。

第二第二，，过于注重揣摩过于注重揣摩

时序时序，，一味的画出详尽的一味的画出详尽的

时间表时间表，，会引发另一类的会引发另一类的

偏差偏差：：如大灾难是在圣徒如大灾难是在圣徒

被提之前或之后被提之前或之后，，计算外计算外

邦人的日期等邦人的日期等。。这变成是这变成是

纸上谈兵纸上谈兵，，只满足人的好只满足人的好

奇心奇心，，与实际生活脱勾与实际生活脱勾，，失失

去真实意义去真实意义。。

33..无千禧年派无千禧年派

a.a.立场立场

这一派与前千禧年派这一派与前千禧年派

正好相反正好相反，，他们不以为其他们不以为其

中的描述或时间顺序是单中的描述或时间顺序是单

按字面来解释按字面来解释。。书中所形书中所形

容的事物绝大部分的是象容的事物绝大部分的是象

征式的征式的，，不是字义的不是字义的。。如如

锁链和无底坑都不是实锁链和无底坑都不是实

物物，，因此因此，，一千年大概也不一千年大概也不

是是。。当然他们必须选定那当然他们必须选定那

个是象征个是象征，，那个不是那个不是，，以及以及

象征又该如何解释象征又该如何解释。。

无千禧年的论据是有无千禧年的论据是有

关主再来的日子关主再来的日子，，又称主又称主

的 日 子的 日 子 ，，亦 即 万 物 的 结亦 即 万 物 的 结

局局。。如果第如果第 1919 章已经讲章已经讲

出结局出结局，，即使即使 2020 章提出一章提出一

千年千年，，这一千年应该是在这一千年应该是在

历史里面的时间历史里面的时间，，是是 2020 章章

11--66 节 的倒敍节的倒敍。。捆绑撒捆绑撒

旦旦，，头一次复活头一次复活，，千禧年千禧年，，

全是今世的比喻全是今世的比喻，，都发生都发生

于基督降生到再来之间于基督降生到再来之间。。

邪恶势力还要作出最后的邪恶势力还要作出最后的

反击反击，，这也是大灾难这也是大灾难，，不法不法

之人要出现等预言的背之人要出现等预言的背

景景。。这派的看法是这派的看法是：：基督基督

回来时并无其他解释所期回来时并无其他解释所期

待的千禧年待的千禧年，，即是一段独即是一段独

立的立的，，善恶分明的基督教善恶分明的基督教

历史历史。。

这派的贡献是持守住这派的贡献是持守住

现今教会时代圣徒属灵的现今教会时代圣徒属灵的

统治而不是对将来作王的统治而不是对将来作王的

盼望盼望。。他们放眼今天他们放眼今天，，每每

天为基督而活天为基督而活，，而不是昨而不是昨

天或明天天或明天。。

b.b.偏差偏差

这一派的危险是当某这一派的危险是当某

些特别的象征被解释为一些特别的象征被解释为一

股真理股真理，，力道就没有了力道就没有了。。

尖锐的地方给磨掉了尖锐的地方给磨掉了，，急急

切性切性，，热切期待之情也减热切期待之情也减

退了退了。。无千禧年派要守住无千禧年派要守住

从比喻里所见的真理并非从比喻里所见的真理并非

模糊的灵意模糊的灵意，，而是力道十而是力道十

足的真相足的真相：：要比异象中所要比异象中所

见的更加实在见的更加实在。。

44..后千禧年派后千禧年派

a.a.立场立场

这派是对之前的两派这派是对之前的两派

的解释都不完全满意的解释都不完全满意。。前前

千禧年派是以字面为真实千禧年派是以字面为真实

的基础的基础，，无千禧年则是以无千禧年则是以

象征与灵意去解释历史象征与灵意去解释历史。。

他们更注重渴望那一千年他们更注重渴望那一千年

是历代从未出现过是历代从未出现过，，更有更有

力地捆绑撒旦力地捆绑撒旦，，更精采的更精采的

圣徒作王之日圣徒作王之日。。

那一千年是与众不同那一千年是与众不同

的一段历史的一段历史，，见证着善彻见证着善彻

底地胜过了恶底地胜过了恶。。有些人将有些人将

之理解为社会的进步之理解为社会的进步，，有有

些人则较忠于圣经重点些人则较忠于圣经重点

的的，，期待着灵性上的大复期待着灵性上的大复

兴兴，，并且犹太人要空前大并且犹太人要空前大

规模归主规模归主（（罗罗 1111：：1212），），而而

福音要传遍天下福音要传遍天下，，向万民向万民

作见证作见证，，然后末期才来到然后末期才来到

（（太太 2424：：1414）。）。在千禧年之在千禧年之

后后，，历史要迈向唯一的高历史要迈向唯一的高

潮潮，，就是基督再来就是基督再来。。

无论是属于那一派的无论是属于那一派的

基督徒基督徒，，都是乐观的都是乐观的，，因为因为

知道神最终掌权知道神最终掌权。。然而接然而接

纳这观点的人是比乐观派纳这观点的人是比乐观派

更加乐观的人更加乐观的人。。他们也是他们也是

普世宣教的一股力量普世宣教的一股力量。。

b.b.偏差偏差

由于过分注重教会成由于过分注重教会成

功的应许功的应许，，却把同等有关却把同等有关

祸之将至的警告淡化祸之将至的警告淡化。。过过

于安分于安分，，认为凡事会越来认为凡事会越来

越好越好，，这只会叫人流于自这只会叫人流于自

满满。。听不见基督紧急的呼听不见基督紧急的呼

唤唤。。要他们发热心要他们发热心，，保持保持

警觉性警觉性。。

结论结论

启示录启示录 2020 章不同的章不同的

解释都有它的属灵价值解释都有它的属灵价值。。

我们要问我们要问：：圣经要我们从圣经要我们从

其中得到的到底是什么其中得到的到底是什么？？

在衡量过三种解释后在衡量过三种解释后，，我我

们如何从其真实的根源们如何从其真实的根源

中中，，找出当接受的立场和找出当接受的立场和

理由理由。。威尔克认为定准原威尔克认为定准原

则是以整本新约的教导为则是以整本新约的教导为

规范而不是个别的章卷或规范而不是个别的章卷或

段落段落。。对使徒教会而言对使徒教会而言，，

它是象征性的词语它是象征性的词语，，且是且是

不受时空所限的不受时空所限的。。对于那对于那

些能够摆进历史的人物事些能够摆进历史的人物事

件件，，也不可单凭启示录一也不可单凭启示录一

卷作为依据卷作为依据，，以为是它独以为是它独

有的有的，，乃应视之为以多姿乃应视之为以多姿

多采的文字多采的文字，，把非象征性把非象征性

文字的福音书和书信题材文字的福音书和书信题材

加以覆述而已加以覆述而已。。这是将启这是将启

示录的含义和教训应用在示录的含义和教训应用在

今天的适当作法今天的适当作法。。

问题问题：：

11..在解说和认识千禧在解说和认识千禧

年这个神学理论时年这个神学理论时，，我们我们

需要具备那些基本的资料需要具备那些基本的资料

去分析各种不同的立场去分析各种不同的立场？？

22..你个人是更倾向那你个人是更倾向那

一个千禧年的概念一个千禧年的概念？？你选你选

择的原因是什么择的原因是什么？？

33..后千禧年让人对未后千禧年让人对未

来更充满期盼来更充满期盼，，期待灵性期待灵性

的大复兴的大复兴，，犹太人大规模犹太人大规模

归主归主，，使人更乐观使人更乐观。。这样这样

的思潮在十九世纪殖民主的思潮在十九世纪殖民主

义大行道时义大行道时，，有基督徒以有基督徒以

为这是黄金时代的来临为这是黄金时代的来临，，

眼见黑暗大陆被打开眼见黑暗大陆被打开，，双双

重的福祉重的福祉，，即是文明与基即是文明与基

督教前所未有的传遍了世督教前所未有的传遍了世

界界。。从今天世界的角度从今天世界的角度

看看，，这个历史的局势给我这个历史的局势给我

们带来了什么功课和启们带来了什么功课和启

示示？？

祷告祷告：：

亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，你你

是慈爱信实的主是慈爱信实的主，，信靠你信靠你

的人必蒙主的眷顾与保的人必蒙主的眷顾与保

守守。。在千禧年这属灵世界在千禧年这属灵世界

的启示里的启示里，，求主赐给我们求主赐给我们

智慧去学习智慧去学习，，更加谦卑的更加谦卑的

与主同行与主同行，，凡事尊主为大凡事尊主为大，，

以基督的的心为心以基督的的心为心。。愿圣愿圣

灵浇灌与恩膏在真正属神灵浇灌与恩膏在真正属神

的儿女们身上的儿女们身上，，在这末世在这末世

的时代作光作盐的时代作光作盐，，生命为生命为

主所用主所用，，凡事荣神益人凡事荣神益人。。

祷告奉耶稣基督的圣名祷告奉耶稣基督的圣名

求求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利

我 们 有 一 位 教 友 来我 们 有 一 位 教 友 来

做 礼 拜做 礼 拜 ，，汽 车 刚 到 教 堂汽 车 刚 到 教 堂

门口门口，，在下车的时候在下车的时候，，新新

穿 的 鞋 子 有 点 蹩 腳穿 的 鞋 子 有 点 蹩 腳 ，，三三

藩 市 的 山 坡 既 斜 又 滑藩 市 的 山 坡 既 斜 又 滑 ，，

她 不 幸 跌 倒她 不 幸 跌 倒 ，，断 了 一 根断 了 一 根

棵 骨棵 骨 ，，这 件 意 外 使 她 在这 件 意 外 使 她 在

医 院 和 家 中 躺 了 五 个医 院 和 家 中 躺 了 五 个

月月。。谈话中有人讥讽上谈话中有人讥讽上

帝帝 ，，为 什 么 残 忍 令 一 个为 什 么 残 忍 令 一 个

到 教 堂 去 的 人 受 苦 难到 教 堂 去 的 人 受 苦 难 。。

所 谓 上 帝 保 护所 谓 上 帝 保 护 ，，何 以 自何 以 自

圆其说圆其说？？

问 题 似 乎 是 上 帝 的问 题 似 乎 是 上 帝 的

儿 女 应 该 列 为 特 权 阶儿 女 应 该 列 为 特 权 阶

级级 ，，万 事 如 意万 事 如 意 。。 我 不 禁我 不 禁

联 想 到 数 十 年 前联 想 到 数 十 年 前 ，，救 世救 世

军一架专机前往伦敦开军一架专机前往伦敦开

会会 ，，在 越 过 大 西 洋 时 失在 越 过 大 西 洋 时 失

事事 ，，全 机 七 十 四 人 丧全 机 七 十 四 人 丧

命命 。。 某 年 暴 风某 年 暴 风 ，，吹 塌 了吹 塌 了

一 间 教 会 学 校一 间 教 会 学 校 ，，里 面 几里 面 几

百 学 童百 学 童 ，，正 在 作 早 祷正 在 作 早 祷 。。

又以前三藩市最古老的又以前三藩市最古老的

圣 玛 利 堂圣 玛 利 堂 ，，被 人 放 火 焚被 人 放 火 焚

烧烧 。。 我 们 仅 举 一 二我 们 仅 举 一 二 ，，災災

祸 往 往 不 请 自 来祸 往 往 不 请 自 来 ，，人 求人 求

庇 之 心 迫 切庇 之 心 迫 切 ，，是 值 得 同是 值 得 同

情的情的。。然而如果对上帝然而如果对上帝

的 爱 怀 疑的 爱 怀 疑 ，，信 念 一 经 轻信 念 一 经 轻

撞 便 搖 搖 欲 坠撞 便 搖 搖 欲 坠 ，，其 缺 乏其 缺 乏

斗志斗志，，恐惧恐惧，，软弱软弱，，乃属乃属

必然必然。。

太阳光照好人太阳光照好人，，也照也照

歹 人歹 人 。。 意 外 之 事 发 生意 外 之 事 发 生 ，，

一 是 我 们 事 前 疏 忽一 是 我 们 事 前 疏 忽 ，，一一

是 上 帝 的 容 许是 上 帝 的 容 许 ，，也 常 是也 常 是

福分的另一形态福分的另一形态。“。“塞翁塞翁

失 马失 马 ””的 故 事的 故 事 ，，就 是 此就 是 此

意意。。鞋子既新鞋子既新，，路又滑路又滑，，

当是环境使然当是环境使然。。退一步退一步

来 说来 说 ，，病 床 中 往 往 迫 使病 床 中 往 往 迫 使

我 们 启 发 深 省我 们 启 发 深 省 ，，平 日 营平 日 营

营 逐 逐营 逐 逐 ，，每 忽 略 了 上 帝每 忽 略 了 上 帝

的 好 处的 好 处 。。 所 以 災 祸 降所 以 災 祸 降

临临，，夜深人靜夜深人靜，，正是检讨正是检讨

和 数 算 恩 典 最 好 的 时和 数 算 恩 典 最 好 的 时

光光 ，，以 备 东 山 再 起以 备 东 山 再 起 。。 上上

帝对帝对““保护保护””的看法和人的看法和人

不 同不 同 ，，比 如 小 孩 子 吞 了比 如 小 孩 子 吞 了

一 根 鱼 骨一 根 鱼 骨 ，，做 母 亲 的 在做 母 亲 的 在

他 背 后 拍 击他 背 后 拍 击 ，，这 种 拍 击这 种 拍 击

是有益的是有益的。。那位跌断了那位跌断了

踝 骨 的 朋 友踝 骨 的 朋 友 ，，安 知 如 非安 知 如 非

上 帝 保 护上 帝 保 护 ，，她 恐 怕 还 要她 恐 怕 还 要

跌 断 整 条 腿跌 断 整 条 腿 ，，或 者 早 已或 者 早 已

送命送命？？过了五个月可以过了五个月可以

复 行复 行 ，，不 感 谢 还 埋 怨 什不 感 谢 还 埋 怨 什

么么。。

意外又常带来幸福意外又常带来幸福，，

此例至多此例至多。。正是有意栽正是有意栽

花 花 不 发花 花 不 发 ，，无 心 插 柳 柳无 心 插 柳 柳

成荫成荫。。不要只看自己和不要只看自己和

目前目前。。朋友们常笑说让朋友们常笑说让

我 们 祈 祷 晴 天我 们 祈 祷 晴 天 ，，以 利 野以 利 野

餐 进 行餐 进 行 ，，那 么 渴 望 雨 水那 么 渴 望 雨 水

的农人怎样的农人怎样？？记得在中记得在中

国时看榕树头的善男信国时看榕树头的善男信

女 叩 头 烧 香女 叩 头 烧 香 ，，祷 告 尽 为祷 告 尽 为

本人亨通利达本人亨通利达。。而基督而基督

教 祷 告 的 中 心 是教 祷 告 的 中 心 是 ：“：“ 他他

人人””和和““神旨神旨”，”，不是不是““人人

意意 ”。”。 沒 有 人 应 求 一 己沒 有 人 应 求 一 己

荣 华 安 乐荣 华 安 乐 ，，万 事 纷 至 沓万 事 纷 至 沓

来来，，皆有益处皆有益处，，只要看你只要看你

的态度如何的态度如何。。人经过忧人经过忧

患患 ，，反 变 得 强 壮 了反 变 得 强 壮 了 。。 我我

们 对们 对““ 平 安平 安 ””更 看 为 至更 看 为 至

宝宝。。

连尼夫人患了绝症连尼夫人患了绝症，，

自知要死自知要死。。在最后的几在最后的几

天天，，我和內子常去探望我和內子常去探望，，

她 的 镇 靜 和 勇 敢她 的 镇 靜 和 勇 敢 ，，使 我使 我

难忘难忘。。

十 字 架 本 身 不 是 镇十 字 架 本 身 不 是 镇

命 符命 符 ，，卻 是 救 赎 的 表卻 是 救 赎 的 表

记记 。。 因 为 曾 有 无 辜 的因 为 曾 有 无 辜 的

血血 ，，在 此 流 出在 此 流 出 。。 火 烧 后火 烧 后

重 建 的 圣 玛 利 堂重 建 的 圣 玛 利 堂 ，，将 为将 为

以 后 世 纪 希 望 的 象 征以 后 世 纪 希 望 的 象 征 ，，

原来破坏就是创造的前原来破坏就是创造的前

奏奏！！

来源来源：：翼报翼报



通过林弟兄的介绍，我
曾 经 邀 请 Michael Rose
Watson 弟 兄来我们主日
的晚堂讲道。他原本住在
英国，后来听到主耶稣基
督的呼召，就变卖他在英
国的家业来到印度尼西亚
成为宣教士。

那天晩上，他在台上分
享了他亲自经历到神奇妙
供应的见证。他说，有一
个大清早，他一如既往地
跪下来祷告。祷告时，脑
海里不断地涌现他好友的
影 像 ，他 不 知 道 为 何 如
此，但他肯定是这位好友
有麻烦了。祷告后，他决
定 从 雅 加 达 到 泗 水
（Surabaya）会 见 这 位 好
友，当面为他祷告。

这些年来，他在印尼凭
信心生活，积蓄都花光了，

当时他连买一张机票都成
问题。但是他心急如焚，
拿了护照和简单行李就赶
往机场。

去泗水这个印尼小岛
只 有 早 上 和 下 午 两 趟 航
班。他抵达机场时，有许
多人排队在购票，他排在
一个西装笔挺的中年人后
面。由于身上没有购买机
票的钱，故越靠近售票窗
口，越令他心急如焚。他
唯有四处东张西望，希望
能在四周围找到认识的人
能借钱帮助他，可是一个
他认识的人都没有。

后来，轮到排在他前面
的中年人购票了。中年人
从裤袋里掏出一叠现钞要
购买早上的航班赶去泗水
开会，可是售票员跟他说，
早 上 这 趟 航 班 已 经 爆 满

了，只剩下午的航班。他
说若下午去，早上的会议
早就结束了，无论如何，请
再查一查，看看能不能挤
出一张早上航班的机票给
他。售票员摇头说帮不上
忙。他火冒三丈，破口大
骂: 差劲的航空公司！糟
透的服务！一个简单的要
求都办不到！那位售票员
一脸无奈，也确实爱莫能
助。满脸怒容的中年人转
身看到 Michael Rose Wat-
son ，不由分说地就摊开
Michael Rose Watson 的
手，将他手中的钞票，全数
塞 在 Michael Rose Watson

的手里，一句话也没说，就
气呼呼地离开。

突如其来的事故，令
Michael Rose Watson 始料
不及。但他只愕了一愕，接
着便乐呵呵地买了下午航
班的机票前往泗水。

到机场接机的是他的
好友。原来他的朋友在服
侍过程中，被人误解、攻击、
伤 透 了 心 。 那 几 天 ，Mi-
chael Rose Watson安慰他、
鼓励他、一起向主祷告。他
办完了主差他做的事就回
雅加达。临别时，他的友人
助他所需的费用。

主 的 仆 人 Michael

Rose Watson 几年前已经
息了劳苦，工作的果效跟随
着他，安息主怀了。怀念这
位 过 信 心 生 活 的 神 的 仆
人！他确实经历神是耶和
华以勒！

神的名称：耶和华以勒
（创世记22:14）

“耶和华以勒”意思是
“神必预备”。神的每一个
名字都需要我们去经历。
神原初的这个名字是被亚
伯拉罕发现的。信心之父
亚伯拉罕用信心、顺服、对
神的忠心，经历了神的预
备。

◎陈庆云

神奇妙的供应神奇妙的供应

荀子·不苟篇：“君子
养心莫善於诚。”

善之为道者，不诚则不
独。不独则不形；不形则
虽作於心，见於色，出於
言，民犹若未从也；虽从必
疑。天地为大矣，不诚则
不能化万物；圣人为知矣，
不诚则不能化万民；父子
为亲矣，不诚则疏；君上为
尊矣，不诚则卑。夫诚者，
君子之所守也，而政事之
本也。唯所居以其类至。
操 之 则 得 之 ，舍 之 则 失
之。操而得之则轻，轻则
独行，独行而不舍，则济
矣。济而材尽，长迁而不
反其初，则化矣。

有人讲“诚”，是出於
真诚，也不错。但很少人
把诚与“独”连在一起。读
到荀子如此作，觉得他讲
得对，也很透彻。不过，要
先认识—不是要鼓励“与
众寡合的，独自寻求心愿，
並恼恨一切真智慧。”（箴
言 18:1）独，並不是绝对的
排他性，在这里，只把独与
诚在一起来看。

比如说，“独排众议”
是好事；说明先有谨慎的
众议，充分作智慧的，理性
的讨论；然后，有人具独特
的 卓 见 ，排 除 別 的 意 见
——且不讨论其如何独特
卓異。

独，通常被认为是不好
的意思，如：“独夫”，“独裁
者”；在这里，是说好的一
面，意思是：“独立”，与众
不同，可以认知的特出点，
“独立人格”，或“个格”。

荀子独特的卓见，是把
诚与独连在一起——独，
其根基是诚，这在品质上
是必需的。而且主要的目
的是“善之为道者”，有一
个高尚的目的。独，而无
毒；有个很可怕的俗语说：
“无毒不丈夫”。其实，应

该是“无毒是丈夫”才对。
先有原则，“不苟”，就是坚
持原则；然后，才可以进而
说到独的必要。

独是单数的，其反义是
众；所以独是高贵的单数。
“不独则不形”，形是可以看
见；所以唯“独”才可以出
众。标杆，旂纛，必须得出
众，使所有的人可以看见，
跟从。无论是个人或团体，
必须得不同流俗，“独树一
帜”。试想如果有许多目
标，许多旗帜，必然成为混
乱失去目标，或混乱多团，
哪还有成功的可能！

如果沒有“独”，就不
能看见；因此，虽然有心，
有表演，有理论，必然不会
有群众跟从，或是跟从而
不能专诚，沒有疑贰。这
样，就成为沒有真正信众
的领袖。

诚的原则，推及自然界
的物理，社会的伦理。天
地之大必须恆久不变，才
可以化育万物；圣人有智
必须有诚，才可以教化万
民；父子至亲必须有诚，才
可以维系亲密关系；君王

尊崇必须有诚，否则必降
为卑。所以高层阶级必须
守诚，作为政治的根本，始
能结聚同志，同心同德，治
理国家。有诚而实行，就
可以实现；放棄，就会失
去。能实行诚，处人作事
就容易，可以个別实行，就
成功了，长此以往，持守这
根本，就成为独特的文化。

圣经中对於诚与独的
定义，未必同荀子完全一
致；神对於诚与独卻是重
视。

真理常是在少数人一
边 。 亚 尔 昆 （Alcuin,
c.735-804）说过：“不要听
那些人说：‘人民的声音是
神的声音’。暴乱的群众
很近於疯狂。”要同別人一
样，同世界一样，是神儿女
最大的问题——无法识別
与众不同，结果必然是失
去见证。

以诺与神同行。挪亚
与神同行。他们在当世树

立了属神的见证，成就了
神的旨意。

圣经详细记载约瑟，是
转移以色列历史的人。他
在家时与众不同；他被卖
到埃及与众不同。他有梦
想，有使命，持守圣洁。父
亲 雅 各 临 终 为 儿 子 们 祝
福，称约瑟是“那与弟兄迥
別之人”（创世记 49:26）。
他凡事顺从神的旨意，他
凡事有神的同在。成就诚
与独的完全人，可以预表
基督耶稣。

以色列人行近迦南边
界，先打发人去窥探——
每支派一个代表，共十二
人；他们回来报告意见一
致：那地是好地方；严重分
歧，有十人以为前途无望，
会被那里的伟人吃掉；约
书亚与迦勒卻认为他们正
好是我们的食物，靠神必
能得胜。会众同意多数；
但耶和华说：“他们断不得
看见我向他们的祖宗所起

誓应许之地…惟独我的仆
人迦勒，因他另有一个心
志，专一跟从我…”（民数
记 14:23,24）这是诚实信靠
的独特表现，得神喜悅，结
局也与众不同。

大卫的逆子押沙龙，阴
谋篡位，造他父亲的反。
大 卫 卒 不 及 防 ，仓 皇 逃
难 。 他 沒 有 抢 夺 金 银 重
器，有仍然忠心拥护他的
祭司，要夺取代表神同在
的约柜，而且已经从圣殿
抬出来了，岂不正应该带
走 ，可 以 证 明 自 己 是 正
统？大卫王卻独持不同意
见，对祭司撒督说：“你将
神的约柜抬回城去！我若
在耶和华眼前蒙恩，祂必
使我回来，再见约柜，和祂
的居所；倘若祂说：‘我不
喜悅你’，看哪！我在这
里，愿祂凭自己的意旨待
我。”（撒母耳记下 15:25,
26）这是对神诚实信靠的
独 特 表 现 。 结 果 蒙 恩 光
复。

宗教是越多跟从的人
越好。但主耶稣並不作如
是观。祂说：“凡称呼我：

‘主啊！’‘主啊！’的人，不
能都进天国，惟独遵行我
天 父 旨 意 的 人 ，才 能 进
去。”（马太福音 7:21）

耶稣有一次从加利利
往耶路撒冷去。那条路，
一般犹太人都避免经过，
宁可绕远道，也不愿直行，
走 撒 玛 利 亚 人 居 住 的 地
区。耶稣还在中午敘加城
大路旁的井边，谈论如何
正确敬拜神。因为撒玛利
亚人注重传统的地理，坚
持摩西所说宣告祝福的基
利心山，才是正确的地点；
犹太人则认为，耶路撒冷
耶和华立名的居所，才是
宗教正统。耶稣卻说：“时
候将到，如今就是了，那真
正拜父的要用心灵和诚实
拜祂。因为父要这样的人
拜祂。神是个灵，所以拜
祂的，必须用心灵和诚实
拜 祂 。”（约 翰 福 音 4:
21-24）祂在世的目的，就
是专诚的事奉，所以耶稣
能说：“我的食物就是遵行
差我来者的旨意，作成祂
的 工 。”（4:34）主 工 作 勤
奋，过於孔席墨突，以至祂
的亲属们要拉住劝阻祂，
以祂是工作狂（马可福音
3:21）。这表明主不是九来
五去挨时间，更不像“态
臣”。使徒保罗也是为得
人颠狂。

耶稣基督是成为肉身
的道，祂始终保持与众不
同。祂的母亲看见了，会
把这些事存在心里，反复
思想。当时的人见证，从
来沒有人像祂那样说话行
事的。基督的门徒当跟主
的腳蹤，立心作“世界不配
有 的 人 ”（希 伯 来 书 11:
38）。

这给我们看见，真信从
主的门徒，必须以诚和独，
不是随多数的群众。

来源：翼报
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信 徒 应 当 合 理 来 赚
钱，合法来存钱，正当来
用钱，尽心来献钱。我们
仅 是 钱 财 的 ”经 理 ”，决

不 是 ”老 板 ”；上 帝 才 是
真 正 的 ”主 人 ”，我 们 只
是 ”受 托 ”的 管 家 ：当 省
则省，当用则用，主权完

全在上帝！若作钱财的
奴 隶 ，可 名 为 ”财 主 ”。
若 作 钱 财 的 经 理 ，可 名
为 ”主 财 ”；老 板 依 然 是

上 帝 ！ 我 们 不 作 ”守 财
奴”，乃作”好管家”，才
荣神益人。（提前 6:19）

信徒怎样看待钱财信徒怎样看待钱财？？

言语的伟大效果言语的伟大效果
言语寡少但确实，正

如夜空的一两颗疏星，稀
贵又可爱；叫听的人回味
再三。凡有深刻思想的

智者，常喜在安静里细听
别人的心声，然后才用简
洁的话来勉励对方。当
说才说，当停就停，当静

就静。话少又话好，正像
乾 旱 中 送 他 一 杯 ”凉
水”，令人神志清爽。我
们当”用爱心说诚实话”

（弗 4:15），既不伤人又能
勉 人 ，达 成 ”双 赢 ”的 效
果 ，智 者 何 乐 不 为
呢?

上帝是我们力量的源头上帝是我们力量的源头

Eunice 周是一家很想
要有个女儿的富豪人家的
养女，以致她的童年被非

凡的奢华所包围。
另一方面，这个富豪

人家完全不懂得什么是爱

的感动，以致小 Eunice 周
渐渐长成一个总是渴望爱
的女人。在她 17 岁时，她
结婚了，且希望得到爱情。

这段婚姻只维持了 5
年，因为她的丈夫原来是
一 个 喜 欢 虐 待 妻 子 的 男
人。后来，她的养父去世
了，而 Eunice 周作为养女
并没有获得遗产，反而不
得不照顾瘫痪和失明的养
母。

Eunice 周与她的两个
孩子和母亲过着贫困的生

活，她必须不断地奋斗，即
使经历了多次的失败。

有一天，她感到绝望
并想要自杀，但感谢上帝，
原来上帝并没有撇弃她，
甚至她的两个孩子和母亲
成为她继续奋斗的动力。

直到她遇见李晨，他
是她的老朋友，而她受他
信任去管理一家几乎要破
产的公司。

Eunice 周曾经感到迷
惘，为何李晨会信任自己，
她对李晨说:“ 我岂不是

还没有成功，且多次失败
吗？”

李晨回答说:“这家公
司不需要成功的人，而是
需要忠心又不轻易放弃的
人。”

今 天 ，Eunice 周 被 加
冕 为 新 加 坡 的“ 模 范 女
性”，因为她不仅在工作上
取得成功，但她也是一名
积极的志愿者，为那些伴
侣不忠的女性受害者提供
服务.

Eunice 周在不利的条

件下长大，她意识到上帝
是她力量的源头。

当你面对人生的严峻
挑战时，你会怎样？

“我还有未了的话，你
们要靠着主，倚赖祂的大
能 大 力 ，作 刚 强 的 人 。”
（以弗所书六:10）

（请参阅：诗篇廿八:7
又一百十八:14～16；以赛
亚书四十:29；马太福音十
一:28；提摩太后书二:1）

小牧人辑
～译自印尼文网络～



信心，不信的人视信
徒是以其为偏执和狂想，
以讥笑的态度待之；信徒
则以敬虔的神秘感，谦虚
地表示自己没有信心。

“信就是所望之事的
实 底 ，是 未 见 之 事 的 确
据。…我们因着信，就知
道诸世界是借着上帝话造
成的；这样，所看见的并不
是从显然之物造出来的。”
（来 11：1-3）

有三种事：第一，还未
来到的；第二，不能看见
的；第三，还未具形体的原
质，在形成之中。都借着
神的话我们相信，而在行
动的态度上表现出来。

“摩西因着信，长大了
就 不 肯 称 为 法 老 女 儿 之
子；他宁可和上帝的百姓
同受苦害，也不愿暂时享
受罪中之乐；他看为基督
受的凌辱，比埃及的财物
更宝贵；因他想望所要得
的赏赐。他因着信，就离
开埃及，不怕王怒；因为他
恒心忍耐，如同看见那不
能 看 见 的 主 。”（来 11：
24-27）

因为信神所应许美好
的基业而有坚定的盼望，
改变了生活的方向，把世

界的权威，财富，享乐，以
至前途的尊荣完全舍弃；
而选择了旷野的道路，受
凌辱苦难。他知道那不只
是为了民族，而是“为基
督”的行动，是与永恒的救
恩有关系的，这才能得永
远的赏赐。

信心是有价值的。盼
望永世的信心，可以消除
埃及的迷雾，使人注目将
来的事，。摩西相信将来
的赏赐是真实的。求主开
我们的眼睛，使我们也有
这样的看见。

我们所看见的只属于
现 象（phenomena），是 外
界 的 事 物 ，而 非 本 体
（noumena）。 灵 界 的 事 ，
虽不能看见，却是真实的。

主耶稣在世上工作宣
道的时候，进到迦百农，一
个罗马百夫长来，求耶稣
治好他为瘫痪病所苦的仆
人。他信心的言语，叫人
希奇。他说：“主啊！你到
我舍下，我不敢当；只要你
说一句话，我的仆人就必
好 了 。 因 为 我 在 人 的 权
下，也有兵在我以下，对这
个说：‘去！’他就去。对
那 个 说 ：‘ 来 ！’他 就 来 。
对我的仆人说，你作这事，

他就去作。”（太 8：5-10）
他这样说，是因为他看见
了主耶稣的神性，和祂权
能的实际。正如有权柄的
人，可以遣使仆人，指挥士
兵，“听从祂命令，成全祂
旨 意 ，有 大 能 的 天 使 。”
（诗 103：20）

但以理祷告的时候，
天使告诉他灵界争战的实
际（参但 10：12-13），这也
是先知以利沙求耶和华向
少年仆人显明：“耶和华的
使者，在敬畏祂的人四围
安营，搭救他们。”（参王
下 6：15-17，诗 34：7）

记得你祷告的时候，
是参与灵界的实际，是求
主差天使去作事，去驱退

那 恶 者 ，去 完 成 祂 的 旨
意。看见这属灵争战的实
在 ，祷 告 就 不 是 打 空 气
的。这就是借祷告看见主
耶稣作事的实际程序。

亚伯拉罕因信上帝而
得称为义，是因为他信上
帝应许的信实，看见了未
具 形 体 的 后 裔 超 越 了 环
境 。 这 信 心 是 超 越 时 间
的，相信神超越时间的全
知全能。这是超越“日光
之下”事物的信心。

当亚伯拉罕八十多岁
的时候，耶和华向他显现，
应许他说：“…你本身所生
的，才成为你的后嗣。于

是领他走到外边说，你向
天观看，数算众星，能数得
过来么？又对他说，你的
后裔将要如此。亚伯兰信
耶和华，耶和华就以此为
他的义。”（创 15：4-16，参
罗 4：3）为什么耶和华要
领他到帐棚外边呢？不是
因为在夜晚星空之下，正
是因为那时是在白天！看
圣经就知道，老人家在作
了许多事之后，才“日头正
落”（参创 15：12）。信心
就是那么简单，是白昼见
星，是超越时间的。神要
他知道，虽然肉眼在大白
天看不见星星，但凭常识
和经验，没人怀疑他们存
在那里，到了时候必显出
来。信心就是如此单纯。
神要他学信心的功课，是
白昼见星的功课。

一九八七年二月里，
天 文 学 家 们 发 现 了 一 颗
“超级新星”（Supernova），
非常光亮。其实，那是一
颗星的爆炸消没，是发生
在十万年以前的事。新星
原 来 是 旧 事 ！ 旧 得 不 得
了 ，比 我 们 的 老 祖 宗 还
老。因为距离地球有十七
万光年之远，这“新闻”要
十万年才传得到。（见 Na-
tional Geographic 及 Sci-
ence and Future,1989, En-

cyclopaedia Britannica） 但
那是早已实现的事，要在
那漫长的时间之后，视觉
才可看到。同样的，如果
神说“现在”祂造了一颗新
星，那星的光要在十万年
之后，或更久许多才能传
到地球上；单纯的信心不
应该怀疑它的存在。神是
超越时间的神。

我们因信属乎基督，
作亚伯拉罕后裔的人（加
3：29），要效法亚伯拉罕
的信心。

圣经告诉我们，信是
信 基 督 的 话（参 罗 10：
17）。主这样说了，圣经
这样记载，都必如此成就，
都是实在的。求主的圣灵
引导我们，借着研读圣经，
使神的话进入我们里面，
使我们扎根在神的话上，
使我们的信心有根有基。
求主使我们在地见天，像
摩西一样，作正确的选择
而有所行动。求主使我们
在现象界而见灵界，像罗
马百夫长一样，看见主的
命令使天使去成就。求主
使我们超越环境和时间，
像亚伯拉罕，信心连属于
不改变的真实的神。祂是
阿拉法，祂是俄梅戛，是
初，也是终。

来源：金灯台

看见灵界实质看见灵界实质

超越存在的环境超越存在的环境

影响价值观念影响价值观念

如何面对如何面对““星火飞腾星火飞腾””的人生的人生！！

主 耶 稣 说 ：“ 神 是 个
灵，所以拜祂的要用心灵
和诚实拜祂，因为祂要这
样的人拜祂。”(约 4：24)
天使对使徒约翰说：“你
要敬拜神。”(启 22：9)

当神造人时，神将祂
的灵气吹进人的鼻孔里，
这人就成了一个“有灵的
活人”，名叫亚当。灵是

人肉体与魂里面最深之
处，人若不顺从灵，人就
不能亲近神，就是顺从肉
体和魂。人犯罪段落后，
拒绝听从人的带领因此成
了肉体和魂的奴隶，在人
里面的灵就处於黑暗之
中 ，不 得 见 神 并 与 神 交
往。

当人重生时，人的灵

在里面复甦过来，靠神的
力量得到再生，在重生的
生命和与神交通，人的灵
顺从了神的灵。诗篇 51
篇 6 节说：“祢所喜爱的是
内里的诚实，祢在我隐密
处，必使我得智慧。”耶利
米书 31 章 33 节：“我要将
我 的 律 法 放 在 他 们 里
面。”先知以赛亚说：“夜
间我心中羡慕祢，我里面
的灵切切寻求祢。”灵是
人最深最内在的一部份，
是人的灵与神的灵契合交
通的部份，没有灵人就不
能与神来往，人就与神隔
绝。

神是个灵，祂是无比
圣洁和荣耀的，神赐我们
一个灵的目的，是要我们
时时与祂交通，处处与祂
联系。但这交通和联系的

能力，会因为罪恶而变得
软弱无力，要使它复原与
神交往，就必须在神面前
安静下来，让圣灵在我们
思想和感情所能理解的方
法，教导我们用心灵和诚
实去敬拜祂。圣经说：“那
真正拜父的，要用心灵和
诚实拜祂，因为父要这样
的人拜祂。”(约 4：23) 求
主教导我们安静等候神，
神必借着圣灵教导我们怎
样敬拜祂。让我们现在就
完全安静，完全顺服，全心
相信，并领受神的圣灵在
我们里面自由工作，同时
让我们的心灵对神说：“我
的心啊！要在神面前安
静。”“耶和华啊！我等候
祢。”“夜间我心中羡慕
祢，我里面的灵切切寻求
祢。”主说：“叩门的，给他

开门，祈求的，就给他，寻
找的，就给他寻见。”这是
主的应许，也是主对寻求
祂的人的赏赐。

一个人在地上每日所
寻求和寻找的，最大和最
荣耀的事物莫过於寻求
神，因为神比一切事物还
要来得重要！除了寻求、
爱慕、认识和赞美那无比
荣耀的神之外，我们一无
所求。亲爱的弟兄姐妹，
你是否已经知道你每天最
首要的任务是什么？除了
寻求神、亲近神、敬拜神、
祷告神、爱神，还有什么是
首要的呢？当一个基督徒
真正明白每天与神交通是
他生命中的首要任务与目
标时，他属灵的生命就向
前迈开一大步，他的敬拜
和祷告才找到了正确的认

识，他才能全心全意地爱
祂并事奉祂胜过一切，他
才能真正的敬拜神。

今 天 让 我 们 就 开 始
吧！请听神的话说：“神
啊！祢是我的神，我要切
切的寻求祢，在干旱无水
之地，我渴想祢，我的心切
慕你”(诗 63：1) 又说：“一
心寻求祂的，这人便为有
福。”(诗 119：2)

但愿你我能像孩子般
的心灵，反覆诵念以上的
经文，直到你的心灵被神
的圣灵吸引快跑的跟随
祂。然后你才能完全明白
诗篇 40：1 节所说：“我曾
耐心等候耶和华，祂垂听
我的呼求”的真正意义。

愿神多多赐福你！让
我们多多敬拜祂，爱祂和
事奉祂吧！阿们。

福音快报福音快报属灵园地55 福音快报福音快报 2023 年 10月 21日（星期六）

 


































用心灵和诚实敬拜主用心灵和诚实敬拜主

信心的实际信心的实际
◎于中旻

“人生在世必遇患难，
如同火星飞腾。”（约伯记
五 7）

天有不测风云，
人有旦夕祸福！
人生好像大海中的一

条船，常遇上变幻莫测天
气，平静的海面会忽然翻
起 巨 浪 。 遭 遇 逆 境 困 难
似 乎 是 生 活 中 不 可 避 免
的 ，不 论 你 多 么 努 力 预
防，出人意料的挑战和困
难总会扑面而来，让人措
手不及。

这些逆境可能是健康
突然亮起红灯，事业突遭
挫折，家庭出现变故，或
一 些 我 们 无 法 掌 控 的 状
况，例如：意外事故，天灾
人祸……。

突发的困境，
会对人造成什么影响？

突如其来的困境，会
使人惊惶失措，造成情绪
精神莫大的困扰，而失眠
是最常见的现象；此外因
为 耳 闻 目 睹 世 上 接 连 不
断发生的天灾人祸，很多
人 内 心 会 感 到 恐 慌 、无
助、绝望，因而患上“惊恐
症 ”，并 且 诱 发“ 抑 郁
症”，近年发生的全球疫
症就是“抑郁症”爆发的
完美风暴，世卫警告这是
现 今 人 类 健 康 最 大 的 威
胁！据统计，全球服食镇

定剂和安眠药的人数，平
均为当地人口 20％，且不
断增加，同时滥药成瘾的
情况严重。

当面临逆境时，我们
采 取 的 态 度 和 应 对 的 方
法，将决定我们能否走出
逆境，获得成长和力量。

面 对 逆 境 ，人 会 如 何
应对？

一般人倾向依靠三种
力 量 处 理 困 难 ：1. 脑 力 ：
指 个 人 的 教 育 程 度 和 工
作 经 验 所 累 积 的 智 慧 和
知识。信念：科学万能，
人定胜天，世上无难事只
怕有心人。缺点：如果人
能够靠自己解决的问题，
那 已 经 不 是 问 题 ；2. 财
力：指个人拥有的财富和
人脉网络资源。信念：有
钱能使鬼推磨，金钱能解
决的问题，就不是问题。
缺 点 ：金 钱 绝 非 万 能 ；3.
灵 力 ：指 借 助 灵 界 的 力
量，依赖风水命理，星座
符咒等，试图趋吉避凶，
化险为宜。信念：人生遭
遇的困难逆境，归根究底
都是属灵的问题！缺点：
灵界有光明和黑暗，真神
与 邪 灵 之 分 ！ 魔 鬼 会 化
作光明的天使迷惑人，而
因通灵而招致邪灵干扰，
甚 至 附 体 的 个 案 时 有 所
闻！

你知道你依靠的是谁吗？
这问题至关重要！
危难对基督徒来说，

有正反两面的作用：水能
载舟，亦能覆舟。

圣经福音书记载，门
徒 曾 在 加 利 利 湖 遭 遇 危
困：“海里忽然起了暴风，
甚至船被波浪掩盖；耶稣
却 睡 着 了 。 门 徒 来 叫 醒
了他，说：“主啊，救我们，
我们丧命啦！”（马太福音
八 24，25）

经文描写加利利的湖
面“忽然”起了“暴风”，波
涛汹涌，船已满了水，情况
非常危急，已到了临界点！
耶稣的门徒都是一群专业
渔夫，见惯风浪，但这一次
却是前所未有，门徒用尽了
一切方法，仍无力回天，性
命危在旦夕。

危难让人认识自己！
危难让人认识自己的

渺小，明白人算什么？风
平浪静的时候，人总认为
世 上 没 有 解 决 不 了 的 事
情！
危难使信徒更加认识神

危难可以唤醒沉睡中
的信徒，使他们重新意识
到生命中的耶稣，并成为
灵 命 复 兴 的 契 机 ！ 让 信
徒体会到“并不是我们凭
自己能承担什么事；我们
所 能 承 担 的 ，乃 是 出 于

神。”（哥林多后书三 5）
刘进图生命见证：曾

在 死 亡 边 缘 走 过 来 的 前
《明报》总编辑刘进图，忆
述 被 斩 前 的 那 种 不 能 自
主的人生，或许这也是不
少拼命港人的写照。

2014 年 2 月 26 日 刘
进图遇袭，背部及腿部被
斩六刀后倒地，情况一度
危殆。

遇袭后，刘进图的人
生起了巨变，对信仰更信
赖认真，并多次到教会分
享这充满血腥暴力，同时
充满恩典祝福的经历。

他在医院“觉醒”昔日
只 顾 工 作 将 信 仰 排 挤 人
生以外，这次震惊全港的
被斩案发生后，他重拾信
仰，并经历了出人意料的
平安。

“我突然发现以前的人
生，似乎只需要三样东西：
一是咖啡，二是自己的头
脑，三是那杯葡萄酒。”受伤
前，刘进图自认是一个虔诚
的基督徒。“每星期我都会
去教会，但是因为工作太忙
碌，不知不觉地我把耶稣从
生命的中心推到生命的边
缘。平时我对耶稣很客气：
有事办不到，我才找祂吧，
没事就不打搅，不麻烦祂
了。现在我才明白，并不是
上帝不愿意与我们同行，而

是我们根本没有空间让上
帝与我们同行。”“我在祂
里面，祂在我里面”这真理
我们都很熟悉，但能领悟箇
中真谛而实行出来的人并
不多。

有一天，一位读心理
学的朋友来探望他，见他
心境极平静，反倒很担心
地跟他说：“你的表现平
静得出奇，我担心你有创
伤 后 遗 症 。 虽 然 警 察 已
经抓了两个行凶者，但还
没有抓到幕后主谋，为何
你 没 有 丝 毫 惊 慌 和 害
怕？”

刘进图分享说，我能
平安地走过来，相信完全
是 出 于 上 帝 的 怜 悯 。 这
是 唯 一 能 解 释 为 何 我 的
心境如此平静。

危难让我们真正认识
神的大能

‘ 门 徒 来 叫 醒 了 他 ，
说：“主啊，救我们，我们
丧命啦！”耶稣说：“你们
这小信的人哪，为什么胆
怯呢？”于是起来，斥责风

和海，风和海就大大地平
静了。”众人希奇，说：“这
是 什 么 人 ？ 连 风 和 海 也
听从他了！”’（马太福音
八 25-27）

谁是你人生的靠山？
圣经说：“人生在世必

遇患难，如同火星飞腾，
至于我，我必仰望神，把
我的事情托付他。”（约伯
记五 7，8）

圣经人物约伯历经沧
桑之后说：“我从前风闻
有你，现在亲眼看见你！”
（约伯记四十二 5）

亲爱的朋友，创造天
地 万 物 的 真 神 为 我 们 预
备了主耶稣，祂能平静你
人生的一切风浪；同时神
也 为 我 们 预 备 了 一 群 风
雨 同 路 、落 雨 担 遮 的 同
伴。请你也来投靠耶稣，
将你的困难交给祂！

“凡劳苦担重担的人
可以到我这里来，我就使
你们得安息。”（马太福音
十一 28）

来源：真理报

◎万得康
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秋天氣溫多變化秋天氣溫多變化，，白天白天

像秋老虎像秋老虎，，傍晚降溫忙加衣傍晚降溫忙加衣，，

於是容易引發感冒於是容易引發感冒，，造成咽造成咽

喉炎喉炎，，出現喉嚨痛不適症出現喉嚨痛不適症

狀狀。。可以說可以說，，咽喉炎是引起咽喉炎是引起

喉嚨痛凶手喉嚨痛凶手！！賴博政中醫師賴博政中醫師

表示表示，，傳統醫學認為傳統醫學認為，，咽喉是咽喉是

肺胃的門戶肺胃的門戶，，也就是人體防也就是人體防

禦抵抗外界邪氣的第一道防禦抵抗外界邪氣的第一道防

線線，，一旦出現咽中痛一旦出現咽中痛，，必需分必需分

虛實虛實，，再對症治療再對症治療。。

2626 歲陳小姐近日因工歲陳小姐近日因工

作量增加作量增加，，夜晚不斷熬夜夜晚不斷熬夜，，隔隔

天醒來有點怕冷天醒來有點怕冷、、畏風頭部畏風頭部

陣痛陣痛，，整天上班昏昏沉沉整天上班昏昏沉沉，，夜夜

晚回到家發現咽喉漸疼痛晚回到家發現咽喉漸疼痛，，

晚上尤其明顯晚上尤其明顯，，吞口水時隱吞口水時隱

隱覺得彷彿有刀割的感覺隱覺得彷彿有刀割的感覺，，

有時無法吞嚥食物有時無法吞嚥食物，，近日因近日因

為疫情反覆為疫情反覆，，她擔心是否又她擔心是否又

再次染疫再次染疫，，讓她十分緊張讓她十分緊張。。

咽喉疼痛常見咽喉疼痛常見66大原因大原因

衛生福利部臺北醫院中衛生福利部臺北醫院中

醫科主治醫師賴博政表示醫科主治醫師賴博政表示，，咽咽

喉疼痛的原因很多喉疼痛的原因很多，，像是感像是感

冒冒、、長時間講話長時間講話、、胃食道逆流胃食道逆流、、

神經性嘔吐神經性嘔吐、、過食熱飲過食熱飲、、異物異物

卡喉等卡喉等，，都會造成咽中灼熱疼都會造成咽中灼熱疼

痛不適痛不適。。傳統醫學認為傳統醫學認為，，咽喉咽喉

是肺胃的門戶是肺胃的門戶，，也就是人體防也就是人體防

禦抵抗外界邪氣的第一道防禦抵抗外界邪氣的第一道防

線線，，人體受到病毒細菌等病原人體受到病毒細菌等病原

體侵犯體侵犯，，造成局部發炎造成局部發炎，，如刀如刀

割般的腫割般的腫、、刺刺、、疼痛疼痛，，現在流行現在流行

的新冠肺炎就是這類的新冠肺炎就是這類。。但須但須

注意注意，，另一種是虛性的疼痛另一種是虛性的疼痛，，

《《靈樞靈樞··經脈經脈》》曾提到曾提到““腎足少腎足少

陰之脈陰之脈：：起于小指之下……起于小指之下……。。

入肺中入肺中，，循喉嚨循喉嚨，，挾舌挾舌

本本。”。”因此因此，，虛火上炎的咽痛虛火上炎的咽痛

會沿著腎經會沿著腎經，，延伸至咽中延伸至咽中，，

通常是隱隱悶悶的疼痛通常是隱隱悶悶的疼痛。。

咽中痛需分虛實咽中痛需分虛實，，

再對症治療再對症治療

賴博政醫師指出賴博政醫師指出，，咽中咽中

痛需分虛實痛需分虛實，，再對症治療再對症治療。。

實火咽痛實火咽痛

實火可能是感受到外實火可能是感受到外

在風熱邪氣在風熱邪氣，，外感風邪上擾外感風邪上擾

肺胃肺胃，，造成咽痛造成咽痛，，咽中乾澀咽中乾澀，，

痛如火燒痛如火燒，，刺痛感明顯刺痛感明顯，，不不

分白天晚上均會疼痛分白天晚上均會疼痛，，通常通常

疾病都來得較快疾病都來得較快，，可能兼有可能兼有

發熱發熱、、怕冷怕冷、、筋骨痠痛筋骨痠痛、、頭頭

痛痛、、腹部脹痛腹部脹痛、、大便偏硬大便偏硬、、解解

便困難便困難、、脈弦數等症狀脈弦數等症狀。。

虛火咽痛虛火咽痛

虛火疼痛虛火疼痛，，一般見於晚一般見於晚

睡睡，，睡眠品質不佳睡眠品質不佳，，長時間長時間

熬夜的民眾熬夜的民眾，，原因是陰質虧原因是陰質虧

損損，，虛火漸生虛火漸生，，使咽中水分使咽中水分

津液減少津液減少，，清竅失養清竅失養，，造成造成

咽中局部作痛咽中局部作痛，，一般疼痛都一般疼痛都

較為緩和較為緩和，，隱隱作痛隱隱作痛，，些微些微

不適不適，，夜間較為疼痛夜間較為疼痛，，疾病疾病

的時間都拖得較久的時間都拖得較久，，一般是一般是

慢性疾病的一些併發症慢性疾病的一些併發症，，常常

見到咽乾見到咽乾、、隱隱作痛半夜明隱隱作痛半夜明

顯顯，，眼睛酸澀眼睛酸澀，，容易有分泌容易有分泌

物物，，兼有腰膝痠軟兼有腰膝痠軟，，舌質暗舌質暗

紅紅，，苔少或是無苔苔少或是無苔，，脈細脈細。。

賴博政醫師說明賴博政醫師說明，，如果如果

是實火造成咽中疼痛是實火造成咽中疼痛，，一般一般

是突發外在邪氣循經上擾是突發外在邪氣循經上擾，，

而造成本病而造成本病，，如果是外邪造如果是外邪造

成成，，可用疏風解表的方式排可用疏風解表的方式排

除除，，若是內熱熾盛若是內熱熾盛，，可以選可以選

用清熱瀉火的方式用清熱瀉火的方式。。若是若是

實火引的咽中疼痛實火引的咽中疼痛，，平時可平時可

以自製以自製““銀花菊花茶銀花菊花茶””做緩做緩

解解。。

銀花菊花茶銀花菊花茶

材料材料：：銀花三錢銀花三錢、、菊花菊花

十朵十朵、、桑葉三錢桑葉三錢、、薄荷五錢薄荷五錢。。

作法作法：：上述藥材洗淨後上述藥材洗淨後

裝入袋中裝入袋中，，以以10001000C.CC.C熱開熱開

水水，，煮滾後放涼即可飲用煮滾後放涼即可飲用。。

功效功效：：銀花具有清熱解銀花具有清熱解

毒散結的功效毒散結的功效，，菊花菊花、、桑葉桑葉

可以驅散外來風熱毒邪可以驅散外來風熱毒邪，，薄薄

荷葉有清散風熱荷葉有清散風熱，，疏肝解鬱疏肝解鬱

的效果的效果，，針對風熱毒邪引起針對風熱毒邪引起

的咽中實痛可以緩解的咽中實痛可以緩解。。

虛火上炎導致咽中作虛火上炎導致咽中作

痛痛，，中醫認為是臟腑陰質虧中醫認為是臟腑陰質虧

損損，，造成局部化熱造成局部化熱，，清竅失清竅失

養養，，改善虛火造成的咽痛改善虛火造成的咽痛，，

須補充本臟的陰質消除虛須補充本臟的陰質消除虛

火火，，以肝以肝、、腎兩臟腑為主腎兩臟腑為主。。

如果虛火造成得如果虛火造成得，，可以自製可以自製

““玄參甘草降火茶玄參甘草降火茶””做緩解做緩解。。

玄參甘草降火茶玄參甘草降火茶

材料材料：：玄參三錢玄參三錢、、甘草甘草

兩錢兩錢。。

作法作法：：玄參三錢玄參三錢、、生甘生甘

草兩錢草兩錢，，洗淨後裝入茶包洗淨後裝入茶包

中中，，以以500500c.cc.c熱開水沖泡飲熱開水沖泡飲

用用。。

功效功效：：玄參是養陰藥玄參是養陰藥，，

可以滋陰消炎止痛可以滋陰消炎止痛，，搭配甘搭配甘

草可以緩解虛火引起的咽草可以緩解虛火引起的咽

痛痛。。
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论

坛
恩爱是典型的贤妻良恩爱是典型的贤妻良

母母 ，，陈 孝 忠 夫 妻 相 亲 相陈 孝 忠 夫 妻 相 亲 相

爱爱，，结婚多年终于有了小结婚多年终于有了小

朋友小强朋友小强。。婆媳本是和婆媳本是和

谐相处谐相处。。但因小强是他但因小强是他

们唯一儿子们唯一儿子，，故此婆婆也故此婆婆也

十分爱惜他十分爱惜他，，天天如常上天天如常上

门门““帮手帮手”！”！恩爱初时不恩爱初时不

以为然以为然，，后来发觉婆媳二后来发觉婆媳二

人管教孩子方法南辕北人管教孩子方法南辕北

辙各有不同辙各有不同，，她曾善意提她曾善意提

醒醒，，婆婆却坚持己见婆婆却坚持己见，，认认

为她凭丰富的经验永远为她凭丰富的经验永远

是对的是对的！！不幸的是孝忠不幸的是孝忠

却站在他母亲的一方却站在他母亲的一方，，认认

为孝敬父母是圣经的教为孝敬父母是圣经的教

导导，，并视孝敬等同凡事顺并视孝敬等同凡事顺

服父母服父母！！结果夫妻关系结果夫妻关系

一落千丈一落千丈，，每天便争吵不每天便争吵不

休休！！

我们先要了解家族是我们先要了解家族是

一 个 家 庭 关 系 的 系 统一 个 家 庭 关 系 的 系 统

(system)(system)，，由 不 同 家 庭 成由 不 同 家 庭 成

员 组 合 成 为 副 系 统员 组 合 成 为 副 系 统

(sub-systems)(sub-systems)，，交 叉 互 连交 叉 互 连

在一起在一起，，代代相传代代相传，，彼此彼此

影响影响。。例如夫妻是家庭例如夫妻是家庭

的核心的核心，，三代的核心家庭三代的核心家庭

直属在上有双方的父母直属在上有双方的父母，，

在 下 有 夫 妇 二 人 的 儿在 下 有 夫 妇 二 人 的 儿

女女。。每二人或以上可以每二人或以上可以

成为不同的副系统成为不同的副系统，，例如例如

父母二人父母二人、、夫妻二人夫妻二人、、孝孝

忠恩爱与小强忠恩爱与小强、、婆媳等都婆媳等都

是不同的副系统是不同的副系统。。若要若要

维持和谐关系便要设立维持和谐关系便要设立

合宜的界线合宜的界线(boundaries)(boundaries) ，，

善用家庭关系的规则善用家庭关系的规则，，调调

节各成员的互动关系节各成员的互动关系，，一一

起又分别地去体会起又分别地去体会““你你、、

我我、、他他 (( 们们)) ””的需要与爱的需要与爱

好好。。

看来陈家需要家庭辅看来陈家需要家庭辅

导导，，处理家庭角色处理家庭角色、、三代三代

互 动 关 系 及 教 养 原 则互 动 关 系 及 教 养 原 则

等等。。辅导要由恩爱和孝辅导要由恩爱和孝

忠开始忠开始，，再加奶奶在过程再加奶奶在过程

中中。。可能在肯定奶奶在可能在肯定奶奶在

他们家庭的重要性之同他们家庭的重要性之同

时定下界线时定下界线、、规则与时间规则与时间

表表，，约法三章约法三章，，彼此尊重彼此尊重

协调协调。。关键人物是作为关键人物是作为

丈夫又是丈夫又是 (( 母亲的母亲的)) 儿子儿子

的孝忠的角色的孝忠的角色，，要用诸般要用诸般

的智慧调息婆媳之间在的智慧调息婆媳之间在

所难免的张力所难免的张力，，尽量配合尽量配合

今日时代的处境与养育今日时代的处境与养育

之新模式之新模式。。

从灵性的角度来看从灵性的角度来看，，

我们可以检讨圣经的婚我们可以检讨圣经的婚

姻观与家庭观姻观与家庭观，，和两者间和两者间

之相关性之相关性。。太初神为亚太初神为亚

当创造了夏娃是为他预当创造了夏娃是为他预

备备““ 相 配 的 帮 手相 配 的 帮 手 ””(( 创创 22::

2020))，，而 亚 当 便 赞 叹 神 的而 亚 当 便 赞 叹 神 的

杰作杰作，，美丽的配偶美丽的配偶 (( 创创 22::

2323))。。创世记的作者如此创世记的作者如此

注释注释：“：“因此人要离开父因此人要离开父

母母，，和妻子连合和妻子连合，，二人成二人成

为一体为一体。”。”(( 创创 22::2424)) 家 庭家庭

关系原是由夫妻二人为关系原是由夫妻二人为

核 心核 心 ，，儿 女 长 大 后 便 要儿 女 长 大 后 便 要

““ 离 开离 开 ””父 母父 母 ，，建 立 自 己建 立 自 己

的家庭的家庭，，传宗接代传宗接代。。

但但““ 离 开离 开 ””(leave)(leave) 不不

是是““离弃离弃””(abandon)(abandon) 乃是乃是

为为““连合连合””(cleave)(cleave)，，而而““孝孝

敬敬””(honour)(honour) 不是不是““盲从盲从””

(submit)(submit) 乃 是 为乃 是 为““ 敬 重敬 重 ””

(respect)(respect)。。建立自己的家建立自己的家

要同时守要同时守““孝敬父母孝敬父母””之之

诫 命 与 蒙 福 途 径诫 命 与 蒙 福 途 径 (( 出出 2020::

1212))，，两 者 不 是 彼 此 排两 者 不 是 彼 此 排

斥斥。。另作为长辈也要谨另作为长辈也要谨

记养育儿女的责任不需记养育儿女的责任不需

要延续到孙儿的一代要延续到孙儿的一代，，该该

多为孙儿代祷多为孙儿代祷，，放手享受放手享受

弄孙之乐吧弄孙之乐吧！！

来源来源：：真理报真理报

婆媳良好关系的秘诀
◎◎李耀全李耀全
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事奉者的十德 ◎◎于中旻于中旻

在以色列人与神交通
的会幕门前，摆列着一列
洗濯盆。在旷野行进的
路上，没有湖泊，很少河
流 ，更 不 能 想 象 有 自 来
水；得水颇不容易。

那么，有什用处？回答：

“非常重要。用于免死！”
耶和华晓谕摩西说：

“你要用铜作洗濯盆和盆
座，以便洗濯。要将盆放
在会幕和坛的中间，在盆
里盛水。亚伦和他的儿
子 ，要 在 这 盆 里 洗 手 洗

脚。他们进会幕，或是就
近坛前供职，给耶和华献
火 祭 的 时 候 ，必 用 水 洗
濯，免得死亡。他们洗手
洗脚，就免得死亡。这要
作亚伦和他后裔，世世代
代永远的定例。 ”（出埃
及记 30:17-21）

人喜欢讲究技术，改
进技巧，以增加效率。在
今天有的教会，也注意科
技 ，方 法 ，有 时 过 分 注
意。不过，从该隐子孙发
明和发展的奇技淫巧，并
不能得神的喜悦，也不能
给人平安。因此，事奉神
的不仅要洗濯洁净，免于
死亡；还要能事奉祂，与
圣洁公义的神同住。

摩西从神领受，山上
指示的样式，负责督理建
造会幕及所有器具的，是
比撒列。“他用铜作洗
濯盆和盆座，是用会幕门
前伺候的妇人之镜子作
的。”(出埃及记 38:8)

古时的镜子是用铜作
的。妇女自古就爱照镜

子。这里说得很生动而
有意思。照镜子再多也
没 用 ，要 融 化 作 成 洗 濯
盆，用处就大了。

镜子使人知道自己的
真面目，正如律法使人知
罪；不过，这是必要的，但
仍然是不够的。“因为
听道而不行道的，就像人
对着镜子看自己本来的
面目；看见，走后，随即忘
了他的相貌如何。惟有
详细察看那全备使人自
由之律法的，并且时常如
此 ，这 人 既 不 是 听 了 就
忘，乃是实行出来，就在
他 所 行 的 事 上 必 然 得
福。”(雅各书 1:23-25)

诗篇第十五篇，以敬
畏神为立身之基，表现于
生活。

十 德 类 似 十 诫 ，三
“行”，七“不”

1.行为正直—惟行合
理 的 事 ，没 有 弯 曲 邪 僻
(15:2)；

2.行事公义—愿人如
何 待 你 ，先 要 如 何 待 人

(15:2)；
3.心里诚实—诚为基

本 品 德 ，人 不 实 不 如 兽
(15:2)。

4.不谗谤人—对自己
要 严 ，不 背 后 说 人 坏 话
(15:3)；

5.不负朋友—对朋友
以 忠 ，不 背 叛 恶 待 朋 友
(15:3)；

6.不毁谤人—见人过
要 规 谏 ，不 可 妄 论 人 非
(15:3)；

7.不滥交友—知道分
别 是 非 ，勿 与 恶 人 为 友
(15:4)；

8.不背誓言—宁肯自
己 吃 亏 ，也 绝 不 可 食 言
(15:4)；

9.不取利息—人缺欠
需 帮 助 ，勿 贪 心 乘 人 厄
(15:5)；

10. 不 受贿赂—居高
位需廉正，不借受贿滥权
(15:5)。

这些都不是理想或假
设，是实际节制及行动。
何为“详细察看那全备使

人自由之律法的，并且时
常如此”？律法是加于人
奴役的轭，哪会有“使人
自由”的律法？

唯一的律，是“赐生命
圣灵的率，在基督耶稣里释
放了我”(罗马书8:2)，而“蒙
召得自由”(加拉太书5:13)，
“所受的不是奴仆的心. …
乃是儿子的心，因此我们呼
叫：'阿爸！父！”(罗马书8:
15)如所说的“有爱，什么都
可作。”

主耶稣在走上十字架
之前，对门徒说：“我赐给
你们一条新命令，乃是叫
你们彼此相爱；我怎样爱
你 们 ，你 们 也 有 重 要 相
爱。你们若有彼此相爱
的心，众人因此就认出你
们是我的门徒了。”(约翰
福音 13:34,35)

这样,“爱既完全，就
把惧怕除去。”(约翰壹书
4:18)在主的圣山，主的帐
幕，与所爱所事奉的主，
永 远 同 住 ，是 何 等 的 荣
耀，何等的福分！

不要效法这个世界。只要心意更新而变化、叫你们察验何为神的善良、纯全可喜悦的
旨意。（罗马书 12:2）

人活着最有价值的事，就是还能不断改变，看见自己慢慢变好。 从现在开始，难事不
抱怨，烂事不纠缠，无事多读书。你终能摆脱生活的烦恼，真正活得从容自在。

所以不要为明天忧虑。因为明天自有明天的忧虑。一天的难处一天当就够了。（马太
福音 6:34）

如果总活在昨天，就会感觉懊恼、后悔；如果总活在明天，则会感觉焦虑、恐惧。
事实上，过去你留不住，明天，你也抓不到。唯一能把握的，就是今天；而今天能把握

的，就是每一个当下。

使徒行传曾有人称为
“圣灵行传”，但写圣经的
路加却不用这名词。因这
书不是以圣灵直接的工作
为主，而是圣灵借使徒们
和初期教会的众圣徒们工
作之历史。其中有关圣灵
工作，有些颇引起不同的
解释与应用，兹略举数例
简释如下：

一.圣灵施洗
“ 约 翰 是 用 水 施 洗 。

但不多几日，你们要受圣
灵的洗。”（徒 1：5）

本节引自福音书中施
洗 约 翰 所 说 的 话（太 3：
11，可 1：8，路 3：16，约
1：33）。为什么四福音都
特记这句话？其记载之目
的，是要我们注意：没有人
有资格用圣灵施洗，只有
受死而复活的基督能用圣
灵施洗。这在施洗约翰作
见证时已一再重复，可惜
读圣经的人多半只留意去
推想什么是“圣灵的洗”，
而忽略了施洗约翰一再表
明的，他只不过用水施洗，
但基督（也只有基督）可以
用 圣 灵 施 洗 。 照 他 在 约
1：33 所说：“你看见圣灵
降下来，住在谁的身上，谁
就是用圣灵施洗的”，有两
次提到“谁”，是特指一个
人，就是耶稣基督。就算
是主亲自印证的施洗约翰
──“凡妇人所生的，没有
一个兴起来大过施洗约翰
的”（约 11：11），他也不能
用圣灵施洗。

所以在此（徒 1：5）主
耶稣引用施洗约翰的话，
所说的虽然同是关乎圣灵
施洗，但在福音书中，是约
翰推介基督；而徒一：5 则
是基督自己回应施洗约翰

指着祂所说的话。祂已复
活了，就要照所应许的用
圣灵为教会施洗了。

保罗在哥林多前书第
十二章十三节告诉我们，
圣灵施洗是使教会成为基
督的“身体”──“我们不
拘是犹太人，是希利尼人，
是为奴的，是自主的，都从
一位圣灵受洗，成了一个
身体。饮于一位圣灵。”我
们都是从一位圣灵受洗而
成了一个身体，这“身体”
当然是指属灵的身体，包
括所有从神而生的人（约
1：13，3：5，8），这也是为
什么只有基督可以用圣灵
施洗的缘故。

二.圣灵降临
“但圣灵降临在你们身

上，你们就必得着能力。并
要在耶路撒冷，犹大全地，
和撒玛利亚，直到地极，作
我的见证。”（徒1：8）

本节偏重于说明圣灵
本身之降临，不是偏重于
降在人的“身上”。身上并
非外体之意，应领会作临
到那个人，而不是那个人
的某部份（外体或内心）。

主耶稣在世时，圣灵还
没降下（约 7：37-39），现今
则已降下了。这情形就如
旧约时主耶稣还未降世为
人，到新约时降临了（太 1：
20，约 1：14）。但不能说主
未降世前或升天后就不在
世，因三位一体之神是无所
不在的。祂是“从天降下仍
旧 在 天 的 人 子 ”（约 3：
13）。圣灵也是这样。

三.圣灵充满
“他们就都被圣灵充

满，按着圣灵所赐的口才，
说起别国的话来”（徒2：4）

本 节 所 说 的 圣 灵 充

满，也就是一章五节和八
节所说的“圣灵的洗”和
“圣灵降临”。重生得救的
信徒在“受圣灵”之后，可
能一再被圣灵充满，如使
徒行传第二章四节所记彼
得被圣灵充满后，在第四
章八节又再被圣灵充满；
众门徒在五旬节时被圣灵
充满后，在第 4:31 节又再
被圣灵充满；司提反原本
是已被圣灵充满的人（徒
6：5），后来在殉道之前又
再被圣灵充满（徒 7：55）；
保罗看见主显现而悔改，
归 信 主 后 曾 被 圣 灵 充 满
（徒 9：17），在使徒行传第
13:9 节斥责行邪术之巴耶
稣时，又再被圣灵充满。
所以圣灵充满不是一次过
的，是可能随时再被充满
的。我们不是寻求什么是
圣灵充满的凭据，而应效
法使徒们有清洁的，预备
好的心灵，可让圣灵随时
充满。

四.圣灵浇灌
“他既被神的右手高

举，又从父受了所应许的圣
灵，就把你们所看见所听见
的，浇灌下来。”（徒2：33）

本节经文已自行解明
“圣灵浇灌”是复活之主照
所应许的赐下圣灵之情形，
有如旧约之膏油丰富的浇
灌下来。“浇灌”也可译作
“倾倒”（如英译）。无论浇
灌或倾倒，都是照旧约用膏
油“倒”在蒙拣选的人身上
之背景说的。若过于注重
这单字，很容易陷于把“圣
灵”领会作某种“流质”（某
些异端正是如此领会）。在
旧约，归神为圣的人要接受
圣所特制的“圣膏油”膏抹
或倾倒，如膏油要“倒”在
亚伦头上（利 8：12，八章全
章）；“撒母耳拿瓶膏油倒
在 扫 罗 的 头 上 …”（撒 上
10：1）；以利亚膏以利沙作
先知（王上 19：16）等。在
新约，神却用祂的圣灵像膏
油膏那些真正信祂的人作
为“凭据”（林后1：21-22）。

总之，圣灵的洗，圣灵
降临，圣灵充满，圣灵浇
灌，既都指向五旬节圣灵
降临那件事，所以这四个
短句可看为是同一应许的
经历。

五.受圣灵
“彼得说：你们各人要

悔改，奉耶稣基督的名受
洗，叫你们的罪得赦，就必
领受所赐的圣灵。”（徒 2：
38）

除 五 旬 节 外 ，“ 受 圣
灵”常用于信主得救时领
受圣灵的经历。这经历又
被看为是圣灵降在人身上
或圣灵的洗。如：

彼得进哥尼流家传福
音时，圣经如此记载──
“彼得还说话时，圣灵降在
一切听道的人身上…”（徒
10：44）。紧接下文彼得
说：“这些人既受了圣灵
…”（徒 10：47）。可见彼
得把“圣灵降在…人身上”
跟“受圣灵”看作同一回
事。稍后，彼得回到耶路
撒冷，向使徒与众弟兄报
告 到 哥 尼 流 家 传 道 经 过
时，却把他们受圣灵的经
历看作受圣灵的洗。请留
意第 11:15-18 节之经文：

“我一开讲，圣灵便降
在他们身上，正像当初降
在我们身上一样。我就想
起主的话说，约翰是用水
施洗，但你们要受圣灵的
洗。神既然给他们恩赐，
像在我们信主耶稣基督的
时候，给了我们一样，我是
谁，能拦阻神呢。众人听
见这话，就不言语了。只
归荣耀与神说，这样看来，
神也赐恩给外邦人，叫他
们悔改得生命了。”

这几节经文，是彼得事
后向耶路撒冷教会报告在哥
尼流家传道所说的话。他在
15节所说的“圣灵降在他们
身上”，也就是 16节末句的
“圣灵的洗”；这圣灵的洗就
是十八节所说那些外邦人悔
改得生命时“受圣灵”的经历
（参徒10：47）。

所以受圣灵，圣灵的
洗，圣灵降在人身上，在五
旬节以后，都是指向初信
主时领受圣灵的经历。（参
徒 2：38 下──“叫你们的
罪得赦，就必领受所赐的
圣 灵 ”；弗 1：12-14 ─ ─
“…既然信他，就受了所应
许的圣灵为印记”；加 4：6
──“你们既为儿子，神就
差他儿子的灵，进入你们
的心，呼叫阿爸，父”）

六.圣灵与说方言的恩
赐

本书共有三次提到说
方言。首次在五旬节，说
方言就是说别国的话（徒
2：4），也是说别人的乡谈
（徒 2：6，8，11）。当日从
天下各国来的人有十四个
外邦城镇，十五种口音。
单单犹太人就有三种，即
本土的犹太人，从罗马来
的犹太人与各国来的犹太
人。他们的口音并不相同
（参拙作使徒行传讲义第
二章五至十三节详解）。

第二次“说方言”是在
彼 得 到 哥 尼 流 家 讲 道 时
（徒 10：46）；第三次“说方
言”是在保罗在以弗所对
只受了约翰的洗礼，却未
受 圣 灵 的 人 按 手 时（徒
19：6）。这三次赐下方言
的恩赐，分别证明了：

1.差来的弥赛亚，因祂
已从死里复活，并照所应
许的赐下圣灵。

2.救恩不但为犹太人，
也为外邦人。哥尼流一家
正在听道时，神赐圣灵给
他们，证明神已悦纳他们。

3. 仅受了施洗约翰的
洗礼而悔改不够，必须悔改
归信那在他以后来的基督，
才可以领受圣灵，得生命。

综合这三次记载，使
徒 行 传 中 的 说 方 言（乡
谈），是偏重见证基督已照
所 应 许 的 赐 下 圣 灵 保 惠
师，正如保罗对哥林多人
所说的，方言“不是为信的
人作证据，乃是为不信的
人”，也就是向不信的犹太

人证明神的救恩已临到一
切有信心的人了，包括了
犹太人或外邦人。（详参拙
作哥林多前书讲义第 14:
21-22 节注解）

七.圣灵对信徒个别的
指引

本书有若干处提到圣
灵对圣徒个别的指引，是
新约别的经卷所没有的，
例如：

1. 圣灵吩咐腓利去贴
近干大基手下的太监并领
他信主。（徒 8：29）

2. 事后圣灵把腓利提
了去，太监也不再见他。
（徒 8：39）

3.彼得见异象后，“圣
灵向他说，有三个人来找
你…”并吩咐他跟他们同
去（徒 10：18-20）。

4. 保罗奉差出门布道
之前，圣灵向安提阿教会
几位先知教师说：“要为我
分派巴拿巴和扫罗，作我
召他们所作的工”（徒 13：
2）。

5. 保罗第二次布道行
程中，圣灵曾禁止他在亚
西亚讲道（徒 16：6）。他
们想往庇推尼去，“耶稣的
灵”又“不许”（徒 16：7）。

这一类对个人特别的
指引，可说是本书的特色
之一。但圣灵怎样对他们
说话，却没有说明；可是他
们顺服圣灵指引的结果，
却详加记载。如彼得怎样
知道是圣灵的吩咐，虽未
详记，但他们到哥尼流家
的始末却详细记载了，并
证明了彼得的听从是正确
的，且在工作上明显有神
的同在。

这样看来，基督徒怎样
明白圣灵的指引，必须由个
别信徒自己去操练的。我
们不用过份留心别人用什
么“方法”得着圣灵的指
引，而是要留心别人如何一
心向着神，愿意遵行神的旨
意，效法他们的信心和敬畏
神那种心态，因而从经历中
领悟神的引导。

◎陈终道从使徒行传看圣灵工作
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对生活在印尼这片土
上的百姓而言，在印尼有
世界级如同欧洲的广场音
乐会，不仅提升雅加达市
民的音乐涵养与音乐鉴赏
能力，精心的乐曲选择，从
充 满 国 族 认 同 的 印 尼 音
乐，到无远弗界、屹立不摇
的古典乐曲，皆可看出音
乐总监选曲的用心。领衔
整个乐团的三位指挥──
雅加达圣乐会社暨雅加达

交响乐团创办人唐崇荣牧
师博士；受教育文化部的
邀请，于第七十八届印尼
独立日带领二百位印尼音
乐家组成的乐团进行演出
的女指挥家唐文灵女士；
以及荣获 2020 年 世界第
一女指挥殊荣的唐文心女
士，三位不同典型却相得
益彰的乐曲诠释，获得在
场 听 众 抱 以 最 热 烈 的 掌
声。

唐崇荣牧师所带领的
归正福音运动，兼备福音
使命与文化使命，不但呼
吁 教 会 全 体 上 下 广 传 福
音，并致力将最好的音乐
献给上帝，因他深信基督
徒在世为基督做见证的范
围，是在文化各个阶层由
基督居首。这是基督徒身
为公民对世界的见证。论
及文化使命，唐崇荣牧师
曾说：“当基督徒在文化界

争取基督在各阶层产生最
大的作用，我们正在执行
文化使命。保罗在《歌罗
西书》说：“让复活的基督
在 各 样 的 事 上 居 首 位 ”
（参：西 1 章 18 节），意即：
要在每一个文化层次上都
让基督居首位。”

唐崇荣牧师博士将音
乐 视 为 第 四 度 空 间 的 艺
术。音乐是来自上帝的礼
物，经典隽永的音乐不仅

改陶冶百姓的性情，更令
具有上帝形像样式的人在
上帝普遍恩典中体悟人性
的尊贵，更深地体会上帝
赐与世人的恩典是何其的
慷慨与丰盛。促成这场音
乐会的，是一位牧者愿将
最好的音乐敬献上帝与敬
呈世人的心。参与音乐会
的市民，有人惊讶地说：
“在印尼居然有像欧洲般
的户外音乐会！这是国际

级的城市工作。”另有人回
答说：“因为有唐崇荣牧
师，在印尼才有这种给予
普罗百姓国际级水准的户
外音乐会。”

这一切，都是因为上
帝深爱生活在印尼这片土
地上的百姓。愿上帝得着
一切的荣耀，并愿有更多
后起之秀承先启后继承这
份 让 基 督 居 首 的 文 化 使
命。 STEMI-XT 供稿
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2023 年 10 月 2 至 5 日，唐崇
荣 国 际 布 道 团（Stephen Tong
Evangelistic Ministries Internation-
al/ STEMI）与 中 国 伙 伴（China
Partnership）蒙上帝赐予机会，
于印尼雅加达印尼归正千禧中
心 （Reformed Millenium Center
Indonesia/ RMCI ）合办一场国际
性 的 基 督 教 信 仰 研 讨 大 会
（Global Convention on Christian
Faith）。研讨会旨在坚固基督
徒的信仰并激励基督徒在世上
政权下生活，仍然可以有坚定
的信仰并努力广传福音。

研讨会的主题是末世基督
统 管 万 国（The Eschatological
Reign Of Christ Over All Na-
tions）。这个主题提醒基督徒，
暂时的世界政权将被基督永恒
的统治所取代。当世界的政权
令人失望、没有真理和公义、不
能带来希望，有些政府甚至迫
害百姓时，我们唯一的盼望就
是基督的统管。会中也论及身
为基督徒，作为天国的公民，在
属世政权下面临各种挣扎，当
如何在生活的各个层面应用基
督的统管，并提醒基督徒上帝
必定成就的应许，也就是祂的
国必定降临。

研讨会正式开始前，特别为
教育界人士举办一系列的会前
会议。主题是“基督与教育：末
世基督统管教育”。此次会前
会议讨论基督的国度应如何在
教育界执掌王权，因为上帝带
领我们建立一个群体，正如会
前会议讲员之一 Alex Swem, M.
A.R 所说：“上帝带领我们建立
一个由家庭、教会和学校组成
的群体”。

承蒙上帝的恩典和带领，共
有两千多人参加研讨会。与会
者来自十九个国家，而印尼与
会者则来自印尼的各个省份。
有些印尼国内与会者甚至是从
偏远的岛屿搭乘好几天的船来
雅加达参加大会，他们渴慕的
精神实在令人敬佩和感动。

研讨会的筹备、进行，一直
到圆满结束，上帝一路带领与
同在。一切荣耀唯独归于三位
一体的上帝！我们祷告，盼望
本次研讨会可以坚固每一位与
会者。大会结束，大家必须分
散回到各自的地方，回到各自
的生活，但愿我们可以经常回

想起，基督徒的盼望是在于基
督的统管，而不是这个世界的
政权，因为基督不只统管万民，
也掌管我们每一个人的生活。
基督是否已成为我们生命中各
个层面的王？因为在每一场属
灵的争战中，在世界的政权下
生活所面对的各种挣扎中，上

帝都与我们同在，赐给我们力
量和得胜，因为祂是统管万有
的主宰。

唐崇荣牧师说：“基督徒从
接受基督的那一天起，就开始
了属灵争战。”

唐崇荣国际布道团
(STEMI)-SJ/JY 供稿

唐崇荣牧师博士证道唐崇荣牧师博士证道（（右右），），林恩河长老翻译林恩河长老翻译（（左左）） 研讨会现场一瞥研讨会现场一瞥

大家一起在印尼归正千禧中心合影大家一起在印尼归正千禧中心合影

雅加达圣乐会社暨雅加达交响乐团创办人
唐崇荣牧师博士于雅加达Monas自由广场举办

“2023印尼雅加达Monas自由广场户外音乐会”

唐崇荣牧师博士指挥唐崇荣牧师博士指挥
唐崇荣牧师博士唐崇荣牧师博士、、女指挥家唐文灵女士女指挥家唐文灵女士、、

女指挥家唐文心女士与乐队合影女指挥家唐文心女士与乐队合影

于雅加达于雅加达 MonasMonas 自由广场举办音乐会自由广场举办音乐会 交响乐队及合唱团演奏交响乐队及合唱团演奏 国际级水准的户外音乐会国际级水准的户外音乐会

唐崇荣牧师博士唐崇荣牧师博士（（中中)) 与女儿与女儿，，唐文心女士唐文心女士（（右右）、）、
唐文灵女士唐文灵女士（（左左））

全场爆满全场爆满..座无虚席座无虚席..部分观众在广场席地而坐部分观众在广场席地而坐

回应呼召愿意成为主仆的人纷纷聚在台前回应呼召愿意成为主仆的人纷纷聚在台前
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First ‘CIIE Train’ arrives in city from Europe
Huang Yixuan

This year’s first “CiiE Train” 
of the China-Europe Railway 
Express (or China Railway Ex-
press, CR Express) arrived at the 
shanghai Minhang station on 
October 11, with the 6th China 
international import Expo en-
tering its final stretch.

Departing from Duisburg, 
Germany, on september 21, 
the train carried a variety of 
exhibits destined for the CiiE, 
showcasing the growing sig-
nificance of the China-Europe 
rail route as a crucial channel 

for international trade.
Loaded with goods, includ-

ing cosmetics from Fortune 
Global 500 companies, the 
cargo on the train held a total 
value of over 16 million euros 
(Us$17 million) in 70 TEUs, 
according to Tong Jisheng, 
chairman of Orient interna-
tional holding.

The train has garnered spe-
cial attention as two Fortune 
Global 500 companies have 
chosen it to transport their 
exhibits, signaling their faith 
in the reliability and efficiency 
of the rail route.

in line with the upcoming 
6th CiiE, three “CiiE Trains” 
are arranged this year, which 
are expected to carry 210 TEUs 
with a cargo value exceeding 
350 million yuan (Us$47.97 
million) in total. Currently, 
the departure stations for the 
trains include Duisburg and 
hamburg in Germany, and 
Malaszewicze in Poland.

it has become an important 
transportation partner for 
countries in Europe to exhibit 
at the CiiE, further enhancing 
the positive impact of the expo 
and solidifying shanghai’s role 

as a leading hub in the Belt and 
Road initiative.

This year also holds a special 
significance for both the BRi 
and the CR Express “shanghai 
Train,” celebrating their tenth 
and second anniversaries, 
respectively.

The “shanghai Train” has 
been a crucial passage for firms 
from Europe and neighboring 
countries to participate in the 
CiiE, forging new opportunities 
for collaboration and economic 
growth. since its inauguration 
in 2021, the train has played 
a key role in supporting the 

transportation from exhibits 

to commodities.

With its comprehensive 

coverage and extensive net-

work, the “shanghai Train” 

has run 72 trains so far this 

year, carrying 7,272 TEUs with 

a cumulative cargo weight of 

around 68,000 tons and a com-

bined cargo value of 2.38 billion 

yuan. This expansive rail route 

spans the China-Europe route, 

China-Russia route, and China-

Central Asia route, connecting 

over 60 cities and stations in 

nine countries across Eurasia.

This year’s first “CIIE Train” 
of the China-Europe Railway 
Express arrived in Shanghai 
on October 11. — Dong Jun
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Shanghai 
officials greet 
attendees 
at the 35th 
meeting 
of the 
International 
Business 
Leaders’ 
Advisory 
Council for 
the Mayor of 
Shanghai on 
October 15. 
— Dong Jun

Chen hails lasting MNC support 
as IBLAC meeting opens in city

Ding Yining

S
hanghai Party Sec-
retary Chen Jining 
extended warm re-
gards on October 15 to 

attendees at the 35th meeting 
of the International Business 
Leaders’ Advisory Council and 
new members who joined this 
year.

A total of 30 people from 
leading multinationals, includ-
ing six new members, attended 
the annual council meeting 
which was held offline for the 
first time in three years.

Three former counci l 
chairmen Philip Brass, Jacob 
Wallenberg and Martin Sorrell 
also convened with the group.

Chen expressed apprecia-
tion for the long-term support 
of leading multinationals in 
Shanghai, and invited those 
with top level intelligence, 
as well as deep understand-
ing of industry and economic 
development to share their 
suggestions.

Shanghai needs to seek op-
portunities amid challenges 
especially under uncertainties 
and unstable situations as the 
city remains the key barometer 
of China’s economic situation. 
“I also hope leading companies 
will continue to actively par-
ticipate at the upcoming CIIE 
(China International Import 
Expo) to be held next month,” 
he added. 

By the end of September, 
Shanghai was home to 940 
multinational corporations’ 
headquarters, and a total of 551 
foreign-funded R&D centers. It 
continues to be the destination 
with the most number of re-
gional headquarters and R&D 
sites.

Executives from a wide range 
of industries, including manu-
facturing, consumer goods and 
health care, have high hopes 
for Shanghai to further un-
leash potential and advantages 
in terms of research resources, 
talent pools, as well as retail 
and digital infrastructure.

Chairman of the Board of 
Directors of the Roche Group, 
Severin Schwan, coordinated 

the round-table discussions in 
the morning session. 

Three panel discussions 
were held, covering topics 
including how Shanghai can 
use resources to discover 
new opportunities amid 
technological revolution and 
industrial change, to leverage 
the advantages to bring out the 
vitality and potential, and to 
enhance competitiveness and 
attractiveness.

A vision statement was signed 
by members that reinforces 
IBLAC’s position and the role 
for exchanging ideas, enhanc-
ing mutual understanding and 
promoting partnership. 

“IBLAC is committed to 
providing a dedicated and 

valuable source of global in-
telligence, knowledge and 
practices to facilitate a higher 
level of openness, development 
and governance of Shanghai,” 
it stated.

Sustainable growth is also in 
the spotlight of discussions. 

EY Global chairman and 
CEO Carmine Di Sibio sug-
gested that Shanghai continue 
to build smart city ecosystems 
across the Yangtze River Delta 
region by investing in connec-
tivity, designing spaces for 
people and leveraging data. 

The city should also acceler-
ate green financing solutions 
in order to take the opportu-
nity to achieve growth and “go 
green” simultaneously.
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“Shanghai is a marvelous 
and perfect place. If you 
have the will, Shanghai will 
give you the means to do it.
Juan Antonio Samaranch Jr
Vice president of the International 
Olympic Committee  

Samaranch Jr applauds city’s sports spirit

A file photo shows Juan Antonio 
Samaranch Jr (right) crosses the finish 

line in the 2018 Shanghai Tower Vertical 
Marathon. — Jiang Xiaowei

People skate, bike and run alongside the Huangpu River. It has been put high on the government agenda to basically build Shanghai 
into a world-renowned sports metropolis by 2025, and fully complete the project by 2050. — IC

Li Qian

J
uan Antonio Samaranch Jr took 
some time off in Shanghai in late 
September as he was flitting about 
Chinese cities with the Hangzhou 

Asian Games in full swing.
The 63-year-old vice president of 

the International Olympic Committee  
pledged to continue as ambassador for 
the Shanghai Tower Vertical Marathon 
for another five years.

The event was inaugurated in 2017 and 
has been recognized by the Tower Run-
ning World Association as the tallest and 
largest in scale of its kind. This year’s 
event will be held on November 19.

Samaranch Jr was named as a five-
year ambassador in 2018 when he tried 
the first vertical marathon in his life. He 
took nearly 45 minutes to climb 3,398 
steps and 119 floors.

In an exclusive interview with Shang-
hai Daily, he recalled that it made him 
feel good and he was proud of himself 
because he could achieve something. 

“This is a wonderful feeling,” he 
said.

Every time Samaranch Jr takes on en-
durance sports or races, he remembers 
the words — pain is temporary, glory 
is forever.

“When I’m suffering or my legs are 
hurting, I think this is temporary, I 
want the glory forever, so I keep going,” 
he said.

Samaranch Jr believes vertical mar-
athon has the potential to grow in 
popularity around the world because 

it brings people from all over the world 
together in a festive atmosphere, and it 
was a celebration of humanity rather 
than a fiercely competitive event.

“It gives you a sense of familiarity,” he 
said. “I remembered vividly the camara-
derie that I felt when we were about to 
start and throughout the whole race.”

He pointed out that it exactly reflects 
the definition of the Olympic movement, 
“celebrate humanity through sport.”

to make Shanghai an utmost sporting 
city. 

“Shanghai is in the front of this fight 
to get people in the street,” he said. “It 
doesn’t matter if it’s football, basket-
ball, running, or even walking.”

It has been put high on the government 
agenda to basically build Shanghai into 
a world-renowned sports metropolis by 
2025, and fully complete the project 
by 2050.

Shanghai has ranked among the top 
cities in China in four rounds of na-
tional physique monitoring. Currently, 
there are nearly 30 sports and fitness 
organizations for every 10,000 people.

This year, Shanghai will be hosting 
121 major international and domestic 
events, including the ongoing 2023 ATP 
Tennis Shanghai Rolex Masters and the 
2023 Shanghai Super Cup.

Next year, the Formula One Chi-
nese Grand Prix, the Shanghai Global 
Equestrian Championship and other 
international events will return to the 
city.

Especially, the Olympic qualification 
races for BMX freestyle, skateboarding, 
breakdancing and sport climbing will 
be held in May 2024 at the Huangpu 
riverfront.

Yu Tong contributes to the story.

In the last 11 years or so, he has vis-
ited China more than 65 times. After 
the Samaranch Foundation was estab-
lished in 2012, he had more reasons to 
come, such as in 2018 when he chaired 
the coordination commission for the 
Beijing Games.

The Samaranch family has devel-
oped a long friendship with China, in 
particular Samaranch Jr’s father, Juan 
Antonio Samaranch (1920-2010), the for-
mer International Olympic Committee 
president who was honored with China 
Reform Friendship Medal for blazing a 
trail for China’s Olympic dreams.

Samaranch Jr believed the foundation 
is kind of embodiment of how to keep 
this love story between Samaranch and 
China after his father passed away.

“It’s an honor for our Samaranch 
family to have all these friends and 
recognitions in China,” he said. “We are 
humbled by it.”

As for Shanghai, he gave a thumbs-up 
to the city’s pioneering spirit and vivid 
sports ambiance.

“Shanghai is a marvelous and perfect 
place,” he said. “If you have the will, 
Shanghai will give you the means to 
do it.”

In addition, he praised the Shanghai 
Sports Administration for being deter-
mined to work together with citizens 
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It’s dark, but there’s something 
afoot along the city’s streets

Li Qian and Yu Tong

A
s dusk turns to 
darkness, shadows 
silhouetted in city 
lights flit across 

streets, cobbled alleyways and 
riverside paths.

They are not apparitions. 
They are joggers who find so-
called “dark runs” an offbeat 
but interesting way to enjoy 
and explore Shanghai’s urban 
landscape.

A report by running app Joy-
run issued in 2021 estimated 
nearly four in 10 people go for 
runs between 6pm and mid-
night, and most of them are 
from the generation born in 
the 1990s.

It’s a great way for daytime 

desk jockeys to get a daily 
workout at little cost. It also 
provides an alternative to eat-
ing, drinking, music and other 
nightlife pastimes.

“There’s a unique vibe when 
running in the city at night,” 
said Zhou Yuan, founder of 
DarkRunners, a leading run-
ning club in Shanghai. “It allows 
you to look inside yourself and 
to take in the beauty of sur-
roundings in every season.”

DarkRunners recent ly 
teamed up with lifestyle plat-
form Xiaohongshu to launch 
the City Running Plan, with 
running activities held around 
the Shanghai Suhewan MIXC 
World commercial and cultural 
area along Suzhou Creek.

“It was my first time to run 5 

kilometers, and I felt so good,” 
a participant identifying her-
self as Lili Martini posted on 
the platform. 

“The beautiful night scene 
held my fascination as I ran, 
passing locals sitting or stroll-
ing along the riverside in an 
evening breeze. It was fun.”

Though it may be trendy 
today, night running was con-
sidered an aberration when 
Zhou started doing it more 
than a decade ago.

He recalled that late night 
in 2008 when he was home 
watching the film “Crank” 
and suddenly had an impulse 
to run.

“I ran all the way to the 
Nanpu Bridge, and I felt quite 
refreshed,” he said.

Members of DarkRunners pose for a photo after a night run.

Quite a few expats are members of DarkRunners. — Ti Gong
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With the Oriental Pearl TV Tower in the background, an alley on the Bund is an enchanting 
route for night runners.

Running clubs and other group sports provide a social environment 
where participants can make new friends and meet old ones.

In 2009, he started DarkRun-
ners, with quite a few expats as 
members.

“At that time, when we were 
running at night, passers-by 
would point at us and make 
unfriendly remarks. Today, 
they are cheering us on.”

The popularity of running at 
night — or running at any time, 
for that matter — dovetails 
with improvements Shanghai 
has made in its pedestrian and 
bike pathways. The beautifully 
landscaped trails along the 
Huangpu River and Suzhou 
Creek are ideal for running 
while soaking in the sights.

Some 400 Metro stations 
operate until 10pm, and more 
than 1,200 bus lines, or 80 
percent of the city’s total, op-
erate into the night. And for 
those who want to pause for 
refreshment during or after a 
run, the city has thousands of 
convenience stores and cafes 
open in the evening.

Buoyed by such amenities, 
number of runners in Shang-
hai started to surge around 
2015.

By 2022, there were an esti-
mated 800,000 night runners 
in Shanghai, according to 
Shanghai TV news.

DarkRunners alone boasts 
more than 9,000 members of 
all ages and from all walks of 
life. The youngest is 8; the old-
est, 72.

It’s more than just a matter 
of running. The club provides 
a social environment where 
people can meet new friends.

Freelancer Nicole Chen joined 

the club in March 2019, and 
now she runs with DarkRun-
ners one or two times every 
week.

“Usually, we start the runs 
at 8pm every Wednesday 
or on weekends,” she said. 
“Sometimes we also go hiking, 
camping, paddle boarding or 
do other sports together.”

Photographer Marc Juan said: 
“I participate in night running 
not just for running but also 
for gathering with friends.”

According to Zhou, running 
can change a person’s whole 
outlook on life.

He has designed running 
routes, mainly in downtown 
areas such as Miaojiang Road, 
Wuyuan Road, Yongkang Road, 
Xujiahui Park and the Dongji-
adu area.

“I personally love night run-
ning along the Suzhou Creek,” 
Zhou said. “Starting from 
South Suzhou Road, I pass 
through Waibaidu Bridge, then 
straight to the Bund. I enjoy the 
beautiful river scenery and the 
architecture along the way. “

Running in itself can be mo-
notonous, he said, so spicing 
it up by exploring the history 
and culture of the city en route 
really makes a difference.

“You never know what scen-
ery awaits you around the next 
corner,” Zhou said. “People dis-
cover things they may never 
have noticed during their day-
time lives.”

Making runs more unpre-
dictable, he never stops at a red 
light but turns right instead 
without breaking pace. Random 

routes create surprises.
“Once, we ran in an old alley-

way near the City God Temple, 
where elderly residents were 
sitting on doorsteps under 
dim street lighting,” he said. 
“There was a summer breeze 
and that distinctive smell 
of old shikumen (stone-gate) 
neighborhoods. So typically 
Shanghai!”

He added: “As we passed 
through these alleyways, the 
modern skyline of Lujiazui 
on the other side of the river 
suddenly came in view. It 

created a fascinating visual 
contrast in an experience that 
cannot be replicated by other 
sports.”

Before the omnipresence 
of mobile phones equipped 
with GPS apps, many expats 
in Zhou’s club liked to run 
through old alleyways to ex-
perience the thrill of getting 
lost, he said.

The COVID pandemic put 
the brakes on running and 
other outdoor activities, but 
since then, urban sports have 
revived with a bang that goes 

beyond running.
The popularity comes at a 

price, amid complaints about 
reckless cycling along the 
Huangpu River and disregard 
for traffic rules.

“When something becomes 
extremely popular and every-
one gathers in the same place to 
do the same thing at the same 
time, it can lead to overcrowd-
ing,” Zhou said. “But actually, 
no matter whether it’s running 
or cycling, there are so many 
alternatives in Shanghai. We 
don’t need to crowd together.”
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City’s trash-sorting campaign 
makes progress as expats join in   

into Japanese, Korean, and English to 
cater to their needs, along with multi-
lingual signs for disposal guidance.

The community has also upgraded 
temporary disposal spots, adding 
lights and hand-washing facilities.

“Foreign residents played an active 
role in our volunteer work as they 
spared no effort in promoting trash 
classification and the disposal mode 
to other expat neighbors,” Xu Lan, a 
neighborhood committee official, 
explained. 

Sun Bingchao, a community garbage 
sorting volunteer, has witnessed the 
improvement in residents’ trash-sort-
ing habit over the past four years. His 
duty is checking whether trash is dis-
posed of in the right bins.

“The accuracy rate of trash classifica-
tion among residents of the complex 
has now hit over 90 percent, and they 
are very active and willing in waste 
sorting as they already separate the 
trash at home before disposal,” Sun 
told Shanghai Daily.

At the beginning, he said he found 
recyclable waste was often mixed with 
dry trash, which, four years later, has 
been stamped out.

“Through education and communica-
tion over the past years, trash sorting 
has become a habit among residents, 
and expats are also doing an excellent 
job,” Sun observed.

The complex will soon introduce an 
intelligent garbage collection machine 
to collect and recycle paper, plastic, 
textile, metal and glass waste.

It can automatically weigh trash and 
exchange cash for residents as reward 
based on weight.

When the trash amount approaches 
the spillover level, the machine will 
send an automatic alarm for clearing 
and transportation.

The Shanghai Greenery and Public 
Sanitation Bureau said that over 95 per-
cent of local residential complexes now 
meet trash-sorting standards.

The city sorted 8,843 tons of wet 
trash daily in the first five months of 
this year, up from 6,950 tons in June 
2019, before the law took effect, accord-
ing to latest bureau figures.

From January to May, 16,915 tons of Michelle Wang, an expat from the Philippines, listens to a neighborhood official in front of her community’s bulletin board. 

Michelle Wang throws waste in the 
disposal spot in her community, Gubei 
International Garden, in Shanghai’s 
downtown Changning District on 
October 16. — All photos by Dong Jun

Hu Min

S
hanghai has made remarkable 
progress in its trash-sorting 
campaign since its garbage 
classification regulations went 

into effect on July 1, 2019, with waste 
separation becoming a way of life for 
both local residents and expats.

At Gubei International Garden in 
downtown Changning District, Michelle 
Wang, a Filipino expat who has been 
living in Shanghai for 23 years, 15 of 
them in the community, meticulously 
put different types of trash into cor-
responding bins one by one yesterday 
afternoon.

“I had the habit of doing it on my 
own before the garbage classification 
regulations went into effect, and I have 
the awareness to separate my own gar-
bage,” she said.

More than that, she also got in-
volved in promoting awareness about 

trash classification among local expat 
groups.

“I think it is a very good project, and I 
was there to support it,” she told Shang-
hai Daily. “I helped in the discussions 
and promotional activities. Overall, I 
think it is good because it is very envi-
ronmental friendly.”

Wang has perceived tangible changes 
under the campaign.

“I think people are very much con-
scious today, and are more disciplined 
about hygiene. It starts from small 
habits and it starts at home, which is a 
good discipline,” she noted.

“Shanghai is very clean, and all this 
starts from home.”

Wang is an epitome of expats’ active 
participation in Shanghai’s garbage 
classification efforts.

The Gubei complex is home to 1,200 
residents, about 40 percent of them ex-
pats. Promotion materials and garbage 
classification manuals were translated 
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Trash disposal bins at Gubei International Garden in Shanghai’s downtown Changning 
District. — Dong Jun

“Foreign residents played an active role in 
our volunteer work as they spared no effort 

in promoting trash classification and the 
disposal mode to other expat neighbors.”

Shanghai became the first Chinese city to begin compulsory
waste separation and to enshrine it in local legislation.

On  July 1, 2019,

The average daily waste disposal volume

(Unit: ton)

Recyclable waste

Hazardous waste

January to April 2023
June 2019

16,648

8,533

7,329

1.82

19,370

6,950

4,000

0.265

The accuracy rate of garbage sorting by residents

20232019

15%

98%

Now, sorted wet waste reached 35%
of the total amount of both dry and wet wastes,

up from 20% before 2019.

Dry waste (residual waste)

Wet waste (household food)

7,000 tons of recyclable waste

was sorted daily in2022,

up from 2,600 tons in 2019.

Trash sorting volunteer programs

As of the end of May, the city had 27,600
trash sorting volunteer programs aided by 

713,800 volunteers.

(Illustrated by Li Yi)

dry trash were collected daily, down 
from 19,370 tons in June 2019.

In the past five months, 7,391 tons 
of recyclable waste and 1.76 tons of 
hazardous waste were sorted daily, up 
from 4,000 tons and 265 kilograms in 
June 2019, respectively.

Since 2019, trash disposal spots at 
21,000 residential complexes have 
been upgraded and renovated, and 
over 1,000 garbage bins collecting re-
cyclable trash have been installed at 
233 business circles, transport hubs, 
parks and tourist attractions.

By the end of May, the city had 27,600 
trash sorting volunteer programs aided 
by 713,800 volunteers.

Bureau officials said the city will 
continuously upgrade disposal spots at 
residential complexes with hand-wash-
ing, rain shelter, and lighting facilities 
and address complaints like odor and 
trash bin spillover at non-designated 
disposal times.

After four years, Shanghai’s garbage 
classification policies are enabling a 
smart, low-carbon lifestyle.

On Tianshan Road, also in Changning 
District, artificial intelligence and big 
data algorithm technologies monitor 
trash disposal irregularities in real-

time and automatically alert property 
management staff and authorities.

Surveillance cameras and a 24-hour 
warning system have been installed in 
a wet market, where random disposal 
acts were once common.

The system sends law enforcement 
personnel photos, times, and locations 
of people dumping waste in non-desig-
nated areas.

“The Tianshan Road subdistrict has 
53 residential complexes, and we have 
installed AI surveillance cameras cov-
ering garbage disposal spots in all of 
them,” said Wu Guangyu, head of the 
urban operation center.

“The system will alert staff such as 
property management companies and 
neighborhood committees, and author-
ities will handle the incidents once they 
are identified, significantly improving 
efficiency and accuracy.”

Three old trash disposal sites in the 
Lingxin residential complex on Guang-
zhong Road in Hongkou District were 
rebuilt into smart venues.

Elsewhere, to encourage residents to 
sort their waste, the Lingyun subdis-
trict in downtown Xuhui District has 
set up a carbon sink scientific popu-
larization pavilion.
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